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Istiqlal大清真寺与Katedral大教堂友好宽容

祝愿基督徒纪念耶稣受难日祝愿基督徒纪念耶稣受难日

佐科维总统奉劝返乡客提早动身
今年解禁节返乡人数同比增长 56%或达 1.9 亿人

甘贾尔-马福向宪院提呈五项诉求
印度尼西亚不可返回新秩序时代政策

哈迪部长祝愿纪念耶稣受难日
3 月 28 日，政法安统筹部长哈迪（Hadi Tjahjanto/右三）在雅加

达大主教 Ignatius Kardinal Suharyo Hardjoatmodjo（左四）陪同下访
问了雅加达 Katedral 天主教堂。哈迪也表示祝愿纪念耶稣受难日。

总统主持印尼佛教大学生协会大会开幕
3 月 28 日，佐科维总统（右）在雅加达北区 Mercure 酒店为第

12 届印尼佛教大学生协会（HIKMAHBUDHI）大会主持开幕仪式。

【本报讯】佐科维总统于3
月29日通过其私人Instagram
社交媒体账号表示，他向于
2024年3月29日纪念耶稣受
难日的所有基督徒表示祝
愿。他说：“我祝愿全体基督
徒纪念耶稣受难日。”

总统希望众基督徒深入理
解耶稣为人类作出伟大牺牲的
重大意义。此举也促进印尼民
族产生共同生活的灵感和启
示。他说：“但愿大家始终都能

领悟到耶稣的伟大精神，并成
为真挚的爱，无限的宽恕和抚
慰心灵安定，作为我们印尼民
族共同生活的启示。”

此外，雅加达Katedral 大
天主教堂举行了纪念耶稣受
难日的祷告仪式。另一方
面，与大教堂遥遥相对的独
立（Istiqlal）大清真寺也正在
进行周五祈祷仪式。这两大
祈祷活动场所显示出很浓厚
的宽容态度，原来 Istiqlal 大

清真寺方面为要在Katedral大
天主教堂纪念耶稣受难日的
基督徒提供停车场。

当天主教徒们跨出大清
真寺前院时也不忘向要祈祷
的伊斯兰教徒打招呼。他们

不同信仰的教徒都没有感到
任何尴尬或干扰的感觉，大家
都互相友好融洽相待。

此时，从大教堂至大街上
传来基督徒肃穆的祷告声，因
为大教堂前院也供给未能进

入堂内的信徒参与祷告活
动。与此同时，大清真寺的伊
斯兰教徒也正在虔诚地进行
周五祈祷仪式。因此呈现出
一片美好的宽容情景。

（Ing）

【本报讯】佐科维总统于3
月28日在雅加达北区Mercure
酒店举行的第12届印尼佛教
大学生协会（HIKMAHBUD-
HI）大会开幕仪式上致辞时声
称，在今年解禁节期间，返乡
人数将会达到1.9亿人，或比
去年解禁节返乡人数增长了
56%。

佐科维总统表示，想要回
乡的民众最好能提前出发，如
果有事还是无法提早动身，就
让家人先启程返乡。因为根
据预测，今年4月 5日至8日
是返乡潮达到最高峰的时间，
而4月13日至16日是返回潮
达到最高峰之时。

交通部交通管理局主任
亚尼（Ahmad Yani）在雅加达
举行的解禁节媒体简报会上
表示，在今年解禁节期间，光

在雅加达和周边区的居民，预
计共有2840万人将返回故乡，
或占雅加达及周遭区总人口
的84.27%，远比去年解禁节返
乡人数达到1830万人或占雅
加 达 及 周 边 区 总 人 口 的
54.31%还要更高。

详细来说，其中约有826
万人或总数的29.05%将乘搭
列车返乡，789万人或27.76%
将 乘 坐 巴 士 ，427 万 人 或
15.03%将使用私家车，256万
人或9.02%将使用摩托车，163
万人或5.72%将乘坐渡轮。

此前，交通部运输政策机
构 主 任 罗 比（Robby Kurni-
awan）也曾说过，大部分的雅
加达和周边区的居民，将选择
解禁节前4天开始动身，到时
候 共 有 520 万 人 都 纷 纷 返
乡。 （Sm）

【本报讯】宪法法院于
2024 年 3 月 27 日（星期三）
为第三序号正副总统候选
人甘贾尔（Ganjar Pranowo）-
马福（Mahfud MD）所提出的
2024 年总统选举争议结果
的申诉，展开首次庭审。

由托东·穆利亚·卢比
斯（Todung Mulya Lubis）领导
的甘贾尔-马福的法律团
队，庭审中揭示了2024年总
统选举结果争议的起源，这
关乎国家和政府生活历程，
尤其是民主改革的进程始
于1999年。

托东表示，改革是印尼
政治历史的转折点。印尼
在新秩序政府 32 年以来的
专制统治时期，民主只是口
头上的修辞，选举只是形式
上的装饰。，

他说：“在那个时期，选
举欺诈已成为常态，民主权
利被军事政府实施独裁政
策所剥夺，社会民众成为受
苦的补充。”

托东强调，改革是印度尼

西亚的未来，是民主、法治、人
权、多元主义和福利的未来。
这是改革的最终目标。

他说：“不幸的是，我们
并不是越来越接近改革的
目标，而是步履蹒跚，甚至
倒退到旧时的道路，我们的
民主变成‘有缺陷的民主’，
我们的国家变成‘脆弱的国
家’，而且实施了压制性政
策，并非自由政策。”

他再次强调，印度尼西
亚必须找回“初心”，回到
1999年宣布改革的决心，我
们必须恢复民主、法治、人
权、多元主义和社会福利。

甘贾尔-马福作为申请
人在 2024 年总统选举争议
结果庭审中，提出如下五项
诉求：（一）完全准许申请人
的请求；（二）撤销2024年选
举 结 果 的 普 举 委 员 会 于
2024年 3月 20日发出的，关
于总统和副总统选举结果
的确认，国会议员、地方代
表理事会议员、省级和市县
地方议会议员选举结果的

第360号决定书。
（三）取消普举委员会

于2023年 11月13日发出的
普拉博沃（Prabowo Subian-
to）- 吉 布 兰（Gibran Raka-
buming Raka）作为2024年总
统 和 副 总 统 候 选 人 的 第
1632号决定书，关于2024年
总统和副总统候选人的确
认，以及普举委员会于2023
年 11 月 14 日发出的关于
2024 年总统和副总统候选
人的选举编号的第 1644 号
决定书。

（四）委托普举委员会最
迟于2024年 6月 26日，重新
进行2024年总统和副总统选
举的投票，即是阿尼斯（Anies
Baswedan）-穆海敏（Muhai-
min Iskandar）作为第一序号
正副总统候选人，以及甘贾
尔-马福作为第三序号正副总
统候选人，在全国各地进行投
票选举。（五）委托普举委员会
执行这一裁决。

此前，第三序号副总统
候选人马福表示，他希望宪

法法院能在此次庭审中拯
救印度尼西亚的民主和法
律。

马福表示，宪法法院诸
位大法官这次解决普选纠
纷的责任并不容易。马福
还要求宪法法院法官们用
良心来裁决选举纠纷。他
说：“总会有人来向法官阁
下要求驳回这份请愿书，然
而也肯定会有人要求宪法
法院批准这一请求。”（Irw）
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【本报讯】佐科维总统
于 3 月 28 日在雅加达北区
Mercure 酒 店 举 行 的 第 12
届 印 尼 佛 教 大 学 生 协 会
（HIKMAHBUDHI）大 会 开
幕仪式上致辞时声称，政
府想增加印尼自由港公司
的 持 股 权 ，从 目 前 的 51%
变成 61%。

佐 科 维 总 统 强 调 说 ：
“尽管谈判过程非常漫长，
加上规则还在筹备的阶段

中，然而我深信政府还会
得 到 10% 的 自 由 港 持 股
权。”

总 统 透 露 说 ，印 尼 政
府如今要逐步增加对自由
港 拥 有 的 持 股 权 。 最 初
时 ，政 府 只 持 有 9% 股 权 ，
然后通过了漫长的谈判过
程，终于持有了印尼自由
港 公 司 的 51% 持 股 权 ，并
成为最大股东。

佐 科 维 总 统 说 ，若 是

政府能够掌控印尼自由港
公 司 的 61% 持 股 权 ，因 此
80%的自由港收入就会进
入到国家收支预算案。尽
管政府目前只持有 51%的
持股权，实际上印尼自由
港公司已经是属于印尼所
有。

值 得 一 提 的 是 ，佐 科
维总统日前在总统府，接
见了印尼自由港公司首席
执行官，即是美国麦克莫

兰 公 司（McMoran Inc）总 裁
理 查 德·阿 德 克 森（Rich-
ard Adkerson）、印尼自由港
公 司 总 经 理 托 尼（Tony
Wenas）和印尼自由港公司
董事、美国麦克莫兰公司
的 Kathleen Quirk 等高官，要
论关于印尼自由港公司的
采矿许可证延期事项，因
为上述合同将于 2041 年到
期。

（Sm）

【本报讯】面临开斋节
之际，马鲁夫副总统提醒
企业家不可拖欠员工的节
日 津 贴 金（THR），而 且 必
须在佳节前 7 天发放。

如 悉 ，2024 年 节 日 津
贴金必须在开斋节前 7 天
全 额 支 付 ，不 可 分 期 支
付。这意味着员工们将于
2024 年 4 月 3 日 已 收 到 全

额的节日津贴金。
马鲁夫副总统日前在

西 加 省 坤 甸（Pontianak）出
席一项活动后说：“我希望
诸私营企业家关注此事，
为保持企业家与员工的良
好关系，这是为了共同的
利益。不要出现拖欠节日
津贴金的发放。”

副 总 统 进 一 步 表 示 ，

劳工部发布了编号为 M/2/
HK.04/III/2024 有 关 为 企 业
员工提供今年宗教节日津
贴金条例的通知函，这份
通知函可作为各个省区劳
工局局长的参考资料。他
说：“我认为这一切都已有
来自劳工部的条例规定。
我支持劳工部所做的一切
努力，以使企业家们关注

此事，不要忽视节日津贴
金，否则会受到处罚。”

此 前 ，劳 工 部 长 伊 达
（Ida Fauziah）强调称，根据
2016 年第 6 号关于发放企
业员工节日津贴金的劳工
部长规定，符合 2021 年第
36 号有关向员工发放宗教
节日津贴金是雇主义务的
条例规定。 （Ing）

【本报讯】新国都努山
达 拉 管 理 局 主 任 班 邦
（Bambang Susantono）日前在
雅加达声称，努山达拉作为
国家首都行政区正式运营
三年至五年之后，才可以发
行新国都债券，目的是要先
建立投资家的信心，先观察
地方政府的资产负债表是
否显示良好，未来城市的建
设前景是否明朗。

班邦强调说：“如果要发
行新国都债券，当然必须要有
良好的资产负债表，也要有良
好的记录，因此新国都作为行
政中心必须先运营三年至五
年，才能知道是否已经符合了
债券发行的先决条件。”

这位前任亚洲开发银行

（ADB）副董事长解释说，新
国都管理局还在等待总统
决定书出台，上述决定书目
前还处于酝酿的阶段，一旦
总统决定书批下了，新国都
管理局就成为一个直接向
总统负责的行政专区机构。

他透露说，这是地方政
府一路走来的首个发行的
地方债券，因此需要更漫长
的研究，才能发行债券以增
加供建设用途的资本。

班邦补充说，一旦新国
都管理局作为专区政府管
理机构经过三年至五年运
作之后，随着人口和税收的
增长，就已经能够创造一个
相当不错的地方财政负债
表。 （Sm）

总统：我国将持有61%自由港股权
尽管谈判过程非常漫长 政府势在必得

马鲁夫副总统提醒全国企业家
员工节日津贴金最迟开斋节前7天发放

雅加达丹拿望（Tanah Abang）市场于 3月 29 日出现交通拥堵现象，因雅加达市民利用这一天适
逢耶稣受难日的假日纷纷购物。

丹拿望市场出现交通拥堵现象

新国都运营五年后方可发行债券
班邦：须先证明具有良好资产管理负债表

【本报讯】普 选 委 员 会
已于 3 月 20 日晚上确定，
第 二 序 号 正 副 总 统 候 选
人 普 拉 博 沃 （Prabowo
Subianto）- 吉 布 兰（Gibran
Rakabuming Raka）获 得 了
9621 万 4691 张 有 效 选
票。也就是说，两人的得
票 率 相 当 于 全 国 总 票 数
为 1 亿 6422 万 7475 票 的
58.6% ，而 且 在 全 国 总 共
38 个 省 区 之 中 赢 得 36 个
省区的胜利，这个成果符
合 了 关 于 总 统 选 举 的 国
家 法 令 所 规 定 的 一 轮 竞
选取得完全胜利的条件。

伴 随 着 这 一 胜 利 ，我
们再次回忆普拉博沃-吉
布 兰 在 竞 选 期 间 所 发 出
的 8 项 承 诺 ，特 别 是 涉 及
经济发展的 6 项承诺。而
推动经济更快发展，正是
普拉博沃-吉布兰允诺承
接 并 持 续 实 行 佐 科 维 总
统 政 纲 的 重 中 之 重 。 如
下就是 6 项承诺的主要内
容：

（一）提 高 农 业 生 产
力。普拉博沃-吉布兰把

“提高农业生产力”列为 8
项承诺的第 3 项。其中的
要 点 是“ 建 设 各 个 乡 村 、
县区乃至国家级粮仓，以

提 高 全 国 农 业 土 地 的 生
产力”。

普 拉 博 沃 - 吉 布 兰 表
示，通过各种土地集约化
和扩张计划提高农业土地
生产力是粮食自给自足的
关键。通过土地集约化和
扩张计划的落实，可以更
有效、综合和可持续的方
式 ，在 乡 村 、镇 区 、县 区 、
市区、乃至国家级开展粮
仓建设，商品包括大米、玉
米 、大 豆 、木 薯 、甘 蔗 、西
米和面包果等。提高农业
生产力的目标是到了 2029
年，全国至少能增加具有
粮 食 作 物 收 获 能 力 的 400
万公顷农地。

（二）人民福利卡。其
要点是“通过各种福利卡
继 续 提 高 人 民 的 社 会 福
利生活，消除赤字人口减
少贫穷人数”。

普 拉 博 沃 - 吉 布 兰 表
示，赤贫人口的存在表明
经济发展尚未优化，贫富
分布不均。因此，国家有
义 务 为 贫 苦 同 胞 提 供 社
会保障。所以，印尼健康
卡（KIS）、印 尼 乐 龄 健 康
卡（KIS Lansia）、印 尼 智 慧
卡 、基 本 粮 食 卡 、预 业 卡
和 希 望 家 庭 纲 领 等 计 划

将继续实施，并增加健康
儿童卡（Kartu Anak Sehat）。

除此之外，还将鼓励、
扩 大 和 增 加 农 牧 业 、渔
业 、农 园 业 、社 区 食 品 生
产，为渔民、沿海居民、下
游工业中小企业、初创企
业和千禧一代提供信贷。

普 拉 博 沃 - 吉 布 兰 表
示 ，要 走 在 增 加 创 业 精
神、同时消除贫困和提高
人 类 发 展 指 数 努 力 的 最
前沿。因此，我国必须实
现贫困率低于 6%的目标，
并 达 到 人 类 发 展 水 平
（HDI）高于 80 的水平。

（三）提高国家公务员
薪资。其中的内容载明：

“ 提 高 国 家 公 务 员 ，特 别
是教师、讲师和卫生工作
者等民事公务员，以及国
军、国警和国家官员的工
资”。

（四）推动乡村发展并
提 供 现 金 直 接 援 助 。 普
拉博沃-吉布兰还谈到了
必 须 迅 速 实 施 的 经 济 相
关计划。 要点是“继续发
展 全 国 各 地 乡 村 基 础 设
施、直接现金援助（BLT），
并 为 有 需 要 的 人 提 供 廉
价、卫生良好的住房”。

普 拉 博 沃 - 吉 布 兰 的

目 标 是 每 年 为 每 个 村 庄
建造或翻新 40 栋房屋，从
第 二 年 开 始 全 国 民 房 建
设总数将达到 300 万套。

（五）设 立 国 家 税 务
局。普拉博沃-吉布兰计
划 建 立 一 个 国 家 税 务 机
构。该要点内容为“建立
国家税务局，将国家全年
收 入 提 高 到 国 内 生 产 总
值（GDP）的 23%”

（六）为 8290 万贫困人
口 提 供 免 费 粮 食 。 普 拉
博沃-吉布兰还有极具极
具 吸 引 力 和 震 撼 性 的 建
议，那就是为 8290 万贫困
人 口 提 供 免 费 午 餐 和 牛
奶 。 这 项 承 诺 吸 引 了 国
内外各界人士的关注。

来自三个群体可以获
得 国 家 所 提 供 免 费 午 餐
和 牛 奶 。 首 先 是 7420 万
名 学 童 或 学 生 ；第 二 是
430 万 名 习 经 院 的 学 生 ；
第三是 440 万名孕妇。普
拉博沃-吉布兰说：“我们
的 策 略 是 立 即 为 所 有 印
度 尼 西 亚 儿 童 提 供 午 餐
和牛奶，包括那些仍在母
亲子宫内的儿童，让他们
易 于 获 取 更 多 的 营 养 。
因此，我们支持怀孕的母
亲们。” （Irw）

普拉博沃承诺促进经济更快发展
六项建议包括提高生产、福利和国家收入等

【本报讯】国防部长粮
食安全事务特别助理伊达
退役中将（Ida Bagus Purwal-
aksana）日前在雅加达声称，
国防部和农业部日前在中
加省古农马斯（Gunung Mas）
县 Sepang 镇 Tewai Baru 乡的
粮仓种植地进行了玉米大
丰收活动。

伊达透露说，除了玉米
之外，国防部在未来将种植
更多的木薯、黄豆和荷兰南
瓜，而且也将开垦 Sepang 的
土地，目的是要提高当地居
民和农民的收入，并对当地
的经济产生直接影响。

他也对国军士兵协助开
发国家粮仓感到非常自豪，
因为士兵们从一开始就专
注于开垦Sepang镇的闲置土
地 ，使 当 地 农 民 得 以 大 丰

收。
值得一提的是，粮仓项

目是政府以综合的粮食开
发理念所设计的政策，这也
是佐科维总统发起的 2020
年至 2024 年国家战略纲领
的一部分。

最近以来，上述项目遭
受到多方的批评，其中一位
就是第三序号副总统候选
人 马 福（Mahfud MD）。 如
悉 ，国 防 部 长 普 拉 博 沃
（Prabowo Subianto）也是 2024
年总统竞选中的总统候选
人。

马福于元月 22 日在 X
账户@mohmahfudmd 上曾提
到，关于古农马斯县的粮仓
种植地事项，在这里种植木
薯，可是长出来的竟然是玉
米。 （Sm）

中加省古农马斯县区丰收玉米
国防部承诺将开始种植木薯和黄豆

佐科维总统奉劝人们提前返乡佐科维总统奉劝人们提前返乡
3 月 28 日，佐科维总统奉劝人们，在临近解

禁节期间，为避免遇到严重堵车现象，如果已经
没有事的话，最好是带着家人先提前返乡。

我国持续发展棕榈油下游产业我国持续发展棕榈油下游产业
3 月 28 日，经济统筹部长艾朗卡（Airlangga

Hartarto）声称，我国持续发展棕榈油下游产业。
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中国驻棉兰总领事张敏出席媒体交流活动中国驻棉兰总领事张敏出席媒体交流活动
阐述中国两会积极意义 澄清诋毁涉疆谎言

【本报讯】2024年3月26日（星
期二）中国驻棉兰总领馆举行媒体
交流活动，张敏总领事在媒体交流
活动中阐述了三件大事。

第一件大事，就是前不久胜利
闭幕的2024年中国两会，即中国十
四届全国人大二次会议和全国政
协十四届二次会议。两会为今年
中国经济社会发展擘画了蓝图，向
世界传递出中国将继续扩大高水
平对外开放，促进互利共赢的明确
信息：2024年，中国将推动高质量
共建“一带一路”走深走实；全面取
消制造业领域外资准入限制措施，
放宽电信、医疗等服务业市场准
入，持续改善营商环境；提升外籍
人员来华工作、学习、旅游便利
度。这是中国实现高质量发展、推
动世界共同发展、构建人类命运共
同体的重要举措。

两会还展现出中国经济两大
亮点：一是中国经济持续向好，为
世界经济复苏注入新动能。2023
年，中国经济增长5.2%，对全球经
济增长贡献率超30％，仍是世界经
济增长最大动力。2024年中国经
济增长的预期目标定在5%左右，
中国将继续以自身发展为世界复
苏发展作出新贡献。中国经济韧
性强、潜力大、活力足，中国经济长
期向好的基本面没有改变，将继续
成为世界经济发展的重要支撑，为
各国发展提供更多机遇。

二是中国加快发展新质生产
力，助力全球产业加速发展。2023
年，中国拥有的全球百强科技创新
集群数量跃居世界第一。中国产
大飞机C919投入商业运营，中国产

大型邮轮成功建造，人工智能、量
子技术等前沿领域创新成果不断
涌现。2024年，中国将大力推进现
代化产业体系建设，加快发展新质
生产力，打造经济发展新引擎、增
强发展新动能，为全球经济发展增
加新活力。

今年是中华人民共和国成立
75周年，是实现“十四五”规划目
标任务的关键一年，也是以中国
式现代化全面推进强国建设和民
族复兴伟业的关键一年。经过长
期努力，中国人民已胜利实现第
一个百年奋斗目标，正意气风发
向着第二个百年奋斗目标迈进，
实现中华民族伟大复兴进入了不
可逆转的历史进程。实现中华民
族伟大复兴是全体中国人民共同
心愿，新征程上，中国任何一个民
族、任何一个地区都不能掉队。
推进祖国统一是实现中华民族复
兴伟业的必然要求，台湾是中国
的台湾，台湾问题是中国核心利
益中的核心。我们将继续以最大
诚意争取和平统一的前景，但我
们决不承诺放弃使用武力，绝不
允许台湾从祖国分裂出去，任何
反华势力都不能阻挡我们实现祖
国统一的步伐，中国终将统一，也
必然统一。坚持一个中国原则，
反对台独是包括印尼在内的国际
社会的普遍共识，也是中国与世
界各国建交的政治基础和前提条
件。

新疆是中国的新疆，我们绝不
允许包括疆独在内的任何反华势
力破坏新疆稳定，他们妄想将新疆
从中国分裂出去的图谋不可能得
逞。自1990年至2016年底，以“东
突”势力为代表的境内外“三股势
力（民族分裂势力、宗教极端势力、
暴力恐怖势力）”，勾结国际恐怖势
力在新疆策划制造数千起暴力恐
怖活动，企图建立所谓的“东突厥
斯坦”国家，企图将新疆从中国分
裂出去。他们的暴恐活动严重破
坏新疆发展稳定，严重威胁中国国
家安全和地区和平稳定。对此，中
国政府针对有关恐怖势力和活动
采取预防性反恐和去极端化措施，
切实保障了各族人民生命安全和

经济社会发展。世界上大多国家
都坚定支持中国采取的措施。一
段时间以来，美国等个别国家为实
现“以疆制华”的阴险图谋，炮制散
布新疆存在“种族清洗”、“强迫劳
动”等虚假叙事，本质是破坏新疆
繁荣稳定，遏制中国发展。

新疆维吾尔自治区自成立以
来，新疆地区经济总量增长了160
倍，人均地区生产总值增长了 30
倍，维吾尔族人口从220万增长到
约1200万，人均预期寿命从30岁
提高到了74.7岁。新疆现在处于
历史上发展最好、最稳定、最安定
的时期。

“百闻不如一见”。近年来，国
际组织官员、外国驻华使节、外国
媒体记者、宗教人士等几百批团组
到新疆访问。使节们看到了一个
社会稳定、经济发展迅速、人民安
居乐业和文化多彩繁荣的新疆。
一位外国使节表示：“在新疆，我们
和人们放松地交谈，看到他们过着
体面而幸福的生活。我们没见到

‘强迫劳动’，更没有发现这里有侵
犯人权的行为。”"新疆农业早已用
上最先进的机械设备，通过采棉机
大幅提升了棉花采摘效率。新疆
的真实情况与部分美西方媒体捏
造的涉疆谎言完全不符。

今年4月中下旬，经我馆推动，
印尼华裔总会将组织苏北省伊斯
兰教代表团访华，他们此行将走访
乌鲁木齐、广州和西安三地，全面
了解中国各方面情况特别是民族
宗教政策，重点实地考察中国穆斯
林民众的工作生活情况。相信他
们此行一定会有很大收获，并将所
见所闻分享给印尼民众。

香港是中国的香港，我们绝不
允许包括港独在内的任何反华势
力搞乱香港。3月19日，香港特区
立法会全票通过落实香港基本法
第23条立法的《维护国家安全条
例》，美等个别西方国家对此进行
诋毁抹黑，宣称将损害香港法治、
自治以及权利和自由，其这么做的
最核心原因就是他们永远无法再
想过去那样在香港搞事情了。条
例明确将尊重和保障人权作为重
要原则，依法保护香港居民根据香

港基本法和《公民权利和政治权利
公约》、《经济和社会与文化权利的
国际公约》适用于香港的有关规定
享有的权利和自由。我们维护国
家主权、安全和发展利益的决心坚
定不移，贯穿“一国两制”方针的决
心坚定不移，反对任何外部势力干
涉香港事务的决心坚定不移。任
何对条例的攻击抹黑将注定以失
败而告终。

第二件大事就是去年年底中
国召开的中央外事工作会议，会议
明确构建人类命运共同体是习近
平外交思想的核心理念，推动构建
人类命运共同体是新时代中国特
色大国外交追求的崇高目标。会
议明确中国特色大国外交将进入
一个可以更有作为的阶段，并将为
以中国式现代化全面推进强国建
设、民族复兴伟业营造更有利的国
际环境。

2013年习近平主席站在历史
和时代的高度，创造性地提出构建
人类命运共同体，对“建设一个什
么样的世界、怎样建设这个世界”
给出了中国答案。"这一重要理念
突破了零和博弈的陈旧思维，汇聚
了各国人民的普遍愿望，在世界百
年变局加速演进的历史关头，为人
类向何处去指出了正确方向。春
华秋实，十载有成，这一理念已从
中国倡议扩大为国际共识。中国

已经同包括印尼在内的数十个国
家和地区在多个领域构建了不同
形式的命运共同体，这一理念多次
写入联大决议，以及上合组织、金
砖国家等多边机制决议或宣言。
我们认为，人类的命运应该由各国
共同掌握，世界的未来需要大家共
同创造。近年习主席又先后提出
了全球发展倡议、全球安全倡议和
全球文明倡议，从发展、安全、文明
三个维度指明人类社会发展方向，
为推动构建人类命运共同体提供
了坚实支撑。我们愿同各国一道，
共同建设一个持久和平、普遍安
全、共同繁荣、开放包容、清洁美丽
的世界。

第三件大事是印尼的总统选
举。今年是中印尼发展新的历史
起点。中方祝贺普拉博沃先生当
选印尼新一届总统，习近平主席已
向他致电祝贺。中方高度中印尼
关系发展，愿同印尼一道努力，弘
扬传统友谊，深化全方位战略合
作，推动中印尼命运共同体建设取
得更大发展，更好造福两国和两国
人民。目前，中国人民正在为实现
中华民族伟大复兴的中国梦而努
力奋斗，印尼人民正在为实现

“2045年黄金印尼”的远景目标而
积极打拼。中国梦和印尼梦相连
相通，让我们携手筑梦向未来！

（石志民报道）

三宝垄百年古寺为当地市民带来超级福利
大觉寺开展免费的中文补习班

张敏总领事致辞张敏总领事致辞

媒体交流会现场媒体交流会现场

当你去三宝垄旅游时，有
一些事情，必须要安排在你的
行程上。比如，和当地人享受
一些美食，花充足的时间去探
索所有的角落和缝隙，在三宝
垄唐人街的每个角落都有令
人叹为观止的寺庙，都值得驻
足观赏。除了三宝公庙以外，
三宝垄还有另一座著名的寺
庙，即 大觉寺（Kelenteng Tay
Kak Sie）。大觉寺建于 1746
年，为三宝垄市规模最大的华
人庙宇。为什么来三宝垄必
须要来大觉寺呢？

大觉寺这座位于中爪哇
省三宝垄市建于1746年，寺
内外还有许多纪念郑和下西
洋的装饰品，每逢农历新年人
们都会用喜庆的装饰品来装
扮整座寺庙。大觉寺里，供奉
着航海家郑和、佛教的菩萨、
道教的太上老君，还有福德正
神大伯公、孔子、关公、姜子牙
等各位神明。大觉寺庙前小
河里，曾经停放着一艘长约30
米的郑和宝船仿品，展示着当
年郑和下西洋的景象。大觉
寺是三宝垄必去景点之一。

大觉寺是凝聚印尼华人
信仰归宿的重要道场，供奉
了儒释道三教的先贤大德，
同时还是纪念郑和即三保大
人的重要祠堂，此外，还兼顾
了海外华人特有的妈祖信仰
等。印尼虽然百分之八十以
上的民众都信仰伊斯兰教，
但对各大宗教非常包容，不
同宗教和流派之间在这里基
本上都可以和谐共处、友好
并存。这里是历史上登陆印
尼三宝垄的每一个华人最先
到达的地方，他们在这里寻

求帮助、规划前程，获得印尼
华人圈的倾情扶持。这里是
印尼华人在海外共融共济、
团结发展的重要见证。

大觉寺——这屹立于三宝
垄市的百年古寺在诸佛菩萨的
纪念日时，会举行出庙游街活
动。大觉寺得到了当地政府的
支持。适逢重大节日，比如：春
节、元宵节、敬好朋等节日，三
宝垄市长会慰问致辞。

近年来，大觉寺关心社会
弱势群体，积极奉献爱心，先后
向敬老院、贫困受灾捐款捐物，

每年春节为高龄老人分发红包
和爱心包、“敬好朋”和特地节
日为贫民分发食品包、斋戒期
间分发甜品、抗灾救灾等等。

大觉寺也是一个弘扬中
国语言和文化的场所。每逢
盛大节日，都少不了中国古
乐队的表演。另外，每逢星
期日下午一时到二时半，大
觉寺还开展了免费的中文补
习班，专门聘请一位中国毕
业的有经验的中文老师。主
要面向汉语初学者，共计发
动二十余名学生参加。通过

课堂讲座、手工制作、歌舞表
演、知识竞赛等特色课程，采
用开放式、体验式的学习方
式，让学生们度过一个充实
而快乐的学习时光。

在大觉寺主席陈毓琳及
的推动下，免费中文补习班设
到群众心坎里，赢得了社会的
广泛赞誉。大觉寺的理事们
纷纷表示将继续为当地市民
带来一波超级福利，增强奉献
意识，进一步弘扬中国语言和
文化，让越来越多的印尼学习
者掌握汉语。 郑金芳

三宝垄市长与大觉寺理事为老年人分发食品包三宝垄市长与大觉寺理事为老年人分发食品包

每逢春节高龄老人分发红包及慰问品每逢春节高龄老人分发红包及慰问品

僧侣在大觉寺门口与理事们合影僧侣在大觉寺门口与理事们合影

““千尊观世音菩萨大集会千尊观世音菩萨大集会””创造创造MURIMURI 纪录纪录 大觉寺理事与市政府庆元宵大觉寺理事与市政府庆元宵



【本报讯】北塔米纳国
际航运（PIS） 已准备好在
圣斋月期间维护燃料油和
液化石油气的稳定分销，
直至伊历 1445 年开斋节之
后 。 PIS 甚 至 成 立 了 一 个
特别工作组，并准备了多
达 326 艘 船 只 ，以 确 保 在
这个特殊时刻全国的能源
得以顺利供应。

3 月 27 日 ，PIS 公 司 秘
书 菲 尔 达 乌 斯 （Mu-
hAryomekka Firdaus）表 示 ，
PIS 致 力 于 通 过 持 续 运 营
来维护燃料供应的安全，
所有公司人员都准备好在
圣斋月至开斋节期间履行
职 责 。 PIS 还 确 保 将 继 续
优先考虑工作队人员的安
全。

PIS 总共准备了 318 艘
船 与 8 艘 后 备 船 。 在 318
艘 船 只 中 ，部 署 了 283 支
船队，以确保国内能源的
顺利分配，并部署了 35 艘
油轮从国外运输物资。国
内油轮船队方面，准备运
输 燃 料 产 品 的 油 轮 为 179
艘，液化石油气油轮为 39

艘 ，原 油 油 轮 为 26 艘 ，其
余为运输油轮、飞机油、轻
油、沥青、石化产品等。

菲 尔 达 乌 斯 补 充 道 ，
PIS 油轮船队收到按需、规
格、准时承诺的警报，即根
据燃料和液化石油气需求
的分配，按照所需的技术
规格，并按照设定的时间
表 运 行 ，以 确 保 运 输 准
时 。 PIS 还 确 保 定 期 监 测
燃 料 和 液 化 石 油 气 的 分
配。从库存状况、交通运
输部、承保天数，以及船舶
位 置 和 条 件 开 始 进 行 监

控，并与所有相关方协调，
以缓解和预测码头需求激
增的情况。船舶准备方面
的 监 控 是 通 过 PIS 拥 有 的
检测系统，预测紧急情况
和其他风险的应用程序和
技术以数字方式进行的。

公 司 还 通 过 优 化 技
术 ，包 括 EDTP 3.0 应 用 程
序、VCOMS、IPMAN 以及气
象局的天气监测，对燃料
和液化石油气分配进行定
期监测。还准备使用数字
化监控系统来检测紧急情
况 、舞 弊 检 测 和 天 气 预

报。这种监控船舶和库存
流动的技术还与综合企业
数据和指挥中心集成，该
中心是一个能源分配信息
中心，从上游，炼油厂，航
运，燃料码头到北塔米纳
公司拥有的加油站。

PIS 现 在 管 理 着 六 座
战略码头，不仅做好了船
舶准备，还确保了港口、加
油站和仓库的顺畅供应。
对于加燃料，PIS 通过最大
限度地减少因燃油而产生
的等待时间，同时，确保船
舶 燃 油 的 质 量 来 保 持 准
时。通过与移民总署、海
关总署、检疫和港务局相
关的政府机构密切协调，
还 确 保 了 港 口 的 顺 利 运
营。

菲 尔 达 乌 斯 强 调 说 ，
我们更密切地监控船舶的
位置，对于将以最短覆盖
天 数 供 应 燃 料 码 头 的 船
舶，我们要求船员能够在
最佳安全速度条件下操作
船舶，如果有需要与所有
相关方协调，以缓解和预
测需求高峰。 （亮剑）

北塔米纳国际航运公司的油轮

【本报讯】3月28日，印尼
斗争民主党中央理事会主席
普安表示，但愿2024年大选

结束后，印尼斗争民主党总主
席梅加瓦蒂能有机会与候选
总统普拉博沃进行会晤。

当被问及印尼斗争民
主党是否有机会与普拉博
沃-吉布兰联盟靠拢时，普

安边笑边说，印尼斗争民主
党会不会与普拉博沃靠拢
呢！ （亮剑）

大印尼行动党副总主席哈比普罗赫曼大印尼行动党副总主席哈比普罗赫曼

【本报讯】大印尼行动
党副总主席哈比普罗赫曼
（Habiburokhman）表示，佐科
维总统是其中一位最经常
向 2024 年胜选总统候选人
普拉博沃提供有关组建未
来内阁阵容意见的人。因
为在多次的内部活动中，普
拉博沃一直表示佐科维是
他的导师。

哈比普罗赫曼日前在
雅加达史纳延国会大厦说：

“原则上，佐科维确实是普
拉博沃最经常征求意见的
人。在许多的内部活动中，
普拉博沃屡次说他从佐科
维学到许多知识。”

他反驳有关佐科维插

手参与普拉博沃组建内阁
的事。他自承，他说：“虽
然我还不知道佐科维是否
也将提名某些人担任部长，
然而佐科维可以推荐贤才，
连我自己也可以推荐内阁
人选。”

哈比普罗赫曼解释称，
普拉博沃看出佐科维是非凡
的人物，因为佐科维能有效
地主持大会、整天东奔西走
不觉得疲倦，甚至还能深入
基层民众进行视察和访问。

哈比普罗赫曼坚决表

示，普拉博沃从佐科维身上
学到许多本领，包括如何作
出正确的作出决定。他说：

“所以普拉博沃要继续佐科
维的成就和愿望。这一切
当然要请教佐科维本人。”

此前，2024 年大选胜选
的副总统候选人吉布兰曾
示意称，佐科维总统不会在
普拉博沃-吉布兰政府内阁
中委托某些人当部长。他
说：“一切都是普拉博沃的
决定。”

吉布兰表示，他父亲佐
科维可能会向普拉博沃提
供意见，然而最后还是取决
于普拉博沃本人的决定。

（Ing））
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东爪哇省徐图利祖县
向妇孺施暴行为增升

【本报讯】大印尼行动
党 常 务 主 席 达 斯 科（Suf-
mi Dasco Ahmad）驳斥最近
在 社 交 媒 体 上 流 传 的 有
关普拉博沃-吉布兰政府
内阁名单的信息。

3 月 27 日 ，达 斯 科 声
称，所谓的内阁名单并不
是 由 大 印 尼 行 动 党 发 布
的，也不是普拉博沃与吉
布 兰 之 间 商 议 的 结 果 。
因 此 如 果 有 内 阁 名 单 流
传，肯定不是普拉博沃与
吉 布 兰 的 商 议 结 果 。 因

为 普 拉 博 沃 与 吉 布 兰 从
未 进 行 过 这 方 面 的 讨
论 。 目 前 ，普 拉 博 沃 - 吉
布 兰 仍 在 专 注 于 研 究 即
将 到 来 的 2025 年 国 家 预
算的态势。普拉博沃-吉
布 兰 大 选 制 胜 机 制 仍 在
等 待 宪 法 法 院 正 在 进 行
的 申 诉 2024 年 总 统 选 举
结 果 争 议 的 最 终 判 决 。
然 而 我 们 也 向 所 有 希 望
加入内阁的政党开放。

时 下 ，普 拉 博 沃 - 吉
布 兰 内 阁 名 单 的 消 息 重

新 在 社 交 媒 体 上 流 传 。
消 息 指 出 ，预 计 ，统 筹 部
长 职 位 等 几 个 战 略 职 位
将 由 从 业 党 总 主 席 艾 朗
卡担任，即成为经济统筹
部 长 与 国 家 发 展 计 划 部
长 的 候 选 人 ；能 源 、基 础
设施、下游和环境统筹部
长 候 选 人 埃 里 克·托 希
尔 ，粮 食 、营 养 和 人 类 发
展 统 筹 部 长 候 选 人 拉 赫
玛 · 班 布 迪 （Rachmat
Pambudy），阿 古 斯·哈 里
穆尔蒂·尤多约诺担任政

治、法律与安全统筹部长
候选人，国家秘书处部长
由 大 印 尼 行 动 党 副 总 主
席苏吉约诺（ Sugiono ）担
任，外交部长将由大选制
胜 机 制 主 席 罗 山（Rosan
Roeslani）担 任 ，内 政 部 长
仍 将 由 迪 托·卡 纳 维 安
（Tito Karnavian）担 任 ，国
防 部 长 由 夏 菲 利（Sjafrie
Sjamsoeddin）担任，海洋渔
业部长由苏茜·普吉亚斯
图 蒂（Susi Pudjiastuti）担
任。 （亮剑）

大印党精英驳斥社媒流传普拉博沃内阁部长名单

大印党：普拉博沃不时请教佐科维组建内阁

【本报讯】东爪哇省徐
图利祖县 (Sidoarjo) 针对妇
女 和 儿 童 的 暴 力 行 为 案
件 仍 然 很 高 。 仅 在 今 年
早 些 时 候 ，即 2024 年 1
月，生父对孩子的两起性
虐待案件，就引起了三角
洲地区百姓的注意。

徐图利祖县地方妇女
和 儿 童 保 护 技 术 执 行 部
提 供 的 数 据 显 示 ，2023
年，徐图利祖涉及暴力侵
害 妇 女 和 儿 童 的 案 件 达
到 220 起 。 在 过 去 五 年
中，针对妇女和儿童的暴
力 行 为 发 生 率 趋 于 上
升 。 2019 年 有 155 例 ，
2020 年 达 140 例 ，2021 年
达 163 例 ，2022 年 达 180
例，2023 年多达 220 例。

1 月 25 日 ，徐 图 利 祖
县 地 方 妇 女 和 儿 童 保 护
技 术 执 行 部 主 任 普 拉 斯
帝 薇（Prastiwi Trijanti）指
出 ，于 2023 年 发 生 的 220
起案件中，大多数案件是
妇女为受害者的案件，多
达 83 起案件，儿童案件多
达 137 起 。 到 目 前 为 止 ，
最多的是家庭暴力案件，
为 71 起，其次是性虐待和
骚扰案件。

2024 年，徐图利祖县
地 方 妇 女 和 儿 童 保 护 技
术 执 行 部 收 到 了 不 少 案
件 报 告 ，但 尚 未 进 行 总
结 。 本 周 ，有 突 出 的 案
件，即亲生父亲猥亵儿童
分 娩 的 案 件 ，以 及 一 名
3.5 岁的幼儿被亲生父亲
猥亵的案件。

徐图利祖县地方妇女
和 儿 童 保 护 技 术 执 行 部
认为，目前发生的针对妇
女 和 儿 童 的 暴 力 案 件 只
是冰山一角；经历过家庭
暴力的民众，必须敢于向
徐 图 利 祖 县 地 方 妇 女 和
儿 童 保 护 技 术 执 行 部 报
案。

普拉斯帝薇表示，我
们会自动处理这些案件，
我们维护受害者的隐私，
我 们 有 一 个 必 须 维 护 的
行为准则。

徐图利祖县地方妇女
和 儿 童 保 护 技 术 执 行 部
强 调 说 ，在 履 行 其 职 能
时，将始终保持开放。从
接 受 投 诉 、案 件 管 理 、保
护 受 害 者 、调 解 、提 供 安
全住所或庇护所，以及为
受害者提供法律、心理和
医疗服务的援助。（亮剑）

北塔米纳国际航运预备326艘船只供应油气

【本报讯】澳 大 利 亚 默
多克大学国际政治和安全

专 家 伊 恩·威 尔 逊（Ian
Wilson）预 测 ，印 尼 当 选 总
统普拉博沃正式上任后对
南中国海问题的态度。

3 月 21 日 ，在 回 答 有
关中国巡逻艇进入印尼专
属经济区的问题时，威尔
逊表示，我觉得，印尼的态
度仍然不会关注与中国的
冲突，因为对任何一方都
没有好处。

然 而 ，威 尔 逊 认 为 印
尼可能正在与中国进行谈

判。
威 尔 逊 指 出 ，印 尼 在

公开场合可能对中国“有
点严厉”，但是在背后，他
们继续进行谈判，并建立
合作关系。

威尔逊还论及中国与
一些东南亚国家的争端问
题。

中国声称拥有南海的
大 部 分 领 域 ，菲 律 宾 于
2016 年将此事提交国际仲
裁法院。当时，法院裁定

中 国 提 出 的 权 利 要 求 无
效。然而北京并不理会，
继续坚持自己的立场。

威 尔 逊 认 为 ，中 国 也
经常被在南中国海与菲律
宾海岸警卫队出现冲突，
但是菲律宾对中国的态度
相当坚定。

威 尔 逊 评 估 道 ，印 尼
可以与东南亚国家就南海
问题进行调解。实际上，
印尼有机会可以成为冲突
的调解人。 （亮剑）

澳大利亚默多克大学
政治专家伊恩·威尔逊

外国专家预测普拉博沃在南海问题上的立场

英雄超市对增值税
涨至12%有何反应

【本报讯】管理英雄商
场、宜家、Guardian 网络的
英 雄 商 场 上 市 公 司 对 政
府 将 增 值 税 提 高 至 12%
的决定作出反应。

据悉，增值税上调最
迟于 2025 年 1 月 1 日之前
实 施 。 经 济 事 务 统 筹 部
长 艾 朗 卡 (Airlangga Har-
tarto) 已 经 传 达 了 这 项 信
息。

他补充说，这是佐科
维 总 统 根 据 人 民 对 可 持
续 政 府 的 选 择 而 颁 布 的
规定。

据 罗 盘 2024 年 3 月 8
日 报 道 艾 朗 卡 的 话 ：“ 我
们 看 到 了 印 尼 人 民 已 经
做出了选择，这个选择就
是可持续发展。”

针对这项政策，英雄
企 业 和 消 费 者 事 务 主 管
迪基（Diky Risbianto 表示，
公 司 仍 在 观 望 增 值 税 上
涨带来的影响，特别是对
人们购买力的影响。

迪 基 于 周 二（27/03）
在 雅 加 达 中 区 铭 丁 地 区
对 媒 体 说 ：“ 现 在 我 们 看
到 这 是 政 府 的 决 定 。 实
际 上 我 们 已 经 通 过 我 们
的渠道、通过各种协会传
达我们的观点。”

他表示，由于该规定
尚未生效，其方仍无法预
测 此 次 增 值 税 的 增 加 对
英雄集团收入有何影响。

截至目前，英雄集团
旗 下 三 家 子 公 司 的 总 网
点 如 下 。 Guardian 拥 有
340 家 门 店 ，英 雄 商 场 拥
有二十三家门店，宜家拥
有 七 家 ，遍 布 在 印 尼 各
地。 (松鹤)

经济事务统筹部长艾朗卡

大印尼行动党常务主席达斯科

国会全会通过雅京专区和乡村法案
【本报讯】3 月 28 日 ，

国 会 全 体 会 议 在 雅 加 达
国会大厦举行，仅 69 名议
员 出 席 ，234 人 获 准 线 上
与会，其余 272 人缺席。

国会议长普安在会议
开幕式上表示，不少国会议
员对各个地区进行工作访
问。因此，目前有 69 名议
员出席，234 名获准线上出
席，因此出席的议员是全部
575人的303名。

会议宣布出席会议者
已 达 到 法 定 人 数 。 这 次
的 全 体 会 议 的 议 程 是 批

准《雅京专区法案》和《乡
村法案》。

立 法 机 构 与 政 府 在
2024 年 2 月 5 日的一级批
准工作会议上批准了《乡
村法案》。

《雅京专区法案》由 12
章和 73 条组成。该法案包
含关于雅加达不再是首都
后的地位的规定。

立法机构与政府商定
的《乡村法案》的关键点之
一是乡长的任期为八年，最
多 可 以 两 届 连 选 连 任 。

（亮剑）

普安：但愿梅加瓦蒂与普拉博沃有机会会晤

【本报讯】印 尼 制 冷 公
司 协 会 (Perprindo) 企 业 家
在 政 府 发 布《2024 年 第 6
号工业部条例》后的法律
确定性表示不满。

他 们 抱 怨 与《2024 年
第 6 号 工 业 部 条 例》相 关
的技术法规 (Pertek)发布缓

慢。对他们来说，没有衍
生技术法规监管的工业部
条例，有可能导致他们未
来的业务运营变为混乱。

印尼制冷公司协会辅导
理事会主席林德纯（Darmadi
Durianto）表示，这项《2024年
第6号工业部条例》含有法律

的不确定性。据他介绍，自
《2024年第 6号工业部条例》
于2月6日生效以来，许多商
人已按照规定申请技术法规
(Pertek) 。

林德纯于周三 (27/3)发
布的声明中说：“然而，工
业部仅邀请相关电子制造

商参加 2024 年 3 月 22 日举
行的家用消费电子产品进
口政策建议编订论坛。”

即尽管工业部已经公
布了超过一个月，但该部
门直到最近才开设一个论
坛来制定提案。

林德纯希望工业部立
即发布商人要求的技术法
规，以提供法律的确定性
和 支 持 更 稳 定 的 投 资 环
境。 （松鹤）

《2024年第6号工业部条例》发布后
印尼制冷公司协会对法律确定性的投诉
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近几个月来，围绕“南
海 行 为 准 则 ”（下 称“ 准
则 ”）磋 商 和 南 海 规 则 秩
序建设，在部分东盟国家
和 国 际 舆 论 场 上 出 现 了
一 些 不 同 的 声 音 。 有 人
认为，南海争端当事国之
间 应 该 讨 论 并 制 定 一 个
在 彼 此 间 适 用 的 规 则; 有
人提出，部分东盟国家可
以 撇 开 中 国 制 定 一 份 南
海规则;有人建议，东盟国
家 应 该 先 达 成 共 识 形 成
一个东盟版的规则，然后
再 与 中 国 谈 判 磋 商; 还 有
些人士认为，东盟制定自
己 的 规 则 后 可 以 考 虑 开
放给中国、美国、日本、澳

大 利 亚 等 国 签 署 。 也 有
分析人士认为，目前东盟
国 家 加 快“ 准 则 ”磋 商 的
意愿不如往年，很难预测

“ 准 则 ”磋 商 最 终 会 走 向
何 方 。 对 于 这 些 观 点 及
其背后的误解和误读，笔
者 认 为 有 必 要 从 几 个 方
面加以澄清。

第 一 ，南 海 规 则 构 建
和“ 准 则 ”磋 商 不 能 脱 离
《南海各方行为宣言》（下
称《宣言》）。判断“准则”
的 好 坏 优 劣 不 能 基 于 相
关方各自的利益考量，而
是 需 要 共 同 接 受 和 认 可
的参照物，这个参照物就
是《宣 言》。 作 为 首 份 在
地 区 多 边 层 面 处 理 南 海
问题的政治文件，《宣言》
承 载 了 各 方 维 护 南 海 和
平稳定的共同意愿，反映
了相互尊重、协商一致和
照 顾 各 方 舒 适 度 的 东 亚
精 神 。 制 定“ 准 则 ”既 是
《宣言》确定的目标，也是

全 面 有 效 落 实《宣 言》的
内在要求。如果无视《宣
言》这 一 政 治 基 础 ，“ 准
则 ”磋 商 就 会 迷 失 方 向 ，
如 此 形 成 的“ 准 则 ”也 不
会更富实质内容、更有效
力、更具可操作性。

第 二 ，“ 准 则 ”的 作 用
是定位于危机管控。按照
中国与东盟国家多年来共
同倡导的“双轨思路”，南
海有关争议由直接当事国
通过友好协商谈判解决，
南海的和平与稳定由中国
与东盟国家共同维护。“准
则”可能会回避对各相关
方特定行为的法律效果做
出评价，但绝不意味着部
分当事国可以以“规则建
设”的名义将其非法占领
中国南沙岛礁的行为“合
法化”。作为规范性文件，

“准则”的作用在于避免相
关方因争端发生冲突，一
旦发生冲突，则需要通过

“准则”确立的制度规范和

机制安排及时有效进行管
控。

第 三 ，“ 准 则 ”应 成 为
中 国 和 东 盟 国 家 维 护 南
海 和 平 稳 定 的 主 渠 道 和
主平台。一方面，南海问
题 不 是 中 国 与 东 盟 之 间
的问题，而是中国与部分
争 端 当 事 国 之 间 的 问
题。作为一个区域组织，
东 盟 不 宜 也 无 须 在 国 家
间 的 领 土 和 海 洋 争 端 问
题 发 挥 中 心 作 用 。 如 果
东盟国家抛开中国，另行
制定行为准则并，则有违
《宣 言》精 神 和“ 准 则 ”磋
商的初衷，并可能导致南
海 局 势 再 次 出 现 有 关 当
事 国 试 图 非 法 侵 占 中 国
南 沙 岛 礁 进 而 引 发 中 国
强 烈 反 制 的 情 况 。 另 一
方面，中国和东盟国家是
维 护 南 海 和 平 与 稳 定 的
主体，但不排除域外国家
在 南 海 问 题 上 发 挥 建 设
性 作 用 。 域 外 国 家 可 以

与 东 盟 国 家 开 展 安 全 合
作，但不得影响第三国的
合 法 权 益 ，不 应 拱 火 递
刀、挑拨关系、激化矛盾。

第 四 ，“ 准 则 ”不 能 仅
仅强调《联合国海洋法公
约》的作用，还需要以《联
合国宪章》所体现的国际
法精神为指导。《联合国宪
章》是战后国际秩序的基
石，它阐明了主权平等与
和平解决争端的原则，规
定了维护和平与安全、促
进 国 际 合 作 的 原 则 和 宗
旨 ，体 现 了 国 际 法 的 要
义。南海诸岛主权回归中
国是第二次世界大战后的
国 际 秩 序 的 重 要 组 成 部
分。南海有关争端涉及领
土问题和海洋划界，领土
问题的解决主要以有关领
土归属的国际法为依据，
南海有关划界争端的解决
需要以领土归属为前提。

第 五 ，“ 准 则 ”应 平 等
地适用于所有当事方。每

当南海局势出现阶段性升
温，一些国家就错误地归
咎于中国，并认为“准则”
应是一份“限制中国行为”
的文件，也有人认为“即使
达成准则，也无法限制中
国的行为”。这种逻辑的
出 发 点 是 错 误 的 。 如 果

“准则”最终是具有法律约
束力的条约，那么其就应
平 等 地 适 用 于 所 有 缔 约
国 ，不 能 有“ 双 重 标 准 ”，
更不能把某些国家按照南
海仲裁案非法裁决提出的
非 法 海 洋 主 张 强 加 给 中
国；如果“准则”最终不具
有法律约束力，那么考虑
到国际政治现实，“准则”
所做的政治安排也需要使
中国和东盟国家都能平等
地感到其关切得到满足或
保障。

（本 文 作 者 ：丁 铎 ，中
国 南 海 研 究 院 海 洋 法 律
与政策研究所副所长、副
研究员。）

南海规则建设方向不能“跑偏”

近日，日本《朝日新闻》
宣称，日本首相岸田文雄、美
国总统拜登及菲律宾总统马
科斯将于 4 月在华盛顿会
谈，加强日美菲的安保合作，
以遏制中国在东海和南海

“日益加剧的海洋扩张行
动”。体现了在南海“死扛”
中国的战略阴谋，把菲律宾
推向战乱的悬崖。

此前，菲律宾总统马科
斯在南海问题上的口风稍有
放软，声称将通过正式渠道
与中国合作应对南海挑战，
决心让菲方“与中国的双边
机制发挥作用”。同时表示

“不介意”菲中恢复和睦共
处，因两国有悠久的历史，包
括 1976 年建立双边关系和
长达600年的贸易往来。不
过，按菲方的所作所为来看，
显然，马科斯寻求合作的话，
其可信度让人质疑。

舆论分析，其最终目的
是借南海问题制造国际舆
论，吸引外界关注。马科斯
说出与华合作的话是在访澳
期间，这有可能是菲方“引澳
入室”，寻求外部势力介入南
海事务的手段。类似的话菲
方多次说过，但实际操作中
显然秉持其“主子”美国说一
套做一套的作派。

3 月 23 日，菲方船只再
次擅闯中国仁爱礁海域，妄
图向“坐滩”的破军舰运送补
给物资并进行维修加固，而

中方早就派驻 19 艘船舶在
仁爱礁周边布防。据现场视
频画面显示，中菲船只交锋
时，中方海警 21551 船对菲
补给船实施水炮喷射，不久，
只见菲律宾船员不停地挥舞
着手中白布，并示意中方停
手。这还是菲方船员首次向
中方“举白旗”！菲方船员虽
然举了“白旗”，但其态度依
旧蛮横，事后还恶人先告状，
妄想倒打一耙，声称中国海
警船对菲补给船实施“危险
拦截”行为，图谋把中国塑造
成所谓“霸权”形象。

其实，这已不是第一次
中方使用水炮喷射驱离菲
船了。不久前，菲方派出了
2艘海警船、2艘运补船擅闯
仁爱礁海域；期间，菲海警
船故意碰瓷冲撞中国海警
船。面对菲方挑衅，中国海
警船用水炮对菲船进行喷
射，打碎菲船只的挡风玻
璃，最终灰溜溜离开了。

菲方大肆炒作舆论，无
非想把自己包装成所谓的

“受害者”，博取舆论同情，
为阴谋侵蚀中国南海主权
铺路。这次，菲方船员“举
白旗”，不排除是刻意的舆
论引导，以此来坐实中方就
是“强势的一方”。但多年
以来，在南海蓄意挑事的都
是菲方，让局势陷入紧张的
也是菲方，既然菲方挑衅在
先，中方予以警告与反击是
合情合理合法的正当防卫。

菲律宾于 1999 年，趁中

国忙于应对各项国内外问题
时，刻意派出老旧的“马德雷
山号”坦克登陆舰非法坐滩
于中国仁爱礁的浅滩上。从
此借口为搁浅的海军人员运
送生活物资，并挟带违规建
材，企图把旧军舰加固成据
点，我国海警依法依规对此
进行了拦截。

专家评论，菲方船员这
次“举白旗”，看似是服软的
动作，实际上仍难掩菲方在
南海挑衅的顽固心态。这次
拦截活动持续一个多小时，
菲方赌的是中国不敢真的打
死他，所以沿用地痞流氓讹
诈的心态硬闯碰瓷，执意要
往仁爱礁运送违规建材地试
探和冒险行动。

其次，中国海警船在拦
截过程中，充其量也就使用
水炮这种非杀伤性武器，目
的仅是阻拦菲方靠近仁爱
礁。基于此，菲方执意碰
瓷 ，实 际 上 就 是“ 耍 赖 战
术”，其真正底气并非美国
的支持，如果中方没有阻拦
菲方碰瓷的手段，菲律宾就
会利用舆论不断得寸进尺。

第三，最近这段时间，菲
方碰瓷和挑衅的动作明显加
多加重了，中方的克制和忍
耐，也正在一点点地被消
耗 。从菲律宾方面的表现
来看，他们虽然顽固碰瓷，但
也还有自知之明，没有跟中
国起冲突的胆子。关键是中
方能否容忍菲律宾这种“软
碰瓷”成为常态化。

菲律宾认定只要他们不
动用军舰，不跟中国爆发真
正的军事冲突，就可以一直
在南海碰瓷下去，用海警船、
运补船等这种非军事船只进
行长期的骚扰，最终让中国
向他们做出妥协。但在域外
势力的怂恿下，局势若继续
恶化，不排除南海有爆发摩
擦和冲突的可能性。

台湾《中天新闻》的政论
节目中，台湾地区前空军副
司令张延廷分析，菲律宾总
统马科斯自恃鼓动民粹反而
让他获得 60%民意支持，加
上配合白宫的指令可能让老
马科斯家族在美国的资产

“解冻”，在政治利益及经济
利益的驱使下，他已横下心
继续对中国“碰瓷”。张延廷
建议应该让菲律宾右翼政客
吃苦头，商贸企业抗议政府，
让百姓了解形势。

马科斯不怕中国海警船
的水炮，不怕中国海军的新
式军舰，不怕中国在南海的
空军基地；他也不顾菲律宾
水果的市场，不顾国内基础
建设的需要，不顾东南亚各
国的劝阻，自以为有美日撑
腰就无所顾忌、肆意妄为；中
国是时候考虑給菲方“水炮”
以外的震撼了。

漫点南洋
智者与愚者 Lee

投稿信箱：editor@guojiribao.com

中国海警船严守仁爱礁
■ 廖省：林越

龙年谈一谈“龙”
■ 香港：许民威

今 年 是 龙 年 ，这 龙 ，
要译成 loong，不是 dragon，
避 免 误 为 西 洋 的 邪 龙 。
然 而 ，习 以 为 常 龙 的 造
型，我们可以继续将错就
错 吗 ？ 在 老 外 未 嘲 讽 之
前，我们也要探讨一下这

“ 龙 ”的 来 龙 去 脉 吧 ？ 现
在“ 龙 的 造 型 ”太 像 海 龙
王，那是天大的误会！“飞
龙在天”和海龙王根本是
风 马 牛 ，毫 不 相 干 的 事 。
说什么中国人是“龙的传
人”更不知所谓。中国人
难 道 要 成 为 海 龙 王 的 传
人吗？

其实，我们中国人的
“ 龙 ”，是 源 自 于“ 易 经 ”
乾 卦 。“ 潜 龙 勿 用 。 见 龙
在 田 。 终 日 乾 乾 。 或 跃
在 渊 。 飞 龙 在 天 。 亢 龙
有悔。”“飞龙在天”是心
想 事 成 的 日 子 ，意 如 吉
祥！“亢龙有悔”是意外发
生而失败！“龙”是隐喻，
不 是 实 物 。 是 代 表“ 决
定”的意思。

记忆犹新，上世纪六
七十年代，欧美有一群顶
尖 的 科 学 家 们 ，法 律 界 ，
医学界等，他们组成一个
联 盟 。 探 讨 宇 宙 万 物 有
那 些 共 同 点 ？ 他 们 最 终
发现，“决定”，就是每项
事物的共同点！无,巧不
成 书 ，他 们 新 发 现 的“ 决
定”与我们古代的“龙”却
异曲同工。不过，“决定”
无 法 分 阴 阳 ，十 分 苦 恼 ，
只 好 用“ 意 思 决 定 ”或 潜
意 识 来 表 示 是 肉 眼 看 不
见的“决定”，十分不便，
要 著 多 解 释 。 而“ 龙 ”却
可 分 阴 阳 。 潜 龙 就 是 阴
龙 ，也 就 是 我 们 常 说 的

“心”。心可以思想，可以
发号命令，可以算计取舍
等 等 。 它 与 肉 体 的 心 脏
又 不 同 ，因 为 它 是 阴 龙 ，
肉眼看不到的“决定”。

“来龙去脉”，这里的
龙 ，显 然 是“ 决 定 ”的 意
思。“真龙天子”，是掌管国
家 决 定 权 的 皇 帝 或 领 导
人！“龙头大哥，马仔”里的

“龙”也是代表做“决定”的
领袖。“望子成龙”是鼓励
孩子读书、长知识，做一个
有正确“决定”的人！就像
医生，最重要的“决定”就
是对症下药！这些“龙”与
海龙王丝毫无关联。

再 说 ，也 是 在 上 世
纪，在南美洲某地一座古
墓穴，发现有龙头马身的
文 物 。 世 界 各 国 的 考 古
学 家 们 纷 纷 云 集 到 那 里
研 究 讨 论 。 他 们 一 看 都
说；这是中国人遗留下来
的 文 物 。 中 国 人 很 早 就
来到美洲了！相反，若发

现 的 ，仅 是 龙 型 文 物 ，他
们 肯 定 会 吵 起 来 、争 崩
头 ，个 个 都 想 为 国 争 光 ！
幸好发现的是龙头马身，
他们知道，这是中国人独
特的民族标志。

根据古书的记载；是
伏羲王或尧时，龙马背负
八 卦 出 黄 河 。 后 人 按 其
足 迹 编 写 了“ 易 经 ”。 原
来，龙马是“易经”这古书
的带来者。但查实，龙马
不 是 传 说 中 的 神 马 或 麒
麟 。 而 是 一 位 家 住 黄 河
边 ，姓 龙 名 马 的 祖 师 爷 。
他 发 现 万 物 有 两 个 共 同
点 ，“ 决 定 ”与“ 准 备 ”。
但它们各有阴阳之分，龙
马祖师爷就用龙代表“决
定 ”，而 马 代 表“ 准 备 ”。
为 此 ，一 元 生 两 仪 ，两 仪
又生阳龙，阴龙，阳马，阴
马 共 四 象 。 四 象 又 成 八
卦 。 龙 马 祖 师 爷 就 用 他
的名，命名为“龙马论”。

我 们 肉 眼 看 到 的 万
物，若要仔细观察研究，都
可以视成“龙马”，有其特
定 的“ 决 定 ”与“ 准 备 ”。
而人是高级的“龙马”，就
有四象。除了高头大马的
身材 (阳马)，彬彬有礼的
仪态(阳龙)。知人知面不
知心的心 (阴龙)，强大记
忆力的能量 (阴马)。这是
观察人的基本法。

而“龙马精神”，坊间
通常是按宋词的意思，恭
贺 老 人 身 心 都 健 康 ！ 其
实“龙马精神”，是述说；
由“决定”到“准备”又由

“ 准 备 ”到“ 决 定 ”，周 而
复 始 ，不 断 迈 进 的 精 神 ！
真 如 乾 卦 所 论 述 的 一
样 。 只 是 ，实 践 后 的 结
果 ，不 是 成 功 ，就 是 失
败。当然大家都希望“飞
龙 在 天 ”心 想 事 成 ！ 而

“知识产权”可贵的原因，
就 是 通 过 多 次 失 败 而 取
得了成功！

“ 龙 马 论 ”涉 及 面 很
广，这里，只能简单介绍给
大家认识。也非常感到自
豪，三四千年前，我们中国
人的祖师爷龙马，所发明
的“龙马论”，至今依然广
泛地、每天都在运用。从
最简单的做菜煮饭，到生
产建设，到打仗的孙子兵
法 ，科 学 研 究 ，都 与“ 决
定”与“准备”离不开。至
于 对 民 间 发 挥 的 艺 术 创
造，舞龙舞狮我们也不会
置喙，而且要心存感谢，他
们过年过节的演示，是代
表我们中国人的心愿。“龙
马精神，生意兴隆！”但对
于有人自做聪明说，醒狮
是源自非洲的狮子，就要
明确的告诉他，醒狮是醒
龙马的意思。龙马复醒，
吾道兴也！

清明时节雨纷纷，
悼念祭奠奔祖坟。
鲜花酒品样样全，
缅怀先辈来踏青。
追思怀远念故人，
慰藉慈恩孝为先。
音容笑貌犹耳畔，
天上人间共蝉娟。

清明节
牧童

清明时节雨纷纷，
南北祭祖各忙碌。
鲜花酿酒祭清明，
听风听雨缅族辈。

慎终追远超故人，
以慰慈灵孝为天。
音容宛在思念深，
天隔一方永缅怀。

清 明 节
秋水
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【本报泗水讯】2024
年 3 月 24 日（星期日），斋
戒 月 期 间 ，泗 水 东 爪 哇

“有妈堂”为了关心弱势
介层居民，在斋戒月圣月
以“分享之美”为主题的
社会服务活动中，在“有
妈 堂 ”大 楼 分 发 了 1,000
份基本食品礼包。

“有妈堂”主席陈宏源
（Hermawann Santoso）表 示,
一切都来自于所有成员的
相互配合。作为主席，我
只负责协调。他说，“感
谢上帝，今年我们可以分
发 1000 份 开 斋 节 食 品 礼
包。”

他也表示明年分发的

食 品 礼 包 少 些 。 他 说 ，
“这不是因为我们不想分
发。而是因为我们希望受
援居民的经济状况能够改
善。所以他们没有必要再
收到基本的食品礼包了。”

他补充说，“但是不用
担心，因为我们将通过“有
妈 ”基 金 会 拥 有 的 泗 水
ABI 职业学校对毕业生提

供学生奖学金来取代它。
目前我们已经与 Ubaya 合
作。希望将来能与 Ubaya ，
及其他大学更多的合作，
以促我国的儿童教育。”

陈宏源继续表示，学
生奖学金计划已于 2023 年
启动。这也是为了支持泗
水市政府有关 1 家庭能产
生 一 位 学 士 生 计 划 。 他

说，“因为如果接受高等
教育，就能可以改善家庭
经济状况。”

与此同时，参加活动
的 国 会 第 XI 委 员 会 委 员
英妲·古尔尼雅代表居民
表示衷心感谢。

同 一 场 合 ，泗 水 市 秘
书伊克善表示市政府有关
多项脱贫纲领计划。

他说，“其中之一是通
过劳动密集型计划来减少
失业，防止发育迟缓，为老
年人提供食物，通过提供
奖 学 金 消 除 文 盲 ，并 促 1
个家庭能产生一个本科学
士毕业生。以及建立脱贫
村。在一个居委会群里，
有 能 力 的 家 庭 帮 薄 弱 家
庭。”

他最后总结说，““泗
水市政府的所有项目都能
顺利运行，这要归功于整
个社区和企业家的支持，
例如设有学生奖学金项目
的“有妈堂”基金会。因
此，让我们共同祈祷这些
心地善良的企业家永远健
康、生意兴隆。”

@Nto tze/evi/HK

与会嘉宾在礼包前合影与会嘉宾在礼包前合影

陈宏源致词陈宏源致词

市秘书长伊克善象征性分发礼包市秘书长伊克善象征性分发礼包国会第国会第XIXI 委员委员 英妲象征性分发礼包英妲象征性分发礼包陈宏源象征性移交礼包予鎮长陈宏源象征性移交礼包予鎮长

全体起立唱印尼国歌全体起立唱印尼国歌 分发仪式会场情景分发仪式会场情景
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习近平向塞内加尔当选
总统法耶致贺电总统法耶致贺电

赵乐际会见俄罗斯副总理奥韦尔丘克赵乐际会见俄罗斯副总理奥韦尔丘克中国政协召开双周协商座谈会
围绕“推进法治化营商环境建设”协商议政

第第4040次南极考察次南极考察
““雪龙雪龙””号和号和““雪龙雪龙 22””号穿越赤道返回北半球号穿越赤道返回北半球

中方敦促美方立即停止美台
官方往来和军事联系

新华社北京 3 月 29 日
电 3 月 28 日，中国国家主
席习近平致电巴西鲁·迪
奥马耶·法耶，祝贺他当选
塞内加尔共和国总统。

习 近 平 指 出 ，中 国 同
塞内加尔建交以来，两国
政治互信持续增强，务实
合作成果丰硕，在国际事
务中密切配合。

作为中非合作论坛共
同主席国，双方今年将在
华共同举办中非合作论坛
峰会。我高度重视中塞关
系发展，愿同法耶当选总

统一道努力，相互支持、团
结协作，共同办好中非合
作论坛峰会，推动中塞、中
非关系不断发展，更好造
福双方人民。

新华社北京 3 月 29 日
电十四届全国政协第十六
次 双 周 协 商 座 谈 会 29 日
在京召开，中共中央政治
局常委、全国政协主席王
沪宁主持会议。他表示，
中共十八大以来，以习近
平同志为核心的中共中央
高度重视营商环境建设，
坚持全面深化改革，构建
高水平社会主义市场经济
体制，加快建设全国统一
大市场，推进高水平对外
开放，持续打造市场化、法
治化、国际化一流营商环

境。人民政协要深入学习
领会习近平总书记关于营
商环境建设的重要论述和
中共中央部署要求，发挥
专门协商机构作用，为推
进法治化营商环境建设献
计出力。

王 沪 宁 表 示 ，广 大 政
协委员要聚焦重点问题深
入研究论证，提出针对性、
实效性强的对策和建议。
及时反映营商环境建设中
的情况和问题，助推政策
优化和落实。要广泛宣介
新时代以来我国不断优化

营 商 环 境 取 得 的 重 要 进
展，积极宣讲“两个毫不动
摇 ”、“ 三 个 没 有 变 ”等 大
政方针，自觉做良好营商
环境的建设者、参与者、推
动者。

全 国 政 协 委 员 江 广
平、马怀德、胡文容、张兴
海 、何 秉 群 、蒋 颖 、李 迎
新、李连祥、于本宏、李汉
宇发言。大家认为，要充
分发挥法治固根本、稳预
期、利长远的保障作用，进
一步完善优化营商环境相
关立法，加强司法保障，推

进稳定、透明、规范、可预
期 的 法 治 化 营 商 环 境 建
设。要加强社会信用体系
建设，以全民尊法守法为
优化营商环境提供良好法
治氛围。

中 共 中 央 政 治 局 委
员、全国政协副主席石泰
峰，全国政协副主席胡春
华 、周 强 、高 云 龙 、陈 武 、
王东峰、何报翔、秦博勇出
席会议。最高人民法院、
司法部、市场监管总局负
责同志介绍有关情况，并
同政协委员协商交流。

中新社北京 3 月 29 日
电（谢雁冰）中国外交部发
言 人 林 剑 29 日 在 例 行 记
者会上表示，中方敦促美
方立即停止美台官方往来
和军事联系。

当天有外媒记者提问，

台湾“海军司令”将于下周
访问美国，讨论海军合作，
外交部对此有何评论？

“ 我 们 注 意 到 有 关 报
道。”林剑说，中方坚决反
对美台军事勾连。世界上
只有一个中国，台湾是中

国 领 土 不 可 分 割 的 一 部
分，一个中国原则是中美
关系的政治基础。

林剑表示，中方敦促美
方充分认清台湾问题的高
度敏感性和有关问题的严
重危害性，将所作的承诺落

到实处，恪守一个中国原则
和中美三个联合公报规定，
立即停止美台官方往来和
军事联系，不向“台独”分裂
势力发出任何错误信号。
【时政】耶伦称中国大力补
贴自身优先产业 中方驳斥。

3 月 28 日，全国人大常委会委员长赵乐际在海南
博鳌会见来华出席博鳌亚洲论坛 2024 年年会的俄罗
斯副总理奥韦尔丘克。 新华社记者 殷博古 摄

赵乐际分别会见哈萨克斯坦总统托卡耶夫
柬埔寨国王顾问团主席洪森、俄罗斯副总理奥韦尔丘克
新华社海南博鳌 3 月

29 日电（记 者 朱 超 、吴 茂
辉）全国人大常委会委员
长 赵 乐 际 28 日 下 午 在 海
南博鳌分别会见来华出席
博鳌亚洲论坛 2024 年年会
的哈萨克斯坦总统托卡耶
夫、柬埔寨国王顾问团主
席洪森、俄罗斯副总理奥
韦尔丘克。

在 会 见 托 卡 耶 夫 时 ，
赵乐际表示，中哈关系已
经 开 启 新 的“ 黄 金 三 十
年”。习近平主席和总统
先生共同作出构建中哈命
运共同体的战略决策，这
是中哈关系未来发展的根
本遵循。双方要落实两国
元首达成的重要共识，坚
定相互支持，深耕重点领
域合作，促进民心相通，加

强战略协作，助力两国实
现共同发展繁荣的战略目
标。中国全国人大愿同哈
议会加强多层级、多形式
的交流合作，深化治国理
政经验交流，为两国务实
合作提供法律保障。

托 卡 耶 夫 表 示 ，哈 方
高度重视哈中永久全面战
略伙伴关系，愿同中方加
强包括立法机构在内的各
领域合作，推动两国关系
实现新发展。

在 会 见 洪 森 时 ，赵 乐
际表示，在两国领导人战
略引领下，中柬命运共同
体建设进入高水平、高质
量、高标准的新时代。中
方愿秉持亲诚惠容周边外
交理念，同柬方保持战略
沟通，深化经济、人文、青

年等各领域合作，在实现
国家现代化的征程上并肩
前行，推动中柬命运共同
体建设走深走实。两国立
法机构要延续友好交往传
统，持续打造多层次、宽领
域的合作关系，为推进各
自国家法治建设、深化务
实合作提供政策支持和法
律保障。

洪 森 表 示 ，柬 高 度 重
视发展对华友好关系，两
国“铁杆”友谊不断巩固和
发展。柬方愿同中方加强
各领域交流合作，深入推
进柬中命运共同体建设。

在 会 见 奥 韦 尔 丘 克
时，赵乐际表示，在习近平
主席和普京总统战略引领
下，中俄关系保持健康稳
定深入发展。今年是中俄

建交 75 周年，双方要围绕
这条主线，继续本着平等
互信、互利共赢精神推进
各领域合作，用丰硕合作
成果不断充实中俄新时代
全面战略协作伙伴关系内
涵。

中国全国人大将进一
步密切同俄联邦会议的交
往合作，互学互鉴立法等
领域成功经验，为双方合
作 提 供 更 完 备 的 法 律 保
障。

奥 韦 尔 丘 克 表 示 ，俄
中 合 作 呈 现 良 好 发 展 势
头。俄方愿同中方落实好
两 国 元 首 达 成 的 重 要 共
识，深化各领域务实合作，
把俄中新时代全面战略协
作伙伴关系提升到更高水
平。

博鳌亚洲论坛2024年年会闭幕

3 月 29 日，博鳌亚洲论坛 2024 年年会闭幕新闻发
布会在海南博鳌召开。 中新社记者 骆云飞 摄

中新社博鳌 3 月 29 日
电（张 月 和）为 期 4 天 的
博 鳌 亚 洲 论 坛 2024 年 年
会 29 日 闭 幕 。 博 鳌 亚 洲
论 坛 秘 书 长 李 保 东 在 闭
幕新闻发布会上说，此次
年 会 发 出 了“ 团 结 合 作 、
共促发展”这一代表亚洲
的重要呼声，达成了一系
列重要共识，亚洲正在引
领可持续发展的新时代。

博鳌亚洲论坛 2024 年
年 会 以“ 亚 洲 与 世 界 ：共
同 的 挑 战 ，共 同 的 责 任 ”
为主题，共有来自 60 多个
国 家 和 地 区 的 近 2000 名
代 表 和 来 自 约 40 个 国 家
和 地 区 的 1100 余 名 记 者
参 会 。 年 会 围 绕 世 界 经
济、科技创新、社会发展、
国际合作等议题，分析当
前 亚 洲 与 世 界 面 临 的 挑
战与机遇，探讨如何加强
合作、共迎挑战。

李 保 东 说 ，与 会 各 方
对 当 今 世 界 所 面 临 挑 战

的 认 识 更 加 明 确 。 无 论
是全球经济复苏乏力，还
是地区冲突持续发生、气
候 变 化 等 长 期 性 挑 战 日
益凸显，都给世界各国带
来 了 共 同 的 挑 战 。 国 际
社会必须展现出智慧、勇
气 和 包 容 ，同 心 协 力 、相
互尊重，为人类创造一个

更 加 繁 荣 和 可 持 续 的 未
来。

“面对挑战，亚洲展现
出巨大的韧性，亚洲仍然
是 世 界 上 最 具 发 展 活 力
和潜力、最值得投资的地
区。”李保东说，预计今年
亚 洲 会 贡 献 全 球 GDP 增
长 的 60% 以 上 ，亚 洲 占 世

界 商 品 贸 易 总 量 的 53% ，
亚 洲 的 直 接 外 国 投 资 过
去几年显著增加，亚洲还
在 加 快 成 为 先 进 技 术 中
心，这是一个新的现象。

李 保 东 表 示 ，对 亚 洲
来说，共同的责任是维护
地区和平与安全，维护作
为 全 球 经 济 增 长 中 心 的
积极势头，继续推动更深
层 次 的 融 合 和 更 好 的 互
联 互 通 。 对 于 外 部 搅 乱
亚洲发展环境的企图，亚
洲人民、亚洲国家应该坚
定地说“不”。

“ 中 国 是 后 疫 情 时 代
世 界 经 济 可 持 续 发 展 的
中流砥柱。”李保东说，尽
管 中 国 经 济 面 临 一 些 挑
战，但长期向好的趋势没
有改变，中国正在推进高
质量发展，进一步扩大开
放，有望继续成为对全球
经 济 增 长 贡 献 最 大 的 国
家。

新华社“雪龙 2”号 3
月 29 日电（记者周圆）执
行 中 国 第 40 次 南 极 考 察
任务的“雪龙”号和“雪龙
2”号于船时 29 日相继穿
越赤道，返回北半球。两
船将分别前往青岛、香港
开 展 中 国 极 地 考 察 40 周
年相关纪念活动。

3 月 初 ，两 船 分 别 驶
离南极中山站、南极秦岭
站踏上归途。返航途中，
两船经停澳大利亚，部分
考 察 队 员 在 此 搭 乘 国 际
航班回国；船员抓紧时间
保养船上科考仪器设备，
开展船舶维护等工作。

接 下 来 ，为 纪 念 中 国

极地考察 40 周年，两船将
在 返 航 途 中 开 展 一 系 列
活动。

“ 雪 龙 ”号 将 前 往 青
岛 并 向 公 众 开 放 参 观 。

“雪龙 2”号将停靠香港，
举办公众开放日、科研交
流 、科 普 讲 座 等 活 动 ，这
也 将 是 继“ 雪 龙 ”号 2004
年停靠香港后，中国极地
科 考 破 冰 船 时 隔 近 20 年
再次访港。

中 国 第 40 次 南 极 考
察 由 自 然 资 源 部 组 织 。
考 察 队 由 来 自 国 内 80 余
家 单 位 的 460 多 人 组 成 ，
于 2023 年 11 月 1 日 从 国
内出发。

中国科学家揭示青藏高原主体中国科学家揭示青藏高原主体
已向东生长已向东生长300300公里公里

新华社北京 3月 29 日
电（记者吴文诩）近日，由
中国地质科学院地质研究
所（深地实验室）侯增谦院
士牵头，联合中国科学院
地质与地球物理研究所、
中国科技大学和中国地质
大学（北京）等科研人员提
出青藏高原东向生长新模
式，解决了国内外学术关
于青藏高原东向生长驱动
机制的难题。目前，该研
究成果已在线发表于国际
权威地学期刊《自然·地球
科学》。

据介绍，青藏高原是
由印度板块和亚欧板块在
新生代碰撞形成，经历先
南北向挤压后再东向生长
的演化历史，其驱动机制
一 直 是 地 学 研 究 热 点 领
域。尽管国内外学者此前
提出多种高原隆升模式，
但都难以合理解释高原两
阶段演化历史及目前观测
到的所有地学数据。

科研组成员、中国科
学院地质与地球物理研究
所研究员刘丽军介绍，研
究 团 队 通 过 学 科 交 叉 研
究，综合利用岩石学和地
球化学示踪、多尺度地震

成像和地球动力学模拟，
揭示出 5000 万年前以来，
印度板块在青藏高原东侧
的撕裂控制着东向生长，
首次提出印度板片存在撕
裂，导致地幔顺时针向东
流出“涡流”旋转，形成控
制青藏高原东向隆升的驱
动机制。同时，初步验证
自 3000 万年前以来，青藏
高 原 持 续 抬 升 和 向 东 生
长，高原主体迄今已向东
生长达到 300 公里。

科研组成员、中国地
质大学（北京）许博教授表
示，科研团队通过观察该
地区大量来自地幔的岩浆
活动轨迹，进一步证实青
藏高原独特的金属矿床成
矿系统也与板块撕裂所导
致的“涡流”深部动力机制
有关。

“青藏高原作为世界
第三极，一直以来是全球
地学研究热点，也是人们
了解板块运动和大陆演化
的天然实验室。学术界提
出新认识和新理论，将会
极大推动对地球动力学和
资源与环境领域的认识，
有 着 十 分 重 要 的 科 学 意
义。”许博说。

““中埃人民肩并肩中埃人民肩并肩””
斋月慈善活动在埃及举行斋月慈善活动在埃及举行

这是 3 月 27 日在埃及法尤姆省拍摄的斋月慈善
活动启动现场。

中国驻埃及大使馆和埃及中国商会 27 日在埃及
法尤姆省联合举办“中埃人民肩并肩”斋月慈善活
动。据悉，中方自 2015 年以来已连续举办 10 次斋月
慈善活动。

新华社记者 王东震 摄
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【本报讯】3 月 26 日 ，
Alfamart、 Alfamidi、 Lawson
和 Alfa Express 商 业 网 络
创 始 人 、慈 育 大 学 创 始
人 、著 名 企 业 家 郭 桂 和 ，
接 待 来 印 尼 出 差 的 台 湾
亿万富翁、企业家和政治

家 郭 台 铭 的 商 务 访 问 。
这 位 亿 万 富 翁 的 商 务 访
问 是 为 了 投 资 印 度 尼 西
亚 并 与 郭 桂 和 建 立 业 务
关系。

3 月 25 日 ，郭 台 铭 在
访问慈育大学时，见证了

慈 育 大 学 的 获 得 成 就 感
恩活动，慈育大学获得国
家 高 等 教 育 认 证 委 员 会
（BAN-PT）的 高 级 认 证 评
级。

慈 育 教 育 基 金 会 主
席 郭 秋 玲 (Rita Djoko Sus-

anto) 和 慈 育 大 学 校 长
Doddy Surja Bajuadji 陪 同 郭
台 铭 参 观 了 位 于 丹 格 朗
Alam Sutera 慈 育 大 学 校
园 ，并 参 观 了 Alfaland 大
楼。

在 丹 格 朗 Alam Sutera

慈育大学校区（慈育大学
大 楼），郭 台 铭 打 算 合 作
开 发 目 前 正 在 开 发 的 人
工 智 能 技 术 。 除 此 之
外 ，当 郭 台 铭 还 参 观 了
Lawson Outlet ，在 品 尝 了 美
味佳肴后，也产生了合作

的兴趣。
郭 桂 和 表 示 ，郭 台 铭

很 欣 赏 Alam Sutera 慈 育 大
学 大 楼 校 园 ，因 此 ，有 意
建立合作关系；郭台铭还
欣 赏 交 通 便 利 的 Alfaland
大楼。 (BAM/亮剑 )

雅加达龙岩同乡会在珍佳莲区分发斋戒月爱心礼包

【本报讯】2024 年 3 月
24 日（ 星 期 日 ）上 午 9
时 ，适 逢 伊 斯 兰 教 斋 戒
月 之 际 ，印 尼 雅 加 达 龙
岩 同 乡 会 ，在 雅 加 达 西
区 巴 冷（Palem）会 所 ，向
珍 佳 莲 西 区 邻 居 组 贫 困
居 民 与 孤 儿 院 ，分 发 500
份 爱 心 礼 包 ，包 括 大 米 、
白 糖 、食 用 油 、快 速 面 、
饼干等。

印 尼 雅 加 达 龙 岩 同
乡会会长黄志祥、邓策榕
副 會 長 、副 理 事 长 黄 新
强 、福 利 部 主 任 林 俊 强 、
福 利 部 理 事 ：李 志 清 、翁
仅雍，青年组组员翁思思
等理事及乡亲出席活动。

会长黄志祥表示，在
斋戒月期间，开展扶贫济
困献爱心活动，旨在帮助

经 济 薄 弱 贫 民 减 轻 生 活
负担，也让他们感受到该

会 给 他 们 带 来 的 温 暖 和
关怀，同时也给他们能过

一个快乐的开斋佳节。
副 理 事 长 黄 新 强 表

示，同乡会每年都会在开
斋 节 前 夕 向 贫 困 地 区 乡

民分发礼包食品，送上开
斋节的祝福，让他们也度
过 一 个 快 乐 的 节 日 。 在
此 也 感 谢 乡 亲 们 辛 勤 协
助，使这次分发礼包顺利
进行。

乡长代表该区居民表
示，感恩龙岩同乡会人的
爱 心 ，祝 福 他 们 生 意 兴
隆 ，蒸 蒸 日 上 ，愿 上 帝 保
佑 平 安 ，龙 岩 乡 亲 身 体
健康、吉祥如意。

该 区 警 官 和 第 17 邻
组 长 要 求 居 民 有 秩 序 地
列 队 ，每 人 都 有 份 ，不 可
挤 来 挤 去 ，该 分 发 活 动 ，
在地方保安协调下，井然
有序地进行，在诸理事的
积极协助下，直到中午分
发礼包宣告结束。

本报记者明光报道

待分发的生活必需品礼包待分发的生活必需品礼包黄志祥会长致词黄志祥会长致词（（右六右六）、）、黄新强黄新强（（右五右五）、）、邓策榕邓策榕（（左三左三）、）、林俊强林俊强（（右四右四））

雅加达龙岩同乡会领导与军警雅加达龙岩同乡会领导与军警、、治安人员及理事们合影治安人员及理事们合影

左起黄新强左起黄新强、、邓策榕邓策榕、、黄志祥黄志祥、、林俊强象征性分发礼包予孤儿林俊强象征性分发礼包予孤儿 象征性分发礼包给居民象征性分发礼包给居民

郭台铭郭台铭（（左五左五））和郭桂和和郭桂和（（左七左七））在慈育大学大楼的感恩会上在慈育大学大楼的感恩会上
郭桂和和郭台铭在慈育大学大楼的郭桂和和郭台铭在慈育大学大楼的

郭桂和复制雕像前郭桂和复制雕像前

郭桂和郭桂和（（左六左六））与郭台铭与郭台铭（（左七左七））在慈育大学体育馆区域合影在慈育大学体育馆区域合影

慈育大学校长慈育大学校长 Doddy Surja BajuadjiDoddy Surja Bajuadji、、
郭台铭和慈育教育基金会主席郭秋玲郭台铭和慈育教育基金会主席郭秋玲

郭台铭和妻子郭台铭和妻子、、LawsonLawson 总裁郭慧玲与总裁郭慧玲与 AlfamidiAlfamidi
董事董事 李孙泉李孙泉Rully LukmanRully Lukman 在在 Lawson OutletLawson Outlet郭台铭与郭桂和郭台铭与郭桂和 郭台铭夫妇郭台铭夫妇、、女儿与郭桂和女儿与郭桂和
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中方指出制裁施压和军事对抗
无助于解决朝鲜半岛问题

新华社联合国 3 月 28
日电 联 合 国 安 理 会 28 日
表 决 朝 鲜 制 裁 委 员 会 专
家 小 组 授 权 延 期 决 议 草
案 ，俄 罗 斯 投 了 否 决 票 。
中 国 常 驻 联 合 国 副 代 表
耿 爽 在 表 决 后 作 解 释 性
发言，指出制裁施压和军
事 对 抗 无 助 于 解 决 朝 鲜
半岛问题。

耿 爽 说 ，中 方 始 终 主
张，制裁不是目的，而是手
段。对朝制裁应有助于推
动半岛无核化、各方开展

对话谈判、半岛问题最终
实现政治解决。令人关切
的是，十几年来，严厉的制
裁并未促成上述目标的实
现，反而加剧了紧张对立，
给朝鲜的人道民生局势带
来严重负面影响。中方建
设性地参与了关于朝鲜制
裁委员会专家小组授权延
期决议草案的磋商。中方
支持俄罗斯提出的有关为
对朝制裁设立时限并开展
定期审议的建议。遗憾的
是，俄方上述意见未能得

到采纳，在专家小组授权
尚未最终到期、各方仍有
时间进行协商的情况下，
决议草案被付诸表决，中
方不得不投了弃权票。

他 说 ，当 前 半 岛 局 势
持续紧张，对立对抗日益
加剧，这不符合任何一方
利益，也不是中方愿意看
到的。半岛问题的解决离
不 开 政 治 互 信 和 良 好 氛
围，一味加大制裁、一味强
调施压，无助于问题的解
决，只会适得其反。沉迷

于军事同盟、热衷于军事
对抗，只会进一步激化矛
盾、加剧紧张，让实现半岛
无核化和维护半岛和平稳
定的目标更加难以企及。
中方再次呼吁各方采取理
性务实态度，坚持政治解
决方向，尽快恢复接触、建
立互信、重启对话，多做有
利于半岛和平稳定的事。
国际社会包括安理会也应
为此营造良好氛围。

他 说 ，中 方 在 朝 鲜 半
岛 问 题 上 的 立 场 十 分 明

确，始终坚持维护半岛和
平稳定，坚持实现半岛无
核化和建立半岛和平机制
并进，坚持通过对话协商
解 决 问 题 。 作 为 半 岛 近
邻，中方将继续积极维稳
促谈，为推进半岛问题政
治解决、各方早日恢复对
话、东北亚地区实现长治
久安发挥建设性作用。

安理会 28 日的表决结
果 是 ，13 个 成 员 赞 成 ，俄
罗斯反对，中国弃权。决
议草案未获通过。

新 华 社 基 辅 3 月 29 日
电（记 者 李 东 旭）乌 克 兰 国
家 电 力 公 司 29 日 证 实 ，俄
军 当 天 凌 晨 再 次 对 乌 能 源
设施发动大规模空袭，乌中
部 和 西 部 的 部 分 发 电 厂 在
空袭中受损。

乌 国 家 能 源 部 在 社 交
媒体发文称，俄军本轮空袭
针 对 第 聂 伯 罗 彼 得 罗 夫 斯
克 州 、切 尔 卡 瑟 州 、基 洛 沃
格 勒 州 、伊 万 诺 - 弗 兰 科 夫
斯克州的能源设施，重点打
击发电设施。

乌 国 家 电 力 公 司 在 社
交媒体上说，第聂伯罗彼得
罗 夫 斯 克 州 的 电 网 实 施 紧
急避险断电，哈尔科夫州计
划实施轮流停电。

乌 克 兰 空 军 在 社 交 媒
体 发 文 称 ，29 日 凌 晨 4 时
许 ，俄 军 图 -95 战 略 轰 炸 机
向乌境内发射巡航导弹，乌
全境拉响防空警报，警报持
续数小时。

乌 空 军 司 令 奥 列 修 克
29 日 在 社 交 媒 体 上 说 ，本
轮 空 袭 ，俄 军 出 动 60 架 攻

击 型 无 人 机 并 发 射 39 枚 各
型导弹，乌防空系统拦截其
中 58 架 无 人 机 和 26 枚 导
弹。

截 至 当 地 时 间 上 午 9
时，乌官方尚未公布本轮空
袭伤亡情况。

俄军此前于 22 日凌晨对
乌克兰能源设施发动冲突升
级以来最大规模袭击，动用
63 架 攻 击 型 无 人 机 和 88 枚
各型导弹。乌东部、南部、西
部多个州和城市的能源设施
遭到严重破坏。

乌克兰能源设施再遭大规模空袭

3 月 28 日，在位于纽约的联合国总部，中国常驻联
合国副代表耿爽（前中）在安理会表决朝鲜制裁委员会
专家小组授权延期决议草案后作解释性发言。

联合国安理会 28日表决朝鲜制裁委员会专家小组授
权延期决议草案，俄罗斯投了否决票。中国常驻联合国
副代表耿爽在表决后作解释性发言，指出制裁施压和军
事对抗无助于解决朝鲜半岛问题。 新华社记者 谢锷 摄

新华社基辅 3 月 28 日电
（记者李东旭）《乌克兰真理
报》28 日 援 引 外 媒 报 道 说 ，
捷克等国已签署一份协议，
按照协议规定，乌克兰将获
得 100 万 枚 炮 弹 ，首 批 弹 药
可能比预期时间更早运抵乌
克兰。

《乌克兰真理报》援引意
大利媒体报道称，此前，捷克
等 国 预 计 为 乌 克 兰 采 购 80
万 枚 炮 弹 ，包 括 50 万 枚 155
毫米口径炮弹和 30 万枚 122
毫米口径炮弹，但捷克方面
近期又寻找到 20 万枚炮弹，
第一批弹药可能早于捷克之
前宣布的日期提前至 4 月运
抵乌克兰。

据媒体此前报道，捷克国
家安全顾问波亚尔 13 日说，
捷克从欧盟之外购买的第一
批弹药不会早于 6 月交付乌
克兰。捷克方面表示，目前
包括德国、法国、荷兰、比利
时、加拿大、挪威等 15 国提供
了购买 80 万枚炮弹的资金，
第一批弹药为 30 万枚，第二
批为 20 万枚，这两批弹药将
在今年交付乌克兰。

捷
克
等
国
采
购
的
首
批
弹
药

或
将
提
前
运
抵
乌
克
兰

新 华 社 基 多 3 月 28 日
电（ 记 者 廖 思 维 ）厄 瓜 多
尔 监 狱 管 理 机 构 28 日 说 ，
西 南 部 城 市 瓜 亚 基 尔 一 所
监 狱 27 日 晚 发 生 骚 乱 ，致
3 人 死 亡 、6 人 受 伤 。

该 机 构 在 一 份 公 报 中
说 ，瓜 亚 基 尔 地 区 监 狱 27
日 晚 发 生 骚 乱 ，截 至 目

前 ，已 造 成 3 人 死 亡 、6 人
受 伤 ，其 中 一 名 受 伤 囚 犯
仍 在 医 院 救 治 。

公 报 说 ，涉 事 人 员 已
被 送 往 监 狱 相 关 机 构 进 行
恐 怖 主 义 行 为 调 查 。

厄 安 全 部 队 在 一 份 公
报 中 说 ，这 次 骚 乱 缘 于

“ 一 伙 囚 犯 之 间 的 内 部 争

斗 ”。
今 年 1 月 ，厄 瓜 多 尔 先

后 发 生 监 狱 骚 乱 、毒 枭 越
狱 等 恶 性 事 件 ，厄 总 统 诺
沃 亚 宣 布 全 国 进 入 为 期 60
天 的 紧 急 状 态 。 3 月 7 日 ，
因“ 问 题 尚 未 得 到 彻 底 解
决 ”，诺 沃 亚 宣 布 将 全 国
紧 急 状 态 延 长 30 天 。

厄瓜多尔监狱骚乱致3人死亡

中方指出制裁施压和军事对抗中方指出制裁施压和军事对抗
无助于解决朝鲜半岛问题无助于解决朝鲜半岛问题

33 月月 2828 日日，，中国人大常委会委员长赵乐际在海南博鳌会见来华出席博鳌亚中国人大常委会委员长赵乐际在海南博鳌会见来华出席博鳌亚

洲论坛洲论坛 20242024 年年会的俄罗斯副总理奥韦尔丘克年年会的俄罗斯副总理奥韦尔丘克。。 新华社记者新华社记者 殷博古殷博古 摄摄

赵乐际会见俄罗斯副总理奥韦尔丘克赵乐际会见俄罗斯副总理奥韦尔丘克
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五菱汽车荣获五菱汽车荣获五菱汽车荣获《《《经济新闻经济新闻经济新闻》》》
最具创新力汽车制造商电动汽车创新奖

【雅加达讯】五菱汽车
凭其在印尼汽车行业具有
的 创 新 力 ，于 周 四（28/3/

2024）在 雅 加 达 中 区 艾 美
（美 丽 殿 酒 店/Le Meridien）
酒店由《经济新闻》举办题

为“以资源探索创造新的
商业设计”的活动中，再次
获得表彰。

《经济新闻》授予五菱
为“最具创新力的电动汽
车创新汽车制造商”，以表
彰五菱在我国推出各种创
新电动汽车系列的举措。

五 菱 汽 车 公 关 经 理
Brian Gomgom 说：“感谢《经
济新闻》将“最具创新力的
电动汽车创新奖”授予五
菱。这项成就无疑是我们
继续推出各种创新电动汽
车产品的动力，我们凭着

‘ 为 绿 色 生 活 驾 车 ’的 精
神，迎合友善的印尼人民
对未来更绿色的环保出行
的需求。”

2024 年 印 尼 数 字 创 新
奖：“以资源探索创造新的
商业设计”是《经济新闻》
向印尼许多公司颁发的奖
项，这些公司成功地在其
拥有的各种服务和产品中
进行数字创新，加强公司
内部的数字化，并且对行
业产生积极的影响。在确
定获奖者时，《经济新闻》
研究团队是采用案头调研
和媒体监测的方法。 BAM

五菱汽车公关经理五菱汽车公关经理Brian GomgomBrian Gomgom正在领奖时正在领奖时。。

Sido Muncul 草药和制药行业为雅加达孤儿捐赠 2亿盾基金

【雅加达】3 月 25 日，
在 向 三 宝 垄 的 1,000 名 贫
困人口提供基金后，Indus-
tri Jamu & Farmasi Sido Mun-
cul 公司又于 3 月 27 日向
雅 加 达 的 1,000 名 孤 儿 提
供基金，再行分享爱心。

为孤儿提供基金是在
雅加达 Sido Muncul 办事处
一起开斋的同时进行的；
Sido Muncul 经 理 Irwan Hi-
dayat 象 征 性 地 向 各 个 机

构和 17 家孤儿院的 10 名
孤儿代表发捐赠价值 2 亿
盾的基金。

Irwan Hidayat 表 示 ，我
们非常感恩能够与孤儿们
分 享 我 们 的 爱 心 。 每 个
孩 子 每 人 将 获 得 二 十 万
盾。圣斋月是一个充满机
会获得祝福的月份，因此，
对我们来说，这是一个行
善和分享幸福的机会，特
别是对南部地区的孤儿而

言。
十年来我们一直定期

开展这项活动。 因此，我
们非常感恩，希望这笔捐
款能够发挥作用并满足他
们的一些需求，特别是在
迎接开斋节。若想分享爱
心 ，并 不 需 在 富 有 时 ，因
为，在真主眼中，在不足的
时候分享，更有价值。

这种对孤儿捐赠基金
活动是 Sido Muncul 定期开

展 的 CSR 活 动 。 此 前 ，
Sido Muncul 曾 在 梭 罗 、楠
榜 、泗 水 、茂 物 、万 隆 、丹
格朗、巴厘岛和锡江等地
捐赠基金。

Sido Muncul 还 经 常 分
享祝福，参与克服发育迟
缓、协助唇裂和腭裂手术、
免费协助白内障手术等。

2020 年 起 ，Sido Muncul
为其产品贸易商的家庭提
供免费的返乡设施。

孤儿及管理层与孤儿及管理层与 Irwan HidayatIrwan Hidayat 合影合影

Irwan HidayatIrwan Hidayat 发表演讲发表演讲 三宝垄的象征性分发三宝垄的象征性分发

Irwan HidayatIrwan Hidayat 与孤儿代表合影与孤儿代表合影

【本报讯】房 产 上 市
公 司 PT Bumi Serpong Da-
mai Tbk/BSDE 和 PT Pantai
Indah Kapuk Dua Tbk/PANI
将 受 益 于 PIK 和 BSD 地
区被指定为国家战略项
目 (PSN)。

佐 科 维 总 统 已 决 定
由 私 人 团 体 实 施 14 个
新 的 国 家 战 略 项 目 ，让
预算不至于依赖于国家
的预算。

由 Agung Sedayu 集 团
和三林集团合资成立的
房 地 产 发 行 人 PT Pantai
Indah Kapuk Dua (PANI) 表
示已准备好与政府讨论
在国家战略项目地区实
现所述的项目。

PANI 公 司 秘 书
Christy Grassela 于 周 二
(26/3/2024) 向 媒 体 表 示 ：

“ 根 据 初 步 计 算 ，总 投
资 可 能 达 到 约 40 万 亿
盾 ，于 2024 年 开 始 建
设 ，目 标 是 于 2060 年 完
工。”

已 研 究 过 的 PIK2 国

家战略项目规划项目的
面 积 为 1,755 公 顷 ，首 先
包括具有生态公园概念
的 多 元 化 公 园（Taman
Bhineka），它将促进印尼
宗教多样性和宗教宽容
的态度；

其 次 是 自 然 旅 游 目
的 地 野 生 动 物 园 ，配 套
设 施 包 括 酒 店 、餐 厅 等
与野生动物旅游相关的
设施；

三 是 采 用 国 际 标 准
的 27 洞高尔夫球场；

四 是 作 为 沿 海 自 然
旅 游 目 的 地 的 红 树 林 ，
包括红树林探险和家庭
休闲公园以及拥有红树
林栖息地的动物园；

五 是 为 汽 车 爱 好 者
群 体 而 备 的 国 际 赛 道 ，
以及规划的国内和国际
赛车设施；

六 是 生 态 旅 游 包 括
以 沿 海 为 主 题 的 度 假
村 、针 对 生 态 旅 游 旅 游
领域的开放式和封闭式
公园。 （松鹤）

进入国家战略项目名单
BSDE和PANI准备吸收业务潜力



新华社基多 3 月 29 日
电（记者廖思维）3 月 24 日，
厄瓜多尔圣维森特市 27 岁
市长布丽吉特·加西娅遭枪
杀，成为去年以来该国政界
又 一 名 暴 力 犯 罪 的 受 害
者。而今年年初以来，厄瓜
多尔多地发生监狱骚乱，加
之恶性犯罪高发，帮派暴力
升级，国内安全形势急剧恶
化。

前总统竞选人路易莎·
冈萨雷斯在社交媒体感叹：

“在厄瓜多尔，没有人是安
全的。”
“和平岛”沦为“犯罪天堂”

不 到 十 年 前 ，厄 瓜 多
尔还被称为“和平岛”，获
评拉丁美洲和加勒比地区
第二安全的国家，如今却
沦为“犯罪天堂”。厄瓜多
尔社会科学院发布的一份
数据显示，该国 2017 年的
凶杀率为十万分之五，而
2022 年已达到十万分之四
十五，五年内增长八倍！

厄瓜多尔地处南美洲
西北部，因赤道横贯国境
北部而获称“赤道之国”，
其 加 拉 帕 戈 斯 群 岛 有 着

“全球生物多样性宝库”美
誉，更是启发查尔斯·达尔
文写出《物种起源》的“灵
感之地”。厄瓜多尔全国
人口约 1800 万人，石油业
是该国支柱经济产业。

瓜亚基尔、曼塔、埃斯
梅拉达斯等多个港口濒临
太平洋，交通便利，是厄瓜
多 尔 交 通 枢 纽 和 经 济 重
镇。然而，这些港口近年
来成为拉美毒品走私和洗
钱的“前线”。仅在瓜亚基
尔所属的瓜亚斯省就盘踞
至少六个贩毒帮派，常为
争夺势力范围大开杀戒。

今年年初厄瓜多尔安
全形势迅速恶化，其直接
原因就是贩毒帮派抗议政
府提升监狱安保级别，而
深层次原因则与拉美毒品
产销链结构性改变相关。
厄总统丹尼尔·诺沃亚已
将 该 国 22 个 贩 毒 帮 派 列
为恐怖组织。这些贩毒帮
派成员保守估计也多达 5
万人。
毒品走私版图的“新宠”

厄瓜多尔东北与哥伦
比亚接壤，东南则与秘鲁
接壤。两国可卡因产量颇
具规模。哥伦比亚反政府
武 装 革 命 武 装 力 量
（FARC）曾 长 期 控 制 拉 美
地区可卡因生产和分销，
该组织 2016 年与哥政府签
署和平协议后，其残余势
力将毒品业务转移至哥厄
边境地区。

随着哥伦比亚政府加
强港口缉毒措施，贩毒集团
选择从厄瓜多尔打通新路
线，以将可卡因销往欧美市
场。拉美地区乃至全球犯
罪势力也迅速涌入厄瓜多
尔，意欲在这个新兴毒品走
私中转站占据一席之地，瓜
亚基尔等港口成为国际毒
品走私的“新宠”。

厄瓜多尔与拉美多国
互免签证并推行美元化政
策，也在一定程度上为贩毒
势力渗入提供了便利。比
如，从瓜亚基尔港发出的毒
品销往美国市场后，“毒资”
可 直 接 转 账 进 入 在 厄 账
户。相比哥伦比亚严格的

外汇管制，非法资金进入厄
瓜多尔要容易得多。

美国智库外交关系协
会指出，由于欧美市场对
可卡因需求旺盛，厄瓜多
尔港口成为国际毒品走私

“最有价值的基础设施”。
如 今 ，厄 瓜 多 尔 境 内

活跃着十几个国际犯罪集
团，包括多个墨西哥贩毒
集团和源自欧洲的跨国犯
罪团伙等。在他们的资助
下，厄瓜多尔本地帮派快
速壮大，已配备机关枪、步
枪、手榴弹等武器，而贩毒
交易所获巨额利润则被用
于贿赂、渗透政府和司法
机构。

经济乏力致安防薄弱
帮派犯罪势力不断壮

大之际，厄瓜多尔经济社会
发展却在持续衰退，而薄弱
的国家安防力量更是难以
遏制猖獗的犯罪活动。

借助石油红利，厄瓜多
尔曾有数百万人在 2005 年
至 2015 年间摆脱贫困。左
翼政治人物拉斐尔·科雷亚
2007 年出任总统后，厄瓜多
尔政府大力投资教育、医疗
等公共项目，加之安防力量
充足，该国成为拉美经济发
展情况良好、社会治安形势
稳定的国家。

然而，依赖石油红利加
持实现的繁荣，掩盖了厄瓜
多尔石油产业设备老化、产
能过低、人才匮乏、投资不
足等深层次问题。科雷亚
政府与美国持续交恶，令国
际石油巨头不愿投资厄石
油产业。2014 年第四季度，
国际油价暴跌，厄瓜多尔政
府难以为继。

科雷亚 2007 年至 2017
年主政期间，严厉抨击美国
在拉美推行霸权主义政策，
关闭美军在厄基地，终止与
美国禁毒合作。科雷亚的
继任者莱宁·莫雷诺上台
后，为偿还外债而执行紧缩

财政政策，削减用于警察和
监狱的开支，甚至撤销司法
部等政府部门。

受多重因素影响，厄瓜
多尔安防力量非常薄弱：一
些警员无配枪、无防弹衣；
一些监狱无金属探测器；一
些港口用于缉毒的飞机和
船只遭到破坏，甚至没有检
测出港船只是否运载毒品
的设备。由此，厄瓜多尔暴
力犯罪、监狱骚乱几乎成为

“常态”。
犯罪威胁短期难解除
今年年初多地爆发监

狱骚乱、安全形势急剧恶化
后，总统诺沃亚宣布实施全
国紧急状态并追加“国内武
装冲突”政令，对内动用安
全部队打击有组织犯罪集
团，对外则寻求与美国等多
国合作打击毒品犯罪。

厄瓜多尔官方近期发
布的数据显示，“国内武装
冲突”政令 1 月 9 日实施以
来，安全部队已开展 14.8 万
次行动，逮捕 1.17 万人，没
收 3300 多支枪和 24 万余发
子弹，缴获毒品 64.3 吨，解
救 201 名监狱工作人员。

然而，尽管安全形势总
体好转，社会生活秩序逐步
恢复正常，暴力犯罪、监狱
骚乱仍不时发生。当地舆
论认为，厄瓜多尔政府未来
能否整饬司法体系、肃清毒
品暴力，很大程度上将决定
着这个国家的未来。
舆论对诺沃亚政策能否保
持连续性持观望态度。就
内部因素看，诺沃亚在 2023
年提前大选中胜出，任期仅
剩不足一年半。厄国民代
表大会派系林立、意见不
一，加之左右翼相互掣肘，
导致诺沃亚提出的多项议
案频繁受阻。而就外部因
素而言，只要拉美毒品产销
格局不变，厄瓜多尔国内安
全承受的关联毒品的暴力
犯罪威胁就不会解除。

新 华 社 坎 帕 拉 3 月
28 日电（记者聂祖国）乌
干 达 国 家 农 业 研 究 组 织
28 日说，乌干达和西班牙
的 科 研 人 员 合 作 研 制 出
针 对 牛 寄 生 蜱 虫 的 抗 蜱
疫苗，目前正待相关监管
机构的最终批准。

该 组 织 新 闻 官 员 弗
兰克·穆加比当天告诉新
华社记者，新疫苗分注射
和口服两种，是经过多年
研究后取得的重要突破。

穆加比说，研究人员
过 去 一 年 在 乌 干 达 各 生
态 区 的 几 个 农 场 进 行 的

试验显示，使用新疫苗的
牛 群 没 有 再 发 现 蜱 虫 相
关 问 题 。 相 关 牛 肉 和 牛
奶经过了检验，显示它是
安全的。

蜱也称壁虱，种类很
多 ，有 的 寄 生 在 家 畜、鼠
类等动物身上，能传染疾
病。数据显示，乌干达农
民 每 年 因 蜱 虫 遭 受 的 直
接和间接损失超 11 亿美
元。

乌干达和西班牙科研人员
合作研制出抗蜱疫苗
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叙军方：叙北部遭以色列和恐怖组织袭击
致多人死伤

新华社大马士革 3 月
29 日电（记者程帅朋 冀
泽）叙利亚军方 29 日发表
声明说，叙北部阿勒颇省
当天凌晨遭以色列空袭和
恐怖组织无人机袭击，造
成多名平民和军人死伤。

声明说，当地时间 29
日 1 时 45 分许，以色列对阿
勒颇省农村地区多地发动
空袭，同时恐怖组织从伊德
利卜省和阿勒颇省西部农

村地区向阿勒颇市及其周
边地区发动无人机袭击，造
成多名平民和军人死伤，公
共和私人财产受损。

叙军方没有明确指出
人员伤亡是由以色列空袭
还是恐怖组织袭击造成。

另据总部位于英国的
“叙利亚人权观察组织”消
息，以色列 29 日凌晨空袭
了阿勒颇市东南部一些叙
政府军军工厂、黎巴嫩真

主党位于阿勒颇国际机场
附近一处武器库等地，造
成 至 少 36 名 叙 政 府 军 人
员 丧 生 ，另 有 数 十 人 受
伤。死亡人数可能继续增
加。

2011 年 叙 利 亚 内 战 爆
发后，以军多次以打击伊
朗军事设施为由空袭叙境
内目标。叙利亚和伊朗政
府 均 否 认 伊 朗 在 叙 有 驻
军。

记者观察：“和平岛”厄瓜多尔何以沦为“犯罪天堂”

以军轰炸加沙地带至少21人死亡
新华社加沙 3 月 28 日

电（记者柳伟建）据巴勒斯
坦电视台 28 日报道，以色
列军队当天密集轰炸加沙
地 带 南 部 和 北 部 多 个 地
区，造成至少 21 人死亡。

报道说，以军28日晚对
加沙地带南部城市拉法一处
住宅发动空袭，造成至少 12
人死亡。此外，以军当天还

密集轰炸加沙地带北部加沙
城多个地区，目前已造成至
少9人死亡。

加沙地带消息人士告
诉新华社记者，以军连续
多日在位于加沙城的加沙
地带最大医院希法医院及
其 周 边 地 区 开 展 军 事 行
动，由于救援人员无法抵
达现场，死伤情况不明。

据巴勒斯坦加沙地带
卫 生 部 门 28 日 发 布 的 数
据，以军过去 24 小时对加
沙 地 带 的 袭 击 共 造 成 62
人死亡、91 人受伤。去年
10 月新一轮巴以冲突爆发
以来，以色列在加沙地带
的 军 事 行 动 已 造 成 超 过
3.25 万人死亡、约 7.5 万人
受伤。

1 月 9 日，厄瓜多尔军方人员在首都基多巡逻。
新华社发（马特奥·阿马斯摄）
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盐田区立足城区功能完善和居民生活品质提升，
大力开展“公园城市”建设和管理工作。截至目前，
辖区已建成各类公园75个，“自然公园-城市公园-社
区公园”三级公园体系逐步完善，人均公园面积位居
全市前列。69公里半山公园带成为盐田新名片，海岸

公园带独具魅力，盐田公园群、沙头角公园群等逐步
完善，各类公园均衡布局，辖区“处处有园，步步皆
景”。

高水平新建成了云海公园、恩上古村生态公园、
520香樟古树公园等一批批“网红”公园，大力改造提

升了大梅沙海滨公园、中英街古塔公园、壹海城中央
公园等群众喜闻乐见的公园，辖区“推窗见绿，出门
进园”，居民的获得感、幸福感持续增强。

位于深圳抽水蓄能电站水库附
近，公园占地面积约16000平方米(不
含水面)。公园按照“一环六九节
点”的总体布局，有效结合梅沙
尖、盐田港、蓄能电站水库等景观
资源，增植长势较好的广州樱、中
国红等约3800株樱花，形成具有一
定规模效应的樱花景观。

公园合理设置山海亭阁、观景
驿点、公共厕所等配套便民服务设

施及生态步道，打造栖云谷、花浪
堤、樱风园等六个环湖景区，形成
樱花花田、滨水花堤景观，营造樱
花乐园谷、樱韵漫堤和樱漾三洲等
景观节点，打造富有诗意的樱花林
公园。

公园在2022年春节建成后，成
为市民游客纷至沓来的城区“天然
氧吧”和休闲乐园，推动我区生态
旅游持续发展。

盐田区从群众需求出发，积极开展多项特色活动。
2023年，盐田区开展了草莓音乐节、恩上简单生活节、
盐田山海半程马拉松、“在树下”草地音乐会等活动，

更是开通“山海专线”接驳巴士，在便利群众出行的同
时，使山海美景与人文活动更加紧密

未来，盐田区还将推出梅沙狂欢啤酒节、水翼帆板

世界杯深圳站、斯巴达勇士挑战赛等42场文体旅活动，
让万千群众聚焦盐田，一站式打开盐田区绝美山海、特
色美食、网红景点，打造世界级滨海旅游目的地。

位于小梅沙片区盐坝高速公路
以北，环叠翠湖水库周边山林区
域，占地约38.9万平方米。公园将
充分利用原有自然景观资源，以最
少破坏自然环境的原则适度开发，
打造集运动、休闲、文化为一体的
郊野公园。叠翠湖郊野公园建设内

容为一湖、三道、多节点，即利用
现状地形和现有道路资源，建设碧
道、步道和郊野径；利用叠翠湖水
库资源，串联公园自然资源；结合
现状资源，适度打造人文构筑物和
观景平台。

近年来，盐田区紧紧围绕“一年就变样、两年大变样、三年全变样”的建设目标，统筹全区公园城市建设工作，新建

改造多座公园，大力推进立体绿化、精品绿道建设，高质量开展了多场花事活动，严格落实树木保护和管理工作，城区绿

化环境提升显著，群众公园城区体验感、获得感、幸福感持续增强。在深圳市率先打造出“山、海、港、城”融合一体、

全民共享共惠的全域高品质公园城区。

樱花林公园 叠翠湖郊野公园叠翠湖郊野公园

城区公园系统

公园特色活动

公
园
里
的
盐
田

公
园
里
的
盐
田
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《青年毛泽东》赵遵生 著
本书分为二十四章，详实

而生动地记述了青年时期
（1910年秋—1921年夏）的毛
泽东，身无分文，外出游学，
“欲以天下国家万事万物而学
之”；勇闯“虎穴”，为民请命；
置身雷雨中，与大自然亲密接
触；率领学生志愿军，智夺北
洋军枪械；寻求“改造中国和
世界”之路，成立新民学会；斗
“汤屠”（北洋军阀汤芗铭），驱
“张毒”（北洋军阀张敬尧）；结
识陈独秀、李大钊（322 页）书
号LZ-20338 Rp.160.000

联通书局 新书介绍Gedung Chandra No. 302/Lt 3 Jl. Pancoran Jakarta Kota

电话：（021）6327756，传真：(021) 63861767 HP：087878020058 Caroline WA：087878020058 Caroline

《谁主沉浮：毛泽东在中央苏区
的几起几落》余伯流 陈刚 著

人在山上，心在山下，他时
刻关注战火硝烟的军事斗争；他
默默无闻地做着苏区社情民情
的调查研究；在苏区如火如荼的
发展时刻，在共产国际支持下，
离开中国革命的国情在党内李
立三实行了“左”倾冒险错误，王
明实行了“左”倾教条主义错误，
以毛泽东为首的领导人则屡遭
打击排斥。1929年6月，在闽
西红4军党的“七大”会议上，毛
泽东被迫离开了红四军总前委
书记的领导岗位，周恩来独具慧
眼，鼎力相助，才使他得以复职
（红 都 秘 事 -381 页）书 号
LZ-20339 Rp.168.000

《长安的荔枝》马伯庸 著
一骑红尘妃子笑，『有』人知

是荔枝来。大唐天宝十四年，长安
城的小吏李善德突然接到一个任
务：要在贵妃诞日之前，从岭南运
来新鲜荔枝。荔枝“一日色变，两
日香变，三日味变”，而岭南距长安
五千余里，山水迢迢，这是个不可

《守护肾功能的100条规则》健
康大讲堂编委会 主编
肾脏是人体上一个非常重

要的器官，两侧肾脏的重量仅
占体重的0.4%，流经肾脏的血
量 却 相 当 于 心 排 血 量 的
20%-25% （214 页 ） 书 号
LZ-20341 Rp.140.000

《万历十五年-增订本》
（美）黄仁宇 著

《万历十五年》是一部改变中
国人阅读方式的经典，是美籍华
裔历史学家黄仁宇的成名之作，
也是他的代表作之一。这部作品
融会作者数十年人生经验与治学
体会于一体，首次以“大历史观”
分析明代社会之症结，观察现代
中国之来路，发人深思（286页）
书号LZ-20342 Rp.100.000

《千年一叹》余秋雨定稿合集
《千年一叹》是余秋雨的文化

大散文代表作，堪称国际版的《文
化苦旅》，以日记形式记录了作者
在千禧年到来之际探访亚非欧古
代文明遗迹的壮举。作者搭乘吉
普车，纵横四万公里，贴地穿行希
腊、埃及、以色列、伊拉克、伊朗、
尼泊尔等地，直面鲜活多样的异
域生活风貌，亲历惊心动魄的冒
险旅程（280页中国经典散文）书
号LZ-20344 Rp.208.000

《幼犬选育》（日）中岛真理 主
编 高湘蓉 译

令人心动的狗宝宝写真，
让你在快乐中轻松掌握养犬要
点、

解犬世界，帮助你选择一
只性情与你相近、能共度每一
天的最佳伴侣。快快走进《幼
犬 选 育》吧（221 页）书 号
LZ-20352 Rp.140.000

《鲁智深传奇》原著 施耐庵
改编 赵晓鹏

第一回三拳打死镇关西，第二
回酒醉大闹五台山，第三回仗义大
闹桃花山，第四回嫉恶火烧瓦官
寺，第五回神力倒拔垂杨柳，第六
回情深大闹野猪林，第七回二龙山
上显威名，第八回三山聚义归水泊
等等（英雄谱-水浒卷227页）书号
LZ-20347 Rp.80.000

《身份》米兰·昆德拉 著 董强 译
十六七岁的时候，她特别喜

欢一个隐喻；是她自己想出来的、
听来的，还是从哪里读到的？没
有关系。她想成为一种玫瑰香，
一种四处扩散的香味，四处去征
服。她希望就这样穿透所有男
人，并通过男人，去拥抱整个世
界。玫瑰四处扩散的香味：那是
对艳遇的隐喻。这个隐喻在她即
将成人之际开放（206页）书号
LZ-20348 Rp.56.000

《张春桥传-新版》“四人帮”全
传之二 叶永烈纪实文集
本书揭示张春桥前半生庸

劣投机、后半辈奸诈阴险的个
人 历 史 脉 络（510 页）书 号
LZ-20355 Rp.120.000

《克隆天下》阿益 著
楊宣的女友丁小雅突然

患一種奇怪的病症，開始以數
倍於常人的速度衰老下去。
這時自稱是與她失散多年的
父母出現了，並帶她到一所幽
靜的醫院治療。在這裏，一連
串令人疑惑的事情發生了
……（235 页）书号 LZ-20350
Rp.56.000

《生命的未来》爱德华·威 著
陈家宽 李博等译校

《生命的未来(艾米的命运
人类的命运)》讲述了世界上许
多珍稀物种消失的故事，展示
了全球生物多样性料想不道的
富丽繁华和被低估、忽视了的
潜在危机（普及读物280页）书
号LZ-20351 Rp.80.000

《读书做人》黄玉峰主编
和我们牵手，与作文同行

（ 高 中 卷 249 页 ） 书 号
LZ-20353 Rp.88.000

《破茧而出：发现孩子的先天优
势》（美）梅尔·列文著张建群译

了解孩子的思维不是一件
容易的事，作者坦言，在几十
年前，这本书是写不出来的，
只有到了最近几年，。随着学
习模式、大脑功能教育失败加
大科研资金的投入，才找到了
了解的途径。这一革命性发现
的巨大意义是不言自明的，当
教育工作者真正了解了孩子的
思维性时，他会和孩子一起欣
喜地发现，没有一个孩子不能
成才，优秀的孩子会更加优
秀，而所谓失败的孩子要远
比...（358 页）书号 LZ-20354
Rp.88.000

《为你执着》黎阳著
失恋的日子是让人褪皮的日

子，找工作的日子是变成老鼠的
日子。女人在爱一个男人的时

世局真的很乱, 普京刚刚高
票胜选了他的第五任俄罗斯总
统任期, 莫斯科的音乐厅就遭到
恐怖份子, 以无差别方式对人群
胡乱射击, 导致一百廿三人死
亡, 数百人士受伤。 负责袭击
的四人已经全部落网, 并逮捕了
几个相关人士、共十一个人。
但是暂时也不能肯定谁是背后
的策画者。 但是从恐怖分子一
贯以来的作风, 这一次确实不
同。 那四个人不但没有自杀的
勇气, 事后还赶紧逃往白俄罗
斯, 得知边界守护严谨, 改往乌
克兰并已取得内应, 但结果还是
在出关边境被拦截下来, 并送回
拷问。 结果那些都是不明人士
收买的杀手, 从此看来, 必是某
个国家做的手脚, 才有如此神通
广大的能耐。 听说事先美国已
经对他们在俄罗斯的公民发出
警告, 说在俄罗斯公众密集的场
所、包括音乐厅等, 将受到恐怖
分子的枪击。 情报竟然如此细
致, 这就难免会令人怀疑, 他们
是否会是袭击事件后面的真正
金主呢 ?

讲起美国实在令人齿寒, 眼
看美国近来的所作所为, 如此的
超级大国, 怎么会变成这样没有

自信, 使尽所有丑恶招数, 就是
要阻挡别人超越他。 他实在也
不必闪闪躲躲的, 他的不雅行
为, 早就已经是公开的秘密
了。 他不敢公开出面对抗俄罗
斯, 叫乌克兰替他去死。 不敢
公开对付中国, 叫菲律宾、日本、
韩国出来搞乱。 拉拢印度澳洲
等国, 利用Aukus等什么的来围
堵中国。 美国的目的何在, 大
家都很清楚, 只是大家仍然惧于
他那强大的武力及金融霸权, 都
是敢气而不敢言, 一旦他的武力
输给人家, 丧失霸权, 会发生什
么样的事情, 也就可想而知
了。 也就是因此, 美国便更加
深怕别国超越他了。 但是如今
西方气数已尽, 任你那些人怎样
乱搞也是毫无作用的。

我们上次才谈到波音CEO,
Dave Calhoun的命, 他本来计划
在4月底退位。 但是不知如何
昨天 (26/3) 就听到他提早辞退
该职位的消息。 即将接替的人
是曾经领导过高通 (Qualcomm)
成为全球第一半导体公司的
Steve Mollenkopf, 一般翻译成莫
伦科夫。 这莫伦科夫是个电子
工程师, 他加入Qualcomm后, 帮
助确立与实施了公司的策略和
技术进步, 他也是公司执行委员
会成员。 我们来看看此人的八
字有多强:

这个八字组合, 天生就是一
个专家。 庚与申, 就是他特有
的高超技术知识, 这是不容易为
别人所取代的专门知识。 戊就

是他可以争取得到天价的超大
财富, 这可不是每个人都可以办
得到的事。 甲寅就是能发挥他
智商大作用的时间点, 只要是有
与该字相关的字在大运中出现,
那就可以达到他工作上的高峰
点了。

当大运走到己未的时候, 甲
寅进入未墓, 这是发挥大作用的
时候了。 莫伦科夫于己未运的
第 一 年 2008 戊 子 年 加 入 了
Qualcomm公司的技术投资，这
些技术推动了智能型手机成为
市场主流。 在莫伦科夫担任总
裁兼营运长期间，Qualcomm成
为运算、图形、多媒体等行动技
术的领导厂商，并成功拓展了在
3G、4G调变解调器方面的领先
地位。 在担任总裁兼营运长之
前，莫伦科夫曾负责领导公司的
芯片业务及 4G 技术的推出。
他帮助公司成长为全球最大的
行动芯片供货商和LTE技术全
球领导厂商。 莫伦科夫带领
QCT实现了CDMA（码分多址）
技术的全球拓展、W-CDMA（宽
带码分多址）技术的引进和4G/
LTE系统的推出，并推动Qual-
comm在智能型手机领域取得技
术领导地位。 尤其是在庚大运
的几年中, 他成功将Qualcomm
推上顶峰, 是一位在Qualcomm
公司中至为关键的领袖人物。

庚申大运之申运, 子申合来
生寅, 运程已不如之前, 2020年
庚子年是个应期。 次年 2021
(辛丑) 他从Qualcomm公司执行

长退休下来, 结束了他在该公司
26 年的职业生涯。 今年 2024
(甲辰) 五月, 他将任职波音公
司, 接替Dave Calhoun留下来的
执行长职位。 这正应了申子辰
合水来沉金来生木之应。 问题
是, 在这种情形下, 他是否克服
得了那棵参天大树? 也许他可
以把波音公司中的管理层人士,
尤其是可以修补管理技术方面
的缺点, 但是要真正令在临死边
沿的波音公司在短时间里起死
回生, 那是谈何容易的事呀! 要
知道那是需要时间的呢。

还有一点空间, 我们来谈谈
国内的一件惨案, 在现代的社
会, 由其是在印度尼西亚首都雅
加达, 竟然还有如此惨烈的案件
发生。 那是一件全家四口一起
从22层高楼上跳下来自杀的凄
惨案件。听说是债务缠身, 自己
生产能力不足所致。 祥瑜通过
多方好友取得他们的八字收藏,
做为后代学习八字的好题材。
我们顺便提出一家之主的丈夫
八字, 来供大家分享, 看看她到
底拥有一个什么样的八字格局:

为了不造成他们的其他亲
人困扰, 容祥瑜不公开他的姓
名, 假借一生没运以称之。 这
八字的丁是自己的一部分, 己日

生于丁卯时, 那是他自己的阴暗
面思惟, 是遍于消极的。 这种
组合是自己在与自己打仗, 是一
种原局反局的构造。 酉被丁冲
而出入墓库, 暂时可以稳住没
事。 但是这毕竟是一个凶险的
组合, 一旦丁卯强了起来, 对酉
造成压倒性的冲击, 同时癸丑的
癸又强大了起来, 直接冲击丁
卯, 此时会走险一博, 结果当然
是以失败的收场告终。 拥有这
种格局的八字终身无运, 不管做
什么都做不起来, 但是又自尊特
别强, 就是不甘落于他人之后,
到后来终落入不能自拔的陷阱
中, 从强烈的自尊反转成自卑,
不少会有因此走进胡涂的绝路。

据说此人生活贫困，不管做
什么生意都失败, 没有一次是成
功的。 但是却偏要自己做生
意。 但也是因为自己的文化不
高, 确实也帮不了别人什么大
忙, 当然也没有了能领到好薪水
的条件。酉运夫宫到位, 还是可
以组织家庭生儿育女。 然而龙
交龙, 鳯交鳯, 所娶的老婆也没
有什么生产力, 同样文化有限,
运程也差, 帮不了大忙。人口一
多, 负担也重了, 孩子一年年的
大, 柴米油盐酱醋等等什么都少
不了, 经济总是入不敷出, 日久

月长, 亲戚们也帮到手软, 孩子
们付不出学费也都停了学, 最后
他把房子向银行借贷了一笔款
一拼，但是连房子也被没收了。
最后搬到外地, 又向友人借款,
做起证券款项买卖的生意来。
结果可想而知。 看看走投无路,
两夫妻与子女回到雅加达, 爬上
曾经住过的公寓22楼顶上, 自己
的手腕绑住女儿手腕, 老婆也与
儿子的手腕对绑, 然后一同跳了
下去, 就此结束了一家人痛苦的
人生。这样字字相连的八字, 自
己的命运一般都会牵连及其他
家人。 难道这就是所谓的业
缘? 时间点就在癸未大运时的
2024甲辰年, 癸水通根冲丁, 丁
为神志，为思维，丁酉月丁到受
冲, 9日壬申、丁壬合把逻辑都带
走了, 戊申时一跳而尽。

个人命局运程影响一切霜钟流夜玄思潀,
凝汇笔尖饷同好。

Jakarta, 28 Maret 2024.
祥瑜（0816 192 6783）

《景德镇传》江华明 著
《景德镇传：瓷器之都》按历史

顺序以内容性质为构架系统呈现景
德镇的古今历史，地理与情态归属：
含硬性自然地理和行政区划的位置
归属，以及软性的土著和移民对本
土的动态情感状况。城镇及人文脉
络：主要是城史大事（411页）书号
LZ-20340 Rp.356.000

能完成的任务，可为了家人，李善
德决心放手一搏：“就算失败，我也
想知道，自己倒在距离终点多远的
地方（历史小说-224 页）书号
LZ-20343 Rp.180.000

《兰亭序密码》唐隐 作品
《兰亭序》原名《临河序》，在

东晋时期史无记载。直到南朝
刘孝标所注的《世说新语》中才
提到此文，全文共153字。到了
唐代，《临河序》改称《兰亭序》，
在序文中增加了167字，全文共
324字，此版本最终流传后世。
1965年，郭沫若曾发文指出《兰
亭序》并非王羲之所作，引发了
一场轰动全国的学术大辩论。
而在唐代，拉开悬案大幕的却是
一桩自古未有的刺杀案（356页）
书号LZ-20345 Rp.220.000

《谋勇情幻指点人生-读水浒掌握
方法》李文庠魏春健等编著
我国古典小说思想艺术最高成

就代表，是中华民族灿料文化宝库中
的瑰宝。它不仅是一部文学巨著，也
是公关知识的汇集。本书通过30多
个有趣的“红楼”故事，引申为人处世
的深刻道理，诸如善恶有报、平等待
人、需要悟性、感情投资、满足需求、
处事防小人、处人莫轻信、杜绝嫉妒、
营造人际气氛、修个好人缘等（203
页）书号LZ-20346 Rp.48.000

候，最想做的事就是为他生一个
孩子。当你揣着一个希望的时
候，再大的困难就能挺过去了（长
篇 爱 情 小 说 289 页）书 号
LZ-20349 Rp.64.000



谚语是一种超越时代
的智慧表达，用简单的词
语提供深刻的智慧。其中
一句流传了多代的谚语是

“纸飞机”。这个谚语不仅
仅是触及到儿童与纸玩耍
的世界，更教导我们关于
勇气、梦想以及如何面对
生活中的挑战的含义。

纸飞机是我们追逐梦
想愿望的象征。当一个孩
子 把 一 张 纸 折 叠 成 飞 机
时，他传达了在天空自由
飞翔的希望和渴望。这教
导了我们，梦想和想象是
实现看似不可能的事物的
关 键 。 纸 飞 机 教 导 我 们
拥有无限的想象力，并且
要 勇 敢 地 发 展 我 们 的 梦
想。然而，纸飞机也提醒
我们 ，实现梦想并不总是
容易的。在折叠纸飞机的
过程中，我们必须学习正
确的图案和技巧，以使 飞
机 飞 得 好 。 这 教 导 了 我
们，为了实现梦想，我们需

要发展必要的技能、知识
和 勇 气 。 纸 飞 机 警 告 我
们，如果没有适当的准备
和努力，我们的梦想将只
是 漂 浮 在 空 中 的 一 点 希
望。

此 外 ，纸 飞 机 还 传 达
了 失 败 和 坚 持 不 懈 的 信
息。在折叠纸飞机时，我
们 往 往 会 在 一 开 始 遇 到
失败。飞机可能不会飞得
像我们期望的那样远，甚
至可能随时掉落。但通过
坚持不懈，我们可以继续
尝试并改进我们的技巧。
纸飞机教导我们，失败是
实现梦想过程的一部分，
坚 持 不 懈 是 在 面 对 障 碍
时继续奋斗的关键。纸飞
机还教导我们关于勇气和
自 由 的 信 息 。 当 一 个 孩
子 将 纸 飞 机 放 飞 到 空 中
时，他感受到了自由和勇
气的感觉。这教导我们要
放开恐惧，采取必要 的步
骤来实现我们的目标。纸

飞机提醒我们，有时我们
需要跳入不确定性，直面
挑战，保持坚 定。只有冒
险并勇敢前行，我们才能
在实现梦想时感受到满足
和自由。

在 生 活 中 ，我 们 经 常
面 临 看 似 遥 不 可 及 的 梦
想。然而，“纸飞机”这个
谚语提醒我们，没 有梦想
是太大或太难以追求的。
在每张纸上，都蕴藏着无
限的潜力和可能性。所需
要的只是勇 气、坚持和想
象力，将其折叠成一架能

够带我们追逐梦想的纸飞
机。在这个生命中，我们
都是纸飞机的制造者。我
们必须勇敢地折叠我们的
梦想，坚持不懈地努力，坚
韧地面对失败，并勇 敢地
将我们的纸飞机放飞到空
中。只有这样，我们才能
在飞机在天空飞翔时感受
到自由和满 足。所以，让
我们继续折叠我们的纸飞
机，充满信心地追逐我们
的梦想。

许日隆
Halfensen Virasilo Kho

幻境漫游
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先进国家的病症
（万隆）黄景泰

城市孤独症

四面八方 人山人海

却找不到一个知音

与孤独交友

穷忙族

整日奔波劳动

一生做牛做马

却脱离不了贫穷

过劳死

为谁辛苦为谁忙

牺牲了自己的青春

弄丢了无价可贵的生命

看戏看戏
最 近 不 知 是 不 是 因

为 河 南 老 家 那 边 在 唱 戏
的 原 因 ，在 刷 视 频 的 时
候，总是能看到那些耳熟
能详的曲调，什么《李豁
子结婚》、《清风亭》、《穆
桂 英 挂 帅》、《朝 阳 沟》、
《小苍娃》等等。也不知
是不是自己年龄大了，自
己 也 渐 渐 学 起 了 爷 爷 奶
奶的样子，对戏曲慢慢地
喜 爱 上 。 或 许 说 是 喜 爱
还有点夸张，更多的是因
为 看 戏 能 把 我 带 回 小 时
候，带回那些永远无法复
制的美好年代。

小 时 候 过 年 的 热 闹
应 该 比 不 上 正 月 二 十 五
的繁华，因为正月二十五
这 一 天 所 有 外 村 的 亲 戚
都 会 带 着 礼 物 来 我 们 村
走 访 亲 朋 好 友 。 我 们 也
都 会 提 前 准 备 好 吃 的 好
喝的，招待自己的亲戚朋
友。那么，通常情况下是
正 月 二 十 三 就 开 始 唱 大
戏了，隔壁邻村的大爷大
妈们都会骑车自行车、三
轮 车 成 群 结 队 来 看 大
戏。现在，就连那个唱大
戏的戏台子依旧存在，它
应 该 是 我 们 村 的 古 董 了
吧 ，反 正 在 我 记 事 的 时
候，它就存在，那个戏台
子 还 是 奶 奶 小 时 候 上 学
的私塾，所以可想而知这
戏 台 子 的 年 份 了 。 小 时
候看戏，最喜欢的就是跟
几 个 邻 居 一 起 趁 大 戏 还
没开始的时候，偷偷跑进
戏台后面，观看那些唱戏
的人是怎么化妆，怎么穿
衣服。红红的双鬓，浓黑

的眉毛，洁白的脸颊，绚
烂 的 戏 服 都 让 我 看 的 入
迷 。 最 让 我 喜 欢 的 应 该
是 唱 武 将 的 头 顶 那 两 个
据 说 是 用 野 鸡 尾 巴 做 的
羽毛，在空中飘飘洒洒，
很是威风。但是，我们这
些 小 孩 总 是 会 被 一 个 大
叔驱赶，说我们影响唱戏
人员的工作，其实我们也
就是在远处观看，根本也
没 有 那 个 胆 量 去 碰 他 们
的 东 西 。 所 以 我 们 都 非
常恨那个大叔，现在我都
还记得他的样子。

一般情况下，我们村
的大戏是三天，正月二十
三就开始唱大戏了，为的
就 是 给 我 们 正 月 二 十 五
的 大 会 提 前 预 热 。 一 般
的曲种就是曲剧、豫剧还
有 越 剧（ 或 者 称 为 越
调）。 因 为 是 村 里 的 省
会，基本上唱的都是热闹
非凡的大戏，比如《穆桂
英 挂 帅》、《五 世 请 缨》、
《火 焚 绣 楼》等 等 ，大 家
都耳熟能详，如果遇到一
些生僻的戏，大家都不怎
么 感 兴 趣 ，也 不 怎 么 夸
奖。如果他们唱得好，村
民 们 都 会 把 自 己 家 里 面
的 猪 肉 和 蔬 菜 等 好 吃 的
拿 出 来 给 他 们 吃 。 因 为
这 些 曲 剧 团 的 人 在 这 边
都是村大队管饭，弄的大
锅饭，住在村大队里面。
要 知 道 正 月 二 十 五 也 还
是 冬 天 的 时 候 ，非 常 的
冷，但是依旧抵挡不了大
家 对 戏 曲 的 热 爱 。 有 时
候，如果遇到那家孝顺的
孩 子 为 了 表 达 对 长 辈 的

生日祝福，还会自掏腰包
请唱戏的加唱一天，也就
是 三 场 戏 。 这 时 候 基 本
唱 的 就 都 是 欢 天 喜 地 的
好 戏 。 当 然 如 果 有 为 了
悼 念 已 经 去 世 的 亲 人 三
周年的话，也会请加唱一
天戏，基本唱的也有开心
的 戏 曲 或 者 悲 伤 的 戏
曲 。 我 记 得 在 这 个 时 候
唱开心的戏曲，是说家里
老人去世时喜丧的意思。

当 然 ，唱 戏 的 过 程
中，最开心的就是可以在
马 路 边 买 零 食 。 毕 竟 是
大 会 ，家 里 亲 朋 好 友 都
在，手里或多或少有那么
点 零 花 钱 。 买 一 毛 钱 的
瓜 子 ，买 两 毛 钱 的 炒 花
生，买五毛钱的甘蔗，买
一毛钱的辣条，那些都是
美 味 至 极 。 然 后 为 了 看
戏，早早吃完饭，搬上板
凳 和 椅 子 就 去 占 位 置 。
占 位 置 一 定 要 是 最 中 间
的，视角最好，不可以用
石 头 或 者 砖 头 占 位 置 会
被别人拿走，有时候板凳

都 会 被 移 走 ，那 怎 么 办
呢 ？ 这 时 候 就 是 小 朋 友
上场的好机会，吃饭休息
时间不回家，和板凳“同
呼吸共命运”，这样就不
会 有 人 移 动 我 们 的 东
西 。 那 么 紧 随 的 就 是 家
里带饭过来，大冬天在一
片空气上吃饭，那也是开
心的。

我 一 直 觉 得 看 戏 的
爷 爷 奶 奶 们 都 渐 渐 离 我
们而去，现在看戏的应该
都是当初那群不懂戏，不
爱戏的小孩了，中国的戏
曲 要 落 寞 了 。 但 随 着 时
间的推移，静心一看，那
群 当 初 看 戏 的 小 孩 现 在
变 成 了 一 群 爱 看 戏 的 老
人 。 或 许 我 们 看 的 不 是
戏，是回忆，在戏曲中回
忆和家人，父母，亲人的
点点滴滴。有些事，一去
不复返，但是它永远长在
自 己 的 脑 海 中 。 就 算 有
一天，我们老年痴呆，最
不 能 忘 却 的 依 旧 是 儿 时
的回忆。 李豪森

蒲公英
在我散步的时候，看

到 路 边 的 一 大 片 绿 草 丛
中 发 现 了 一 朵 引 人 注 目
的 黄 色 小 花 。 黄 黄 的 就
像小太阳一样，原来这朵
似 小 太 阳 的 花 是 成 熟 前
的 蒲 公 英 。 蒲 公 英 的 颜
色不止是白色和黄色，也
有蓝色以及紫色，但最常
见的是白色的蒲公英。

我 看 到 蒲 公 英 的 小
花瓣黄黄的，金灿灿的。
它 的 花 心 也 是 黄 黄 密 密
的，每一个小花瓣也是密
密的排在一起，一般是有
一 到 两 层 苞 片 。 它 的 形
状也像舌状一样，又小又
薄 也 非 常 的 丝 滑 。 等 到
花朵成熟后，你就会发现
它会变成白绒绒的球状。

蒲 公 英 在 花 开 的 时
候有着一种浓浓的香味，
这 种 香 味 是 从 花 心 里 散
发 出 来 的 。 我 们 可 以 把
鼻子靠近在它的周围，一
吸 气 就 会 被 这 些 香 味 包
围 住 。 蒲 公 英 的 花 朵 蕴
含着丰富的花蜜，因此也
常 常 惹 小 蜜 蜂 们 嗡 嗡 嗡
的上前访问，相信小蝴蝶
们也不例外吧！

如果有风，蒲公英也
会随着自由的风而去，风
会带它见证春天的艳丽、
秋天的风景，它把命运寄
托在风之中，它在风中前
行，风见证了它的勇气，
教会了它自由，最终它在
泥土里扎根，在风中依然
挺立。

黄雪妮 Vina
初中二年级

山口洋
南华中小学华文补习所

LKP Norma Hidup
Cinta Sejahtera

指导老师：温燕妮老师

人类是动态的

2024 年 2 月 11 日

人 类 在 各 个 方 面 都
是动态的。在心理上，他
们一生都会经历情感、智
力和社会性的发展。

如 果 我 们 将 人 类 同
胞 视 为 一 个 可 以 依 靠 的
地方，那就意味着我们从
社会关系中寻求支持、保
证 和 情 感 安 慰 。 这 涉 及
到 我 们 依 赖 人 类 作 为 生
活 稳 定 的 来 源 。 人 类 感
到 需 要 支 持 或 寻 找 可 以
依 赖 的 人 的 主 要 原 因 是
提供安全感和舒适感，并
满足情感需求。

人类被称为是“动态
的”，因此如果他们听到
你处于最低点，他们就会
随 时 变 心 变 脸 。 可 神 就
不一样了，因为他是永远
不 会 改 变 的 真 理 。 即 使

你处于最低谷，神也不会
看不起你，因为他确实不
像 充 满 活 力 的 动 态 的 我
们。
SMPK Kanaan Jakarta 8B

Evllyn Natashya
指导老师 :

郭国强 Santoso

我的寒假生活
这个假期可能是我度过

的最无聊的假期之一，但在
这段时间里，我获得了许多
宝贵的经验和知识。首先，
我有幸在我妈妈的公司工
作，这为我提供了一次了解
成 人 工 作 世 界 的 宝 贵 机
会。透过在她公司的各种
部门工作，我学到了很多
关于商业运作、客户服务
和团队合作的重要技能。
尽管工作中有很多琐碎的
任务，但我意识到每个细
节都对整个业务的成功至
关重要。

另 外 ，我 还 戴 上 了 牙
套，这是一个很大的改变
和挑战。起初，我对新的
外观感到有些不适应，但
随着时间的推移，我开始
逐渐适应，并且对未来拥
有一副漂亮的牙齿感到兴
奋。然而，牙套也带来了
一些痛苦和不适，特别是
在刚开始戴上的时候。我
学会了忍受这种不适，同

时也更珍惜自己的健康和
外表。

在 这 个 假 期 中 ，我 还
发现了一个重要的生活道
理：并不是所有的事情都
是 轻 而 易 举 的 。 有 些 时
候，我们需要付出努力和
耐心，才能达到我们想要
的目标。透过这些经历，
我变得更加坚强和成熟，
更懂得珍惜每一个机会和
挑战。

总 的 来 说 ，尽 管 这 个
假期可能有些枯燥，但我
从中学到的东西却是非常
宝贵的。这段经历不仅让
我更了解了自己，也为我
的 未 来 奠 定 了 坚 实 的 基
础。我期待着将这些宝贵
的经验和技能应用到我的
日 常 生 活 和 未 来 的 职 业
中。

泗水台北学校
Surabaya Taipei School

学生：白忠兴
指导老师：曹彦英老师

今天上汉语课，老师
正在讲关于“旅游”的话
题。

我的眼睛透过窗户，
看到外面公路上来来往
往 的 行 人 ，眼 前 顿 时 一
片漆黑。我缓缓睁开眼
睛 ，发 现 自 己 来 到 了 一
个 陌 生 的 环 境 ，海 滩 看
起来非常漂亮。有很多
人 在 海 滩 上 散 步 ，海 浪
一遍又一遍地打击着海
滩 ，发 出 的 声 音 提 醒 着
我这不是梦。远处的海
天交接处，有游船，也有
海鸟。

我 不 知 道 自 己 在 哪
里。

我 迷 迷 糊 糊 地 站 在
海滩上，突然，我看到一
个熟悉的女孩——吴静
雯 。 她 是 我 们 班 的 同
学 ，和 我 同 岁 。 她 允 许
我 乘 坐 她 的 出 租 车 ，和
她一起去市区。

我 惊 讶 地 发 现 我 眼
前出现了许多没见过的
美 丽 景 色 ，原 来 我 们 到
了上海。我还能听懂他
们 说 的 话 ，因 为 我 在 学
校 学 过 中 文 。 但 是 ，我
周围的人说的话太口语
了 ，我 所 学 的 词 语 大 多
来 源 于 课 本 ，所 以 我 在
交流上有点困难。

我 们 在 一 个 游 乐 场

下车。我发现环境很干
净，只有我们两个人，原
来 这 里 是 迪 士 尼 乐 园 。
里 面 有 很 多 游 乐 设 施
——又高又大的过山车
叫“ 创 光 轮 动 力 跑 ”，好
玩 的 急 流 叫“ 咆 哮 急
流 ”…… 我 们 在 迪 士 尼
玩了一整天，非常累，但
我们都非常满意。

傍晚的时候，我们去
了 一 个 高 原 ，景 色 非 常
美 丽 干 净 ，许 多 游 客 带
着 他 们 的 宠 物 来 公 园 。
每 一 个 转 角 ，我 都 能 欣
赏 到 公 园 的 不 同 的 景
色 。 突 然 ，我 听 到 有 人
在 叫 我 的 名 字 ，声 音 由
远 而 近 ，我 的 眼 睛 慢 慢
睁 开 ，看 到 老 师 站 在 我
的面前…… 八华学校

Gabby Aurelia Halim
8.4 班

指导老师：高廷飞

用勇气追逐梦想

与家人出游的经历
我 与 家 人 出 游 其 中

的 一 个 经 历 就 是 我 们 一
家人之前没有什么计划，
而去了一趟万隆。

这 是 因 为 去 年 六 月
份 大 学 放 长 假 。 我 的 爸
爸、姐姐也都不上班。去
万隆的前一天，我们也同
意 这 个 假 期 哪 里 都 不
去。隔一天早上七点，爸
爸突然告诉姐姐和我，他
订 了 万 隆 的 旅 馆 。 我 们
都很惊讶。

那天早上八点，我们
都 非 常 快 地 准 备 各 自 的
行 李 箱 了 。 雅 加 达 到 万
隆 需 要 三 到 四 个 小 时 的

车程，大概中午十一点就
到了万隆。

这 一 次 订 的 旅 馆 跟
我 们 平 时 订 的 旅 馆 不 一
样，因为平时住的旅馆价
格 比 较 贵 的 。 虽 然 这 一
家旅馆不太好，但是还适
合我们一家人过夜的。

希 望 我 们 一 家 人 都
可以经常一起出外旅行，
放 松 一 下 自 己 。 与 家 人
出游，共度美好时光，何
乐而不为？

杨秀婷
Silvy Geovanny Karjadi

2024 年 1 月 30 日
指导老师：黄景泰
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新华社北京3月28日电（记者梅常伟） 中央军委晋
升上将军衔仪式28日在北京八一大楼举行。中央军委主席
习近平出席晋衔仪式。

下午5时许，晋衔仪式在庄严的国歌声中开始。中央
军委副主席张又侠宣读了中央军委主席习近平签署的晋
升上将军衔命令。中央军委副主席何卫东主持晋衔仪式。

这次晋升上将军衔的军官是：中央军委政法委员会
书记王仁华、国防大学校长肖天亮。

晋升上将军衔的 2 位军官精神抖擞来到主席台前。
习近平向他们颁发命令状，表示祝贺。佩戴了上将军衔
肩章的2位军官向习近平敬礼，向参加仪式的全体同志敬
礼，全场响起热烈掌声。

晋衔仪式在嘹亮的军歌声中结束。随后，习近平
等领导同志同晋升上将军衔的军官合影。

中央军委委员刘振立、苗华、张升民，军委机关各
部门、军队驻京有关单位主要负责同志等参加晋衔仪式。

中央军委举行晋升上将军衔仪式
习近平颁发命令状并向晋衔

的军官表示祝贺

3月28日，中央军委晋升上将军衔仪式在北京八一大楼举行。中央军委主席习近平出席晋衔仪式。这是习近平
等领导同志同晋升上将军衔的军官合影。 新华社记者 李 刚摄

 




有人曾以为，国家就是最大的政治单位，世界只是
空洞的地理空间。而今天越来越多的人认识到：人类生
活在同一个地球村，越来越成为你中有我、我中有你的
命运共同体，客观存在共同利益，必然需要共同价值。

“和平、发展、公平、正义、民主、自由，是全人类的共同
价值，也是联合国的崇高目标。”2015年9月，在第七十届联
合国大会一般性辩论时，习近平主席首次提出全人类共同
价值，将中华民族鲜明的价值追求延展至世界维度。

全人类共同价值画出了世界各国人民普遍认同的价
值理念的最大同心圆。和平是人民的永恒期望，犹如空气
和阳光；发展是各国的第一要务，是增进人类福祉的重要
前提；公平、正义是国际秩序的基石，事关国际关系的道义
基础；民主是人类不懈追求的政治理想，其本意是要求实
行多数人的统治；自由是人类社会进步的产物，强调实现
人的全面发展。全人类共同价值贯通个人、国家、世界多个
层面，蕴含着不同文明对价值内涵和价值实现的共通点。
正如习近平主席所说：“和平与发展是我们的共同事业，公
平正义是我们的共同理想，民主自由是我们的共同追求。”

全人类共同价值树立了当今世界评判是非、善恶、
正邪的真正标杆。当前国际形势动荡加剧，危机冲突此
起彼伏，全球治理赤字更加严重，亟须各方凝聚共识，
加强团结合作。日本前首相鸠山由纪夫表示，各国虽然
社会制度不同，但都应着眼于弘扬和平、发展、公平、
正义、民主、自由等共同价值，如果过分关注价值观和
政策上的差异，就很容易掉入零和博弈的陷阱。超越西
方中心论、文明优越论的虚伪，超越冷战思维、霸凌霸
道的蛮横，超越价值观输出、意识形态对抗的谬误，全
人类共同价值顺应人类社会发展进步的时代潮流，既是
人类文明的共同财富，也是破解当今时代难题的钥匙。

“立天下之正位，行天下之大道。”中国是全人类共
同价值的坚定倡导者和积极践行者。当一些人还在兜售
零和博弈的论调，鼓噪“文明冲突”，挑动意识形态对
立，中国为解决国际热点问题发挥建设性作用；中国建
设者在拉美和加勒比国家建设新的道路、桥梁、水电
站；中外联合考古队在非洲大陆深处探究人类文明的基
因密码……中国不将自己的价值观和模式强加于人，不

搞意识形态对抗，主张在求同存异、平等交流、相互借
鉴基础上形成价值最大公约数。中国提出全球发展倡
议、全球安全倡议、全球文明倡议，坚持真正的多边主
义，推动构建开放型世界经济，推动国际关系民主化，
推动多元文明交流互鉴，把全人类共同价值具体地、现
实地体现到一个个主张、一次次实践中。

“孤举者难起，众行者易趋。”全人类共同价值的感
召力日益增强，构建人类命运共同体的价值共识不断汇
聚。英国知名学者马丁·雅克表示，从构建人类命运共同
体理念，到共建“一带一路”倡议，再到全球发展倡
议、全球安全倡议、全球文明倡议，中国方案着眼于维
护全球共同利益，尤其惠及广大发展中国家。“全人类共
同价值超越对抗思维的局限性，展现出具有突破性的吸
引力”“只有秉承共同的价值，和谐共处、协商对话，才
能战胜诸多全球性挑战，为全人类争取更加美好的未
来”……国际人士的评价，彰显出全人类共同价值的吸
引力和影响力。去年，沙特和伊朗达成“北京协议”，鼓
舞了中东地区的和解潮流，为各国通过对话协商解决矛
盾提供重要典范；150多个国家、30多个国际组织与中国
签署200多份合作文件，共建“一带一路”成为深受欢迎
的国际公共产品和国际合作平台……这些事例无不昭示
了弘扬全人类共同价值的光明前景。

习近平主席指出，国际社会发展到今天已经成为一
部复杂精巧、有机一体的机器，拆掉一个零部件就会使
整个机器运转面临严重困难，被拆的人会受损，拆的人
也会受损。一花不是春，孤雁难成行。只要各国共行天
下大道，共同弘扬全人类共同价值，一定能够和睦相
处、合作共赢，携手创造世界的美好未来，让人类文明
百花园更加姹紫嫣红、生机盎然。

（作者为本报评论员）

3月春风，吹开新绿，雪域高原处处洋
溢着蓬勃的生机。

走进“西藏民主改革第一村”山南市
克松社区，一幢幢漂亮的藏式独院映入眼
帘，而这里曾经是原西藏地方政府噶伦索
康·旺钦格勒的庄园。现年82岁的洛桑卓玛
老人曾经是庄园里的“朗生”（西藏农奴的
一种）。“农奴主把吃剩的骨头扔给狗，为
了能尝一口荤气，我不得不和狗去抢。”她
的童年充斥着无尽的黑暗和痛苦。

一滴水里观沧海。洛桑卓玛悲惨的经
历是广大农奴被剥削被压迫的缩影。

历史上，西藏长期实行政教合一的封
建农奴制。65 年前的 1959 年 3 月，在中国
共产党领导下，以废除政教合一的封建农
奴制为核心的民主改革在西藏全面展开，
实现了西藏社会制度的历史性变迁，也开
启了社会进步、经济发展、人民安乐且普
享权利的历史新纪元。

65 年来，在党中央的亲切关怀下，在
全国人民的无私援助下，摆脱苦难枷锁的
西藏人民，投身建设社会主义新西藏的历
史伟业，昂首阔步新时代，正在创造西藏
历史最辉煌的篇章。

“能够生活在这么好的时代，我这一生
没有遗憾了。”洛桑卓玛布满皱纹的嘴角露
出欣然的微笑。

享受平等与自由——
民主改革让高原儿女真正享

有各项人权

坐落在日喀则市江孜县境内的帕拉庄
园，是目前西藏保存较完整的农奴主贵族
庄园，也是近距离观摩旧西藏贵族日常生
活的最佳场所。

走进这个占地面积 5000 多平方米的庄
园，映入眼帘的是三层的楼房，从下到上
分别是牲畜圈、农奴干活场所、庄园主生
活起居的住所。象牙筷子、银质餐具、劳
力士手表、兽皮大衣……展柜存放的上百
件庄园主的生活用品，彰显着这个庄园主
人曾经的地位和权势。

在奴隶制几乎绝迹的 20 世纪中叶，世
界上最大的农奴制却还存留在青藏高原。

资料显示，当时占人口不足5%的“三大领主”（官
家、贵族和寺院上层僧侣） 几乎占有西藏全部财富，而
占人口95%的农奴和奴隶却挣扎在生死线上。

今年82岁的拉巴仓决，来自江孜县江热乡班觉伦布
村。65 年前，她曾是帕拉庄园的农奴，每天过着吃不
饱、穿不暖的生活，干活稍有懈怠就遭毒打，生病也得
不到及时救治。

与拉巴仓决境遇相同的农奴，在帕拉庄园还有3000
多人。他们渴望摆脱受剥削受压迫的人生。“我们是领
主家的生产工具，连大声说话的资格都没有。苦日子看
不到尽头，每天想着天降菩萨拯救我们。”拉巴仓决说。

1959年 3月，西藏地方政府和上层反动集团发动武
装叛乱，中国共产党领导西藏各族人民掀起了波澜壮阔
的民主改革，给腐朽的农奴制敲响丧钟，百万农奴获得
解放。

长江学者、西藏大学教授次旦扎西表示，民主改革
最根本的进步是人的发展进步，西藏人民真正享有了各
项人权和基本自由。

流传至今的一张珍贵照片，定格了当时的历史瞬
间：熊熊烈火烧掉契约和债据，翻身农奴载歌载舞，庆
祝翻身解放。

“被农奴主当作‘会说话的牛马’的我们，从此成
为真正意义上的‘人’。”山南市扎囊县哲木社区现年80
岁的达瓦至今清晰记得民主改革时期的风云岁月。

随着民主改革在农村、牧区、寺庙、
城镇等陆续展开，侵犯农奴生存、婚嫁、
流动、居住、劳动、人格尊严、接受教育
等权利的制度枷锁被砸碎。

从此，一个由人民当家作主的社会主
义新西藏，屹立世界屋脊。

投身建设与发展——
高原儿女谱写壮丽奋斗诗篇

春风轻拂，雅砻河谷迎来了春耕季。
一大早，山南市乃东区颇章乡哈鲁岗村的
村民便忙碌在田间地头。昔日的“乞丐
村”旧貌换新颜，辛勤劳作的身影成为一
道靓丽的风景线。

1959 年西藏民主改革之前，哈鲁岗村
只有 24户，民主改革中，政府把附近的 20
多户乞丐和无家可归人员安置在这里，“乞
丐村”之名由此而来。

村民多吉欧珠的父辈曾沿街乞讨至颇
章乡，民主改革后便在哈鲁岗村定居下
来。“一根朽木做拐，一个破麻布口袋装
粮，衣衫褴褛地沿街乞讨，这是旧西藏时
期乞丐潦倒穷酸的形象。父亲告诉我，他
们这些乞丐生活非常惨，能吃上一口糌粑
就很满足了。”多吉欧珠说。

西藏民主改革，犹如一束光，照亮
了多吉欧珠一家。他家分得了房子和田
地，还有很多牛羊，家人也穿上了能遮体
的衣服。

如今，多吉欧珠一家人曾经居住的土
坯房已变成藏式二层小楼。在多吉欧珠的
家里，墙壁上张贴的一排排奖状格外引人
注目。

多吉欧珠高兴地介绍起孙女阿珍的一
项项荣誉，“阿珍学习非常努力，学习成绩
很好，将来她一定能考上名牌大学。”

教育之变，是西藏之变的重要体现。
第七次全国人口普查数据显示，西藏每 10
万人中拥有大学文化程度的人口达 11019
人，新增劳动力人均受教育年限提高至
13.1 年；现有各级各类学校 3409 所，在校
学生94.4万人。

身材瘦削、皮肤黝黑的门巴族小伙次
旺江措，2018 年大学毕业后就回到家乡西

藏林芝市墨脱县。“回到家乡后，我开过养鸡场和花生
油加工厂。”他说，看到家乡的人气越来越旺，2023 年
初在墨脱县德兴乡德兴村开办了一家以石锅鸡为特色的
餐馆，仅在一年内收入就达十几万元。

西藏墨脱县，被喜马拉雅山三面环抱，山高林密，
路途险峻，物资运输曾经只能靠人背马驮。“只有世世
代代生活在墨脱的人们，才知道对路的渴望有多么强
烈。”今年 40岁的白玛曲珍对家乡墨脱的路有着独特的
情结。

白玛曲珍扳着手指头算着 11 年前去北京的艰难行
程：“从村到县，到市，再到北京，一路步行、乘汽
车、再坐飞机，3000多公里的路足足走了6天！”

2013年10月31日，“高原孤岛”墨脱实现第一条公
路全线通车。十余年来，通往墨脱的道路持续改造升
级，墨脱群众与外界的交流越来越便捷。“路通了，人
多了，产业兴旺了。墨脱现在可是热门旅游打卡地
了。”白玛曲珍自豪地说。

墨脱之变，折射出西藏社会的全面发展进步。
2019年底，西藏累计实现62.8万建档立卡贫困人口

脱贫，74个贫困县 （区） 全部摘帽，历史性消除绝对贫
困。2023年，西藏人均地区生产总值突破6万元，城乡
居民人均可支配收入分别突破 5 万元和 2 万元，主要经
济指标增速位居全国前列。

（下转第二版）

全人类共同价值感召力日益增强
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本报北京3月28日电（记者王
珂、郑海鸥）近日，文化和旅游部公布
了新一批及通过复核的国家文化产业
示范基地名单，中国数字文化集团等
219家企业被命名为新一批示范基地，
保利文化集团等165家现有示范基地

通过复核，示范基地总数达到384家。
据悉，国家文化产业示范基地建

设工作自2004年开展以来，培育了大
批文化产业龙头骨干企业，在壮大文
化市场主体规模、推动文化产业快速
发展方面发挥了积极的示范带动作

用。2023 年，文化和旅游部启动新一
批国家文化产业示范基地评选与现有
示范基地全面复核工作，旨在通过树
立一批坚持正确导向、体现时代特征、
具有行业代表性和影响力的优秀企
业，推动文化产业实现更高水平发展。

截至 2023 年末，384 家示范基
地资产总规模达5.5万亿元，从业人
员约 50.7 万人，2023 年营业总收入
超1.3万亿元。

国家文化产业示范基地总数达到384家

本报北京3月 28日电 （记者王
政） 中国移动 28 日全球首发 5G—A

（又称 5.5G） 商用部署，公布首批
100个商用城市名单，并宣布计划于

年内扩展至超300个城市，建成全球
最大规模的5G—A商用网络。

据介绍，5G—A是5G向6G发展
的关键阶段，相较 5G 具有更高速

率、更大连接、更低时延等特点，
5G—A 峰值速率最高可达 5G 的 10
倍，通过确定性网络保障关键数据传
输的高可靠性和低时延，满足客户对
精准操控、协同作业等场景的网络需
求。今年内，中国移动计划推动产业
链推出超 20 款 5G—A 终端，发展
5G—A终端用户超2000万。

5.5G 商 用 部 署 启 动
年内扩展至超300个城市
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如今，西藏公路通车总里程达 12.32 万公里，“复兴

号”列车驰骋高原，国际国内航线达154条；西藏电网清
洁能源总体占比超 90%，行政村通电率达到 100%。2023
年，西藏转移农牧民就业 64.7 万人，实现劳务收入 65.6
亿元；基本养老保险参保率稳定在96%……

创造更加幸福美好的生活——

高原儿女阔步新时代康庄大道

在日喀则市桑珠孜区江洛康萨社区，回族商人马尕
东和他的藏族妻子扎西央宗的服装店里，进出的顾客不
断增多。能说一口流利藏语的马尕东，1988 年从甘肃来
到日喀则，1991年与扎西央宗组成家庭并育有两个孩子。

该社区现有 547 户 1547 人，经商者众多，是一个
藏、汉、回、蒙古等 13 个民族聚居的“大家庭”。近年
来，随着服装生意越做越好，马尕东还对周边县区的部
分农牧民开展服装制造技术培训，带动他们学习技能、
增收致富。“现在日常从事加工服装的人员，做得好的一
年能赚10万元左右。”

民族团结是西藏各族人民的生命线。像爱护自己的
眼睛一样爱护民族团结，已成为西藏各族人民的共识。

“只要团结奋斗，就能创造幸福美好的生活。”江洛康萨
社区党支部书记次旦央吉说。

3月的林芝，是桃花盛开的季节。
绵延百里超过300万株的桃花次第开放，成为林芝得

天独厚的自然资源和发展生态旅游的一张亮丽名片，更
成为林芝市实施乡村振兴战略的重要抓手。

“‘桃花经济’让林芝市巴宜区林芝镇嘎拉村成为
网红打卡点，也让百姓的‘钱袋子’越来越鼓。”嘎拉村
党支部书记边巴说。

西藏最大的价值在生态、最大的责任在生态、最大
的潜力也在生态。西藏自治区生态环境厅党组书记李桑

说：“保护好西藏生态环境，利在千秋、泽被天下。我们
将全面实施青藏高原生态保护法，深化生态文明示范创
建，继续科学开展大规模国土绿化行动和城市庭院绿化
行动，切实守护好这一方净土。”

进入新时代，以习近平同志为核心的党中央坚持以
人民为中心的发展思想，站在实现中华民族伟大复兴的
战略高度，着眼于西藏同全国一道实现全面小康和现代
化，高度重视西藏发展，亲切关怀西藏人民，西藏步入
发展最好、变化最大、群众得实惠最多的历史时期。

——从 2019 年到 2023 年，全区生产总值连续 5 年实
现百亿级增长，增速连续多年位居全国前列；农村居民
人均可支配收入连年保持两位数增长，近 5 年增速全国
第一。

——西藏人口由民主改革时的122.8万增长到2023年
的364万，人均预期寿命由民主改革时的35.5岁提高到如
今的72.19岁。

——西藏现有中国历史文化名城3座，历史文化名镇
5个，历史文化名村4个；已登记各类文物点4468处，各
类文物保护单位2373处；国家级非遗代表性项目106项。

——2023 年，西藏边境乡、村硬化路通达率分别达
到97%和87%，建制村用电覆盖率、幼儿园覆盖率分别达
到96%和96.5%。

全国人大代表、西藏大学教授拉琼说：“这些历史性
成就取得的背后，是习近平总书记的亲切关怀、党中央
的坚强领导、全国人民的大力支持、西藏各族干部群众
的踔厉奋发，我们赶上了最好的时代。”

对历史最好的纪念，是创造新的历史。65 年来，西
藏人民与全国人民一道迎来从站起来、富起来到强起来
的伟大飞跃。站在新的历史起点上，西藏各族儿女正昂
首阔步在新时代的康庄大道上，为全面建设社会主义现
代化新西藏勇毅笃行。

（新华社拉萨3月27日电 记者边巴次仁、白明山、
王泽昊、陈尚才、李键、杨帆）
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本报海南博鳌3月28日电 （记者王远、王迪、龚
鸣） 全国人大常委会委员长赵乐际3月28日上午在海南
博鳌出席博鳌亚洲论坛2024年年会开幕式，并发表题为

《团结协作，共迎挑战，携手开创亚洲和世界美好未
来》的主旨演讲。哈萨克斯坦总统托卡耶夫、瑙鲁总统
阿迪昂、斯里兰卡总理古纳瓦德纳、多米尼克总理斯凯
里特、柬埔寨国王顾问团主席洪森、俄罗斯副总理奥韦
尔丘克、世界知识产权组织总干事邓鸿森、经济合作与
发展组织秘书长科尔曼、东南亚国家联盟秘书长高金
洪、论坛理事长潘基文等来自60多个国家和地区的1500
多位政界、工商界和智库学者代表参加。

赵乐际表示，当今世界，百年变局加速演进，和平
与发展面临严峻挑战。面对“人类向何处去”这一时代
之问，中国的回答是，携手构建人类命运共同体。习近平
主席指出，构建人类命运共同体，就是每个民族、每个
国家的前途命运都紧紧联系在一起，应该风雨同舟，荣
辱与共，努力把我们生于斯、长于斯的星球建成一个和
睦的大家庭。这一理念源于国际社会的普遍共识和期
盼，也源于中国的大国责任和担当，为各国人民携手同
心共护家园、共创美好未来贡献了中国方案。

赵乐际指出，亚洲人民历经热战冷战，饱经沧桑忧
患，深知和平弥足珍贵，发展来之不易。我们要高举人
类命运共同体旗帜，携手构建亚洲命运共同体，共建和
平安宁、繁荣美丽、友好共生的亚洲家园。共同做亚洲

安全的维护者，为世界和平稳定贡献积极力量；共同做
亚洲发展的促进者，为世界经济复苏提供巨大机遇；共
同做亚洲合作的践行者，为世界团结协作凝聚广泛共
识；共同做亚洲开放的推动者，为建设合作共赢的世界
汇聚强大合力；共同做亚洲文明的弘扬者，为世界文明
交流互鉴注入不竭动力。

赵乐际强调，中国正以高质量发展全面推进中国式
现代化，将为世界经济复苏注入强大动力，为各国发展
特别是亚洲邻国发展提供更多机遇。中国将坚持创新发
展、开放发展、绿色发展、共享发展，诚挚欢迎世界各
国搭乘中国发展的快车。

赵乐际指出，人类生活在同一个地球村，世界各
国同乘一条命运与共的大船。面对全球严峻复杂的风
险挑战，我们要坚定信心，携手前行，推动构建人类
命运共同体，共创亚洲和世界更加美好的未来。（演讲
全文另发）

开幕式上，潘基文致欢迎辞。托卡耶夫、阿迪昂、
古纳瓦德纳、斯凯里特、洪森、邓鸿森、科尔曼及工商
界代表先后致辞。他们表示，本届博鳌亚洲论坛为促进
地区和世界的和平与发展注入了更多信心和动力。各方
高度评价中方提出和践行的构建人类命运共同体理念、
高质量共建“一带一路”和系列全球倡议，表示看好中
国经济发展前景，愿加强团结协作，为完善全球治理、
增进世界各国人民福祉作出贡献。

新华社北京3月28日电 3月28日，国务院召开推动
大规模设备更新和消费品以旧换新工作视频会议，中共中
央政治局常委、国务院总理李强在会上强调，要深入学习
贯彻习近平总书记重要指示精神，认真落实中央经济工作
会议、中央财经委员会第四次会议和全国两会精神，扎实
推动大规模设备更新和消费品以旧换新，以更新换代有力
促进经济转型升级和城乡居民生活品质提升。

中共中央政治局常委、国务院副总理丁薛祥主持会议。
国务院副总理何立峰、张国清，国务委员吴政隆出席会议。

李强指出，推动新一轮大规模设备更新和消费品以
旧换新，是党中央着眼高质量发展大局作出的重大决策
部署。这项工作既利当前又利长远，既稳增长又促转
型，既利企业又惠民生，具有全局性战略性意义。各地
区各部门要提高站位，深化认识，切实把思想和行动统
一到党中央决策部署上来，把推动设备更新和消费品以
旧换新工作摆到重要位置抓实抓好。

李强强调，大规模设备更新和消费品以旧换新关系
各行各业和千家万户，必须坚持市场为主、政府引导，
坚持鼓励先进、淘汰落后，坚持标准引领、有序提升，

扎实推进设备更新、消费品以旧换新、回收循环利用、
标准提升四大行动，切实把好事办好。要尊重企业和消
费者意愿，加强政策支持和推动，着力形成更新换代的
内生动力和规模效应。要注重分类推进，把握轻重缓
急，优先支持发展前景好、投入带动比高的行业设备更
新，加快淘汰超期服役的落后低效设备、高能耗高排放
设备、具有安全隐患的设备，重点支持需求迫切、拉动
效应大但购置成本较高的大宗耐用消费品以旧换新。要
着眼提高经济循环质量和水平，做好回收循环利用的文
章，加快“换新+回收”物流体系和新模式发展，推动再
生资源加工利用企业集聚化、规模化发展。要统筹考虑
企业承受能力和消费者接受程度，加快制定、修订一批
标准，通过标准的逐步提升推动更新换代常态化。要精
心组织实施，强化统筹协调，加强政策宣传解读，因地
制宜抓好落实，确保大规模设备更新和消费品以旧换新
工作取得扎实成效。

国家发展改革委、财政部、中国人民银行、工业和
信息化部、住房城乡建设部、商务部、市场监管总局和
广东省政府、四川省政府负责同志在会上发言。

李强在国务院推动大规模设备更新和消费品以旧换新工作视频会议上强调

扎实推动大规模设备更新和消费品以旧换新
促进经济转型升级和城乡居民生活品质提升

丁薛祥主持会议

赵乐际出席博鳌亚洲论坛2024年年会开幕式并发表主旨演讲

尊敬的各位国家元首、政府首脑，
尊敬的各位国际组织负责人，
尊敬的各位博鳌亚洲论坛理事，
各位来宾，
女士们，先生们，朋友们：

三月的海南，椰风海韵，碧波
银滩。在这个美好的季节，很高兴
同各位新老朋友汇聚一堂，共同出
席博鳌亚洲论坛 2024 年年会。首
先，我谨代表中国政府，对年会的
召开表示热烈祝贺！对出席年会的
各位嘉宾表示诚挚欢迎！对大家长
期以来对中国发展的关心和支持表
示衷心感谢！

当今世界，百年变局加速演进，
世界经济复苏乏力，矛盾冲突接踵而
至，霸权霸道危害深重，和平与发展
面临严峻挑战。是加强团结协作、携
手应对各种风险挑战，还是抱持零和
思维、把世界推向分裂对抗？两种选
择、两条道路，攸关人类前途和世界
未来。本届年会以“亚洲与世界：共同
的挑战，共同的责任”为主题，具有很
强的现实意义。

面对“人类向何处去”这一时代
之问，中国的回答是，携手构建人类
命运共同体。中国国家主席习近平
在多个国际场合指出，构建人类命
运共同体，就是每个民族、每个国
家的前途命运都紧紧联系在一起，
应该风雨同舟，荣辱与共，努力把
我们生于斯、长于斯的星球建成一
个和睦的大家庭。这一理念源于国
际社会的普遍共识和期盼，也源于
中国的大国责任和担当，为各国人
民携手同心共护家园、共创美好未
来贡献了中国方案。

10 多年来，构建人类命运共同
体已经从中国倡议扩大为全球行
动，从美好愿景转化为丰富实践，
从理念主张发展为科学体系。我们
倡导平等有序的世界多极化和普惠
包容的经济全球化，坚持大小国家
一律平等，呼吁各国超越集团对
抗、零和博弈的旧思维，践行真正
的多边主义，共同建设开放型世界
经济。我们提出和践行高质量共建

“一带一路”、全球发展倡议、全球
安全倡议、全球文明倡议，给世界
带来了繁荣稳定的巨大红利，创造
了扎扎实实的民生福祉。

女士们、先生们、朋友们！
70 年前，和平共处五项原则在

亚洲首倡，至今历久弥新，仍然具
有强大的生命力。亚洲人民历经热
战冷战，饱经沧桑忧患，深知和平
弥足珍贵，发展来之不易。我们要
高举构建人类命运共同体旗帜，携
手构建亚洲命运共同体，共建和平安宁、繁荣美丽、友
好共生的亚洲家园。

——共同做亚洲安全的维护者，为世界和平稳定贡
献积极力量。历史和现实都启示我们，和平稳定是亚洲
人民的普遍期待，是亚洲各国的最大共识，也是亚洲发
展的基本前提。面对错综复杂的国际安全威胁，我们要
落实好全球安全倡议，践行共同、综合、合作、可持续
的安全观，摒弃冷战思维、集团对抗，反对强权政治、
霸权行径，维护好兼顾各方诉求、包容各方利益的区域
秩序，始终把亚洲长治久安的前途命运掌握在自己手
中，让和平薪火代代相传。

——共同做亚洲发展的促进者，为世界经济复苏提
供巨大机遇。今天的亚洲，已经成为全球最具活力和增
长潜力的地区，经济总量占全球的40%，对全球经济增
长贡献率超过 70%。面对世界经济持续低迷的严峻挑
战，我们要共同落实全球发展倡议，深化各领域互利合
作，抓住新一轮科技革命和产业变革机遇，培育壮大发
展新动能，推动实现绿色低碳和可持续发展，为世界经
济复苏注入强劲“亚洲动力”。

——共同做亚洲合作的践行者，为世界团结协作凝
聚广泛共识。亚洲国家历来风雨同舟，守望相助，携手
冲破了发展道路上的重重艰难险阻。面对国际上鼓吹分
裂对抗的杂音，我们要坚持独立自主、团结自强，继续
做前进道路上的“同行者”，共同反对单边主义和极端
利己主义，反对选边站队和阵营对抗，防止地区和世界
沦为地缘争夺的角斗场。

——共同做亚洲开放的推动者，
为建设合作共赢的世界汇聚强大合
力。人类社会发展的实践告诉我们，
开放带来进步，封闭必然落后。当今
世界，经济全球化潮流不可逆转，任
何国家都无法关起门来搞建设。我们
要坚持合作共赢理念，共同实施《区
域全面经济伙伴关系协定》，高质量共
建“一带一路”，积极推进中国—东盟
自贸区 3.0 版升级谈判，建设更加紧
密、更加开放的区域共同市场。反对
贸易保护主义和各种形式的“筑墙设
垒”、“脱钩断链”，在开放中共享机
遇，在合作中寻求共赢。

——共同做亚洲文明的弘扬者，
为世界文明交流互鉴注入不竭动力。
习近平主席指出，“应对共同挑战、迈
向美好未来，既需要经济科技力量，也
需要文化文明力量”。我们要践行全球
文明倡议，共同倡导尊重世界文明多
样性，弘扬全人类共同价值，推动不同
文明和谐共处、互学互鉴、相互成就，
促进亚洲和世界各国人民相知相亲，
共享人类文明发展成果。

女士们、先生们、朋友们！
前不久胜利闭幕的中国全国两会，

确定了我国今年经济社会发展的目标
任务和政策举措，传递了中国经济持续
回升向好、长期向好的信心。2023年中
国经济增速是5.2%，今年增长预期目标
是5%左右，在全球主要经济体中继续
保持领先。中国正以高质量发展全面推
进中国式现代化，将为世界经济复苏注
入强大动力，为各国发展特别是亚洲邻
国发展提供更多机遇。

中国将坚持创新发展。创新是发
展的强大动力。中国坚持创新驱动发
展战略，以科技创新推动产业创新，
加快发展新质生产力。高技术产业投
资连续多年保持两位数增长，高新技
术企业约 40 万家。新能源汽车、锂
电池、光伏产品“新三样”出口快速
增长。数字经济加快发展，5G 用户
普及率超过50%。中国愿与各国加强
科技创新合作，激发更多创新活力，
培育经济新增长点。共同落实好全球
人工智能治理倡议，促进全球人工智
能健康安全有序发展。

中国将坚持开放发展。开放是当
代中国的鲜明标识。中国开放的大门
只会越开越大，永远不会关上。我们
将主动对接高标准国际经贸规则，打
造市场化、法治化、国际化一流营商
环境。继续缩减外资准入负面清单，
全面取消制造业领域外资准入限制措
施，落实好外资企业国民待遇，提升
外籍人员来华工作、学习、旅游便利
度。海南正在建设具有世界影响力的

中国特色自由贸易港，打造中国高水平制度型开放新高
地，欢迎大家到海南投资兴业。

中国将坚持绿色发展。绿色是中国高质量发展的亮
丽底色。现在，全球光伏发电装机容量接近一半在中
国，全球新能源汽车一半以上行驶在中国，全球四分之
一的新增绿化面积来自中国。我们正在加快推动经济社
会发展绿色化、低碳化，力争 2030 年前实现碳达峰，
2060年前实现碳中和。在绿色基建、绿色能源、绿色交
通、绿色生活等领域形成规模庞大的发展增量，孕育的
投资和消费市场每年将达到十万亿元级。

中国将坚持共享发展。中国已经是 140多个国家和
地区的主要贸易伙伴，是越来越多国家的主要投资来源
国，是大多数国家最重要的投资目的地之一。未来 5年，
中国货物进出口有望累计超过32万亿美元，14亿多人口
的超大规模市场潜力将不断释放。投资中国就是投资未
来。我们诚挚欢迎世界各国搭乘中国发展的快车，携手
实现和平发展、互利合作、共同繁荣的世界现代化。

女士们、先生们、朋友们！
中国古人说，“乘众人之智，则无不任也；用众人

之力，则无不胜也”。人类生活在同一个地球村，世界
各国同乘一条命运与共的大船。面对全球严峻复杂的风
险挑战，我们要坚定信心，携手前行，推动构建人类命
运共同体，共创亚洲和世界更加美好的未来！

最后，祝博鳌亚洲论坛2024年年会圆满成功！
谢谢大家！

（新华社海南博鳌3月28日电）
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新华社新加坡3月 28日电 （记
者蔡蜀亚） 3 月 25 日至 28 日，中共
中央对外联络部部长刘建超率中共代
表团访问新加坡，分别同人民行动党

秘书长、政府总理李显龙，人民行动
党副秘书长、政府副总理兼财政部长
黄循财，人民行动党主席、政府副总
理兼经济政策统筹部长王瑞杰，人民

行动党中央外事委员会主席、外长维
文等新各界人士会见交流，出席“慧眼
中国对话”并发表演讲。

双方表示，将落实好两国领导
人重要共识，加强党际交流沟通，
促进各领域合作，把中新关系新定
位落到实处，为地区繁荣稳定作出
贡献。

刘 建 超 访 问 新 加 坡

纪念西藏民主改革65周年学术研讨会在京举行
本报北京3月 28日电 （记者刘

博通） 纪念西藏民主改革 65 周年学
术研讨会 28 日在京举行。此次研讨
会由中国藏学研究中心、中国西藏文
化保护与发展协会、中国人权研究会
共同主办，国内外有关专家学者80余
人参会。专家学者围绕“中国式现代化
的西藏实践”这一主题，从西藏民主改

革的历史必然和启示、西藏高质量发
展的成效与经验、新时代西藏故事的
国际化传播等方面进行了深入研讨。

中国人权研究会副秘书长王琰文
说，民主改革以来，西藏人权保障取
得巨大成就，充分体现了中国共产党
领导的政治优势和中国特色社会主义
的制度优势。

“西藏民主改革是推动西藏人权
进步和社会发展的重大历史事件，也
是人类文明发展史和世界人权进步史
上具有里程碑意义的大事件。”中国
藏学研究中心党组书记陈宗荣说。

中国社科院当代中国研究所副所
长、研究员宋月红说，百万农奴不仅
在政治、经济上，而且在精神上获得
了翻身解放，包括藏族语言文字、哲
学宗教、藏医藏药等都得到了有效保
护和发展。

新华社北京3月28日电 3月28
日，中共中央政治局委员、外交部长
王毅在北京同贝宁外长巴卡里举行会
谈，会见阿盟新任驻华代表处主任法
赫米并接受其递交委任书。

在同巴卡里会谈时，王毅表示，中
方高度重视中贝关系，愿以两国元首重
要共识为引领，推动两国关系取得更大

发展。双方要大力拓展贸易、投资、能
源、文化、人力资源等领域的务实合作，
欢迎贝方积极参与落实全球发展倡议。

巴卡里表示，贝方愿同中方共同
推动贝中关系取得更大发展，共同维
护发展中国家利益。

在会见法赫米时，王毅表示欢迎
法赫米来华履新。他说，当前中阿关

系处于历史最好时
期。今年是中阿合作
论坛成立二十周年，
论坛第十届部长会将

在中国举行，双方应以此为契机，就
中阿命运共同体建设做出规划，就共
同关心的问题加强协调。

法赫米说，阿方高度赞赏中方在
巴勒斯坦问题上坚持正义立场和对阿
拉伯国家的大力支持。我对出任驻华
代表处主任深感荣幸，将尽全力推动
阿中关系发展。

王毅分别同贝宁外长、阿盟新任驻华代表处主任举行会谈会见

本报宜昌3月 28日电 （记者丁
美栋） 3月28日，由农业农村部长江流
域渔政监督管理办公室、湖北省农业农
村厅、宜昌市人民政府、中国长江三峡
集团有限公司共同主办的中华鲟保护
宣传和增殖放流活动举行。20万尾幼

鱼、700尾2龄、120尾3龄、100尾5龄、10
尾15龄子二代中华鲟个体在宜昌长江
珍稀鱼类放流点回归长江。据悉，2024年
全年农业农村部将组织放流中华鲟100
万尾以上，为历年来放流数量之最。

中华鲟是国家一级保护野生动

物，野生资源呈下降态势。扩大中华
鲟增殖放流规模是恢复中华鲟野外种
群数量、促进中华鲟自然繁殖的重要
保护措施。农业农村部长江流域渔政
监督管理办公室主任江开勇介绍，今
年起，农业农村部将进一步增加中华
鲟保护经费投入，加大人工保种力
度，扩大人工繁育和增殖放流规模，
加强科研和监测，实施栖息地修复。

20 余 万 尾 子 二 代 中 华 鲟 放 归 长 江



0303要闻·财经要闻·财经2024年3月29日 星期五

财
经
财
经

责编：聂传清 王俊岭 邮箱：hwbjjb@163.com

本报北京3月 28日电 （记者
王俊岭） 3 月 27 日，中国人民保险
集团股份有限公司（以下简称“中国
人保”）发布2023年度业绩。数据显
示，2023 年，中国人保实现保险服
务 收 入 5039.00 亿 元 ，同 比 增 长
7.5%，原保险保费收入 6617.37 亿
元，同比增长 6.9%。其中，人保财险
业务规模稳步增长，实现保险服务
收入4572.03亿元，同比增长7.7%。

中国人保相关负责人表示，公
司秉持“人民保险，服务人民”的

企业使命，全力做好风险减量和救
灾理赔服务，发挥好保险经济“减
震器”和社会“稳定器”作用。2023
年，风险减量服务方面，中国人保
协助排查风险隐患66.3万条，提供
法人业务气象预警和物联预警 400
余万次，为企业安装水浸物联设备
2290 余台。接下来，中国人保将
在科技保险、农业保险、养老保
险、健康保险、绿色保险、再保险
等方面优化产品供给，更好服务经
济社会发展全局。

中 国 人 保 财 险 业 务 规 模 稳 步 增 长

餐饮业收入占社会
消费品零售总额比重达
10%以上，是促消费、
惠民生、稳就业的重要
领域，是传承和传播中
华优秀传统文化的重要
载体。近日，经国务院
批准，商务部等 9部门
联合印发《关于促进餐饮业高质量发
展的指导意见》（以下简称《意见》）。

《意见》从提升餐饮服务品质、创新
餐饮消费场景、增强餐饮业发展动
能、弘扬优秀餐饮文化、促进绿色

发展、优化餐饮业营商环境、加强
组织保障等七个方面，提出 22 项具
体政策措施，推动餐饮业实现高质
量发展。

在提升餐饮服务品质方面，落实

食品安全“四个最严”要求，从原料
准入、供应链和末端监管方面提升食
品安全水平。支持餐饮技能培训，从
专业设置、校企合作、劳务品牌、技
能竞赛等方面加强餐饮领域人才培
养。结合行业发展需要完善餐饮业标
准体系，发挥标准的引导规范作用。

在创新餐饮消费场景方面，优化
餐饮供给结构，培育认定一批中华美
食街区，发展社区餐饮、老年助餐服
务，促进业态融合创新。通过促进餐
饮企业下沉、支持返乡入乡创业、完
善配套产业和设施等支持发展乡村休
闲餐饮。鼓励各地因地制宜打造“美
食名村”“美食名镇”。鼓励地方培育
餐饮业全产业链对接合作平台和促消
费平台。

在 增 强 餐 饮 业 发
展动能方面，发展“数
字+餐饮”，营造平台与
商户共生发展的良性
生态。实施地域餐饮品
牌培育工程，培育知
名餐饮品牌。加大知
识产权保护力度。支

持小吃企业品牌化、标准化发展，培
育特色小吃产业集群和发展基地。

据商务部服贸司负责人介绍，
2023年中国餐饮业明显复苏，全国餐
饮收入 5.29万亿元，同比增长 20.4%，
较疫情前的 2019 年增长 13.2%。但同
时，餐饮服务供给质量和结构仍难以
满足人民日益增长的美好生活需要，
发展方式粗放、安全基础薄弱、发展
环境不优等问题仍然存在，亟须出台
政策措施，推动餐饮业高质量发展。

《意见》 旨在着力提升餐饮服务品
质，传承发展中华优秀餐饮文化，进
一步释放餐饮消费潜力，更好满足人
民日益增长的美好生活需要。

“下一步，商务部将会同相关部
门，指导地方建立健全促进餐饮业高
质量发展工作机制，推动各项举措加
快落实落地，总结推广好的经验做
法，加强宣传引导，推动餐饮业实现
高质量发展，更好发挥餐饮业对扩大
消费、稳定就业、保障民生、传承发
展中华优秀传统文化的重要作用。”
该负责人说。

9部门出台22项措施

促 进 餐 饮 业 高 质 量 发 展
本报记者 王俊岭

国家统计局 3 月 27 日发布的数据显示，1—2
月，全国规模以上工业企业实现利润总额 9140.6
亿元，利润由上年全年下降 2.3%转为正增长。多
位专家表示，1—2 月规上工业企业利润较快增
长，制造业再迎“开门红”。展望下一阶段，预计
工业企业利润仍有向好基础，工业企业利润有望
继续保持正增长。

超七成行业利润增长

“1—2月份，随着宏观组合政策落地显效，市
场需求持续恢复，工业生产较快增长，规模以上
工业企业效益继续改善。”国家统计局工业司统计
师于卫宁说。

具体来看，有以下特点：
——工业企业利润实现较快增长。1—2 月，

全国规模以上工业企业利润同比增长10.2%，利润
由上年全年下降 2.3%转
为正增长。分月看，规上
工业企业当月利润自上年
8 月 份 以 来 同 比 持 续 增
长，今年 1—2 月份延续
恢复向好态势，工业企业
效益起步平稳。

——工业企业营收明
显改善。随着市场需求持
续恢复，工业生产较快增
长，工业企业营收增长明显加快。1—2 月份，规
上工业企业营业收入同比增长 4.5%，高于上年全
年营收增速 3.4 个百分点，企业营收回升态势明
显，为利润增长创造有利条件。

——超七成行业利润增长，制造业、电气水
业增长较快。1—2 月份，在 41 个工业大类行业
中，有 29个行业利润同比增长，增长面为 70.7%，
比上年全年扩大 4.8 个百分点。分门类看，制造
业、电力热力燃气及水生产和供应业利润分别增
长 17.4%、63.1%，均实现两位数增长；采矿业利
润下降21.1%。

“1至2月，我国工业经济效益继续恢复，利润
和其他相关指标大多由负转正。”国务院发展研究
中心宏观经济研究部研究员张立群说，“这些变化
是十分积极的，与我国经济整体恢复的态势，特
别是与工业经济恢复的态势相一致。”

现代化产业体系加快构建

1—2 月份，装备制造业、高技术制造业利润
明显回升。

“随着现代化产业体系加快构建，装备制造
业利润增长持续加快。”于卫宁介绍，1—2 月
份，装备制造业利润同比增长 28.9%，增速比上
年全年加快 24.8 个百分点，拉动规上工业利润
增长 6.7 个百分点，贡献率达 65.9%，是贡献最
大的行业板块。

分行业看，电子行业利润增长 2.11 倍，铁路
船舶航空航天运输设备、汽车、金属制品行业分
别增长 90.1%、50.1%、27.8%。“随着制造业向高
端化、智能化、绿色化迈进，高技术制造业利润
实现快速增长。”于卫宁介绍，1—2 月份，高技术制
造业利润由上年全年下降 8.3%转为增长 27.9%，增
速高于规上工业平均水平 17.7 个百分点。其中，智
能消费设备行业利润增长1.13倍，锂离子电池行业
利润增长66.3%，通信终端设备行业由上年同期亏
损转为盈利139.7亿元。

此外，消费需求恢复明显。1—2 月，消费品
制造业利润持续恢复，多数行业利润实现增长。

“受益于国内外需求改善，叠加春节假期有力
带动，消费需求平稳恢复，消费品制造业利润实
现较快增长。”于卫宁介绍，1—2月，消费品制造
业利润由上年全年下降 1.1%转为同比增长 12.9%，
在13个消费品制造大类行业中，有11个行业利润
增长，其中，造纸、家具、纺织、文教工美行业
利润分别增长3.37倍、1.98倍、51.1%、50.4%；食
品、酒饮料茶行业利润分别增长15.8%、14.2%。

企业活力不断增强

“总体看，1—2月份规上工业企业利润较快增
长，起步平稳。”于卫宁说，“主要经济类型、不
同规模企业利润均实现增长。”

随着工业经济持续平稳恢复，各类经营主

体、不同规模企业活力不断增强。1—2 月份，规
模以上工业企业中，国有控股企业利润同比增长
0.5%，私营企业利润增长12.7%，外商及港澳台投
资企业利润增长31.2%；大、中、小型企业利润分
别增长8.0%、6.0%、18.9%。

如何看待未来一段时间工业企业利润走势？
张立群认为，结合工业企业利润增速回升、产

成品存货增速持续上升来看，企业目前处于主动补
库存阶段。“出口明显改善，扩投资、促消费政策带
动下内需逐步改善，企业主动补库存信心有所恢
复。”张立群说，工业企业利润仍有向好基础，未来
一段时间工业企业利润有望继续保持正增长。

东吴证券分析师陶川说，从 2月制造业 PMI表
现强于春节效应下的季节性、到制造业投资增速成
功反超基建投资增速，积极的信号正在密集释放。

于卫宁表示，下阶段，要大力推进现代化产
业体系建设，加快发展新质生产力，着力扩大国
内需求，激发各类经营主体活力，不断巩固增强
回升向好态势，努力推动经济实现质的有效提升
和量的合理增长。

前2个月，全国规上工业企业利润同比增长10.2%——

工业经济持续平稳恢复
本报记者 孔德晨

本报北京3月 28日电 （记者
廖睿灵） 国 家 能 源 局 日 前 发 布

《2024 年能源工作指导意见》，对
今年能源工作作出部署。根据指
导意见，今年全国能源供应保障
能力将持续增强，能源结构持续
优化。非化石能源发电装机占比
提高到 55%左右。风电、太阳能
发电量占全国发电量的比重达到
17%以上。天然气消费稳中有增，
非化石能源占能源消费总量比重
提高到 18.9%左右，终端电力消费
比重持续提高。

指导意见明确，保持能源生产
能力合理弹性，强化储备能力建
设，坚守安全生产底线，有效应对
能源安全风险挑战，保障经济社会
发展和人民群众美好生活用能需
求。增强供应保障能力方面，今年
全国能源生产总量达到49.8亿吨标
准煤左右。煤炭稳产增产，原油产
量稳定在2亿吨以上，天然气保持
快速上产态势。发电装机达到31.7
亿千瓦左右，发电量达到9.96万亿
千瓦时左右，“西电东送”输电能
力持续提升。

《2024年能源工作指导意见》发布

非化石能源发电装机占比将提至55%左右

本报南京3月 28日电 （记者
尹晓宇） 27日，江苏省区域性股权
市场“专精特新”专板正式开板，首
批共有 561 家企业集中登陆。近年
来，江苏已培育省级以上专精特新
企业 1.1 万家。“专精特新”专板将
依托分层分类管理框架，助力企业
对接多层次资本市场。

今年 3 月，江苏省委金融办等
印发了《江苏省区域性股权市场“专
精特新”专板建设方案》，提出到
2027年专板将聚焦专精特新和各类
优质中小企业2000家以上，累计为
专板企业实现各类融资不少于 100
亿元，培育沪深北证券交易所上市
公司及新三板挂牌企业50家以上。

江苏区域性股权市场“专精特新”专板开板江苏区域性股权市场“专精特新”专板开板

本报合肥3月 28日电 （记者
李俊杰） 日前，安徽省印发实施了

《安徽省未来产业先导区建设方案
（试行）》（以下简称《方案》），明确
支持创新资源丰富、新兴产业基础
良好、体制机制健全、未来产业方
向明确且区域相对集中的省级以
上开发区或特色园区，创建省级未
来产业先导区，要求到2027年建设
10个左右省级未来产业先导区，积

极创建国家级未来产业先导区；到
2030年，累计建设30个左右省级未
来产业先导区。

《方案》指出未来产业先导区
建设按照需求导向、前瞻布局、创
新驱动、应用牵引、跨界融合的原
则，瞄准通用智能、量子科技、空天
信息、低碳能源等“7+N”重点领域
和方向，结合前沿技术新趋势进行
动态调整、滚动培育。

安 徽 启 动 建 设 未 来 产 业 先 导 区

3 月 27 日，2024 上
海旅游产业博览会在位
于浦西的国家会展中心

（上海） 开幕。博览会
以浦东浦西双馆同开、
60万平方米产业互联的
规模，迎来5000余家来
自 30 多个国家和地区
的展商，覆盖旅游业、
百货零售业等 12 个产
业大类的 38 个展览板
块。图为参观者在体验
草编产品。

马伟勤摄
（人民视觉）

近年来，福建省
福州市仓山区打好政
策“组合拳”，通过落
实科技创新税收优惠
政策等措施，发展壮
大数字经济，助推制
造业高质量发展迈上
新台阶。图为福州市
一家科技企业生产车
间内，工作人员正在
赶制数通网络产品。

王旺旺摄
（人民视觉）

近期，南深高铁 （广西段） 主体工程完工，即将进入外部电源接
线并网送电阶段。南深高铁西起广西南宁市，东至广东深圳市，全长
648公里，设计时速350公里，建成后将促进珠三角城市群之间的互联
互通。图为3月28日，南方电网玉林供电局工作人员将高铁牵引站的
送电间隔接入500千伏玉林站。 苏小伟摄 （人民视觉）

近日，甘肃省天水市的“天水麻
辣烫”走红，带动当地餐饮市场持续
火热，周边的零售、服务、文旅等消
费市场也同步升温。图为游客在位于
天水市秦州区的天水古城参观游览、
品尝美食。新华社记者 范培珅摄

新华社北京3月28日电 3月
28 日下午，国家主席习近平夫人
彭丽媛在北京市第三十五中学会见
来华参访的德国伯乐中文合唱团师
生代表。

3月的北京，春暖花开，生机
盎然。彭丽媛来到学校书院，受到
师生们热情欢迎。

彭丽媛对伯乐中文合唱团师生
再次访华表示热烈欢迎，祝贺合唱
团 10 年来坚持用歌声传递友谊，
结出累累硕果。彭丽媛表示，在大
家共同努力下，合唱团搭建起一座
中德文化交流桥梁，成为中德友好
的亮丽名片。希望同学们用音乐这
把金钥匙解锁中文新世界，在优美
的旋律中感受中国文化的魅力，做
新一代中德友好的使者。

合唱团协会主席米尔曼感谢
彭丽媛一直以来对合唱团的关心
和支持，表示通过“唱歌学中文”，
越来越多德国青少年了解和喜爱中
国，他们将继续积极架设音乐和中
文的交流之桥，不断增进德中青少

年相互理解和友谊。
合唱团学生代表用中文向彭丽媛

汇报各自学习情况和经历以及对
中国的热爱，表示将继续努力学
好中文。

彭丽媛与师生们亲切互动，称
赞同学们中文说得越来越好，表示
相信这次中国之行将进一步加深他
们对中国的了解，鼓励同学们回国
后向家人和朋友分享在中国的见闻
和感受，继续书写中德友谊佳话。

合唱团同学们向彭丽媛赠送记
载彭丽媛同合唱团 10 年友好交往
的纪念相册。彭丽媛向同学们赠送
一幅中国书法作品，鼓励他们在学
习中文的道路上不断进步，更上一
层楼。

学生们共同演唱中德两国歌
曲，赢得热烈掌声。

伯乐中文合唱团系面向德国青
少年开展“唱歌学中文”活动的非营
利性公益机构，以促进中德民间交
流为宗旨，积极致力于在语言和文
化领域增进两国友谊。

彭丽媛会见德国伯乐中文合唱团师生代表
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对接优质医疗资源

“南沙这家港澳居民健康服务中心能看香港
医生，有问题能及时转诊，与我在香港看病区
别不大。”3年前从香港搬到广州南沙居住的黄
女士说，以前生病了选择回香港，现在花30元
就能与来自香港的全科医生进行面诊，享受优
质医疗服务。

随着大湾区联系愈发紧密，粤港澳积极推
进跨境医疗资源共享对接、互联互通。如今，
越来越多的港澳医疗机构进入内地发展。建立
专科医疗联盟，引入“港式医疗服务”，积极
开展学术交流、专家授课、多学科会诊转诊等
合作……大湾区内医疗卫生领域交流合作不断
深入。

去年12月，深圳市前海蛇口自贸区医院前
海国际人才港社区健康服务站正式启用，由前
海蛇口自贸区医院与香港大湾区医疗集团合作
运营。在前海蛇口自贸区医院党委书记骆旭东
看来，香港与内地医疗体系相比，最大的优势
在全科，即基层卫生服务体系的促、防、诊、
控、治、康能力。“该社区健康服务站将作为培
训基地，成为与香港医学院校或全科培训机构
合作共建国际全科医学教育平台落脚点之一，
助力打通内地与国际的医护人才认证体系。”骆
旭东说。

香港特区政府医务卫生局局长卢宠茂近日
在率团访问广东省卫生健康委时表示，未来香港
将继续加强与大湾区内地城市在医疗领域的交
流合作，进一步推进粤港两地医疗规则衔接、要
素流动，推动粤港两地检查检验结果互认，共建
大湾区临床实验室，共同提高医疗水平。

建立药械流通机制

粤港澳医疗体系不同，打破机制性障碍，是
推动“健康湾区”建设的重要一环。随着“港澳药
械通”等政策的落地实施，大湾区内地城市的指
定医疗机构可使用临床急需、已在港澳上市的药
物，使用临床急需、港澳公立医院已采购使用的
医疗仪器，成为大湾区医疗融合的重要突破，两
年多来持续惠及大湾区居民。据广东省药品监
督管理局数据显示，截至今年 1月 8日，通过“港
澳药械通”政策累计批准深圳、广州、珠海、中山
等地的 19 家指定医疗机构，临床急需进口港澳
药品医疗器械56个，共惠及4509人次。

近日，广东省药品监督管理局、广东省卫
健委发布了第六批粤港澳大湾区内地临床急需
进口港澳药品医疗器械目录，新增 2 个药品、
10个医疗器械，可在广东省人民医院、中山大
学附属第一医院、中山大学孙逸仙纪念医院等
8 家医疗机构使用。同时，对已发布的药品、
医疗器械目录进行了动态调整。

“‘港澳药械通’的政策福利，方便了内
地特殊患者人群，值得坚持和推广。”眼疾患者
彭先生是“港澳药械通”政策的受益者，近日
他在广州市第一人民医院南沙医院就医，使用
了“港澳药械通”目录包含的进口眼底病创新
药，治疗效果良好。

“在‘港澳药械通’政策下，更多世界领先的医
疗器械、药品进入内地，造福患者。”香港特区行政
会议成员高永文认为，“港澳药械通”政策已奠定
良好的合作基础，应加速建立更多流通机制，不断
扩大政策惠及范围，让一流的医疗服务全面辐射
粤港澳大湾区，为大湾区居民带来更多健康福祉。

畅通人才交流渠道

除药品、器械等医疗资源的流通外，人才
流动对于大湾区医疗融合发展也是必不可少。
去年 4 月，在粤港两地的共同努力下，香港医
管局启动“大湾区医疗人才交流计划”，旨在建
立可持续的交流机制，首批来自广东省不同城
市的 10 名医生、70 名护士、7 名中医师和 5 名
放射师在港开展了不同形式的交流。

今年 1 月，由香港医管局派出的香港医护
交流团队共 45 人，分批前往广东省人民医院、
中山大学孙逸仙医院、中山大学附属第一医院
等大湾区内地城市的多家三甲医院，展开为期
3天至 12天的交流活动，团队成员包括 14名放
射师、5名物理师、26名护理人员。

“该计划启动以来，广受粤港两地医务人
员好评，希望未来可以持续深化大湾区医疗
人才的交流合作。”卢宠茂透露，第二批“大
湾区医疗人才交流计划”已于近期启动，逾
百名来自广东省不同城市的医护陆续赴港，
涵盖眼科等更多医疗专业领域。此外，香港
医管局已与澳门卫生局达成共识，开展“澳
门医生专科培训计划”，吸引澳门医生赴港参
加培训。

与此同时，港澳医务人员赴大湾区内地城
市执业更加便利，职业资格认可、标准衔接范
围持续拓展。截至去年底，已有逾 500 名港澳
医师获内地执业资格。广东率先开展港澳医师
职称评价改革，已有近50名香港医生获评内地
高级职称。广东省卫健委相关负责人表示，今
年将探索推动粤港两地救护通，在两地指定医
疗机构间实现救护车直通运送患者。

联动创新 大湾区医疗融合再提速
本报记者 汪灵犀

联动创新 大湾区医疗融合再提速
本报记者 汪灵犀

香港医院管理局近日举办记者会
公布，今年 1 月首次派出香港放射
师、物理师及护理服务团队，前往粤
港澳大湾区内地城市多家三甲医院展
开交流活动。这是“大湾区医疗人才
交流计划”自去年启动以来，首次实
现双向交流。

不仅仅是人才交流，近期粤港澳
三地在医疗领域开展了一系列交流活
动，加速优质医疗资源融合对接，推
动跨境医疗服务惠及更多大湾区居
民。新一批“港澳药械通”目录公
布、香港中文大学（深圳）医学院及
附属医院稳步建设……当前，“健康
湾区”蓝图正在加快绘就，粤港澳跨
境医疗融合发展不断提速。
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据新华社北京电（记者尚昊） 由
福建省泉州市高甲戏传承中心创排的
原创大戏《围头新娘》近日在北京中
央歌剧院上演，以非遗戏曲的形式讲
述与金门隔海相望的泉州围头村从

“炮战第一村”发展成“两岸通婚第
一村”的两岸融合发展故事。

位于泉州市晋江市金井镇的围头
村，是祖国大陆距离金门最近的地方
之一。从昔日的海防最前线到今日的
对台最前沿，小小渔村成为了两岸关
系冷暖变化的一个缩影。两岸恢复交
流交往以来，该村已有百余对两岸夫
妻，被称为“两岸通婚第一村”。

据泉州市高甲戏传承中心介绍，
《围头新娘》 根据真实生活基础而创
作，以两代女性的婚恋经历为主线，

从小小的渔村围头切入，展示两岸从
隔绝对峙到通邮、通商、通航的历史
变迁，描述两岸婚姻家庭几十年间的
悲欢离合感人故事，用独特视角诠释
了两岸一家亲、同胞血浓于水的深厚
情感。

“终于等到旭日东升映海面，亲
人重聚首，愁容换笑颜，愿两岸的亲
人不再离散……”《围头新娘》 的表
演细腻动人，唱念俱佳，并通过现代
化技术手段，为观众带来新颖的舞台
视觉感受。该剧在展现妈祖信仰、讨
海、簪花围等闽南文化风土人情的同
时，还融入了金门菜刀、金门高粱酒
等元素，凸显了该剧的两岸特色。

中国戏曲现代戏研究会会长季国
平表示，《围头新娘》 演绎两岸奇
缘，题材独特，寓意深刻，在近年来
有关海峡两岸剧目的创作中脱颖而
出，引人注目，在弘扬剧种优秀传统
的同时，又融入了新的时代元素。

高甲戏是福建省五大剧种之一，
流行于泉州、厦门、台湾等闽南方言
区以及东南亚等地。

高甲戏《围头新娘》在京演出
讲述两岸融合发展故事
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近日，在广东省
中山市中山港国际货
柜码头，货轮有序装
卸集装箱，拖车来回
穿 梭 ， 一 派 繁 忙 景
象。中山港近年来紧
密 对 接 企 业 通 关 需
求，持续推广“大湾
区组合港”物流一体
化模式，提供“预约
通关”“闸口预约开
放”等服务，为货物
进出口提供便利。

吕华当摄
（人民视觉）

本报珠海 3月 28 日电 （记者
贺林平） 为拓展澳门青年创新创业
空间，支持他们更好参与横琴粤澳
深度合作区建设、融入国家发展大
局，深合区首批 6 家澳门青年创新
创业基地27日获授牌启动。

首批基地包括粤澳合作中医药
科技产业园、横琴·澳门青年创业
谷、横琴国际科技创新中心、三一
南方总部大厦、珠光·优客工场和
AHA港澳青年孵化中心。基地可为
澳门青年在深合区创业提供完善的
场地设施、一条龙的孵化服务和丰
富的创新创业资源。

《横琴粤澳深度合作区关于促进
澳门青年创新创业的办法》 已于 2
月 1 日起实施。政策明确，在基地
内实质性运营的澳门青年创业企业
办公面积达到基地办公面积总数
30%以上的，给予基地运营主体一
次性 100 万元扶持；澳门青年创业
企业可获得场地租金扶持和创业奖
励，达到加速发展条件的可以继续
给予两年租金减免等。下一步，深
合区将开展“澳门青年创业企业”
的申请认定相关工作，完善基地运
营管理，让澳门创业青年快速享受
到政策扶持和配套奖励。

新华社澳门3月27日电（记者
李寒芳、刘刚） 记者27日从组委会
获悉，第四届粤港澳大湾区中国戏
剧文化节将于 4 月 5 日至 14 日在澳
门举行，并于6月27日至30日在香
港首次设立分会场。

据介绍，作为粤港澳大湾区首
个中国戏剧联展，粤港澳大湾区中
国戏剧文化节已成功举办 3 届，初
步成长为在大湾区有影响力的演艺
品牌和艺术平台。

文化节由开幕戏剧晚会、戏剧
展演、戏剧进校园活动三部分构
成。开幕式戏剧晚会名家荟萃，戏
剧展演部分将汇聚5个剧种的6部经
典剧目，戏剧进校园活动则为中国
戏剧的发展培育青年土壤，助推戏

剧文化创新发展。
组委会表示，除延续经典的中

国传统戏曲类剧目之外，本届戏剧
节还首次邀请话剧和音乐剧剧目参
演。北京人艺小剧场话剧 《哈姆雷
特》、 无 锡 市 锡 剧 院 锡 剧 《珍 珠
塔》、上海徐俊文化艺术有限公司音
乐剧《赵氏孤儿》、广东粤剧院粤剧

《白蛇传·情》 等戏剧精品将于 4 月
齐聚澳门，扬州市扬剧研究所扬剧

《郑板桥》以及折子戏专场将于6月
亮相香港分会场。

文化节由中国文联指导，中
国戏剧家协会、粤港澳大湾区中
华戏曲协会、香港大公文汇传媒
集团主办，澳门中华戏剧家协会
联合主办。

本报澳门3月27日电（记者富
子梅） 记者从澳门特区政府经济及
科技发展局获悉，《科技企业认证计
划》第二轮申请共10家科技企业获
认证，涵盖了中医药、集成电路、
新材料、资讯科技、化工等领域，
其中 2 家获“重点科技企业”，8 家
获“潜力型科技企业”。至此，获得
科技企业认证的企业已达24家。

为配合特区政府“1+4”适度
多元发展策略，加快培育高新技术
产业发展，经济及科技发展局于去
年推出 《科技企业认证计划》。每

年 5 月及 11 月开放申请，评选出本
地具资质的科技企业，按评审结果
由低至高依次授予“潜力型科技企
业”“成长型科技企业”或“重点
科技企业”的认证资格，有效期为
3年。

对于获认证的科技企业，特区
政府积极提供各类型支持措施，如
科学技术发展基金的“企业创新研
发资助计划”为获认证企业设立了
专门的申请类别，加大力度支持获
认证企业开展创新研发活动，资助
金额最高达500万澳门元。

本报济南3月28日电（记者柴
逸扉） 以“深化开放 融合发展 共
赢未来”为主题的海峡两岸产业合
作区建设推进会28日在山东济南举
行。海峡两岸关系协会会长张志
军，山东省委副书记、省长周乃
翔，旺旺集团董事长蔡衍明等出席
活动并致辞。

会上，主办方推介了海峡两岸
新旧动能转换产业合作区，并进行
战略合作协议签约。会议结束后，
两岸嘉宾一同考察了海峡两岸新旧

动能转换产业合作区和济南的汽车
制造基地、半导体产业特色小镇，一
同探讨两岸在相关产业合作的机遇
和前景。

山东与台湾交流频繁、合作紧
密。近年来，海峡两岸新旧动能转
换产业合作区积极开展对台招商引
资工作，相继引进台资项目 34 个，
累计引进台资企业 102 家，总投资
额26亿美元。2023年，台资工业企
业完成产值近100亿元，实现税收6
亿元。

本报香港3月28日电（记者陈
然） 28 日，中国人民解放军驻香
港 部 队 采 取 紧 急 拉 动 演 练 方 式 ，
出动陆海空部队部分兵力，组织
第一季度联合巡逻，重点锤炼部
队应急反应、快速筹划、紧急出
动、联合行动、特情处置等方面
作战能力。

此次联合巡逻涵盖陆上高机动
步兵、海上战训舰艇、空中巡逻直
升机等多个兵种，按照实战要求组
织兵力紧急出动、快速构建体系、

多课目连贯实施，突出演练指挥所
快速展开和筹划指挥、海空巡逻和
临检拿捕、联合海区管控、应急抢
救抢修等实战内容，在高强度对抗
性演练中检验指挥控制、信息通
联、联合行动、综合保障，巩固和
提升了驻军应急处突和遂行多样化
军事任务的能力。

整个联合巡逻过程中，驻军严
格遵守香港道路、航道和航空管理
等方面法律规定，并事先通报了香
港特区政府有关部门。

海峡两岸产业合作区建设推进会举行

中国人民解放军驻香港部队组织联合巡逻

横琴落地首批澳门青年创新创业基地横琴落地首批澳门青年创新创业基地

澳 门 24 家 企 业 获 得 科 技 企 业 认 证

第四届粤港澳大湾区中国戏剧文化节4月举行

由福建省供销合作社联合社和福建省南平市浦城县人民政府主办的
“万亩花海 诗画浦城”大武夷油菜花节近日在浦城麒麟畈举办。期间，主
办方组织了影像记录大赛、艺术家写生、乡村健康跑、后备箱集市和乡土
特产集市等系列活动，吸引近千人参与。图为选手参加乡村健康跑活动。

主办方供图
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水是生存之本、生产之要、生态
之基。

今 年 3 月 22 日 是 第 三 十 二 届
“世界水日”，第三十七届“中国水
周”宣传活动同步开启。联合国确
定今年“世界水日”主题为“以水
促和平”。我国纪念今年“世界水
日”“中国水周”的活动主题是“精
打细算用好水资源，从严从细管好
水资源”。连日来，各地举行形式多
样的爱水节水护水活动，提升公众
环保意识，守护生态环境，加快推
进节水型社会建设。

对此，网友留言说：“每一滴水
都弥足珍贵，每一滴水都值得我们去
用心守护。”

爱水节水护水“中国行”

在各方共同努力下，2023 年我
国万元国内生产总值用水量、万元工
业增加值用水量较 2015 年分别下降
37.7%、51.8%，农田灌溉水有效利用
系数由0.536提高到0.576，非常规水
源 利 用 量 由 68.7 亿 立 方 米 扩 大 到
210.9 亿立方米，全国用水总量控制
在 6000 亿 立 方 米 左 右 ……3 月 22
日，首届“节水中国行”主题宣传活
动在陕西省西安市开幕。在人民网
报道中，这组数据令人鼓舞。活动
中，2023 中国节水十大经典案例、
2023 年新建成省级节水科普馆及教
育基地名单发布。

“我倡议，树立节水意识，遵守
节水规定，自觉肩负节水责任，争当
节约用水的示范者和推动者。”据中
国水利报报道，在“节水中国行”主
题宣传活动北京分会场，“北京榜
样”郝金明带领大家发出节水倡议。

“中国水周”期间，一系列爱水
节水护水活动在各地举行，呼吁全社
会共同行动起来，共同保护水资源。

在四川省成都市，“成华区 2024
世界水日·中国水周系列活动”近日
在大可艺术馆启幕。据中国网报道，
在“水之相”《高原·水源》 摄影展
上，展示了摄影家王琦深入高原，用
镜头记录下高原水源的自然风貌和生
态环境，通过这些生动的影像作品，
让公众感受到高原水源的独特魅力和
保护的紧迫性；在“水之画”《Water
for Peace》绘画展上，展出了成华区
青年学生的优秀河湖绘画作品。不仅
如此，成华区还在近期开展系列活
动，进一步深化人们对水资源重要性
的理解与认识。

在浙江省温州市平阳县，400余
名市民近日积极踊跃参与凤湖毅行徒
步活动。据浙江水利微信公众号报
道，参与者们沿着塘河绿道徒步，领
略沿途河湖风光、碧道美景，享受河
湖治理成效。在徒步路线上，设置了
水法律法规答题环节、水环保宣传口
号拼图等趣味打卡点，让大家在轻松
愉快的氛围中了解水资源、水安全等
相关知识。“爱护家乡的绿水青山”

“携手共同守护母亲河！”在徒步活动
的终点，大家许下一个个美好愿望。

对于这些精彩的主题活动，网友
们纷纷点赞。网友“乐乐”说：“活
动十分有创意，让节水理念在欢乐中
传播开来。”网友“小水滴”说：“丰
富多彩的体验项目与水资源知识的结
合，实现了寓教于乐。”

精打细算做好节水

近年来，中国深入实施国家节水
行动，强化水资源刚性约束，持续推
进农业节水增效、工业节水减排、城
镇节水降损，推动用水方式由粗放向
节约集约转变。

春回大地，农事渐起，大中型灌
区陆续开闸春灌。农业用水占全国总
用水量的 60%以上，农业是用水大
户，也是节水潜力所在。

据人民网报道，水利部门大力
发展农业节水灌溉，提升灌区管理
能力，农业水价综合改革面积达 9
亿亩。耕地灌溉亩均用水量由 2014
年的 402 立方米下降到 2022 年的 364
立 方 米 。 在 粮 食 连 年 丰 收 的 情 况
下，全国农业灌溉用水总量实现了
零增长。

在甘肃省武威市古浪县越海现代
智能温室，园区采用的是无土栽培技
术，利用精准水肥循环再利用系统、
潮汐式移动苗床系统、温室环境智能
中央控制系统等数字化设施，连接节
水滴降设备，最终60%的水用于园区

灌溉，40%的水回收再利用。
“我们园区的灌溉系统都是电脑

云操作系统控制，根据每天的辐照累
计进行数据分析，动态监测灌溉水量
和放水时间，实现园区灌溉数字化管
理、精准化管控，达到节水、省时、
省工的效果。”在中新网的报道里，
古浪越海农业有限公司品控部经理王
晓平说。

据了解，在古浪县，在配水面积
范围内，使用高效节水灌溉技术 （滴
灌、管灌、喷灌、微灌等） 且连片种
植作物和日光温室农业，实行优惠水
价。并按照节奖超罚的原则，对采取
节水措施、调整种植结构节水的用水

主体，根据节水量给予奖励。
企业节水是节约用水工作的“重

头戏”。在湖北省十堰市，京能十堰
热电有限公司将神定河污水处理厂的
再生水输送到厂区，用于全厂发热设
备冷却，“变废为宝”再利用。在人
民网的报道中，该公司负责人介绍，
截至目前，已累计取用再生水 3600
万立方米。在生产过程中，也会产生
废水。该公司投资 1700 万元建成脱
硫废水零排放项目，使废污水最大限
度处理与回用，实现环境效益与经济
效益的双赢。

在湖北，像这类节水型企业还有
很多，一批企业和园区开展节水技术

改造及再生水回用改造，火电、钢
铁、纺织印染等高耗水行业推行节水
增效减排。湖北省节约用水“十四
五”规划明确，到 2025 年，全省城
市再生水利用率达到15%以上。

中国还深入实施城镇节水降损。
截至目前，全国共建成 1763 个节水
型社会达标县，今年将启动实施节水
型社会示范建设，统筹推进节水型城
市、园区、居民小区等创建。

“洗脸、刷牙时，水龙头别一直
开，应间断性放水”“淘米水可以用
来洗碗筷，去油又省水”……据太原
晚报介绍，位于山西省太原市的和泽
苑社区近日举办了一场“节水经”邻
里分享活动：家住智诚天和园小区
的高巧艳认为节约用水就在生活点
滴之间，洗菜水用于浇花、淘米水
则用来刷锅洗碗、漂洗衣服的水则用
来洗车，这样“一水多用”的生活方
式大大节省了每个月的家庭用水量；
居住在涤纶厂小区的朱华，给卫生
间、厨房都换上了感应式水龙头，有
效减少了“跑、冒、滴、漏”等水资
源浪费问题。

这些生活中的节水妙招各有特色
又颇具成效，正吸引着更多人共同参
与到节水实践之中。网友“阿克”
说：“正是看到了这些生动的案例，
才让我们更好地认识到养成节水习惯
的重要性。”网友“依靠”说：“让我
们携手节约用水，珍惜每一滴珍贵的
水资源，共同守护美好家园！”

争做水资源的守护者

春风吹拂，中国传媒大学明德湖
波光粼粼，湖畔玉兰花开，引人拍照
留念。

“去年10月底，学校完成了补水
管道的改造，将再生水引入了景观
水系。”据人民日报客户端的报道，
中国传媒大学后勤保障处副处长杨
垒垒介绍，学校与北京市水务部门

合作，推动再生水利用，将其用于绿
化浇灌、景观水系等，大大节省了新
水资源。

去年，中国传媒大学、国家会议
中心等 40 余个新用户实现再生水接
入，当年用水量达138万立方米。不
仅如此，过去一年，北京市再生水年
利用量达 12.77 亿立方米，再生水成
为稳定可靠的“第二水源”，广泛应
用于工业生产、市政杂用、生态环境
等领域。

“我们将进一步从严从细管好水
资源，精打细算用好水资源，不断提
升全社会节水意识，加快完善节水治
理体系，推动北京建成更高水平、更
高质量的节水型社会。”北京市水务
局局长刘斌表示。

节水科普宣传走进生活、节水教
育社会实践基地纷纷设立……各种类
型节水活动的开展，让人们深入了解
节水知识、增强节水意识，争做水资
源的守护者。

“小朋友，在我们眼前有一排节
水型和非节水型器具，大家仔细观
察，能告诉我这些水龙头的水柱有什
么区别吗……”据惠州日报报道，近
日，广东省惠州市供水有限公司的节
水教育社会实践基地迎来了一批前来
参观学习的小学生。在现场讲解员的
耐心引领下，学生们认真观察、积极
思考，踊跃回答问题。讲解员现场答
疑解惑：“非节水型器具的水龙头打
开后，出水像水柱一样，非常结实，
量非常大，用的水会更多，而节水型
器具的水龙头打开后，泡沫感强，水
像带了泡泡一样，水量比较小，但日
常洗碗、洗手都已足够，能节省很多
水，大家来感受一下……”一番观察
体验下来，学生们又“解锁”了一个
节水小技能。

近段时间，像这样的参观者，该
节水教育社会实践基地接待了很多
批，大家沉浸式参观学习惠州水情及
节水知识，亲身体验节水全过程。

“节约每一滴水、保护每一滴水从我
做起”的自觉意识滋润心田。

“节约水资源从我做起、点滴做
起，比如随手关紧水龙头。”近日，
在上海市松江区九科绿洲生态馆，参
加了一场节水周主题活动后，市民程
女士感慨地说。据上观新闻报道，松
江区供排水管理所副所长李屹硕表
示，今后将继续依托九科绿洲生态馆
等载体，通过群众喜闻乐见的方式，
多维度普及节水知识，助力建设美丽
家园。

网友热议加快推进节水型社会建设

“每一滴水都值得我们去用心守护”
叶晓楠 胡晓晓 刘雨馨

江苏省如东县近年来
加快生态建设，一道道生
态廊道，垂柳依依，绿树
成荫，呈现出水清岸绿的
大好春光。

图为水畔风景。
顾 华摄

生态廊道春光美生态廊道春光美

在贵州省黔西市莲城街道老鸹河社区，灌溉水渠犹如玉带，在田间蜿蜒。 周训超摄 （人民图片）

3月22日，在江苏省连云港市连云区连岛海岸线，志愿者在捡拾岸边垃圾。
王 春摄 （新华社发）

3月21日，山东省郯城县第三实验小学老师正在为学生演示用自制简易
净水器做净水实验。 张春雷摄 （人民图片）

本报北京3月27日电 （李贞、
方梓妍） 世界互联网大会数字丝路
发展论坛将于 4 月 16 日在陕西西安
举办。这是本报从世界互联网大会
国际组织 3 月 27 日在北京举行的新
闻发布会上获得的消息。

此次论坛是国际组织首次围绕
“数字丝路”举办专题性论坛活动，
论坛以“互联互通 共同繁荣”为主
题，将围绕“数字互联 共建丝路”

“丝路电商国际合作”“数字乡村与
可持续发展”3 个议题展开广泛交
流与讨论，为“一带一路”相关各
方完善基础设施、发展数字经济、
弥 合 数 字 鸿 沟 提 供 沟 通交流的国
际平台。

论坛期间将举办世界互联网大
会会员代表座谈会；启动数字学
院项目；举行跨境电商竞争力评
估研讨会，并发布跨境电商实践案
例报告等活动。本次论坛还将启动
数字学院项目首个专题性能力建
设项目——数字丝路跨境电商研修
班，深化与“一带一路”共建国家
在网络空间的深入交流和务实合
作，搭建跨境电商交流互鉴平台。

世界互联网大会秘书长任贤良

表示，西安是古丝绸之路的起点，
是连接东西方的重要节点。早在
2000 多年前，陕西人张骞就从西安
出发，开辟出横贯东西、连接亚欧
的古丝绸之路。现在，陕西自贸试
验区贸易伙伴遍及全球200多个国家
和地区，成为跨境电商的重要聚集
地。世界互联网大会选择西安举办
论坛，就是要传承和平合作、开放
包容、互学互鉴、互利共赢的丝路
精神，共创共享美好未来。

陕西省委常委、宣传部部长孙
大光表示，作为古丝绸之路起点和
服务国家向西开放的重要门户，举
办这次论坛，有助于陕西发挥优
势，驱动数字经济发展，与共建

“一带一路”国家携手发展新质生产
力，将三秦大地这片生机勃发的热
土变成共建共享的广阔天地。

西安市委常委、宣传部部长姚
立军表示，目前，西安已全面启动
本次论坛的前期组织筹备工作，也
将以此次论坛为契机，进一步深化
交流合作，扩大朋友圈、激发新动
能，加快推动数字产业化、产业数
字化，与各位同仁携起手来，推动
数字丝路繁荣发展再上新台阶。

世界互联网大会数字丝路发展论坛将举办
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美国华裔儿童读物作家陈郁如——

用图画书讲述华人故事
杨 宁 次 拉

澳大利亚书法家协会王鹤——

让中国墨香流芳海外
杨 宁 刘欣欣

儿童读物是儿童教育中
至关重要的一部分。许多海
外华人儿童作家和插画家，
立足多元文化环境，致力于
为儿童书写独特且具有丰富
想象力的世界。

陈郁如，美国华裔儿童
读物作家，出版作品有图画
书《年兽》《西洋菜》《方便面
是怎样发明的？》等，这些作
品多以华人为主角，探讨文
化、创造性思维和身份认同
的话题。她与插画家陈振盼
合作的作品《西洋菜》荣获
2022年凯迪克金奖和纽伯瑞
银奖。

白鹭群飞烟树末白鹭群飞烟树末
近日，海南琼海迎来阵阵春

雨，农民加紧进行春耕生产，田野
里一派繁忙。白鹭也紧随耕作的
农民捕捉惊动的昆虫，构成人与
自然和谐相处的新春美景。图为
近日，琼海市嘉积镇龙寿洋田园
公园，一群白鹭在水田里觅食。

蒙钟德摄 （人民图片）

“通往其他世界的窗户”

陈郁如从小梦想成为一名作家，九岁
时便喜欢编写自己的故事书。大学毕业
后，她获得环境研究硕士学位，成为了一
名环境顾问，从事污染治理相关工作。

成家后，她选择辞职，在家养育两个
儿子，但她对阅读与写作的热爱从未消
减。给孩子们阅读图画书的经历让她决定
重拾自己的梦想。她参加了一段时间的
线上写作课程，并重返校园攻读了儿童
创意写作的硕士学位。毕业后，她努力向
编辑和文学经纪人投稿，同时积极参与一
些雇佣写作项目，以积累经验并获得出
版资历。

陈郁如的作品常与插画家合作推出，
其中便有与陈振盼合作的《西洋菜》。她曾
说：“我很幸运能与陈振盼和其他出色的
艺术家一同工作。看到一个以前仅存在于
我脑海中的故事通过插画变得生动起来，
真是一种神奇的感觉。”

《西洋菜》根据陈郁如的童年记忆改
编而成。陈郁如的童年在美国度过，那时
西洋菜在她的生活中并不常见。一次，她
的父母偶然发现它在水沟边自由生长，勾
起了他们在中国时的童年生活回忆。陈郁
如和她的哥哥被要求一起去采摘路边的
西洋菜，然而，小时候的她却不太情愿。她
当时确信，学校里的其他孩子，没有人会

愿意吃从水沟边挖出的蔬菜。这让她感到
尴尬和苦恼，故事由此展开。

在陈郁如父母去世后，她开始写一系
列关于她家人的散文。她不断修改《西洋
菜》的故事，多年后，终于将其改编成了一
本图画书。《童书中心公报》的星级评论称
赞此书：“巧妙地探索父母，尤其是移民父
母与孩子之间的情感联系和信息传递，为
孩子们提供了更多了解自己家族历史和
习俗的机会。”

书籍是通往其他世界的窗户。陈郁如
认为，阅读多元文化书籍，不仅能够让孩
子们更好地认识自己，还能向他们介绍与
自己截然不同的人，让他们更深刻地理解
自己和他人在世界的位置，进而更好地融
入多元社会生活。

“希望被看到和被理解”

陈郁如深信，儿童文学的受众并不仅
限于儿童。和成人读物一样，儿童读物拥
有着文学的细腻和复杂特性。儿童文学，
包括插画书，实际上适合所有年龄段的人
阅读。“曾有青少年和大学生购买了我的
书《方便面是怎样发明的？》，仅仅因为他
们对方便面很感兴趣。”也有许多父母写
信给陈郁如，说他们在给孩子读《西洋菜》
时，发现自己也可以与故事中的许多主题
产生共鸣。

陈郁如是二代美国华人，她的父母

到美国读书并定居。尽管她在美国出生，
但她总觉得自己是别人所描述的“永远
的外国人”。她在美国郊区的大学城里长
大，除了她自己家以外，镇上几乎没有其
他华裔家庭，她常感到异类和无归属感，
觉得自己属于两种文化，但又不完全属
于任何一种。

“我小时候读的书，几乎都是白人主
角，好像华裔美国人不存在或不值得被写入
书籍，直到我长大后，才开始看到书中出现
部分华裔美国人的形象。示范效应的缺失，
可能会限制他们的理想范围。”陈郁如说。

“这就是我选择为儿童书写文化故事
的原因。”陈郁如希望美国华裔孩子们能
拥有她在成长过程中缺失的“镜像”书籍，
希望他们能够想象自己从事任何职业的
样子，希望他们感到被看到和被理解。她
与一位波兰籍的日本画家合作的图画书

《方便面是怎样发明的？》，就讲述了华裔
日本企业家安藤百福在海外成功创业的
故事。

“不同视角下的中国故事”

陈郁如的作品常被美国学校选用，用
以教授写作技巧、传播多元文化和培养学
生的社交技能。她也经常受邀到学校与学
生分享自己的作品，并积极参与教育研讨
会和作家会议，探讨文学作品的创作技巧
以及儿童读物在课堂教学中的重要作用。

在中国，她的合作出版商“心喜阅童
书”也已出版《西洋菜》和《方便面是怎样
发明的？》等书籍。陈郁如认为，这些书可
以帮助国内读者深入了解海外移民及其
后代的生活。

《西洋菜》的简体中文版编辑周杰，在
第一次阅读该书时，就被其深深打动。这
本书获得国际大奖，引发热议，许多人更
关注其中的中国故事。周杰则在这本书中
看见了青春期的自己：“我觉得青春期时
的自己，和书中的女主角很像，我们都有
着丰富的内心世界和敏锐的感受力，不断
探索着自己和世界。”

《西洋菜》在中国故事的讲述背后，更
深刻地探讨了家庭关系处理的难题，孩子
们心中的复杂情感往往难以向父母传递，
这不只是移民家庭，国内家庭也存在着相
似的困境。周杰相信：“它不仅仅是一个特
定人群的故事，更是我们大家的故事。”

令周杰印象深刻的是，一位小朋友读
完《西洋菜》后，会和妈妈一起去路边采蒲
公英，一边还不停地说：“免费的！免费
的！”然而，就像《西洋菜》中的女主角所苦
恼的，免费的东西往往被视为是不好的。
周杰感慨道：“但这位小朋友并不会这么
想，这种童真是值得珍视的。”

“将华裔作家的优秀作品引进国内市
场，可以让人们看到不同视角下的中国故
事，这在一定程度上也是更多元化的象
征。”周杰认为，“一个好的故事，往往能够
跨越语言、文化和地域的界限，因为人类
的情感是如此共通。”

中国书法是一门源远流长的艺术，它不仅是文字的书写
方式，更是一种独特的审美表达。2012年，王鹤创立了澳大
利亚书法家协会，他希望与澳大利亚的书法家们一道，让更
多人感受到中国传统艺术的魅力。

“他们都很喜欢中国书画”

2012年，在许多华人书法家的支持下，王鹤组建了澳大
利亚书法家协会。协会还吸引了不少其他国家的书法爱好
者。王鹤说：“这里就像一个温暖的家。”

每隔一段时间，王鹤就会与澳大利亚书画家协会一起举
办活动，将两所协会的艺术家创作的优秀作品以书画展的形
式展出。书画展吸引了不同文化背景的观展人，有一次在画
展的开幕式上，就有一大半的作品被订购收藏。

书法家们高超的技法和灵活的笔触受到当地人和华裔的
喜爱，作品的购买者不乏澳大利亚本地人。王鹤积极为参展
者介绍书法作品，讲起每个字的结构时，总是滔滔不绝，他
笑着说：“他们都很喜欢富含魅力的书法和国画。”

尽管如此，王鹤说：“书法不是曲高和寡的艺术，尤其
是在海外，我们更不能让书法仅成为艺术鉴赏的对象，我认
为书法要走进日常生活，这样才能更好地传承。”

王鹤常常和协会成员在宝活公园支起摊位，现场挥毫，
吸引了路人的关注。在家人朋友筹办喜事的时候，王鹤总会
手握毛笔，以优美的楷体书写一份份传统的纸质请帖，他笔
下的请柬不仅是一种邀请，更是喜悦和美的传递。

“将中华文化以汉字串联起来”

“书法是写在纸上的语言，以汉字为主线，我们能够串
联起多姿多彩的中华传统文化。”王鹤说，“我希望将在澳大
利亚推广中华传统艺术的华侨华人团结起来，更好地传承中
华文化。”

“八音合奏，终和且平。”传统文化形式多样，但多种艺
术形式都能以汉字为媒介而紧密融合。澳大利亚书法家协会
常常牵头举办文艺活动，邀请书画家、华人诗社、茶文化交
流会等组织参加文化沙龙，一同交流学习。

有一次，书法家、国画家与诗人们相聚于茶室。正值雨
天，王鹤提议以“雨打芭蕉”为主题，画家作画，诗人写诗
与朗诵，书法家书写，你方唱罢我登场。画家的笔触细腻，
诗人的字句鲜活灵动，朗诵的声音清澈而深情，书法家的笔
力浑厚，共同营造出一个诗情画意的场景。

王鹤和澳大利亚书画家协会会长邓学英还一同支持澳大
利亚华人诗人张立中创作的新诗体——百字诗。百字诗“十
字一行，十行一诗”，其形式齐整美观，韵律自由灵活，内
容雅俗皆宜。王鹤与邓学英用书法和国画为百字诗增添注
脚，与书画的融合让诗歌更添韵味。

王鹤说：“希望将海外华人创造的新艺术形式进一步推
广，让脱胎于中国传统的现代艺术得到更多人的喜爱。”

“欢迎加入我们”

在移居澳大利亚后，精通楷书、行书和草书的王鹤仍笔
耕不辍，出版了 《三百常用字精写》《写好楷书——全新解
密楷书结构》等书籍，介绍他多年书法研习的训练方法，还
凝结了他对汉字字形结构的解析和中锋用笔笔法的理解。尽
管他自幼喜好书法，但最初一直停留在初级阶段，总是不得
要领。在偶然得到了两位书法家的点拨后，王鹤才恍然明白
书法之理。王鹤说：“书法的学习过程中，一位好老师是十
分重要的。”因此，他也致力于将自己的经验通过书籍和言
传身教传递给更多人。

有一次，协会在华人社区授课，吸引了不少外国人。一
名澳大利亚年轻人热情地跟他们打招呼：“这看起来非常有
趣，我可以加入你们吗？”王鹤笑着回应：“我们当然非常欢
迎！”王鹤手把手教他怎么握笔、用中文写自己的名字，这
位年轻人感到十分新奇，还将自己写的字拍照分享到社交媒
体上。

春节期间，协会深入社区为居民写春联、福字，将浓浓
年味送入社区。广场上摆开了书案，墨香四溢。居民纷纷排
队等待，其中不乏外国人，协会成员还向他们介绍中国的春
节、春联和福字的寓意和贴法。

“梅花和牡丹是澳大利亚人最喜欢的书画意象，他们也
很开心能够收到来自中国的特别礼物。”王鹤说，“希望我们
的努力能让更多人了解和喜爱中国传统文化。”

加拿大曼尼托巴举办国际合唱节

近日，由曼尼托巴华星长城艺术团和曼尼托巴合唱协
会联合主办的国际合唱节在加拿大曼尼托巴省首府温尼
伯举行。

此次主题为“一起歌唱”的合唱节邀请了来自当地原
住民、菲律宾裔社区、法国裔社区、乌克兰裔社区、尼日利
亚裔社区和华人社区等的合唱团体参加演出。

本次合唱节组委会联合主席、曼尼托巴华星长城艺术
团团长刘钢表示，这是曼尼托巴华星长城艺术团首度与当
地主流合唱协会携手主办专业主题晚会，体现出当地华人
艺术团体已不仅融入主流社会，而且具备了一定影响力。
他表示，艺术团将继续深入与当地艺术行业协会合作，更
多地推广和弘扬中华文化。 （来源：中新网）

泰国中国国际学校举办校园开放日

近日，位于曼谷的泰国中国国际学校举办校园开放日
活动，向公众展示学校的办学成绩。

泰国中国国际学校是泰国第一所具有中文特色的国
际学校，学校开设涵盖幼儿园、小学、初中、高中各层次的
中文教育国际课程，使用中国人民教育出版社出版的教材
开展教学。学校在泰国营造中文语言环境，英语和泰语作
为辅助语言，让学生不出泰国即可接受中国的基础教育、
高中教育，拥有无差别的学习及语言环境。

当天的活动中，学生为参观者表演中国诗歌朗诵、中国
古筝、传统醒狮舞等中华传统文化艺术，展示中文教学的成
果。学校校务委员会执行主席齐斌博士介绍了学校开展中
国课程教学的情况以及学校开办以来所取得的成果。

泰国华文教师公会主席罗宗正、泰国教育部民教委原
处长黄淑环对学校的办学质量给予高度肯定。

（来源：中新网）

纽约市警与亚太裔团体庆妇女月

近日，纽约市警总局在其下城总部与多个亚太裔社区
团体合作，举办妇女历史月庆祝活动。

本次活动系市警总局首次举办专门针对亚太裔女性
的庆祝活动，旨在突出女性力量及贡献。市警总局第一副
局长金塞拉致辞表示，来自不同族裔的女性在各行各业展
现着她们的能力，我们尤其见证了亚裔女性所作出的杰出
贡献。多样性让我们在共事时真正体验到了公平与公正，
而我们将继续携手前行。

此次庆祝活动由市警总局社区事务局外展小组华裔
女警官高志刚发起，她表示，“我在3年前加入警队，感觉亚
裔女警还是太少。作为亚裔社区联络官，我希望能够为社
区提供更多、更好的服务，也让民众感受到亚裔是一个杰
出的勤劳的群体。” （来源：侨报网）

厦大马来西亚分校到访侨乡福清

近日，厦门大学马来西亚分校校长助理王华德带着马
来西亚华人对中华文化的憧憬，来到著名侨乡福建福清进
行交流参访。

福清是全国重点侨乡，海外福清籍华侨华人约 160万
人，分布在155个国家和地区。这几年，很多福清华侨后代
在家乡福清受到良好教育。

王华德说，厦门大学马来西亚分校是中国首个具有独
立校园、独立办学的海外直属分校。这次来到著名侨乡福
清，深深感受到三福之地的福文化。“我们也传承嘉庚精
神，积极参与侨后代教育的工作，欢迎广大学生申请赴厦
门大学马来西亚分校上大学。” （来源：中国侨网）
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1908 年，周立波出生于湖南
省益阳市谢林港镇清溪村。上世纪
50 年代，他以故乡为背景创作的
长篇小说 《山乡巨变》 轰动文坛，
时至今日仍是了解中国农村的一部
重要作品。半个多世纪后，清溪村
一改曾经贫困落后的面貌。如今，
这里风景宜人，屋舍俨然，书香四
溢，文韵悠长。2023 年，清溪村
的农家书屋获评“农家书屋创新示
范案例”“最美农家书屋”，这里日
渐成为闻名全国的“文学村庄”。

2021 年以来，中国作协助力
湖南益阳清溪村打造“新时代山乡
巨变”文学村庄，以文学方式助力
乡村全面振兴，推动农文旅融合发
展。在这里陆续举办了“新时代山
乡巨变创作计划”和“新时代文学
攀登计划”启动仪式、“作家活动
周”和“益阳文学周”等全国性重
要文学活动。莫言、阿来、毕飞
宇、麦家等全国各地作家来到清溪
村采风创作、讲座授课、发布新
书，王蒙、贾平凹、梁晓声、迟子
建等作家还授权命名作家书屋，丰
富当地文学文化资源。文学与乡村
的重聚，让清溪村的“文学名片”
愈发闪亮，影响辐射全国。

周立波深入生活，创作《山乡
巨变》的经历为今天的作家书写新
时代乡村全面振兴留下了宝贵经
验；文学赋能清溪村发展的故事也
让人们看到了“无形”的作品如何
转化为“有形”的力量。3 月 15
日，为推动新时代农村题材文学创
作，中国作家协会举办专题座谈
会，邀请有关方面代表围绕作家如
何深刻、广泛表现脱贫攻坚和乡村
全面振兴展开研讨。

中国作协党组书记、副主席、
书记处书记张宏森在讲话中说：新
时代的中国农村已经发生了几千年
来从未有过的巨大改变，这是新时
代文学在书写农村题材时面对的全
新的、也是根本性的时代语境。作
家的写作要跟得上这种变化，写出
新时代之“新”、新农村之“新”、
新农民和新生活之“新”。要全面
了解农村状况与农村生活，努力塑
造新农村形象与新农民形象，不断
地打磨艺术、革新技术，让对新内
容新形象的表达与对新技法新风格
的探索相互催生、有机结合。

中国作协党组成员、副主席、
书记处书记吴义勤介绍了“新时代
山乡巨变创作计划”开展情况。他
表示，该计划是持续性系统性工

程，将推动“名刊名社拓展计划”
等一系列相关工作机制不断走深走
实，把“新时代山乡巨变创作计
划”持续打造成经得起时间和读者
检验的文学行动。

中国作协党组成员、副主席、
书记处书记邱华栋表示，下一步将
紧紧围绕三个目标把清溪村建设成
为名副其实的乡村文化振兴的高
地、农文旅融合发展的样板、共同
富裕的典型，以文学助力“新时代
山乡巨变”。

专家们围绕会议主题进行了交
流。中国作协副主席陈彦谈到，多
角度、全方位记录这个时代的“创
业史”与“山乡巨变”，抵达“乡
场”上那些情感的最深处，是作家
们不可缺位的工作。北京作协副主
席乔叶表示，乡村、农村、村庄、
时代，这些词语都蕴藏着文学的富
矿，其中最具有核心价值的矿脉永
远是人。
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本报电（记者徐嘉伟） 日前，
“马国馨：我的设计生涯——建筑文
化图书展”系列文化活动在天津大
学拉开帷幕。展览由天津大学、中
国建筑学会、中国文物学会等指导，
天津大学宣传部、北京市建筑设计
研究院股份有限公司、中国文物学
会20世纪建筑遗产委员会等主办。

马国馨，中国工程院资深院士，
北京建院（现北京市建筑设计研究
院股份有限公司）顾问总建筑师。
其主要负责和主持的设计项目有北
京国际俱乐部、国家奥林匹克体育
中心、北京首都国际机场T2航站楼
和停车楼、中国人民抗日战争纪念
雕塑园等。自推出第一本著作《丹

下健三》以来，马国馨笔耕不辍，相
继编撰出版36本图书（29本著作，7
本参编）。

展览用简洁且生动的形式展现
马国馨热爱建筑、深度看世界的视
野与真诚，通过马国馨形式多样的
图 书 ，构 筑 了 一 幅 建 筑 文 化“地
图”。本次展览有两条参观主线：一
是马国馨院士作品线《南礼士路的
回忆：我的设计生涯》，展示了其建
筑创作的 7 个方面；二是马国馨院
士著述与参编书目，分为专论、建筑
艺术等8部分。

开幕式后，还举办了学术研讨，
30 余位专家学者交流了体会。据
悉，展览将持续至4月25日。

游客在清溪村参观“为时代和人民放歌——中国当代作家文学
成就展”。 中国作协供图

游客在清溪村参观“为时代和人民放歌——中国当代作家文学
成就展”。 中国作协供图

马国馨建筑文化图书展开展

战马飞奔，车轮翻滚，士兵手持
弓箭、盾牌列队出征……短视频里，
一个个甲骨文字形动态演变而来的元
素，生动展现了古代战场金戈铁马的
震撼场面。近来，博主“博物汉字”
用甲骨文字形配以动效制作而成的

“三千年前系列”短视频在抖音平台
获得超 1760 万次播放，吸引众多关
注，网友纷纷感慨“象形文字的魅
力，一看就懂”。

“我们团队成员是一群热爱传统
文化的 90 后，平时的工作是在一家
字库公司负责先秦以前文字的相关工
作。”“博物汉字”运营负责人黄丽洁向
记者介绍，工作中，他们与甲骨文结
下了深深的缘分。虽然团队规模并不
大，全职参与内容生产的也就五六位
成员，但大家都想借助短视频向网友
们做好甲骨文科普，传播汉字文化，
于是就“因为爱好聚集在一起，逐渐
把爱好发展为自己的事业”。

“别看视频中有的甲骨文字形只
是部分笔划在动，但我们一条视频的
生产周期可能需要半个月到一个月之
久。”谈起将策划转化为视频产品的过
程，黄丽洁笑着说，“我们生产一条视
频老难了，每一次都是慢工出细活。”

一方面，让甲骨文字形“动”起来
需要经过多道工序。从筛选适合表现
的甲骨文字形，到结合字形与含义确
定每个字形需要动态处理的笔划，再
到按照不同场景组合字形、设计分镜
脚本，并借助特效软件生成最终视
频，每一步都需要团队成员不断构

思、优化，比如光是制
作跳舞的“舞”这一个
字，就花费了两三天的
时间。另一方面，为了
保证视频中甲骨文字形
释义的准确性，“博物
汉字”团队需要阅读大
量甲骨文专业书籍，参

考相关文献资料，有时还要去博物馆
实地考证，这些验证的过程在他们看
来“虽然耗时，但也是必需的”。

从最开始的甲骨文表情包，到用
甲骨文演绎《西游记》《三国演义》等四

大名著，再到将甲骨文置身商周时期
动态还原 3000 年前的各种场面，“博
物汉字”团队目前已向网友们介绍了
约300个甲骨文字形。

“用甲骨文演绎四大名著是我们

的第一个原创视频系列，视频发布后
得到了很多古文字圈内人士的认可；

‘三千年前系列’则是团队在古文字内
容运营领域沉淀多年的产物，每个场
景都包含了我们对甲骨文字形的积累
和理解。”黄丽洁说，他们推出的2个
视频系列反响都很好，不少网友都说

“三千年前系列”让每个字形的含义一
目了然，给他们“打开了认知古文字
的大门”。

现在，网友们在通过短视频认识
甲骨文的同时，也会和“博物汉字”团
队分享自己的甲骨文手绘作品，一些
网友的创意还被“博物汉字”吸收进了
视频当中。

“《用甲骨文的方式打开春节》的
灵感就来自于一位小学生粉丝的投
稿。这位六年级小朋友经常和我们互
动，他画的甲骨文小人包饺子的场景
画面感和趣味感兼具，‘人’‘鼎’‘皿’

‘火’字都包含其中，给了我们很多启
发。”黄丽洁说，“就在我们打算发布视
频的前一天，这位小粉丝给我们发来
了他的手稿，我们都觉得眼前一亮，立
马将包饺子的画面加入视频当中。”

“不少小粉丝还会通过私信‘催
更’，这种来自下一代的关注和互动让
我们很有成就感，也让我们更加坚定
了以轻松有趣的内容形式深耕甲骨文

‘轻科普’的信心。”黄丽洁表示，短视
频拉近了人们与汉字文化的距离，接
下来，他们将继续拓展短视频系列。
同时，他们也正在筹划相关甲骨文出
版物及文化节活动，希望可以把认识
甲骨文、学习甲骨文的热度从线上延
续到线下，让甲骨文和汉字文化走入
日常生活。

上图：《用甲骨文的方式打开春
节》短视频截图。

下图：“博物汉字”团队在甲骨文
文化节活动现场。

（本文配图均由受访者提供）

让甲骨文“动”起来
本报记者 徐嘉伟

本报电（陈曦） 日前，北京文
化产业园区协会 2024“携行服务
年”启动会在北京举行，携行服务进
园区“三大行动计划”发布。

北京文化产业园区协会秘书长
陈敏致辞指出，针对当下园区主要
面临的招商和稳商压力、运营模式
亟待转型等问题，协会将全年工作
重心落在“携行服务”上，推出“三
大行动计划”，即“主理人计划”“萤
火虫计划”“直通车计划”，旨在帮
助园区文化企业链接发展资源，传
播园区品牌，培育梯次人才，构建
服务生态。

具体而言，“主理人计划”着

眼于文化产业园区长期品质提升，
聚焦人才服务。活动现场为中国文
化产业协会副会长范周、中央财经
大学文化经济研究院副院长戴俊骋
等颁发了“主理人计划”首批特聘
专家证书，标志该计划正式启动。

“萤火虫计划”将通过全方位品牌
服务，帮助园区激活企业资源、打
造社群运营体系、推广园区品牌。

“直通车计划”核心是将园区、园
区企业和园区职工需要的“金融服
务、企业服务、智库服务、能源服
务、人才服务、品牌服务、生活服
务和党群服务”等带进园区，帮助
园区提升运营品质。

北京：“携行服务”进文化产业园区

今年以来，《繁花》《大江大河之
岁月如歌》等多部由文学作品改编的
影视剧成绩亮眼。比如由王家卫执
导、改编自金宇澄同名茅盾文学奖作
品的 《繁花》，开播仅 10分钟收视率
就突破 2%，截至目前有超过 44 万名
观众在豆瓣平台打出8.7的高分。

文学作品成为影视改编的源头活
水，“大导”“名编”轮番坐镇，成为
近年来值得关注的现象。

现实主义文学改编走热

《主角》《尘埃落定》《北上》……今
年，多部由文学作品改编的电视剧作
即将与观众见面。这些剧作改编自陈
彦、阿来、徐则臣等知名作家的获奖
作品，引发观众期待。

在中国电视剧发展史上，文学作
品始终是剧集改编的一座“富矿”。
从四大名著等古典文学，到风靡大江
南北的《四世同堂》《围城》等现代经典
作品，再到题材新颖、受众广泛的网
络文学，文学改编成就了许多热门电
视剧。从发展历史来看，文学与影视
的双向互动始终不断：影视剧放大着
经典文学的社会影响力，文学作品则
为影视剧发展注入坚实的人文底色。

近年来，不少观众发现，立足社

会现实、反映时代发展的精品好剧越
来越多，兼具“烟火气”与“大格局”的
现实主义文学作品，逐渐成为影视改
编的“宠儿”。中国作协社会联络部
和中国传媒大学中国故事研究院发布
的《2020—2022 年文学改编影视作品
蓝皮书》显示，近几年来，以《人世间》

《风吹半夏》《大江大河》为代表的现实
主义文学改编剧作成绩亮眼，取得

“叫好又叫座”的市场反响。
为何现实主义文学作品改编持续

升温，赢得观众广泛认可？北京师范
大学文学院教授，编剧、制片人梁振
华认为：“坚定现实主义道路应成为创
作者的自觉追求。近年来，一系列优
秀作品在厚植现实主义精神的同时，
贴近互联网时代受众审美需求，得到
好评，这说明现实主义文学具有永恒
的生命力。”现实主义作品受到广泛关
注，既反映出近年来观众的观剧新动
向，也是其文学生命力的生动写照。

影视改编需要功力眼光

文学作品到影视作品的转化并不
简单，是一项复杂的系统工程。由于
跨越艺术形式，改编工作需要扎实的
专业功底、敏锐的艺术眼光与紧密的
团队合作，缺一不可。有时候，改编
的难度往往不亚于重新创作。因此，
如何平衡好剧作与原著的关系，在保
留原著精气神的同时实现艺术载体的
转化，成为改编成功的关键。

在类型文学、网络文学等领域，
由于原著小说大都具有流行度高、易
于理解等特点，所以尊重原著、追求

“原汁原味”的视听体验，就成为改
编剧成功的制胜法宝。

而与日常生活更为密切的现实主
义文学作品，其改编则更加考验编剧
的眼光与功力。立足原著的同时充分
深入生活，从而进行适当改编，是不
少剧组的成功路径。“就改编而言，文
学原著已将作家对生活的感悟摆在我
们面前，需要编剧慧眼识珠，取其精
华。”《大江大河》三部曲的编剧唐尧

说，“创作《大江大河之岁月如歌》剧本
期间，我们花了5个月时间去‘进入生
活’。正是在一点一滴的体验积累中，
我们为剧中人物宋运辉找到了一系列
原型，进而让观众看到了真实可感、仿
佛从那个年代走出来的人物形象。”

相较而言，那些与原著小说气质
迥异的改编影视剧，往往会激发观众
更多的讨论兴趣，《繁花》 就是其中
的典例。在《繁花》研讨会上，原著
作者金宇澄、剧集编剧、主演纷纷谈
及导演王家卫对视听语言的极致追
求，从邮票样式，到“至真园”的布
景，再到人物具体的站位眼神，王家
卫的精益求精让《繁花》成功实现了
从文字到影像的艺术跨越。而两部作
品的巨大差异也成为不少专家学者的
关注重点。

梁振华将剧集《繁花》称为“再
造性改编”：“王家卫以小说的精神趣
味和原型结构为基础，大刀阔斧，重
新出发。小说是他的出发点，抵达的
则是电视剧。”可以说，像金宇澄与
王家卫这样的“强强联合”，让小说
和影视剧具有了更加鲜明的“作者
性”，进而碰撞出更具张力的火花。

谈到“如何把握改编尺度”，梁
振华认为，原著小说与改编作品应当
是一种对话关系，优秀的改编作品就
是在“对话”中碰撞出火花的“双响
炮”：“改编的首要工作不是‘改’而
是‘留’。我们改编的动机与目的是
要保留原作的核心价值。确定留下什
么，接下来则是编剧依据文体差异和
影像创作规律进行再造。”

精品力作助推当地发展

“老上海的黄河路记忆”“复刻《繁
花》中的排骨年糕”“至真园的历史原
型”……随着《繁花》的热播，互联网
平台上相关热搜令人应接不暇，上海
文旅的热度也更上层楼。近年来，这
一情况并非个例：影视剧不仅是文艺
作品，也是文化现象，一次成功改编
往往不仅会引发对原著的阅读热潮，

还会整体推动当地的文旅发展。
改编剧集的热映，常常会让作为

原著的文学作品走进更多读者的书架
床头。据 《中国出版传媒商务周报》
显示，随着剧集《繁花》的热播，原
著小说也成为 2024 开年爆款，由上
海文艺出版社出版的《繁花》跻身非
主题时政图书前五，还带动长江文艺
出版社和人民文学出版社的另两个版
本 《繁花》 热销晋榜。作为 《繁花》
的出版方，上海文艺出版社副社长李
伟长表示：“一部电视剧对一部书的
带动，是无法估量的。在《繁花》剧
集上线后短短不到 20 天的时间，就
带动了原著将近 30 万册的销售。而
且这个数量还在不断地往前奔涌，可
以说是后劲十足。”

乘上改编剧集春风的还有各地文
旅产业。随着文化产业进一步融合发
展，不少精品好剧成为展现地方特
色、彰显风土人情的“文旅新名片”。
从 《人世间》 中的伪满皇宫博物院、
长影旧址博物馆，到因《繁花》而翻
红的上海黄河路、和平饭店、苔圣
园，“因一部好剧奔赴一座城”成为新
一代年轻剧迷的旅游常态。喜爱观剧
的00后杨子函之前就曾打卡过《人世
间》的多个取景地，并计划在今年前
往上海，亲身体验《繁花》中的沪上
风情。“电视剧就像是旅游前的‘预习
功课’，让我能更好地探索目的地的人
情味与烟火气。”她说。

“文学是人类灵性与想象力的独
特表达，现实主义是最具恒久生命力
的文学形态之一。”梁振华说。随着
多部茅盾文学奖、鲁迅文学奖获奖作
品改编立项，相信未来会有更多精品
好剧出炉。文学与影视联袂携手，值
得期待。

（本文配图均由出品方提供）

文学携手影视碰撞新火花
袁雨晨

▲电视剧《人世间》海报。 ▲电视剧《大江大河之岁月如歌》海报。
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教育部日前公布184个中小学人
工智能教育基地，旨在通过基地试
点，进一步探索人工智能教育的新理
念、新模式和新方案。

当前，“人工智能+教育”发展
势头正劲。教育部部长怀进鹏指出，
对教育系统来说，人工智能是把“金
钥匙”，它不仅影响未来的教育，也
影响教育的未来。

人工智能走进课堂，会为学生和
教师带来怎样的改变？本报就此进行
了采访。

赋能基础教育课程

北京市此次有6所学校入选中小
学人工智能教育基地名单。北京宏志
中学是其中之一。

记者走进校园，与正在课间休息
的学生闲聊，发现这些十几岁的孩子
都对人工智能的概念并不陌生。

“从2018年，学校已开始逐步探
索将人工智能技 术 应 用 于 课 堂 教
学。”北京宏志中学校长蔡雷告诉记
者，目前，学生们能在许多科目的
课堂上，直接感受到人工智能的应
用成果。

英语课上，人工智能产品能够帮
助学生进行口语对话练习。学生哪个
单词读得不标准，马上就会在大屏幕
上显示出来。

语文课后，老师会利用中国语言
智能研究中心开发的语言智能大模型
来批改作文，高效地帮助学生提升写
作技巧。

体育课上，人工智能设备可以自
动记录学生引体向上的次数、立定跳
远的距离等数据，精准分析学生运动
情况，并给出指导意见。

除了作为教学中的助手，人工智
能也正成为中小学课堂上的主角。

目前，北京宏志中学既开设了信
息科技类的通识课程，也组建了专门
的信息素养社团，助力对该领域有兴
趣的学生成长提高。2024 年寒假期
间，学校还专门推出了适合中学生学
习的人工智能兴趣课。蔡雷介绍：

“这一课程内容涉及人工智能的基础
知识、系统开发应用、动手实践等。
经过 12 天的学习，同学们能进一步
加深对人工智能概念及理论的理解。”

参加了该兴趣课的高二年级学生
李慕琪觉得，通过学习，自己对人工
智能技术有了新认识。“我认为人工
智能技术的发展，是要让智能的机器
辅助人类生活，甚至拓宽人类的智
能。我相信未来这项技术会有很广阔

的发展前景。”
“在基础教育阶段，接触、学习

人工智能技术，对学生的成长来说有
多方面意义。”蔡雷指出，在中小学
阶段开设人工智能类课程，一方面有
助于学生们适应社会的发展变化，另
一方面也能训练学生们的思维方式，
提高科学素养，为将来更好应对数智
时代的竞争和挑战打下基础。“比如
一些职业未来可能会被机器取代。那
么，了解技术发展前沿动态的孩子，
就可能更好地为自己进行职业规划。”

入选中小学人工智能教育基地名
单后，北京宏志中学计划进一步加强
课程建设。“接下来，我们将丰富和
完善课程，增加更多实践性、操作
性的内容。比如带领学生走进科技
企业，了解产业发展现状，或者邀
请行业从业人员为学生授课等。同
时，我们还将改进课程评价体系，
希望能在人工智能技能方面建立从
小学到中学、大学的一体化培养体
系 ， 为 行 业 输 送 长 链 条 培 养 的 人
才。”蔡雷说。

提高教师数字素养

人工智能不仅改变了学生的学习
方式，也在改变教师的教学方式。

北京师范大学人工智能学院实训
中心教研室主任魏云刚向记者介绍，
目前，人工智能技术辅助教育教学工
作，主要应用在备课、教学管理等阶
段。“例如通过计算机视觉等人工智
能技术，教师可以更好地了解学生学
习状态、知识掌握情况、学习情绪
等，为教师掌握学情、制定个性化教
学方案提供新途径。”

另外，人工智能也为教学设计和
教学实施提供了更多可能。“人工智
能技术可以弥补传统课堂的一些短
板，辅助教师进行更新颖生动的课程
设计。比如通过大数据分析，确定最
有效的教学方法和材料；利用生成式
人工智能进行知识搜索、课堂情景模
拟；或者使用AR技术，丰富课堂的
呈现手段等。”在魏云刚看来，合理
应用人工智能技术，可以大幅提高教

师的工作效率，同时提升学生的学习
热情。

“人工智能时代对教师的数字素
养提出了新要求。”首都师范大学人
工智能教育研究院副院长蔡可指出，
面向未来的教师，需要适应教学方式
和角色的转变，了解人工智能技术的
应用领域和工具，利用人工智能技术
来辅助教学、提供学习资源、评估学
生的学习等。

为此，教育部门正着力培养更多
能够与人工智能协同合作的教师，
加强教师队伍的建设，把人工智能技
术深入到教育教学和管理全过程、全
环节。

去年以来，广东省深圳市开展中
小学人工智能教育专项培训，吸引全
市600余名中小学校长、信息中心主
任以及骨干教师参与。深圳市教育局
还举办“AI赋能教学应用创新技能竞
赛”，通过技能竞赛的形式，帮助教师
探索人工智能时代下教育教学创新。

宁夏回族自治区作为人工智能助
推教师队伍建设行动试点地区，自

2020年起，连续3年开展教师信息素
养全员测评定级，并依托测评结果，
有针对性地开展教师信息素养靶向培
训，实现全体教师数字素养和数字化
教学能力的提升。

魏云刚认为，要进一步提高一线
教师的人工智能应用能力，首先要从
认识上转变。“一线教师要形成人工
智能‘意识’，主动了解人工智能理
念，积极拥抱人工智能对传统教学带
来的冲击和挑战。其次，可以通过工
作坊、研讨会等形式，不断学习，逐
步将人工智能工具整合到现有的教学
流程中。最后，相关部门和学校应该
为教师提供持续的支持和资源，进行
相关培训、提供技术支持等，以便一
线教师能不断更新知识和技能储备。”

加强创新人才培养

推动人工智能教育走进基础教育
的同时，还需加强人工智能相关学科
专业的高层次人才培养，提升相关科
学研究创新能力。

如今，各大高校纷纷加强人工智
能相关学科建设。截至 2023 年，全
国已有 498 所高校开设了人工智能
专业。

近日，清华大学校长李路明在该
校 2024 年全校教职工大会上表示，
学校将建设100门人工智能赋能教学
试点课程，并为每一位 2024 级新生
配备“AI 成长助手”。李路明提到，
学校高度重视新型人工智能技术的影
响，积极采取行动应对变革，未来将
在资源、规划、标准等方面持续发
力，不断促进人工智能深度融入教育
教学、人才培养和管理服务等各方面
工作。

天津大学实施“人工智能+X”
的“天智计划”，着力推进校级层面的
学科交叉融合，推动人工智能为传统
学科“添智赋能”。据介绍，该计划以解
决重大理论和实践应用问题为导向，
支持交叉学科导师团联合招生，旨在
通过学科融合、协同育人，聚焦重点
领域，培育高精尖创新人才。

不少高校与大型科技企业合作，
共同开展人工智能人才培训，以适应
人工智能领域技术快速迭代、人才需
求量大、应用广泛的特点。

武汉大学于近日宣布，联合小米
集团，在该校计算机学院成立机器人
系，聚焦人工智能领域核心技术。小
米集团副总裁屈恒表示，公司期待与
武汉大学持续深度合作，着力聚合创
新资源，注重数字技能融通实训，构
建产学研用协同创新体系，校企联合
携手并进，共同建立一个领先的机器
人研究和教育平台。

华中科技大学与百度合作建设
“华中科技大学—百度飞桨人工智能
教育创新中心”。据介绍，该创新中
心将融合教学场景和产业需求，开展
前沿教育和科研工作，为产业输送大
模型应用与开发创新人才。百度还与
华中科技大学软件学院合作，面向本
科生组建“飞桨班”。该班教学实行
双导师制，由软件学院选聘教师作为
学业导师，由百度的工程师担任学生
产业导师。同时，百度还会提供人工
智能教学资源、平台、数据、竞赛培
训指导、算力等资源。

“人工智能是一个涉及计算机科
学、数学、统计学、认知科学等多个
领域的综合学科。所以，在高等教育
阶段培养人工智能人才，一方面应注
重学科基础知识的学习，另一方面应
该加强校企合作、产学研结合，让学
生参与到实际研究项目中，通过实践
获得成长。”魏云刚说。

用人工智能“金钥匙”
开启教育“未来之门”

本报记者 李 贞

用人工智能“金钥匙”
开启教育“未来之门”

本报记者 李 贞

3月26日，北京宏志中学学生在参加课后举办的信息素养社团活动。
本报记者 李 贞摄

3 月 26 日，在山东省青岛市市北区同安路小学启动的科学教育现场会
上，学生们在编写人工智能语音对话程序。 王海滨摄 （人民图片）

2024年2月永康五金三大景气指数起伏波动

截至2024年2月，受春节假期等因素影响，制造业活动处于传统生产

淡季，构成永康五金景气指数的三大指数均处于荣枯线下方，总体呈现“市

场交易景气指数环比回升，生产、外贸景气指数环比下跌”态势。

一、永康五金市场交易景气指数微幅回升

截至2024年2月，永康五金市场交易景气指数收于99.40点，环比上升

0.68个点。与上月相比，市场需求景气指数、经营效益景气指数以及总体

判断景气指数环比上调，要素供给景气指数微幅下行，四大分项呈“三升一

降”格局。

二、永康五金生产景气指数环比回调

五金生产端受春节假期因素影响，波动相对较大，生产活动放缓。截

至2024年2月，永康五金生产景气指数收于91.62点，环比下降8.60个点。

与上月相比，要素供给景气指数小幅上升，市场需求景气指数、经营效益景

气指数以及总体判断景气指数环比下降，四大分项呈“一升三降”格局。

三、永康五金外贸景气指数运行趋缓

因部分五金出口需求已提早在春节假期前释放，2月出口步伐减缓。截

至2024年2月，永康五金外贸景气指数收于91.55点，环比下降4.96个点。与

上月相比，要素供给景气指数小幅上升，市场需求景气指数、经营效益景气指

数以及总体判断景气指数环比下降，四大分项呈现“一升三降”格局。

四、永康五金预期景气指数趋稳向好

截至2024年2月，永康五金三大预期景气指数均环比回升。其中，永

康五金市场交易景气预期指数收于99.88点，环比上涨0.15个点；永康五金

生产景气预期指数收于101.72点，环比上涨6.45个点；永康五金外贸景气

预期指数收于98.67点，环比上涨7.51个点。随着春节后国内五金产业陆

续开工复产，整体来看，永康五金景气预期向好。

2024年2月永康五金三大价格指数呈调整态势

受季节、节假日等因素影响，制造业下游（建筑业、工程机械行业等）需

求缩小。截至2024年2月，构成永康五金价格指数的三大价格指数出现不

同程度的波动，呈调整态势。

一、永康五金市场交易价格指数基本持稳

截至2024年2月，永康五金市场交易价格指数收于99.95点，环比下降

0.05 个百分点。与上月相比，门业、电器厨具、休闲器具三大行业环比上

升；车业、杯业、电动工具以及技术装备四大行业环比下降，其中，杯业降幅

最大，环比下降 0.81 个百分点；金属材料行业环比持平，八大五金行业呈

“三升四降一平”格局。

二、永康五金生产价格指数微幅调整

截至 2024年 2月，永康五金生产价格指数收于 99.4点，环比下降 0.60

个百分点。与上月相比，门业、杯业、技术装备、金属材料四大行业环比上

升，其中，技术装备行业涨幅居首，环比上涨 2.00 个百分点；车业、电动工

具、电器厨具和休闲器具四大行业环比下降，其中，休闲器具行业降幅居

首，环比下降2.39个百分点，八大五金行业呈“四升四降”格局。

三、永康五金外贸价格指数波动运行

截至2024年2月，永康五金外贸价格指数收于98.87点，环比下降1.13

个百分点。与上月相比，车业、门业、休闲器具和金属材料四大行业环比上

涨；杯业、电动工具和技术装备三大行业环比下跌，其中，电动工具行业降

幅最大，环比下降2.82个百分点；电器厨具行业环比基本持平，八大五金行

业呈“四升三降一平”格局。

2024年2月永康五金产业发展水平总体趋好

今年以来，永康锚定“世界级五金产业集群”目标，积极助力五金产业

高质量发展。截至2024年2月，永康五金电商指数微幅上涨，创新指数环

比提升，产业链指数基本持平。

一、永康五金电商指数微幅上涨

截至 2024年 2月，永康五金电商指数为 106.33点，较上月上涨 0.31个

点。其中，境内电商指数收于98.69点，跨境电商指数收于113.97点，跨境

电商表现出更强的增长势头。

二、永康五金创新指数环比提升

截至 2024年 2月，永康五金创新指数为 101.90点，较上月上涨 0.32个

点。其中，创新投入指数为97.92点，创新产出指数为102.53点，创新环境

指数收于106.30点。

三、永康五金产业链指数基本持平

截至 2024 年 2 月，永康五金产业链指数收于 98.19 点，与上月基本持

平。其中，产业链规模指数为91.86点，产业链质量指数为97.26点，产业链

稳定性指数为112.80点。

··广告广告··

世界·永康五金指数官网 网址：https://www.ykindex.com 中国科技五金城官方微信：
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近期，我国大部分地区城乡居民医保集中缴费陆续结束。
当前，全国基本医保参保情况如何？从2003年“新农合”建
立时10元/人的缴费标准，到目前380元/人的居民医保缴费标
准，增长的370元医保缴费为群众带来了什么？国家医保局近
日针对相关热点进行了回应。
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纳入更多新药 保障范围显著拓展

“从宏观上看，居民医保参保人数保持稳定。”
国家医保局有关司负责人介绍，中国基本医保参
保覆盖面稳定在95%以上，参保质量持续提升。

从2003年到2023年，居民医保人均筹资标准从
10元/人增长到380元/人。对此，国家医保局有关
司负责人表示，医保筹资标准上涨的背后，是医保
服务水平更大幅度的提高。

2003 年“新农合”建立初期，仅 300 余种药品
能报销，治疗癌症、罕见病等的用药几乎不能报
销，罹患大病的患者治疗手段非常有限。如今，
我国医保药品目录内包含药品已达3088种，覆盖
了公立医疗机构用药金额 90%以上的品种，其中
包含74种肿瘤靶向药、80余种罕见病用药……近
年来，更多患者能够买得到药、吃得起药。

值得一提的是，许多新药好药在国内上市后
不久就可以按规定纳入医保目录。以治疗白血病
的药品“伊马替尼”为例，该药品刚在国内上市
时患者服药的年自付费用近30万元，许多患者和
家庭不得不“望药兴叹”，在沉重的经济负担和脆弱
的生命之间艰难取舍。2018年国家医保局组建以
来，该药品集采并经医保报销后，患者每年服药
的自付费用降低至6000元左右，不断完善的医保
制度让无数患者和家庭重燃了生的希望。

与此同时，现代医学检查诊疗技术更加可
及。国家医保局有关司负责人表示，20年来，在
医保政策的有力支持下，医疗服务能力实现跨越
式发展，重大疾病诊疗能力比肩国际先进水平，
一些领域领先世界。患者享受到的医学检查、诊
疗手段朝着数字化、智能化、精准化方向大幅迈
进，彩超、CT、核磁共振等高新设备迅速普及，
无痛手术、微创手术等过去高高在上、遥不可及
的诊疗技术日益普及并纳入医保报销范围，广大
参保患者享受了更加优质的医疗服务。

提高报销比例 就医负担明显减轻

国家卫生健康委最新发布的 《2022年我国卫
生健康事业发展统计公报》 显示，2022年全国医
疗卫生机构门诊总诊疗 84.2亿人次，平均每人一
年到医疗卫生机构就诊 6 次；全国医疗卫生机构
入院 2.47 亿人次，也就是说，平均每 6 个人中就
有1个人一年住一次医院。

居民生病、生大病的概率并不像许多人想象
得那么低。之前脱贫攻坚期间，40%的贫困是因
病致贫、因病返贫，说明疾病对家庭经济状况的
影响极大。

国家医保局有关司负责人介绍，2003年“新
农合”制度建立之初，政策范围内住院费用报销
比例普遍为 30%至 40%，群众自付比例较高，就
医负担重。如今，居民医保的政策范围内住院费
用报销比例为 70%左右，群众的就医负担明显减
轻。此外，高血压、糖尿病“两病”门诊用药保
障机制从无到有，持续优化，已经帮助约1.8亿城
乡居民“两病”患者减轻用药负担799亿元；“三
重保障制度”仅2023年一年就惠及农村低收入人
口就医超 1.8 亿人次，帮助减轻医疗费用负担超
1800亿元。

今年政府工作报告明确，居民医保人均财政
补助标准提高30元。事实上，为支撑医保服务能
力提升，国家在对居民个人每年参保缴费标准进
行调整的同时，财政对居民参保补助进行了更大
幅度的上调。2003年至2023年，国家财政对居民
参保的补助从不低于 10 元/人增长到不低于 640
元/人。对于低保户等困难人员，财政会给予全额

或部分补助。如果一名普通居民在2003年至2023
年连续参保，其医保总保费至少为8660元。其中
财政补助至少为 6020元，占保费总额约 70%；居
民个人缴费为2640元，占保费总额约30%。

国家医保局数据显示，2023年我国城乡居民医
保个人缴费总额 3497 亿元，财政为居民缴费补助
6977.59亿元。居民医保基金全年支出10423亿元，
居民医保基金全年支出总额，是居民个人缴费总金
额的2.98倍。

由财政“拿大头”和居民“拿小头”的医保
缴费，一砖一瓦搭建起城乡居民基本医保的“保
障城墙”，带来的是广大群众医疗保障水平的持续
提升。

打通服务堵点 就医需求快速释放

全国近10万家定点医疗机构享受跨省住院费
用直接结算服务、医保电子凭证用户超 10 亿人、
各地结合实际推出 132 项医保领域便民措施……
近年来，一系列医保便民措施全面落地，进一步
打通医保服务中的堵点。

以跨省异地就医为例，国家医保局有关司负
责人介绍，2003年，参加“新农合”的群众只有
在本县 （区） 医院就诊才能方便报销，去异地就
医报销比例小，而且不能直接结算。如今，跨省
异地就医直接结算在全国范围内推广，全国近10
万家定点医疗机构开展了跨省住院费用直接结算
服务，为广大在异地生活、旅游、工作的群众看
病就医提供了坚实保障。

数据显示，2023年跨省异地就医联网医药机
构达到 55 万家、惠及群众就医 1.3 亿人次、减少
群众垫付1536.7亿元。

在不断完善的医保制度的有力支持下，全国
居民就医需求快速释放，健康水平显著提升。国
家医保局有关司负责人介绍，据统计，2003 至
2022 年，我 国 医 疗 卫 生 机 构 总 诊 疗 人 次 数 从
20.96亿人次增长至 84.2亿人次；全国居民平均预
期寿命从2005年的72.95岁增长到2020年的77.93
岁。与此同时，个人卫生支出占全国卫生总费用
的比重从 2003 年的 55.8%下降至 2022 年的 27.0%。

近14亿医保参保人享受更高水平的医疗条件、更
大范围的医疗保障、更高比例的医保报销、更为
便利的医保服务的背后，是中国医保制度为人民
生命健康保驾护航。

作为世界上古老的传染病之一，结核病至今仍然
是困扰全球的顽疾。近日，北京大学社会化媒体研究
中心主办的“技术升级，加速我国终结结核流行进程”
主题沙龙在北京举行。中国疾控中心结核病预防控
制中心主任赵雁林在会上表示，我国要实现终结结核
流行的目标，须提高服务质量和服务可及性，阻断结
核病在人之间的传播，采取“主动发现+预防性治疗”，
包括引入新工具、新诊断技术、新疫苗、新药物等。

世界卫生组织发布的《2023 年全球结核病报告》
显示，2022年全球有1060万新发结核病患者，我国新
发结核病患者人数约为 74.8 万。事实上，在多年的
努力下，我国结核病防控已取得突出成绩，每年有
70%—80%的新发病例得到确诊，对药物敏感的结核
病患者治愈率多年保持在 90%以上。然而，全球实
现终止结核病目标仍任重道远。

结核病为慢性传染病，感染后不一定立即发
病。与许多国家一样，“因症就诊”是当前我国结核
病患者发现的主要方式。数据显示，全球至少有
40%的结核病例未能被诊断。未就诊患者导致的结核
病传播，占结核病社区传播的70%。

“目前结核病防治面临的主要困难在于早期发
现，结核病具有一定的隐匿性，约 20%的疑似病例
没有症状。”赵雁林说，结核病防治工作应“关口前
移”，须尽早发现高危人群，即活动性结核病人和亚
临床期结核病人 （体内有病变但临床没有表现），并
对其在社区中的传播加以干预阻断，进而降低结核
病的发病率和死亡率。

技术进步使结核病防治获得了前所未有的新机
遇。江苏省疾控中心慢性传染病预防控制所所长竺
丽梅介绍，2021年，江苏建立了省卫生健康云影像
平台，省内所有公立医院和部分民营医院的所有影
像资料都上传到该平台，从而实现影像资料统一存
储、质控和调阅。2023年底，江苏将人工智能阅片
系统装在该平台上，未来有望在全省范围内，通过
人工智能辅助阅片，实现包括肺结核在内的肺部疾
病早发现。

新技术的应用让耐药结核患者也能更早被发
现。竺丽梅介绍，2019年，江苏所有市级、县级定
点医院都配备了耐药分子生物学检测设备。今年，江苏为20个社区配备
了耐药分子生物学检测设备，所有结核门诊的疑似结核病患者都可免费
获得这一快速而准确的检测。江苏省卫健委数据显示，2023年，江苏结
核病发病率22.8/10万，是我国结核病发病率最低的省份之一，耐药结核
病患者成功治疗率达85.6%。

在云南省，信息化手段让患者免去了奔波于各医疗机构之苦，大大
降低了患者经济负担。云南省疾控中心结核病防治所所长许琳介绍，依
托基本公共卫生管理系统，云南将结核病患者筛查路径和结果联通起
来，各医疗机构通过该系统都能看到患者情况。为提高诊断准确性，云
南把快速诊断技术下沉到基层医疗机构，2020年，云南省市县区级的医
疗机构实现了分子生物学检测技术全覆盖。

“在国家科技重大专项支持下，我国研发了一系列新诊断技术，耐药
结核病诊断时间由过去的两到三周缩短到四到六小时。”赵雁林介绍，目
前中国结核防治领域推行三大行动，分别是结核病患者关爱行动、无结
核社区行动和全社会动员行动。其中，无结核社区指常住人口的结核发
病率低于10/10万。

“全国现在已有 400个区县开展了无结核社区行动，在主动筛查+预
防性治疗综合措施情况下，有望在3—5年时间内，使结核病发病率降低
50%—90%。”赵雁林说，未来，希望从点到线、由线到面逐步扩展，从
无结核社区到无结核区县、无结核地市、无结核省，乃至我国实现终结
结核流行的目标。

健康中国
奋发有为
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大家好！我是耵聍，小名耳屎。
您知道怎么与我和睦相处吗？来听听
我的自述吧。

我定居在外耳道，由分泌物、细
胞碎屑和外界污物三部分构成：分泌
物是我家墙壁 （皮肤） 腺体不间断分
泌产生的，是机体正常新陈代谢的一
部分；细胞碎屑是我家墙壁老化细胞
逐渐脱落而成的；污物是外界空气污
物闯入我家不走留下来的。我是无毒
的，对保护听觉器官还有一定的功
劳。由于我富含脂肪酸，因此我的家
处于酸性环境，可以抑制细菌的生长
和繁殖，具有轻度的杀菌功能。如果
有灰尘、小昆虫之类的东西想进入耳
朵，我会粘住它，保护我们的耳朵。
由于我的味苦，误入耳内的小虫子受
不了我的苦味，也就不继续前进了。

我多姿多彩，有时我是干性的，
有时是油性的，有时是黄色的，有时是
褐色的。一般情况下，我在家里安安
静静待着，站岗放哨，阻挡敌人（毛发、
虫子、真菌）入侵。但是当我越来越
多、逐渐凝聚成团阻塞在外耳道时，
我就成了耵聍栓塞，您就会出现听力
下降、耳鸣、耳痛甚至眩晕等症状，
这时您一定要关心我，赶紧带我到医
院找专业的耳科医师帮我减肥呀。

说到这里，您可能会问，该拿我
怎么办？需不需要定期清理我呢？

其实，平时在您吞咽、咀嚼或打
哈欠时，我就会自行出来，一般情况
下不需要您定期动手“收拾”我。同
时，也请您不要经常用棉签、挖耳勺
之类的掏耳工具骚扰我，因为一旦掌
握不好力度，很容易戳伤鼓膜，导致
鼓膜穿孔。如果您经常用不干净的器
具挖耳、经常用抗生素滴耳或长期服
用抗生素等，引起我的家——外耳道
积水，我会变得潮湿，您可能会听力
受损、瘙痒不止、坐卧不安。更糟糕
的是，这时还会招来敌人真菌的光
临，我的家会变成“蘑菇”“霉豆
腐”的家，您会感到奇痒、疼痛、耳
闷，到那时，您得赶紧去搬救星 （耳
科大夫） 来赶跑这些敌人，让我赶紧
回家哟。

对了，不建议您到外面采耳，采
耳工具如果消毒不严格，容易造成交
叉感染。您可以到医院清理我，如果
我确实太大太硬，建议先用碳酸氢钠
或开塞露滴耳 3—5 天再复诊，等我
变软了，通过负压吸引或冲洗，我就
乖乖出来了。

看到这里，相信您更加了解我
啦。正常人都会有耵聍，我其貌不
扬，却是您忠实的好朋友，让我们和
睦相处，一起呵护咱们的耳朵吧。

（作者为航空总医院耳鼻咽喉头
颈外科主任医师）

耵聍的自述
刘春青

近日，安徽省含山县人民医院铜闸分院医生为铜闸镇大马
村居民讲解结核病防治知识。 欧宗涛摄（人民视觉）

健康视线 东坡步道健身乐

近年来，四川省眉
山市全民健身运动蓬勃
开展。为更好满足人民
群众的健身和健康需
求 ，眉 山 市 积 极 打 造

“15 分钟健身圈”，沿东
坡湖打造了慢性、连续
性、功能复合、空间丰富
的多元滨湖岸线。

图为3月24日，市
民在眉山市东坡城市湿
地公园“东坡步道·大家
之路”健身步道上晨跑。

陈 盈摄

近日，市民在内蒙古自治区呼和浩特市玉泉区政务服务大厅咨询医保事项。
丁根厚摄（人民视觉）
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因地制宜 海南航天优势足

“5、4、3、2、1……发射！”
3月20日一早，海南省文昌市铜鼓岭景区人头攒动。隔

海遥望，恰好能看到文昌航天发射场。上午 8 时 31 分，随
着烈焰喷涌，长征八号遥三运载火箭载着探月工程四期鹊
桥二号中继星拔地而起，直入苍穹。

“一纵登临目，苍茫太宇空。”400多年前，海南名士
王弘诲登上了铜鼓岭，感叹起这样的意境。

如今，这片曾经空旷的天地不再寂寞。2016 年中国
文昌航天发射场建成投用，成为我国最年轻的航天发射
场，也是首个开放性滨海航天发射基地。2022 年海南国
际商业航天发射中心开工建设，2023 年底一号发射工位
建成。文昌这座2100多岁的滨海小城，正“向天图强”。

“文昌发展航天，重点在于纬度优势。”文昌国际航
天城管理局副局长张如生介绍，海南位于北纬 19 度左
右，文昌航天发射场远比我国其他航天发射场更接近赤
道。低纬度地球自转线速度较大，航天发射不仅能省下
更多燃料，同型号火箭的发射运载能力还可以提升约

10%—15%。也正因此，文昌发射场是当前我国唯一能够
发射大型运载火箭的航天基地。

距离海南国际商业航天发射中心不远，是正在建设
中的文昌国际航天城火箭装配厂房。“在过去，火箭需要
从位于北京等地的火箭企业装配好再运送到文昌来发
射，不仅耗时耗力，还极大增加了成本。”文昌国际航天
城投资开发公司园区建设部总经理吴剑锋介绍，商业航
天需要市场化，就需要压缩各环节的成本。未来，火箭
零件可以通过便捷的海运运抵文昌，在文昌完成装配甚
至生产，实现“出厂即发射”。

同时，文昌三面临海，各级火箭落区都在海上，适
合开展火箭回收。“一发火箭造价上亿元，如果能有效做
到回收和重复利用，有望将发射成本降到 1/3。”张如生
说，目前文昌国际航天城正打造海上回收平台，努力实
现火箭“返回即复用”。

近年来，海南着力培育经济发展新动能，以国家战
略需求为导向，发挥气候温度、海洋深度、地理纬度和
绿色生态“三度一色”优势，打造“陆海空”科创高
地，积极培育新质生产力，确保自贸港高质量发展。得
天独厚的区位优势，让文昌具有了发展航天事业的天然
条件。而眼下，文昌的地理优势，正不断转化为航天产

业的发展优势。

蓬勃发展 商业航天前景广

从文昌市驱车向北，经过清澜大桥，远远看到椰林
深处的海南商发一号工位。讲解员介绍，一号发射工位
是长征八号运载火箭的专用发射工位，包含固定勤务
塔、发射台等11类设备设施，仅发射塔架的顶层就有83
米，相当于20多层楼高。

“过去我国的火箭发射台都是专为发射某一种或几种
火箭。但现在商业航天发射需求不断增多，二号发射工
位发射台便开创性设计成通用型，能够满足9家火箭公司
的19型火箭。”海南国际商业航天发射有限公司党委副书
记郭强说。

近年来，随着我国卫星技术的更新迭代，商业航天
发展势头迅猛，对商业火箭发射的需求也不断增多。

2023 年我国商业航天领域新增企业数量为 113272
家，同比增长28.95%。其中43%为火箭制造企业、35%为
卫星制造企业。据 《中国航天科技活动蓝皮书 （2023
年）》数据，2023年我国共研制发射120颗商业卫星，占

全年研制发射卫星数量的54%。专家分析，未来5年，我
国在轨运行的商业卫星将超过1200颗。

长期以来，我国航天的发展模式一直以国家重大发
射任务为主，商业火箭的发射需求始终排在次要位置。
2023 年我国共实施了 67 次航天发射，其中商业发射 26
次。然而，快速增长的市场需求，正呼唤着次数更多、
频率更高、成本更低的商业航天发射模式。

政策回应着市场的需求——2021 年，国家发展改革
委、商务部发布 《关于支持海南自由贸易港建设放宽市
场准入若干特别措施的意见》，提出了优化海南商业航天
领域市场准入环境，推动卫星遥感、北斗导航、卫星通
信、量子卫星、芯片设计、运载火箭、测控等商业航天
产业链落地海南，支持在海南开展北斗导航国际应用示
范等支持政策。2023年12月，中央经济工作会议首次将
商业航天列为战略性新兴产业。2024 年，海南省政府工
作报告提出，要培育新质生产力，聚焦航天等新领域新
赛道，商业航天发射场实现常态化发射。

如今，海南国际商业航天发射中心已经建成的一号
发射工位、正在建设中的二号发射工位，都将具备每年
16次的发射能力。“未来，沿着海岸线还将建设更多发射
工位，争取实现火箭每周1发。”郭强介绍。

商业发射场还未正式“营业”，用户就已经排起长龙：
一批国内头部航天企业，如星际荣耀、星河动力、蓝箭
航天、天兵科技、中科宇航等，都提前布局，已经或计
划落地文昌国际航天城，排队等待着专属商业航天的发
射工位。

积极探索 补链强链谋发展

走进文昌航天超算中心，映入眼帘的是一张“吉林
一号卫星星座图”。截至2024年2月，这个卫星星座共有
108颗卫星在轨，是目前全球最大的亚米级商业遥感卫星
星座。在文昌，则布局4座遥感卫星地面基站和8座北斗
卫星地面基站。

“我们联合长光卫星，共发射文昌超算一号、二号、
三号3颗遥感卫星，目前已为国土安全、农林生产、生态
环保、海事监管等各领域提供了高质量的遥感信息和产
品服务。”文昌航天超算中心项目经理冯文介绍。

“超算中心投资12亿元，建设标准达到国内A级国际
T3级一秒钟可以运算10亿亿次，已经服务国内外上百个
算力用户和数据用户。”文昌航天超算智慧科技有限公司
董事长叶世阳说，文昌航天超算中心凭借航天数据、超
级计算、数据中心等核心优势，为国内外高校、科研机
构、企业及政府提供了全方位的数据算力支撑。

商业航天产业链的上游是火箭制造，中游是火箭发
射，下游是卫星运营和数据应用。海南国际商业航天发
射中心的建设，补齐了产业链的中游环节，如今下游产
业正亟待发展。当前，我国商业航天的发展还处于探索
阶段，商业模式还不够明确，盈利模式不够清晰，海南
自贸港的政策有利于推动卫星数据“出海”。通过商业航
天发射小型卫星，建设低轨卫星星座，获取数据应用于
遥感导航等领域，文昌商业航天模式正越来越成熟，朝
着“发射即运营、数据即服务”的方向不断发展。

总部在北京的和德宇航，也看中了海南的区位优
势，在海南建立了全资子公司。“我们进口宇航级关键单
机、设备，再出口卫星数据，靠的就是海南自贸港‘数
据安全有序流动’的政策。”公司总经理孙剑锋说。

像航天超算中心、和德宇航这样着眼于商业航天产
业链下游的企业，如今在文昌越来越多。借助现有优
势，文昌国际航天城正加快推进“三区三链”（发射区、
起步区、旅游区，火箭链、卫星链、数据链） 发展和

“航天+”产业体系构建，商业航天产业集群正逐渐形
成。截至目前，在文昌国际航天城园区注册企业超 2600
家，其中航天类企业超500家。

“我们将加快科技创新公共平台建设，加快形成以火
箭链、卫星链和数据链为代表的商业航天产业集群，让商
业航天这个战略性新兴产业为海南自贸港建设作出更大
的贡献。”在今年海南省两会上，文昌市委副书记、市长，
文昌国际航天城管理局局长刘冲表示。

延伸阅读 ▶▶▶
寰宇国际航天测控网（文昌站）项目开工

延伸阅读 ▶▶▶
寰宇国际航天测控网（文昌站）项目开工

3月24日，随着吊车起重设备将3号避雷塔第15层塔段准确落下，海南国际商业航天发射中心二
号发射工位4座避雷塔安装任务全部完成，这标志着二号发射工位的建设进入了一个新阶段。

作为中国首个开工建设的商业航天发射场，海南国际商业航天发射中心计划在今年实现常态化发
射。在此之前，我国已有酒泉、太原、西昌、文昌四大航天发射场，为何还要再建一个专门的商业航
天发射场？商业航天发射场与其他发射场有何不同？带着这些问题，记者前往文昌寻找答案。

3 月 21 日上午，寰宇国际航天测控网 （文昌站） 项
目在文昌国际航天城隆重开工。该项目规划构建星箭发
射测控及卫星在轨管理能力，旨在支持促进海南文昌商
业发射场的建设运营及长远发展。寰宇国际测控网 （文
昌站） 的建设，标志着文昌航天城在航天领域的实力将
再上新台阶。

据悉，寰宇国际航天测控网 （文昌站） 计划建设多
付大口径、多频段、高性能天线设备，其中包括目前文
昌航天城规划最大口径12米的天线。这些先进设备的引入
将极大提升文昌航天测控的技术水平，为文昌乃至全国的
航天事业发展提供有力支撑。

作为项目建设运营方的西安寰宇卫星测控与数据应作为项目建设运营方的西安寰宇卫星测控与数据应
用有限公司用有限公司（（以下简称以下简称““寰宇卫星寰宇卫星”），”），自自20182018年年77月注册成月注册成
立以来立以来，，一直致力于深耕商业航天测运控事业一直致力于深耕商业航天测运控事业。。截至目前截至目前，，
寰宇卫星已承接了寰宇卫星已承接了200200余颗商业卫星的测运控服务余颗商业卫星的测运控服务，，是国是国
内规模最大的商业航天测运控企业内规模最大的商业航天测运控企业。。

寰宇卫星寰宇卫星““寰宇国际航天测控网项目寰宇国际航天测控网项目””总投资近总投资近 1010
亿元亿元，，旨在打造国内规模最大的民商用卫星运营管理中旨在打造国内规模最大的民商用卫星运营管理中
心心，，满足支持我国各陆满足支持我国各陆、、海基发射场同时发射测控海基发射场同时发射测控、、不不
低于低于500500颗在轨卫星和颗在轨卫星和1010个卫星星座长期管理需求个卫星星座长期管理需求。。

（（据文昌国际航天城官网据文昌国际航天城官网））

20242024年年
海南省政府工作报告提出海南省政府工作报告提出

将加强政策引导将加强政策引导

协同推进技术创新和产业化协同推进技术创新和产业化

落地火箭链落地火箭链、、卫星链卫星链、、数据链项目数据链项目55——66个个

20222022年年77月月66日日

海南国际商业航天发射中心海南国际商业航天发射中心

在文昌国际航天城内开工建设在文昌国际航天城内开工建设

专为商业火箭发射建设的发射场专为商业火箭发射建设的发射场

系中国商业航天领域的标志性事件系中国商业航天领域的标志性事件

20232023年年
海南国际商业航天发射中心一号工位建成海南国际商业航天发射中心一号工位建成

深空探测实验室文昌基地挂牌成立深空探测实验室文昌基地挂牌成立

航天技术创新中心有序运行航天技术创新中心有序运行

文昌国际航天城正加快推进文昌国际航天城正加快推进““三区三链三区三链””

（（发射区发射区、、起步区起步区、、旅游区旅游区，，火箭链火箭链、、卫星链卫星链、、数据链数据链））

发展和发展和““航天航天++””产业体系构建产业体系构建



海 南 商 业 航 天 发 展 历 程海 南 商 业 航 天 发 展 历 程

▲ 2023年12月29日，海南
国际商业航天发射中心一号发
射工位竣工仪式现场。

新华社记者 郭 程摄

◀ 市民游客在文昌观看火
箭发射。

袁 琛摄

▶ 工作人员在文昌国际航
天城办理审批业务。文昌国际
航天城审批服务大厅可现场办
理企业注册、人才引进等申请
许可。

新华社记者 刘勇贞摄

建设中的海南国际商业航天发射中心项目建设中的海南国际商业航天发射中心项目。。
新华社记者新华社记者 郭郭 程程摄摄

海南商业航天“向天图强”
本报记者 孙海天

海南商业航天海南商业航天““向天图强向天图强””
本报记者本报记者 孙海天孙海天
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实地感受中国文化

为了让更多人感受中国文化的独
特魅力，“熊猫叨叨”团队成员采用的
是线下实践与线上传播相结合的方
式。在线下，他们的足迹遍布北京、西
安、南京、苏州、杭州等30座城市。

“每一次实地踏访不仅能让我欣
赏到不同的地理景观，还能更深入地
了解中国传统习俗。”回顾走访经
历，来自法国的安蕊十分珍惜实践机
会。“令我印象深刻的是，我们去山
西长治和大同体验中国文化，领略山
西古建的魅力。为了确保活动顺利进
行、有收获，我们提前一个月就开始
策划。”安蕊说。

团 队 也 常 举 办 “ 中 国 民 俗 体
验”活动，包括写春联、包饺子、
划龙舟等，组织来华留学生深入了
解中国社区生活，感受中国传统文
化的魅力、中国民俗的独特以及中
国历史的悠久。

今年年初，同济大学国际文化交

流学院老师张林华带着来自俄罗斯的
安通、来自美国的婕丝玫、来自巴拿
马的邱卓婷等留学生到湖南省张家界
市桑植县刘家坪白族乡“沉浸式”体
验桑植民歌、白族仗鼓舞等特色民俗
文化。如今回忆起来，婕丝玫仍很兴
奋：“桑植很漂亮，我们唱歌跳舞、
打糍粑，通过这次的文化交流活动，
我们了解了桑植的民俗文化，我自己
也受益匪浅，很开心。”

近两年，“熊猫叨叨”团队也开
始致力于探究中国快速发展的制度根
源，走访了中国共产党第一次全国代
表大会会址、四行仓库以及井冈山、
延安等革命圣地，深入了解历史背后
的故事。

“在实践活动中，各类实地探访
和亲身体验给团队成员留下了深刻的
印象，他们也希望向世界介绍中华文
化。”国际文化交流学院的辅导员李
钰倩说，“学生们还从个人视角出
发，结合亲身经历，书写属于自己的

‘中国故事’，这些故事发表于各类报
纸和网络平台，分享给更多的读者。

此外，《来华留学生视野中的‘一带
一路’倡议》 和 《国际学生讲中国故
事》系列丛书等已出版。”

海外粉丝来自五大洲

“‘熊猫叨叨’团队成员来自世
界各地，他们以美食、语言、文化、
历史、生活、学习、旅游等为内容，
制作了许多短视频，多角度和多层次
地讲述当代中国故事。”国际文化交流
学院副院长宗骞如是评价。

团队一直以来都十分关注热点话
题，最近他们的视频主题聚焦于“人
工智能+”“新能源汽车”“乡村振
兴”等，收集了不少相关素材。

来自柬埔寨的林雪仙在参观北京
新能源汽车股份有限公司（下称北汽
新能源）时，通过与员工的交流和观察
生产环境，对北汽新能源的发展方向
和技术创新有了更深入的认识。她说：

“我觉得这是一个难得的机会，也是一
段非常宝贵的经历。在团队实践过程
中，我不仅能发挥自己的能力，还能将
我了解的内容分享给更多人，让大家
了解全面、真实、立体的中国。”

“熊猫叨叨看中国，千山万水情
远扬。”在去年的“感知中国”十周年特
别活动上，来自多哥的天赐、来自孟加
拉国的陈超、来自白俄罗斯的金花以
及安蕊等 4 名同学通过表演分享了他
们走访中国历史名城、参观上海张江
人工智能岛的故事。

通过分享上海张江人工智能岛的
体验视频，他们向观众传递所感知到
的勇于创新、科技飞速发展的中国。
陈超说：“我们团队在张江人工智能
岛见到了许多高科技产品，比如写书
法的无人机、会跳舞的机器狗以及可
以和人进行互动的机器人等。我相信
科技可以改变世界，未来我也希望能
学习相关的专业。”

在刚开始制作短视频时，团队面
临不少挑战。天赐回忆道：“最初的
团队规模很小，中文水平参差不齐，
且都不是传媒专业出身，因此在视频
脚本构思、拍摄和剪辑方面遇到了很
多困难。但我们通过一点点的摸索、
学习，逐渐克服了这些困难。”后
来，国际文化交流学院开办了“行走
看中国故事班”培训，邀请专业老师
对团队成员进行指导，逐渐形成了

“熊猫叨叨”这个品牌。
据张林华介绍，截至目前，“熊猫

叨叨”团队用多种语言拍摄了 50 多条
关于中国文化故事的短视频，并通过
微信公众号、哔哩哔哩、抖音、脸书等
海内外多媒体平台发布，同时借助同
济大学和海外院校合作的孔子学院等
进行推广。这些视频自推出以来广受

好评，也有了来自五大洲的粉丝。

向世界展示中国魅力

如何讲述中国故事，以什么样的
形式展现真实的中国？一直是熊猫叨
叨团队不停探索并努力实践的。

团队目前的定位是通过挖掘中华
文化精髓，结合现代传播手段，打造出
一系列富有创意和感染力的文化产
品，向世界展示中国的魅力和风采。

“我们计划制作一期以樱花为背
景的同济校园视频，并邀请中国学生
共同参与，以歌舞的形式来展示中外
文化交流以及同济校园多元包容、多
姿多彩的生活。”金花分享了团队下
一步的计划。

金花说：“今年是中法建交 60 周
年，我们去年就推出了和该主题相关
的视频，比如采访了来自法国的汉学
家白乐桑，今年我们也会继续介绍校
园里的中法文化交流。”这种跨文化
的交流方式不仅能够增进不同国家
学生之间的友谊和理解，也能够让
海外观众更加直观地感受到中国的
文化魅力。

来自韩国的王恩瑞对团队未来的
传播形式有自己的理解。“未来，我
们在形式上会更倾向于制作短而有趣
的视频，以吸引更多的群体观看。”

与中国日报合作共建的“熊猫叨
叨工作室”为团队成员提供了专业的
指导和支持。在选题策划、主播打
造、平台推广等方面，工作室都给予
了宝贵的建议。“共建工作室可以推
动‘熊猫叨叨’团队创作出更多具有
独特视角、国际表达的优质短视频，
向海外传播中国声音。”国际文化交
流学院院长孙宜学说。

此外，“熊猫叨叨”团队还推出
了一系列文创产品，如熊猫叨叨表情
包、T恤衫、玩偶等。这些产品以卡通形
象“熊猫叨叨”为设计灵感，巧妙地将
中国文化元素与现代设计相结合，实
用又富有文化内涵，不仅在国内受欢
迎，还在海外市场上获得了赞誉。

说到未来发展，“熊猫叨叨”团
队成员们表示，将继续秉持创新发展
的理念，不断探索新的传播方式和手
段，以更加生动、有趣的方式讲述中
国故事、传播中国声音。来自乌兹别
克斯坦的玛丽卡建议：“我们都应秉
持开放的态度，尊重不同文化，深入
沟通，以促进各国民众的相互理解。”

国际文化交流学院辅导员时玥也
表达了同样的观点——“我们希望通
过实际行动，向国际社会介绍真实的
中国，为促进各国人民民心相通发挥
积极作用。”

（本文配图均由受访者提供）

神话故事，很多时候，中
西相通。

话说河南濮阳人吴猛，人
称吴真人，身怀道术。有一
次，他带着弟子要过江，江水
很急，无法渡过。吴猛见状，
朝江水挥动白羽扇，江水两
分，中间出现一条路。吴猛带
着大家从容走了过去。过江之
后，江水才重新合并流了回来。

这个出自《搜神记》的故事，
与《出埃及记》中摩西带领大家
过红海的记载，何其相似。东西
方智慧，在此灵犀相汇。

作为汉魏六朝志怪小说的
代表作，《搜神记》流传千百年，
对后世文学产生巨大影响。所谓

“志怪”，就是专记那些神异灵怪
之事。虽然“子不语怪力乱神”，
但是架不住很多人就是爱听爱
看这类故事，而且不光民间喜
欢，还有很多知识精英，也颇好
此道。比如《搜神记》的作者干
宝，按照《晋书》的记载，东晋时
期，曾领衔修撰国史，著有《晋
纪》十卷，“其书简略，直而能婉，
咸称良史”。

这么一位历史学家，却因有
感于生死之事，“遂撰集古今神
祇灵异人物变化，名为《搜神
记》，凡三十卷”。翻开该书，触目
所及，鬼神气息浓烈，灵异事件
充斥。但内容并非只为了猎奇，
不少故事很有现实意义。

比如曾进入中学语文课本
的《宋定伯卖鬼》，讲述南阳少年
宋定伯夜行逢鬼，经过一番机智
较量，最终将鬼制服卖掉的故
事。当鬼被宋定伯不断欺骗时，
对读者来说，会获得一种愉悦的
阅读快感。而宋定伯给自己贴的

“新鬼”标签，则有一种“用魔法
打败魔法”的趣味。

《巨灵劈华山》里，因为华山
挡住了黄河河道，河神巨灵手劈
山的上部，脚踢山的下部，将华山
一分为二，成为太华山、少华山两
座山，黄河这才顺利流过。这反映
了古人囿于技术水平低，希望铲
除障碍、战胜自然的美好愿望。

《杨伯雍种玉》讲洛阳人杨
伯雍，因为山上缺水，就不辞
辛苦地汲水，在山坡上摆摊，
为过路人提供免费茶水。后
来，有人送他一斗石子，让他
种下。杨伯雍照做之后，在石
田中长出了美玉。这赞美的是
好人终究会得到幸福。

有学者统计过，《搜神记》
464 则故事中，直接涉及鬼神
的约占一半左右。而这些鬼神
异人，又可以分为6类。

第一类，始祖。如神农鞭
百草、赤松子掌管雨水、陶安
公铸冶、宁封子出五色烟等，
这些华夏始祖，敢于为造福民
众而与天斗、与地斗，创造出
惠及万民的业绩。

第二类，仙人。如师门、
冠先、琴高、刘根、彭祖、葛
由 、 于 吉 、 左 慈 、 葛 玄 等 ，
不仅成仙享受长生，而且还
会各种法术，周济救急是他们

的特点。
第三类，复活。冠先被宋景

公所杀，数十年后复活；徐光被
孙琳所杀，后复活作大风把孙琳
的车吹倒；张璞二女投水后复
活；李娥死后十四日复活……

第四类，鬼魂。颍川太守史
祈的父母死而为鬼；丹阳丁氏女
被虐待自杀而为鬼；颛顼氏有三
子，死而为疫鬼：一居江水，为疟
鬼；一居若水，为魍魉鬼；一居人
宫室，善惊人小儿，为小鬼。

第五类，神仙下凡。这类
以仙女居多，有助园客养蚕的

“神女”，有助孝子董永织缣的
“天之织女”，有与弦超结为夫
妻的“天上玉女”。

第六类，精怪。这是一些
人或动植物获得某种超自然力
而化为带有神秘色彩的灵异精
怪。如“马化狐”“人产龙’”

“马生人”“女子化男”“木生人
状”“狗作人言”“女化蚕”等。

这些形形色色、光怪陆离的
鬼神形象，大多被干宝塑造成或
善或恶的伦理典型。而支配这些
鬼神行为的根本原则是对道德
的尊崇、对邪恶的鞭笞。《搜神
记》讲鬼神的故事只是形式，阐
发神道以警示人伦才是目的。

对此，鲁迅先生分析得在
理：“盖当时以为幽明虽殊途，而
人鬼乃皆实有。故其叙述异事，
与记载人间常事，自视固无诚妄
之别矣。”也就是说，在以干宝为
代表的魏晋人士的头脑里，记录
神怪，与描写人间，没什么差别，
只要合乎当时主流的伦理规范
就能获得认可。

《搜神记》的原书到宋代散
失了一部分，今天我们看到的
20 卷本《搜神记》，是明代人从

《北堂书钞》《艺文类聚》《初学
记》《法苑珠林》等类书中辑补而
成的。今天我们读这本书，更多
应该关注它的叙事技巧。

魏晋人喜欢辑录异闻，并
不是有意识地写小说，所以不
仅对那些零星琐碎的东西，只
用三言两语来记述，就是一般
的故事，也不过粗陈梗概，仍
属“丛残小语”的性质。但

《搜神记》大多数篇章都是有头
有尾情节完整的小故事，其中
有不少篇章情节相当曲折生
动，避免了平铺直叙，使故事
波澜起伏，前后照应，收到了
引人入胜的艺术效果，如 《三
王墓》《韩凭夫妇》《千日酒》

《李寄斩蛇》都写得较好。
尤其 《三王墓》，《搜神

记》 中最悲壮的侠义故事，讲
干将莫邪的故事。之前 《列士
传》《列异传》 等书都写过，

《搜神记》里的故事与这两者大
体相同，但增加了许多细节和
具体场面的描写，显得更加生
动，故事也因之广为流传。

因此，《四库全书总目提
要》 在评论 《搜神记》 时才感
慨道，与同时期的同类书相
比，“其书叙事多古雅”“其文
斐然可观”。

“君不见，黄河之水天上来，奔流到
海不复回……”在“黄河湾”国际青年
汉语大赛的决赛现场，来自俄罗斯的雷
特姆身着中式长袍，将他眼中的黄河娓
娓道来。

夙愿

雷特姆在西西伯利亚平原中部生活了
近 20 年，“到中国看看”是他一直以来的
愿望。在到中国前，他知道黄河是中国的
母亲河，也学过很多关于黄河的诗歌，如
李白的“君不见，黄河之水天上来，奔流
到海不复回”，王之涣的“黄河远上白云
间，一片孤城万仞山”，也听过 《保卫黄
河》 这首歌。每每听到，他的眼前会浮现
出一条奔腾的大河。

“我常在书上、电影里看到有关中国
的内容。我知道山东是孔子的故乡，黄河
流经齐鲁大地最终入海，便想看看黄河，
走走孔子走过的路。”雷特姆被中国文化

吸引，决定到山东留学，最终选择在烟台
大学攻读本科学位，专业为汉语言文学。

良师

入学之前，雷特姆略懂中文，但学习
更深入的语言知识给他带来了不小的挑
战。除了自己摸索，老师和同学也给他提
供了不少帮助。其中，对他影响最深的是
李平老师。“李老师是良师也是益友，我
常与他交流教育相关的话题。他不仅是
我在学习中的指导者，还常鼓励我参加
一些中文演讲比赛或诵读大赛。我最近
参加了‘第三届儒家经典跨语言诵读大
会’，李老师帮我选诵读作品并对我参赛

的各个环节进行指导。诵读作品选的是
《论语》《大学》《礼记》 中的经典名句。
在备赛过程中，我进一步了解了中国传统
文化，也从这些经典作品中学到了为人处
世的道理。”

去年 9 月，雷特姆继续留在烟大，攻
读新闻传播学方向的硕士。关于为什么学
新闻，他说：“新闻系的老师讲过儒家思
想 和 新 闻 传 播 的 关 系 ， 我 觉 得 很 有 意
思。”他希望自己将来能在中俄两国的文
化交流方面有所贡献。

创业

在刚过去不久的除夕夜，山东蓬莱一

座农家小院的厨房里，雷特姆坐着小板
凳、撸着袖子，在小方桌上，一手拿着印着

“福”字的面皮，一手捏着褶子。在中国留
学几年，他已是一位“洋女婿”。“每年，我
都期待着回爱人家过年。此前，我体验了
剪纸、写福字、听民乐等民俗。今年，我学
了包鲅鱼饺子。”雷特姆说。

让雷特姆更为自豪的是，他开始从事
中文教学方面的工作。进入中文教学领
域，源于一个偶然的机会。雷特姆的妻子
在一家在线教育机构教中文，授课对象是
对中华文化和中文有兴趣的俄罗斯学生。
没想到该机构也邀请他授课，雷特姆便在
那里工作了半年。在教学过程中，夫妇俩
对国际中文教育有了新的理解，萌生了自
己开办在线中文学习机构的想法。“目前
已经有了实质性的进展，完成了课程框架
的设计，正在开发互动式学习功能，包括
视频课程、在线练习和虚拟语言实践环境
等。”雷特姆说，“促进文化交流是我一直
想从事的工作。”

从学中文到教中文
张亚恒

来自俄罗斯的雷特姆参加“第三届儒家
经典跨语言诵读大会”时录制的视频截图。

受访者供图

《搜神记》：

写的是鬼神

讲的是人伦
熊 建

同济大学有个“熊猫叨叨”团队

“讲讲我们眼中的中国的中国””
甄 文

同济大学有个特别的团队——熊猫叨叨（Panda Talk），主要
由该校国际文化交流学院的来华留学生组成。他们来自世界各
地，对中国充满好奇，对未来满怀憧憬，向世界讲述自己眼中
的中国，还制作介绍中国的短视频，和亲人朋友分享真实而生
动的中国故事。
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“熊猫叨叨”团队在上海崇明区感受新农村生活。
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首届北京朝阳花园节暨第十七届
春分朝阳文化节日前在北京市日坛公
园开幕。开幕式以“春潮启动 万物
生发”为主题，通过文艺表演、民族
非遗文化展示、多元文创商品、传统
美食、游园娱乐活动、公益服务大集
等形式，展示北京市朝阳区的文化
特色。

活动现场由“花园城市”展示区、
“阅读春天”文化书市区、“我与花园有
个约会”打卡区、“启动仪式”文艺表演
区、“且饮春天”花园咖啡区和“春日联
欢”文化市集区6大区域组成。在“我
与花园有个约会”打卡区，温榆河公
园、奥林匹克森林公园、红领巾公园等
十余个公园布置的主题花卉展异彩纷
呈，不少游客在展陈前拍照留念，享
受赏春品花的乐趣。据了解，各个公
园主题花卉展还设置了夜间感应开合
花灯，供游客夜游欣赏。

三月有连翘、山桃，四月有海
棠，五月有月季、丁香，六月有荷
花，七月有向日葵，八月有玉簪……

在“花园城市”展示区，记者看到，
“北京朝阳赏花日历”将各大公园不
同月份值得观赏的花品一一列出，为
市民游客开启“花园之旅”。

朝阳区园林绿化局相关负责人表
示，目前朝阳区正在规划构建“两轴
两环中踞、五带十园引领、百廊千园
融城”的朝阳花园城市空间格局。今
年，多家公园将结合“一园一花一
品”特色建园工作，推出一系列具有
创意和亮点的游园文化活动。同时，
还将通过在区域内主要道路实施“一
路一花一叶”景观提升工作，让连片
成景的主题花木与城市景观、公园景
观互相映衬，让花园为城市空间添
彩，让大家推窗见绿、出门赏彩。

朝阳区将依托自然环境优势，让
花园城市建设绽放绚丽成果，让全域
公园体系更加完善，绿色公共空间更
加开放。据了解，2024 年朝阳区将
彩化 15 条道路，到 2026 年底，将建
成百条“一路一花一叶”景观道路，
让市民游客在路上就能赏花观景。

今年初以来，中国出境游和入境游热度持续
走高，受到广泛关注。近日，世界旅游联盟发布
的 《2024 年上半年中国出境旅游市场景气报告》
和 《2024 年上半年中国入境旅游市场景气报告》

（以下分别简称 《出境游报告》《入境游报告》）
预测，今年将是出境游市场从恢复性增长迈向持
续性繁荣的重要一年，入境游市场正在持续回暖
并处于加速恢复中。

世界旅游联盟是由中国发起成立的综合性、
非政府、非盈利国际旅游组织，以“旅游让世界
和生活更美好”为宗旨，目前共有来自41个国家
和地区的236个会员。

《出境游报告》指出，出境游政策层面利好不
断，为市场复苏注入强心剂。各航司加快恢复国
际航班班次，机票价格下降明显，人们出境游的热
情重新被点燃，从业者对出境游客数量的增长充
满信心。从今年上半年开始，出境游市场将实现
加速复苏。行业人士普遍认为出境游人次会出现
显著提升。

入境便利且性价比较高的东南亚是中国游客
的热门选择，今年上半年该地区出境游景气指数
居首位。“新马泰”作为传统出境游线路，一直
受中国游客青睐，新加坡、马来西亚和泰国对中
国公民实施免签政策后，再度成为出境游首选。

作为新兴出境游目的地，中亚和西亚等“一
带一路”共建国家的旅游吸引力持续增强。《出境
游报告》分析，中国的年轻游客正成为出境游的
主要群体，他们更注重小众目的地、产品性价比
和深度体验等，伊朗、沙特阿拉伯、哈萨克斯坦和
乌兹别克斯坦等国家受到中国游客关注。

西欧是中国游客长线出境游的主要目的地，
得益于中国至法国、意大利、德国等国家航线的
增加，目前西欧的出境游景气指数居欧洲首位。
北欧是近年来深受中国游客欢迎的小众旅游目的
地，出境游热度持续增加。

《入境游报告》 指出，亚洲一直都是中国入
境游的传统客源地。据统计，在入境游人数最高
的 10 个客源地中，亚洲国家占比达 70%，日本、
韩国、新加坡、马来西亚、泰国、菲律宾及印度
尼西亚等位居前列。互免签证政策实施后，“新
马泰”游客来华旅游订单同比均实现大幅增长。
此外，欧美整体入境游市场恢复尚需时日，但西
欧市场已呈现出积极复苏信号。

一直以来，华东、华南地区是最主要的入境
游目的地，依托上海、深圳、广州等对外交往的
重要城市以及苏州、杭州、桂林等具有独特旅游
资源且配套完善的旅游名城，华东、华南地区今
年上半年入境游景气指数居全国前两位。

得益于冰雪旅游产品火爆出圈，东北入境游预
期涨幅明显。以哈尔滨为代表的冰雪旅游目的地，
为入境游市场提供了新产品和新场景。伴随更多
诸如此类新兴目的地和创新产品的出现，在新媒体

的推广下，入境游目的地将逐步构建旅游产品差异
化优势，并为入境游的复苏与发展提供新动力。

如何增强东北对海外游客的吸引力？《入境
游报告》建议，除设计新颖的特色项目外，完善
当地接待体系、吸引国际化人才以及因地制宜、
融贯自然、人文和历史的多元化产品也将是实现
入境游市场可持续发展的关键。

《入境游报告》 对上半年入境游人次的增长
持乐观预期，指出如何塑造中国旅游全新形象，
并强化中国对于年轻游客的吸引力，是未来入境
游市场实现增长的关键。建议旅游从业者把握市
场机会，结合入境游市场需求，创新旅游产品，
利用新媒体积极向海外传播中国旅游目的地的多
元鲜活形象。

中国出入境游喜迎春暖花开
本报记者 赵 珊

中国出入境游喜迎春暖花开
本报记者 赵 珊

又是一年好春光。江西
省婺源县篁岭景区的油菜花、
玉兰花、梨花、桃花等陆续绽
放。花田间，游客踏春赏花，
享受美好春日。

篁岭在不同时段有不同
赏花品类，2月梅花，3月油菜
花、玉兰、海棠、桃花、梨花，四
五月樱花、杜鹃花。万亩梯田
油菜花海被誉为“全球十大最
美梯田”。游客无论春天哪个
时段到篁岭，都有花可看，有
景可赏。

今年，篁岭开启多样赏
花模式，游客可搭乘索道、
溜索赏花，或在垒心桥玻璃
栈道体验高空赏花，看花海
在脚下穿行；可漫步在全长
3 公里的健身步道，沉浸式

近距离感知篁岭最美的春；
也可在位置绝佳的古村内推
窗赏花、VR 赏花、泡汤赏
花、雾里赏花。

此外，篁岭还举办花朝
节、花田歌舞、老房子的春
天等一系列民俗体验与花事
演绎活动，让游客在踏春赏
花的旅行中，沉浸式体验当
地特色演出及民俗风情。从
3 月 8 日起，篁岭日均游客
接待量超过 1 万人次，丰富
的赏花活动吸引全国各地的
游客前来体验，享受原汁原
味 又 别 具 一 格 的 乡 村 慢
生活。

图①：油菜花花田演艺。
图②：梯田油菜花花海。

篁岭景区供图

到婺源篁岭享受乡村慢生活
谢巧娟

正值春游好时节，位于浙江省桐
乡市的乌镇近日迎来越南游客。乌镇
作为中国首批十大历史文化名镇和中
国魅力名镇之一，拥有 7000 多年文
明史和 1300 多年建镇史。乌镇景区
集休闲、娱乐、餐饮、住宿、购物于
一体，游客在此可欣赏江南水乡风
情，探索江南生活美学，享受惬意休
闲时光。

160名越南游客在乌镇开启江南
水乡之旅。这也是今年以来乌镇迎来
规模最大的入境游团队。越南游客穿
行在乌镇大街小巷，白墙黛瓦、小桥流
水、古韵悠长的风光带给他们别样的
体验。他们乘坐摇橹船，穿梭于西市
河道，欣赏两岸如画风光，纷纷用手机

记录下难忘的瞬间。
越南领队陈友财用一口流利的中

文说：“这是我第三次来到乌镇，这
里的风景非常漂亮，人也很亲切，每
次到乌镇，我都会去茶楼喝茶，一边
欣赏风景，一边观察乌镇的建筑，在
乌镇旅行，我真的很开心。”

越南游客还品尝了颇具特色的将
军府凯旋宴。40 余张木桌沿街摆
放，热气腾腾的乌镇特色土火锅和各
色菜品摆满了桌面，耗儿鱼、鲜菌菇
拼盘、嫩滑牛肉等美食令人垂涎欲
滴，越南游客围坐在一起，享受美味
盛宴。

春风徐徐，西市河两岸又添新
绿，乌镇期待迎接更多海外游客。

料峭春寒中，甘肃火的不只是
一碗鲜红热辣的天水麻辣烫，还有

“久处闺中”的“文旅宝藏”！
甘肃省地处古丝绸之路黄金通

道，拥有莫高窟、玉门关遗址等世界
文化遗产（点）7 处，丝路文化、黄河
文化等多元文化在这里交相辉映，荒
漠戈壁、森林草原、冰川雪峰等各类
地貌沿着这一景观长廊交错分布。
然而，受寒冷天气影响，冬春季节一
直是甘肃旅游的淡季。

近日，记者走访河西走廊，发
现古丝路沿线不少景区变得热闹起
来，人流量增加明显，游客交谈中
穿插着各地方言，敦煌鸣沙山月牙

泉景区最受欢迎的骆驼乘骑项目偶
尔出现排队等待的情况。

“甘肃春季旅游也这么火吗？”本
想带着家人错峰旅游的广东游客李
丽说。在她眼前，敦煌鸣沙山上的爬
沙梯排满了人，每走十几米，就能欣
赏到一处“飞天”或“西域胡女”的旅
拍景观。

甘肃省文化和旅游厅统计数据
显示，今年1月至2月，甘肃省共接
待游客4450万人次，初步测算实现
旅游综合收入 300 亿元，分别较
2023年同期增长33.8%和56%。

对于春季旅游市场呈现“热气
蒸腾”的情况，不少受访的文旅部

门干部及从业者都认为：“这是意料
之外，情理之中。”

甘肃省文化和旅游厅厅长何效
祖介绍，近年来，甘肃各地不断整合
优质文化旅游资源，加大旅游市场产
品供给，以高频次惠民活动激发文旅
消费潜能，提高文旅部门的服务意
识，持续苦练“内功”，吸引游客在冬
春季节领略西北大漠的别样美。

比如，张掖市持续推动业态创
新，利用自然风光和人文风情优势，
打造甘州府城主题游乐园、彩虹张掖
音乐节等文旅体验新场景；敦煌市深
入发掘历史文化底蕴，在冬春季打造
敦煌文化研学季，目前已形成 16 个
研学基地、5 条精品研学路线、30 余
套精品研学课程；武威市等多地推行
景区门票免费、酒店优惠等政策……

“一月冰雪季、二月看社火、三月
‘嗨吃’草芽鸡，无论游客什么时候

来，都有丰富的文旅体验可供选择，
如今的热度正是文旅行业厚积薄发
与公众出行需求增加的共同结果。”
张掖市文化广电和旅游局局长许元
说，今年1月至2月，张掖市累计接待
游 客 382.2 万 人 次 ，同 比 增 长
28.26%，实现旅游综合收入 27.43 亿
元，同比增长63.08%。

春季旅游热度不断攀升，各大
旅游景区摩拳擦掌准备迎客。敦煌
市鸣沙山月牙泉旅游发展有限公司
副总经理杨少军介绍，今年景区的
招聘计划已经提前开始，还准备在
道路、万人星空演唱会场所等基础
设施提升上加大投入，以更完善的
服务和体验满足更多游客的需求。

“淡季‘不淡’只是开始，我们相
信未来一定会越来越好。”杨少军说。

（据新华社电 记者张文静、何
问、张智敏）

为提高旅游接待安全保障能力，湖南省张家界国家森林公园近日在天子
山索道联合开展高空救援模拟演练，检验索道安全性能及营运单位应对突发
事件的处置水平。图为模拟应急救援演练现场。

吴勇兵摄

甘肃春季旅游火了!

越南游客乌镇赏春
邢 然

越南游客乌镇赏春
邢 然

花园添彩城市空间
本报记者 朱金宜文/图

越南游客在乌镇体验将军府凯旋宴。 乌镇供图

游客在北京日坛公园主题花卉展上拍照打卡。游客在北京日坛公园主题花卉展上拍照打卡。
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建全球慈善中心
「裕澤香江」高峰論壇吸逾400位家辦代表參加

專為家族辦公室（下稱「家辦」）而設的第二屆「裕澤香江」高峰論壇27日舉行，吸引

了逾400位來自全球家辦具影響力的決策者及其專業團隊赴港參加，規模遠超去年。

財富傳承及家族慈善是家辦的重點業務範疇，香港金發局旗下香港財富傳承學院將

推出新的慈善項目計劃「iLink」，藉此建立一個優秀慈善項目資料庫，以吸引、精選並

展示一系列高潛力、高社會效益的慈善項目，料計劃將有助香港進一步發展成全球

家辦樞紐，成為財富擁有人配置慈善資本的基地。 ◆香港文匯報記者 馬翠媚

香港文匯報訊（記者 蔡競文）對於近期有聲音指「香港
已玩完」的說法，財政司司長陳茂波27日出席《財富》創
新論壇時重申，他並不認同這個說法，他指香港去年無論
在旅遊、財富管理，以及銀行體系等均十分強勁，他對香
港的前景感到樂觀。出席同一論壇的港交所行政總裁陳翊
庭亦認為香港作為聯通內地與世界的「超級聯繫人」，擁
有無比優勢，長遠來說看到更多機遇。
陳茂波進一步解釋，香港入境旅客達到3,400萬人次，今

年估計至少達到4,600萬人次，隨着國際航班持續恢復，相
信數字會上升；現時香港的金融市場很強勁，香港股市總
市值達4萬億美元，目前還在增長中，香港也積極地尋求更
多元的新公司赴港上市，務求有更多新資金來到香港。

國安條例護港安全 聚焦發展經濟
在談及香港通過《維護國家安全條例》，他重申這是憲

制責任，作為維護國家安全的一部分，與其他國家的做法
大同小異。他又提及2019年香港社會經歷了動盪，隨後實
施了香港國安法，是要確保香港政治穩定性與安全，這樣
才可以集中精力發展本地經濟。
此外，陳茂波表示，香港正在進入財政整合過程，一方

面要控制支出增長至低於經濟增長的水平，同時又要促進
經濟增長以增加收入，他稱通過非常穩健和謹慎的方式，
為政府帶來額外收入，所以相信兩至三年內可達到平衡，
同時政府有足夠的資源，投入到未來希望發展的領域。

陳翊庭：「超級聯繫人」角色機遇多
陳翊庭在論壇亦提到，過去幾年環球市場以及香港資本

市場均面臨很多挑戰，例如是高利率環境等，但她認為香
港和港交所扮演着「超級聯繫人」的角色，聯繫着內地與
世界，長遠來說看到更多機遇，港交所亦不斷做好準備工
作，期望在市場條件好轉時捕捉不同的機遇。
被問及近期香港新股市場冷清以及集資額減少，陳翊庭

表示，主要由於宏觀經濟、高息環境及地緣政治局勢所
致，以她所知仍有很多公司希望上市，只是不想在現時市
況較為遜色的情況下平賣公司股份。
陳翊庭又提及，過去幾年因疫情限制出行或是出於保護

主義，世界各地的發行人都傾向在自己的本地市場上市，
不過隨着這些公司逐步成長，
可能會發現本地市場無法滿足
融資需求，從而將目光投向國
際資本市場。
她又稱，過去1至2年香港與

東南亞等地交易所簽署不少諒
解備忘錄，加上港交所已在倫
敦、紐約及新加坡設立辦事
處，相信待市場條件更佳時，
港交所能處於更有利位置以捕
捉機會。

香港文匯報訊（記者 曾業俊）27 日舉行的
《財富》創新論壇有環節討論到大灣區的發展前
景，嘉賓提到香港要善於利用香港「背靠祖國、
聯通世界」的獨有優勢，強化國際金融中心地
位。廣發證券全球首席經濟學家沈明高指出，內
地和香港的互聯互通有很多機制，包括股票通、
債券通、理財通，但現時這些服務仍比較分散，
未來需要將這些不同的互聯互通機制從資本市場
內部綜合到一起。
沈明高表示，大灣區擁有三個世界級城市，即
是廣州、深圳和香港，而香港可以將三者的優勢
連結起來。同時，國家需要海外金融市場，因此
香港要繼續保持自身國際金融市場地位、維持與
其他市場的聯繫，同時要加強跟中國內地的實體
經濟聯繫。
他續指，為大灣區科技產業提供資金，需要建
立一個了解產業技術、產品應用、風險和定價的
分析制度，而香港可以在這方面提供豐富的物價
指數，以協助建立機制。如何將科技制度和長期
制度通過香港的「超級聯繫人」角色，把大灣區
內地城市的產品和香港的產業應用結合起來是很
重要。他又稱，香港需要吸引匯聚更多具創新能
力的年輕國際人才，再通過內地與香港的互相認
證，包括資格認證和產業許可，將人才擴散至內
地。

畢馬威：推動灣區打造國際科創中心
畢馬威中國粵港澳大灣區戰略與發展中心主管
合夥人彭富強認為，香港作為國際金融中心，可
以協助推動整個大灣區國際化，融合整個大灣
區，打造國際科創中心。香港擁有科技、人才和
教育的優勢，可以通過香港的科技研發和金融服
務，將成果應用到大灣區內地城市；待產業做大
做強後，再回香港融資，因此香港更需強化其國
際金融地位。

陳茂波：港金融強勁 料三年內收支平衡
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◆陳翊庭表示，港交所
不斷做好準備工作，以
捕捉不同的機遇。

香港文匯報訊（記者 馬翠媚）
在本屆「裕澤香江」高峰論壇，
特區政府宣布香港財富傳承學院
將推出新的慈善項目計劃——
「Impact Link」（iLink）。隨着
慈善事業與家族辦公室的關係越
見密切，iLink計劃將有助家族辦
公室規劃其財富傳承、轉型和推
動社會公益，並有助香港將繼續
保持其在家族辦公室和資產管理
行業的領先地位。

據介紹，iLink慈善項目計劃初
期會重點關注全球醫療健康、早
期生命科學研究、扶貧與發展、
教育、青年發展，以及由人工智
能、生物科技、大數據和綠色科
技等前沿技術帶動的具韌性社區
建設。
iLink不僅是慈善項目的資訊平

台，更是為慈善和相關持份者建
立聯繫的橋樑，從而幫助家辦和
資產擁有人就其關心的慈善項目

進行下一步審慎評估，並做出明
智決策，推動其慈善捐款，創造
對社會更深遠的影響。
iLink得到多個慈善界別領先機

構的支持，包括比爾及梅琳達．
蓋茲基金會、法國亞洲基金會、
由香港賽馬會全力驅動的公益慈
善研究院以及一丹獎基金會。香
港大學李嘉誠醫學院和香港中文
大學醫學院將在生命科學相關項
目中擔任顧問角色。

港推慈善項目iLink 比爾蓋茲基金會等支持

香港特區政府財政司司長陳茂波一連兩
日出席「裕澤香江」高峰論壇活動，

他周二在論壇晚宴時宣布推出iLink計劃，
以推動香港成為全球慈善中心。計劃下，香
港財富傳承學院會經營一個慈善項目資料
庫，連結善長與慈善項目，讓家辦和資產擁
有人掌握更多慈善項目的資料，並讓他們的
捐獻產生更大的社會影響力。他27日在出席
論壇致辭時重申，香港決心成為領先的家族
辦公室中心，又指去年3月發表了有關香港
發展家辦業務的政策宣言後，這一年來取得
了良好進展，同時推出了新的家辦服務網
絡，以竭盡全力爭取香港在家辦領域發展。

李家超：港是家辦最佳選址地
行政長官李家超周二出席「裕澤香江」高

峰論壇晚宴時亦強調香港在「一國兩制」下
擁有多項優勢，香港金融業在多個領域始終
領先於亞洲地區，是家辦落戶發展的最佳選
址。他指，香港為家辦提供稅收優惠和安
排，最低資產門檻較其他城市低，加上政府
並沒有本地投資要求、增值稅和銷售稅。截
至上月，投推署的專責團隊已幫助近60間家
辦在港設立或擴充生意，並另有超過100家
表示已決定或正準備在港設立或擴展業務。
現時有超過2,700多間單一家辦在港開展業
務。
香港財富傳承學院主席鄭志剛27日出席論

壇時，也形容香港是國際家辦的理想落戶之
地，最重要的是香港有一項獨特之處，而其
他地方沒有，就是香港擁有跨三至四代家族

企業財富管理經驗。香港有不少家族企業經
營了三至四代，過去幾十年內培養了擁有豐
富經驗、服務多個家族世代的財富管理人
才。

鄭志剛：港財管人才經驗豐富
鄭志剛表示，香港有將近6萬名財富管理

從業者，他們在1940年代、50年代和60年
代以來就服務多代人。此外，在資產管理方
面，香港擁有超過2萬億港元的管理資產規
模。同時，香港作為進入大灣區龐大市場的
橋樑，他相信在香港設立家辦，代表在未來
5年、10年或者15年內，可以面向整個中國
財富管理的未來。
鄭志剛又反問在場的人，若為了分散風

險，把資金投放在新加坡和迪拜，為什麼不
考慮放在香港呢？他認為香港不受限於傳統
的財富管理，同時擁有多元化的投資種類，
包括影響力投資、慈善事業及文化藝術投資
等。他形容香港是中西文化交匯的地方，也
是世界上最多元化、包容度最高、最寬容的
城市。

許正宇：利家辦增長推動公益
香港財庫局局長許正宇在論壇上亦推介

稱，香港正創造一個不僅能夠守護財富，而
且有利於家辦持續增長及推動社會公益的環
境，並透過新的資本投資者入境計劃、稅務
優惠、成立香港財富傳承學院等重點舉措，
他說：「鋪上紅地毯，邀請家族辦公室落戶
香港。」

《財富》創新論壇與會人士發言摘要

◆彭富強（右）認為，香港作為國際金融中
心，可以協助推動整個大灣區國際化。旁為沈
明高。 香港文匯報記者曾興偉攝

◆◆「「裕澤香江裕澤香江」」高峰論壇高峰論壇2727日在港舉行日在港舉行。。陳茂波陳茂波（（右五右五）、）、許正宇許正宇（（右四右四）、）、鄭志剛鄭志剛（（左四左四））與一眾嘉賓合照與一眾嘉賓合照。。

一、看中國內地經濟

滴灌通集團創始人兼董事長李小加：

過去40年中國發展迅速，成為世界的工廠、成為了世界
的供應鏈，但急速發展之下同樣讓內地環境、生態付出了
巨大代價。現時中國經濟如300斤的大胖子，要減肥轉型
成180斤的健康人士，中間過程是痛苦且難受的。中國目
前就如減肥般，必須堅持下來，才能讓金融市場有更好一
面。

春華資本集團創始人胡祖六：

無論是在短期還是長期，消費應該成為內地經濟的最佳
驅動力。目前內地家庭消費佔GDP的比例約為40%，這
算是相對較低的比率，仍有提升的空間。今年內地經濟增
長目標是5%，雖然是一個挑戰，但相信可以實現。

二、看香港在粵港澳大灣區的作用

廣發證券全球首席經濟學家沈明高：

大灣區擁有廣州、深圳和香港三個世界級城市，香港可
以將三者的優勢連結起來。國家需要海外金融市場，香港
要保持自身國際金融市場地位、維持與其他市場的聯繫，
同時要加強跟內地的實體經濟聯繫。

畢馬威中國粵港澳大灣區戰略與發展中心主管合夥人
彭富強：

香港作為國際金融中心，可以協助推動整個粵港澳大灣
區國際化，打造國際科創中心。香港擁有科技、人才和教
育的優勢，可以通過香港的科技研發和金融服務將成果應
用到大灣區內地城市，待產業做大做強後再回香港融資，
因此香港更需強化其國際金融地位。

三、看AI和數字化

創世夥伴資本創始合夥人周煒：

近年人工智能（AI）在內地大受風險投資者追捧，內地
企業正嘗試將AI產業化。香港亦正思考如何將AI結合不同
產業，加上特區政府推出多項政策大力支持人工智能發
展，至今已吸引大量初創進駐。

沃爾瑪國際業務總裁兼首席執行官Kathryn McLay：

公司在中國的業務數字化程度最高。2019年有超過
95%的交易是在店內完成的，而現在48%的交易以數字化
方式進行，這也讓沃爾瑪在過去幾年不斷改變其在中國市
場的運營方式。
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秋季，是人体阴阳代谢出现阳消阴长的过渡时
期。因此秋季养生，凡精神情志、饮食起居、运动锻
炼、皆以养收为原则。

精神调养：心平气和
要做到内心宁静，神志安宁，心情舒畅，切忌悲

忧伤感，即使遇到伤感的事，也应主动予以排解，以避
肃杀之气，同时还应收敛神气，以适应秋天容平之气。

起居调养：早睡早起
秋季应开始“早卧早起，与鸡具兴”。早卧以顺应

阳气之收敛，早起为使肺气得以舒展，且防收敛之太
过。秋季天气变化无常，即使在同一地区也会出现
“一天有四季，十里不同天”的情况。因而着衣不宜太
多，否则会影响机体对气候转冷的适应能力，易受凉
感冒。

饮食调养：多酸少辣
《素问·脏气法时论》说：“肺主秋……肺收敛，

急食酸以收之，用酸补之，辛泻之”。可见酸味收敛肺
气，辛味发散泻肺，秋天宜收不宜散，所以要尽量少
吃葱、姜等辛味之品，适当多食酸味果蔬。秋时肺金
当令，肺金太旺则克肝木，故《金匮要略》又有“秋
不食肺”之说。秋季燥气当令，易伤津液，故饮食应
以滋阴润肺为宜。《饮膳正要》说：“秋气燥，宜食
麻以润其燥，禁寒饮”。更有主张入秋宜食生地粥，以
滋阴润燥者。总之，秋季时节，可适当食用芝麻、糯
米、粳米、蜂蜜、枇杷、菠萝、乳品等柔润食物，以
益胃生津。

运动调养：吐纳健身
进入秋季，是开展各种运动锻炼的大好时机，每

人可根据自己的具体情况选择不同的锻炼项目，这里
给大家介绍一种秋季养生功，即《道臧·玉轴经》所载
“秋季吐纳健身法”。具体做法：清晨洗漱后，于室内
闭目静坐，先叩齿36次，再用舌在口中搅动，待口里
液满，漱练几遍，分三次咽下，并意送至丹田，稍停
片刻，缓缓做腹式深呼吸。吸气时，舌舔上腭，用鼻
吸气，用意送至丹田。再将气慢慢从口中呼出，呼气
时要默念哂字，但不要出声。如此反复30次。秋季坚
持此功，有保肺健身之功效。

冠心病人出门可能突发心绞痛，应随身携
带一个“救心盒”。患者可准备一个小药盒带
在身上，盒内应遵医嘱备好以下几种药。

准备硝酸甘油片与速效救心丸 硝酸甘油
可准备 10片左右，能快速扩张冠状动脉血管，
改善心肌缺氧缺血，如突发心绞痛，且疼痛时
间较长（超过8分钟），应在舌下含服1片硝酸
甘油，一般可在 5分钟左右起效。服该药时，
要坐在沙发上或有靠背的椅子上。站立服药可
能发生直立性低血压而晕厥跌倒。速效救心丸
可增加冠状动脉血流量，应在盒内备 1瓶。如
出现胸闷、憋气等心绞痛先兆症状时，可立即
服速效救心丸 10～15粒，一般可在 10分钟左
右起效。但注意这两种药不宜同时服用。

遵医嘱备5片左右的艾司他唑仑与长效硝
酸甘油片 艾司他唑仑有镇静安眠作用，如果
心绞痛发作，分别服用上述两种药物后出现恐
惧、紧张和烦躁等症状，可口服艾司他唑仑
1～2片。长效硝酸甘油片与硝酸甘油片作用类
似，但疗效更缓慢持久。如外出时间较长，身
体疲劳，可服长效硝酸甘油片1～3片，预防心
绞痛急性发作，药效可持续3～6小时。若心绞
痛频繁发作，可在排便前含服一片，起到预防
作用。

药盒内空间允许的情况下可备2~3管亚硝
酸异戊酯 该药硝酸甘油片作用类似，但起效
更快，一般使用后可立即起效，缓解心绞痛。
在心绞痛十分剧烈、无法忍受时，可选用此
药。使用时将盛水剂药物的小玻璃管，放在手
帕中用手捏碎，让水剂溢出浸湿手帕，快速放
在鼻前吸入。需要提醒的是，该药效果过强，
仅供应急使用。急性充血性青光眼、严重贫
血、低血压患者禁用此类药。

患者要定期检查“救心盒”中的药品 如
果发现药物短缺或过期应及时补充。有疗效更
好的药时，可在医生指导下进行调整。服药时
应严格遵循医嘱，不可擅自增减药量。若服药
后症状没得到缓解，应及时就医。

冠心病人出门
“救心盒”要随身

长时间低头看手机颈椎伤不起
专家指出，长时间低头看书、看手机是颈

椎病年轻化的重要原因。人在低头时，颈椎部
受到的压力过大，颈椎前屈度发生变化，易引
起颈椎间盘突出、颈椎不稳等。已患有严重颈
椎病的人，长时间低头，突然抬起头时，还容
易因暂时性脑缺血引发头晕、恶心等症状，更
严重的还可能导致患者突发中风。

因此，建议大家养成良好的坐立姿势，尽
量减少长期低头的时间，手机可放在与视线相
平行的方向。同时，可做一些仰头耸肩的动作
舒缓颈椎部紧张的肌肉。像游泳、打羽毛球等
运动也可缓解颈椎病。

半躺姿势玩手机伤腰椎没商量
专家指出，人体半卧位时，腰椎会因缺乏

足够支撑，导致原有弧度被改变，让椎间盘所
受重力不断增大，诱发椎间盘退变突出。半卧
位时，后腰悬空，腰椎处于折角状态，又没有
支撑，上半身的重量全压到了腰椎这一个受力
点上。站立时，腰背部的肌肉、韧带会帮助腰
椎支撑重量，但半卧位时肌肉、韧带处于松弛
状态，失去原有的固定作用，脊柱出现变形，
生理曲度变直，久而久之会造成连接腰椎的椎
间盘膨出。

因此，建议大家在床上看书时，可以选择
正确的坐姿端坐，后背不要倚靠，最好不要躺
着看书，那样不仅伤眼睛，颈椎也会有一定的
牵拉，引发颈椎不适。

手机拿久了小心腱鞘炎
专家指出，腱鞘炎一般是中老年人好发，

但对于玩手机游戏引起的腱鞘炎，年轻人占大
多数。专家提醒大家，不要贪玩触屏手机或平
板计算机。如果一定要玩，应避免一直采用同
样的姿势太久，最好半小时左右就停下来，向
反方向牵拉手指，让手指肌腱得到休息。

使用手机不当
小心疾病缠上

很多人认为腹泻只是小
病，但如果不注意，可能诱发
心梗。专家提醒我们注意以下
几点：

高危人群腹泻可能诱发
心梗。案例中，李奶奶因为
在外面吃了不干净的食物导
致腹泻。这对一般人来说问
题不大，控制两天饮食，辅
助吃些调整胃肠道功能的药
物就可以了。但李奶奶已年
近 70岁，有高血压、糖尿病
病史，这些都是冠心病的危
险因素，一旦腹泻应警惕心
梗的发生。

注意补水可预防。腹泻会
导致体液丢失、血液浓缩、循
环血量减少，导致血压下降。
这样一来，心脏冠状动脉供血
不足，如果血管已经存在一定
狭窄，可能诱发急性心梗。因
此老年人要注意补水，尽量不
在气温高的时候进行户外活
动。如果出现腹泻等情况一定
要到医院就诊，必要时遵医嘱
进行补液治疗，不能掉以轻
心。

一旦发生不明原因的突然
胸痛等症状，应及时到医院就
诊，以免错过最佳治疗时机。

人上年纪腹泻防心梗

秋天一到，各种色彩诱
人、味道鲜美的水果开始陆续
上市。它们不仅能起到润秋燥
的作用，在营养上还各有优
势。在此我们列一个榜单，让
大家对他们的营养功效一目了
然。

葡萄：抗氧化之王
葡萄中含的白藜芦醇是一

种强抗氧化剂，可抗衰老，并
清除体内自由基，对心脑血管
病有积极的预防和治疗作用。
需要提醒的是，葡萄性寒凉，
脾胃虚寒者不宜多食。

山楂：果胶之王
果胶是一种多糖物质，

有助于控制血糖和血脂。此
外，山楂还含有大量黄酮类
化合物和有机酸，具有防
癌、抗癌、降血压和胆固醇
的作用。一般人群均可食
用，尤其适合消化不良者、
心血管疾病患者和肠炎患
者，但孕妇、儿童、胃酸分
泌过多者、病后体虚及牙病
患者不宜食用。

柑橘：维生素B1之王
维生素B1对神经系统的信

号传导具有重要作用。此外，

柑橘中的类胡萝卜素含量也远
远高于其他秋季水果，这种营
养素在体内能转化成维生素
A，具有护眼明目的作用。柑
橘中还含有抗氧化、抗癌、抗
过敏成分，并能防止血凝，减
少冠心病、中风及高血压的发
病率等。

石榴：膳食纤维之王
石榴富含的水溶性膳食纤

维，在人体消化道中不会被酶
分解，既可以防止便秘，又能
缓解腹泻。此外，石榴籽富含
大量维生素 C、多酚类物质，
这些物质有延缓衰老的作用。
因此，在吃石榴的时候要嚼嚼
籽。需要提醒的是，石榴有收
敛作用，便秘的人要少吃。

鲜枣：全能王
与其他秋季水果相比，鲜

枣多项营养素含量均居首位，
如维生素C、钾、镁、铁、锌
等。维生素C可软化血管、预
防高血压、冠心病和动脉硬
化，钾对控制血压有利，镁有
助于对抗压力等。需要提醒的
是，枣偏热，痰多、便秘、胃
病患者和糖尿病患者都不宜多
吃。

走路和跑步是最简单可行的健身方
法。近年来，随着健康意识的普及，越来
越多的人开始“迈开腿”，用手机记录自
己的运动状况。日行万余步者有之，多的
甚至两三万步。只是，走路或跑步数越多
就越健康吗？怎样才是科学的健走和跑步
方法呢？

运动别光追求量
生命在于运动，“晒步数”确实具有

一定的激励作用，督促人们完成每天的运
动。但如果不顾自身体质，反而会得不偿
失。以下几个误区尤为严重。

走得多 专家指出，运动量并非越大
越好，过量反而会使免疫功能受损，人在
剧烈运动时，体内会产生较多的肾上腺素
和皮质醇等激素，当这些激素增加到一定
量时，会使脾脏产生白细胞的能力大大降
低，致使淋巴细胞中细胞活性大大降低。

速度快 有人为达到大汗淋漓的程
度，行走和奔跑的速度都十分快。 “对
于走路和跑步而言，强度就是速度，”苟
波说，强度过大，容易发生运动伤害。比
较常见的有膝关节、踝关节、髋关节及腰
部的疼痛和损伤，在道路不平条件下，还
容易导致脚扭伤。

靠走路减肥 有的人刷步数，是为了
“减肥”。几乎所有的计步软件都会计算消
耗的卡路里数。但研究发现，这样的计量
方法并不科学，因为计步软件记录的只是
行走消耗的能量，不包括代谢的耗能。人
体一天中摄入的热量越多，器官负担越
重，但如果再进行超负荷的运动，器官的
负担则翻倍，久而久之，加快器官衰老。

量力而行最重要
研究显示，成年人每天摄入的热量约

为2100大卡，而维持生命体征和日常活动
只需1800大卡，多出的300大卡需通过运
动消耗。成年人走30步可消耗1大卡，若
要甩掉这多余的300大卡则需走9000步左
右。为此，专家发出“每日一万步，吃动
两平衡，健康一辈子”的呼吁。那究竟如
何走合适呢？

下午或傍晚效果更好 健步走的最佳
时间为晚上的 5 时~8 时，上班族时间受
限，可利用下班回家路上的时间多走走。
如果实在没有时间，也可选择工作间隙，
分两三次去完成，一样可以达到健身的效
果。

走1小时，跑半小时 “走多少、跑
多少算合适”是不少健身爱好者的困惑。
专家建议，通常情况下，健步走推荐量保
持在每天 1小时，跑步半小时左右即可。
需要注意的是，如状态不好可适当减量，
甚至不走。

老少锻炼方法各异 小孩心肺功能活
跃，可选择强度相对较大的短跑、球类运
动进行锻炼，但有先天疾病的人除外。青
少年可通过强度高的运动来提高身体素
质。对于中老人年，应选择强度相对较小
的健步走，运动前可先做些伸展活动，保
持动作协调规范，这样可减少脑损的发
生。此外，冠心病、糖尿病、高血压、骨
质疏松、骨关节病等患者参加锻炼应咨询
医生。

猛跑不是锻炼

秋季水果营养状元榜

中医理论认为，头为脑之舍，是
机体的“精明之府”，连通全身经
络。适当刺激头部的某些穴位，有利
于改善大脑功能，调节全身经络，达
到防病养生的目的。

《养生十六宜》中“髮宜常梳”
的观点，宋人郭尚贤在《清异录》中
所说的“梳头洗脚长生事，临卧之时
小太平”，都说明从古代时候人们就
已发现梳头有促进睡眠和养生的作
用。

头的前部、侧部、后部和颈部，
分布着众多穴位。通过梳头刺激相关
穴位，可辅助防治多种疾病：前、侧
头区的穴位有治疗眼、鼻疾病的效
果，后头区的穴位有清醒头脑的效
果，项区的穴位还有安神定志和治疗
音哑、咽喉痛等疾病的效果。

梳头经过的上星（头部前髮际线
正中直上 1寸处）、百会（头顶正中
央）、太阳、玉枕（后髮际正中直上
2.5寸，左右旁开1.3寸，与枕外粗隆

上缘的凹陷处）、风
池（颈后枕骨下，
大筋外侧凹陷处，
左右各一个）等穴
位，在梳子的反复
按摩刺激下，会通
过神经末梢把刺激
传给大脑皮质，以
达到调节头部神经
功能，松弛头部神
经紧张状态，促进
头部血液循环等目
的，益于大脑正常
功能的发挥，对促进全身健康起到积
极作用。

除一早一晚外，脑力劳动者平时
感到头脑昏沉、疲劳时可以随手拿起
梳子梳梳头。研究表明，早晚梳头，
对保持头脑清醒、治疗神经性头痛、
失眠烦躁有明显作用；工作间隙梳
头，对恢复大脑疲劳、保持精力充
沛、增强思维能力和安定情绪有直接

帮助。患有高血压、动脉硬化、神经衰
弱的病人，更应该坚持梳头，通过梳子
刺激头部穴位，可以平肝息风、开窍宁
神，对疾病起到辅助治疗作用。

梳子材质不求名贵，只要不引起
太多静电即可。梳齿最好选择稀疏、
圆润一些的，这样起到的按摩作用更
明显。梳头时切忌用力过猛，防止梳
破头皮，引起头部皮肤感染。

头梳千遍 病少一半
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楊潤雄：共同說好中國及香港故事

港府委任徐冰為文化推廣大使

【香港商報訊】記者戴合聲報道：行政長官李家
超昨日與世界氣象組織秘書長席列斯特．紹羅會面
時表示，香港天文台會繼續支持世界氣象組織促進
區域和國際氣象合作的倡議，工作包括於今年內成

立 「一帶一路」國家氣象培訓中
心，為 「一帶一路」地區的氣象
人員提供培訓。

李家超表示，特區政府一直與
世界氣象組織保持密切的專業交
流，拓闊香港天文台人員的國際
視野和豐富他們的專業發展。他
祝賀席列斯特．紹羅今年1月就
任世界氣象組織秘書長，成為首
位女秘書長；歡迎席列斯特‧紹
羅首次訪港，出席香港天文台與
世界氣象組織更新諒解備忘錄的
簽署儀式。

李家超：極端天氣
趨頻繁需強化預警能力
李家超指出，受全球氣候變化

影響，極端天氣情況越趨頻繁，
全球各地都有實際需要強化天氣預警能力，更有效
保障人民的生命和財產。香港天文台與世界氣象組
織於2018年簽訂首份諒解備忘錄，支援全球天氣信
息服務，這次簽署更新備忘錄將進一步加強雙方合

作，為落實聯合國全民預警倡議作出貢獻。
昨日下午，香港天文台（天文台）與世界氣象組

織更新諒解備忘錄，進一步加強氣象合作。備忘錄
由天文台台長、世界氣象組織中國香港常任代表陳
緯和世界氣象組織秘書長席列斯特．紹羅代表簽
署。在簽署諒解備忘錄後，陳緯和席列斯特．紹
羅 主 持 了 SWIC3.0 網 站 的 啟 動 儀 式 。 優 化 的
SWIC3.0 網站提供了世界氣象組織 130 多個成員以
標準協議發出的官方預警，為聯合國全民預警倡議
作出貢獻。

SWIC3.0網站提供一站式平台發放預警
天文台與世界氣象組織於2018年10月簽訂首份諒

解備忘錄，支援全球天氣信息服務。根據更新的備
忘錄，天文台會繼續開發和營運世界氣象組織的兩
個全球天氣資訊網站：世界天氣信息服務和惡劣天
氣信息中心（SWIC），這兩個網站是世界氣象組織
全球多災種預警系統框架的核心組成部分。

天文台亦會透過臨近預報區域專業氣象中心，繼
續支持亞洲地區的氣象和水文部門的惡劣天氣臨近
預報以及相關培訓活動，為全民預警倡議作出貢
獻。

【香港商報訊】有報道指，英國和美國的前情報
高層下月將會親臨或以視訊形式參加香港的一項投
資峰會。

據《明報》昨日報道，豐銀行下月在港首辦全
球投資峰會，英國軍情六處（MI6）前處長索沃斯
（John Sawers）將來港出席，美國中情局前局長彼
得雷烏斯（David Petraeus）則會透過視訊發言。

資料顯示，索沃斯於 2009 至 2014 年間擔任 MI6
處長；彼得雷烏斯是美國陸軍四星上將，曾擔任駐
阿富汗司令，其後獲時任總統奧巴馬提名為中情局
長，但在任僅1年多。而兩人轉投商界後，都曾分

析中國崛起對西方的影響。

議員：說明港合作大門永遠打開
對於上述兩人在香港國家安全法立法生效後參

加本地論壇，金融界立法會議員陳振英說，他們
已離開公職並轉投商界， 「講金融、做生意絕對
沒有問題，即使作為前官員分享西方怎看香港，
亦不應先入為主認為有不好意圖」。他形容，兩
人的參與反而是很好示範，說明香港的合作大門
永遠打開。

豐發言人早前表示，相信投資峰會可以作為一

個平台，讓投資者及其他參加者有機會跟全球領袖
交流，討論當前最重大議題，從而令既定投資策略
變得更充實。

據豐網頁資料，除了財政司司長陳茂波外，英
國前首相兼財政大臣白高敦、港交所主席史美倫、
國泰行政總裁林紹波、滴灌通創始人兼主席暨滴灌
通澳門金融資產交易所主席李小加、麥格理集團亞
洲區首席執行官Verena Lim、淡馬錫控股及淡馬錫
國際執行董事兼首席執行長 Dilhan Pillay San-
drasegara，以及奧斯卡得獎影星楊紫瓊等也會參
加。

【香港商報訊】記者區天海報道：警方一連三
日展開代號 「凌曉」行動打擊黑社會犯罪活動，
合共拘捕82人。行動中搗破一個黑社會團夥操控
的洗黑錢集團，涉嫌利用銀行戶口清洗非法網上
賭博收益，涉款8500萬元；涉案集團主腦是黑社
會主要高層頭目，與近日多宗暴力案件有關。

以虛擬銀行戶口清洗8500萬款項
新界南總區刑事部署理高級警司姚永勤昨日表

示，警方人員由2023年9月開始調查，發現一個
由黑社會團夥控制的洗黑錢集團，利用虛擬銀行
戶口處理海外非法賭博網站賭注和清洗犯罪得
益。集團透過即時通訊軟件、社交媒體、甚至在
非法賭檔內招攬賭客，聲稱可以提供網上賭博，
如麻雀、撲克和百家樂。

調查發現集團在2021年11月至2023年6月利
用九個虛擬銀行戶口，清洗非法賭博網站犯罪得
益，成員處理260萬元至2800萬元不等的黑錢，
整個集團合共清洗約8500萬元款項。為掩飾資
金流向利用多個戶口進行頻繁轉帳，其中一個戶
口在半年內進行超過四萬次交易。

新界南總區反三合會行動組總督察劉煜華表
示，於本月25日進行拘捕行動，拘捕包括主腦
在內的六名集團骨幹成員（31至48歲），均有
黑社會背景，檢獲手機、平板電腦及現金等證
物，相信今次行動已經成功打擊洗黑錢的黑社會
集團。

行動三日動員400多名警力
新界南總區刑事部警司李木易表示，在同一時

間新界南總區聯同各分區動員400多名警員於25
至27日展開 「犁庭掃穴」大型反黑社會行動，
共拘捕62男20女（14至83歲），涉嫌自稱三合
會成員、販運危險藥物、藏毒、傷人、意圖搶劫
而襲擊、非法禁錮、以欺騙手段取得財產、洗黑
錢、使用偽鈔、經營賭博場所、在賭博場所內賭
博、刑事毀壞及刑事恐嚇等罪。

在打擊非法賭博方面，警方搗破了兩個非法釣
魚機賭檔及兩個非法麻雀檔，均設於住宅大廈，
拘捕20人，檢獲13部釣魚遊戲機、多張電動麻
雀、其他賭具及賭款；拘捕12人涉嫌販運危
險藥物及藏毒，檢獲可卡因、冰毒、氯胺酮、海
洛英及大麻，總值300萬元。行動期間偵破多宗
嚴重及暴力案件，包括傷人、意圖搶劫而襲擊及
非法禁錮等，拘捕多名黑社會成員。

【香港商報訊】記者葉家亨報道：全港18區關愛
隊啟動近半年，勞工及福利局局長孫玉菡昨日主持
「關愛隊—支援長者及照顧者先導計劃」啟動禮，宣

布為期一年的先導計劃正式展開，藉以凝聚社區力
量，支援長者和照顧者。陪同的官員還包括勞福局常
任秘書長劉焱及社會福利署署長李佩詩，他們率領荃
灣和南區合共36個小區的關愛隊隊長及隊員就先導
計劃進行誓師儀式。

孫玉菡在啟動禮致辭時表示，今次出席啟動禮包括
荃灣及南區的關愛隊成員，兩個地區合共有36個小
隊聚首一堂，又形容照顧者扮演重要角色。他續
說，政府去年展開為期三年的 「齊撐照顧者行動」宣
傳活動，又稱除了網絡支援外，局方特別推出24小
時照顧者支援專線 「182183」，有社工專門接聽電
話，讓照顧者知道他們並不孤單，如有困難，只要致
電專線便可得到所需資訊和支援。

孫玉菡提到，在職家庭津貼計劃（職津）由4月起
計的申領月份，劃一增加津貼金額15%，以育有兩名
合資格兒童的四人住戶為例，可領取的職津最高金額

將由現時每月4200元，增至每月4830元。另外，財
政司司長陳茂波亦在新年度財政預算案建議，向職津
住戶發放相當於半個月津貼金額的額外款項，詳情稍
後公布。

孫玉菡：高度關注涉照顧者命案
啟動禮結束後，地區福利專員隨即聯同民政事務處

和關愛隊的代表探訪荃灣和南區的長者/殘疾人士住
戶，了解他們及其照顧者的生活情況及需要，並向他
們派發禮物包和不同社會福利服務的單張，鼓勵他們
有需要時尋求協助。

另外，對於前日九龍塘發生的長者命案，孫玉菡表
示政府高度關注，對命案感到非常惋惜，並對家屬致
深切慰問。他續說，命案中的兩名長者並非社署個
案，而社署今日推出的 「關愛隊—支援長者及照顧者
先導計劃」，希望透過關愛隊找出並非社署的個案，
先導計劃並非只針對基層長者，亦涵蓋中產社區，希
望通過關愛隊探訪，識別出有需要的長者並轉介有關
個案。

為配合國家《十四五規劃綱要》支持香港發展成為
中外文化藝術交流中心的策略，特區政府一直積極推
動文化藝術發展。去年文化體育及旅遊局委任國際著
名華人作曲家、音樂家及指揮家譚盾成為首位 「文化
推廣大使」。為了將 「文化推廣大使」計劃擴展至其
他文化藝術的領域，局方昨日委任中國當代藝術家徐
冰成為第二位 「文化推廣大使」，將負責香港大型藝
術項目策劃及年輕人才培育兩大方面工作。

徐冰：以藝術創作向世界展現港特色
楊潤雄致辭表示，徐冰是公認最有創造力及影響力

的中國當代藝術家之一，其藝術作品不但體現傳統文
化的美，而且結合當代藝術，為中華文化在國際藝術
界上的推廣作出重要的貢獻。香港藝術館亦收藏了徐
冰其中一件最廣為人知的藝術作品《天書》，作品結
合古典與現代的元素，超越文化的界限，好比香港這
個東西文化的交匯點，蘊含獨特的內涵。他期望，憑
藉徐冰豐富的國際網絡，以及他在教學及文化交流的

經驗，能協助本地年輕藝術人才前往內地或海外進行
實習及藝術交流，擴闊他們在文化藝術領域的視野及
發展，共同說好中國及香港故事。

徐冰對於獲委任深感榮幸。他認為香港中西並蓄的
文化，與自身創作理念共通。他期望透過藝術創作，
將現存的香港特色以耳目一新的方式呈現給大眾，向
世界展現香港的特色。透過未來的合作計劃和即將展
開的藝術項目，徐冰希望能培育香港年輕藝術人才，
促進文化交流，及為年輕人展現才華創造機會。

據介紹，徐冰於1981年畢業於中央美術學院並留
校任教，並於 2007 年至 2014 年擔任學院副院長。
1990年，他作為榮譽藝術家訪美，在國際藝壇屢獲
殊榮。他於1999年獲得美國麥克阿瑟 「天才獎」；
2003年獲得第十四屆日本福岡亞洲文化獎；2004年
獲得首屆威爾士國際視覺藝術獎，以及於2007年獲
頒全美版畫家協會的 「版畫藝術終身成就獎」。

「梵高‧樂印」展覽照亮維港兩岸

至昨晚， 「文化藝術盛事基金」資助的 「藝術@維
港2024」再獻新猷，其中一個由領賢慈善基金與荷
蘭梵高文化遺產基金會合作籌劃的 「梵高‧樂印」展
覽舉行開幕禮，即日起至5月31日於香港文化中心露
天廣場展出。楊潤雄致辭時表示，項目美化尖沙咀海
濱，呼應對岸在添馬公園的藝術裝置，照亮維港兩
岸，展覽為觀眾帶來多感官體驗，這場沉浸式體驗將
呈現中西文化的完美交融。

另外，香港公共圖書館將由4月1日至7月31日於
香港中央圖書館舉辦 「香港音樂家群像系列︰顧嘉煇
與黃霑音樂文獻選粹」展覽，展出兩位大師的音樂文
獻及珍貴樂譜，向他們致敬。展覽為 「香港流行文化
節2024」的節目之一，免費入場。展覽在香港中央
圖書館 10 樓藝術文獻閱覽室舉行，展出的珍貴文
獻，包括電視劇主題曲《倆忘煙水裏》及電影《秦
俑》(1990)配樂的樂譜。

英美前情報高層獲邀出席香港投資峰會

【香港商報訊】記者林駿強、李銘欣報道：本港文藝盛事不斷來，當局有多
項文化藝術活動陸續推出。其中，特區政府昨日宣布委任中國當代藝術家徐冰
為 「文化推廣大使」 ，任期約為五年，即日起生效。楊潤雄表示，期望憑藉徐
冰豐富的國際網絡，以及他在教學及文化交流的經驗，能協助本地年輕藝術人
才前往內地或海外進行實習及藝術交流；又指對方的藝術理念與藝術形式，將
有助啟發本地年青藝術家，善用香港軟實力，共同說好中國及香港故事。徐冰
對獲委任深感榮幸，希望能培育香港年輕藝術人才，促進文化交流。

港年內成立「一帶一路」國家氣象培訓中心

關愛隊推先導計劃支援長者照顧者
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文化體育及旅遊局局長楊潤雄（右五）委任徐冰（左四）為 「文化推廣大使」 ，首位 「文化推廣大使」
譚盾（右四）也有出席。 記者 蔡啟文攝
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孫玉菡一進場便上前和長者交流。
記者 葉家亨攝

警大反黑搗
洗黑錢集團拘82人
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Selman的話驅使記者回到店裏找那位會
英語的店員。等待間隙，她還在店內忙着招
呼外籍顧客，如數家珍地用外語講解產品。
空閑下來，得到老闆批准後，她告訴記者：
「可以叫我Angel，或者海燕」 ，許是常年
和外籍人士打交道，她在自我介紹時先說出
了自己的英文名字。老闆特地調了另一名員
工過來臨時接替銷售工作，得知採訪原委
後，Angel的同事對她豎起了大拇指， 「厲
害」 。
Angel告訴記者，她覺得華強北就像國際

金融中心一樣，許多外國人來這裏購物、批
發。來華強北打卡的外國人來自世界各地，
「有段時間印度人會多一點，有段時間好像
是伊斯蘭齋月結束，中東的遊客就特別多，
這陣子有很多俄羅斯人到來」 ，Angel的話
匣子打開了。
Angel坦言，她最開始和外國顧客對話的

時候，經常聽不懂他們的需求，或者不熟悉
某件產品的英文介紹。但她會在網上找翻
譯、查資料，反覆嘗試和顧客多交流幾遍，
記憶力和熟練度很快得到提升， 「聊多幾次
後就會發現，原來有些表達是該那樣說
的。」

20世紀80年代初，深圳在如今的華強北
一帶規劃建設一個以電子工業和來料加工
為主的工業區——上步工業區，並逐漸在
此匯集了一批電子工業企業，以生產電
子、通信、電器產品為主。

香港的電子業從20世紀60年代起家，自
90年代中後期開始，由於香港樓價和工薪
的飆漲，大量的港資企業把電子產品組裝
生產基地轉移到毗鄰的深圳。

為此，華強北也重點承接香港電子產業
大轉移，在人口紅利、市場紅利、政策紅
利、地緣優勢等各種經濟要素影響下，靠
着賣芯片和電子元器件，華強北逐步發展
成世界級電子信息硬件集散地。

隨着中國內地科技產品在世界範圍內的

存在感日益提高，深港恢復通關後，不少
港人特意到深圳華強北 「淘寶」。從事電
子產品貿易的港人陳先生在華強北淘貨多
年，他發現，華強北有很多電子產品的技
術水平可以說遙遙領先，有的時候從國外
買回的一些所謂新興產品，到了華強北以
後才發現這裏早已領先一步。

華強北也成了部分港人的訪深必去打卡
點和電子產品 「淘貨倉」。香港市民在華
強北不以高凈值消費為主，主要是日常家
庭遊玩、數碼消費，喜歡買一些新奇的電
子產品送人，或幫國外的親戚朋友尋找具
有商機的產品。為了滿足港人 「打卡」需
求，深圳還特地開設了福田口岸到華強北
的免費接駁巴士。

二十年間，隨着互聯網平台的興起和城市
的變遷，華強北經歷無數繁華與低谷。如今
的華強北不僅匯聚了各種電子產品，也是深
圳最大的手機配件批發市場。如果想尋找手
機殼，從華強北地鐵站E出口走出後，可以
直奔賽格通信市場，市場裏檔口緊湊，款式
琳琅滿目，任君選擇。

來自俄羅斯的謝爾蓋正在採購各種款式的
手機殼和耳機套，時而比劃手勢，時而在計

算器上按鍵，和檔口店員進行 「議價」。這
是謝爾蓋在深圳的第五天，按深圳口岸（落
地）簽證的規定，他當晚就要回國了。和華
強北的其他顧客一樣，他將採購好的貨品用
黑色塑料袋簡單裝起，便匆匆走回附近的酒
店。

「我到過深圳非常非常多次了，每次都是
在華強北採購手機配件，這麽多年，這裏變
化很大」，謝爾蓋邊說邊領着我們穿過電動

車流和人群，三兩分鐘就到了一家便利店門
口， 「我的酒店到了，今天還有很多事要
做，再見」。

往裏看才能發現，便利店內部是個酒店的
前台。即使招牌上並沒有英文指引，它依然
是來華強北做生意的外國人熟悉的落腳點之
一。酒店的蔡經理告訴記者，店裏每天都會
接待很多來華強北進貨的外籍人士， 「已經
很多年了，大部分都直接來前台訂房」。

告別了謝爾蓋，我們又回到華強北商
圈。六層樓高的華強北電子世界商城匯集
了各種電子產品、設備和電子元器件，還
提供維修服務。大約每走過三個檔口，我
們就能看到一兩個外國面孔的顧客，有的
在體驗產品，有的在 「激情」議價，個別
老手則神色堅定地走向熟悉的目標店舖。

到深圳出差的以色列小哥Amir將華強北
作為 「深圳 CityWalk」必去打卡點，初次
到深圳的他，在來之前就聽居住在深圳的
朋友介紹過華強北的 「新奇」。而來自馬
來西亞的Lester則是帶着從社交平台拚湊的
攻略來到了深圳，特意在華強北修理她的
移動設備屏幕，據說要比在馬來西亞維修
便宜幾千塊人民幣。

在一家面積稍大的店舖裏，一名店員正
和外國顧客用英語流利交流，這在翻譯器
盛行的華強北可不多見。顧客難掩的興奮
和好奇吸引我們停留觀察，店員熱情地向

他介紹藍牙耳機和藍牙手錶，他試戴後買
下了好幾款產品。

「我是給爸爸媽媽買的紀念品」，這位顧
客告訴我們。交談中得知，他叫Selman，來
自孟加拉國，原本是去上海見朋友，對深圳
華強北一直很好奇，特意南下看看。

「聽說這裏是中國新科技的港灣。只要
在谷歌上搜索 『深圳科技市場』，它永遠
是搜索結果的第一位，所以想來看看真實
情況。」他覺得，對於像他這樣的外國遊
客來說，華強北電子市場或許是吸引他們
特意到深圳觀光的唯一地方。

說起剛剛的華強北購物體驗，Selman 表
現得很滿意，他稱促使他購買的重要原因
在於店員會講英文， 「我在華強北這一帶
逛了很多家店了，絕大部分銷售都不會講
英文。如果只是把價格在計算器上列出
來，而不介紹產品，我會疑惑到底合不
合適入手」。 結束語

華強北是深圳經濟發展的一張靚麗成績
單。幾經迭代，華強北人依舊保留着強烈的創

新韌性，華強北的造夢故事也從未停止。
這是本報啟用 AI技術參與設計製作的版面，大

部分圖片由AI生成。
時代車輪滾滾向前，科技發展永不停歇。恰如華

強北的造夢故事和創新迭代的步伐從未停止過，媒
體人對科技的探索也一直在路上。

「深圳CityWalk」必去打卡點

新
科
技
港
灣

全
英
文
導
購

▲ 以 色 列 遊 客 Amir
（左）正在接受本報記者
採訪。 記者 徐樂釗攝

華強北售貨員Angel（左）用英文向孟
加拉顧客Selman介紹商品。

記者 楊琪攝

電子通訊設備應有盡有

華強北的興起與香港密不可分

深圳華強北，被稱為中國電子第
一街，同樣也是電子零售商的拿貨
聖地。

華強北見證了深圳的變遷與繁
華，這裏曾經是眾多草根夢寐以求的 「淘金地」 。靠着那 「一
米櫃枱」 ，數不清的白手起家創業者在這裏實現了財富自由。
據說，這裏至少走出了50位億萬富豪，包括騰訊創始人馬化騰、
神舟電腦創始人吳海軍、TP-LINK路由器創始人趙建軍、豪恩聲
學股份有限公司董事長王麗等名人。

經過改革開放40多年來的發展，如今的華強北早已是中國科技潮流
icon，也是深港產業發展緊密互動的重要縮影，還是世界各地遊客探索
深圳城市魅力的打卡熱點。 香港商報記者 楊琪 徐樂釗

陽光裏的華強
北CityWalk。

AI生成圖

專注華強北產品的客人。 AI生成圖

外國遊客在華強北商鋪shopping。AI生成圖

電腦芯片。AI生成圖

、
豪恩聲

如今的華強北早已是中國科技潮流

不少
從事電

子產品貿易的港人陳先生在華強北淘貨多
華強北有很多電子產品的技

有的時候從國外
到了華強北以

華強北也成了部分港人的訪深必去打卡
香港市民在華
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河南息縣：小小紅薯 「紅出圈」

一塊小紅薯，能做什麼？在河南息縣，它被做成了大產業。滑溜
溜的紅薯粉嚼勁十足，黃燦燦的紅薯脆條入口即化，軟糯的紅薯雪
糕爽口開胃…… 李欣 余江 胡譯丹

20232023年東岳鎮評選出的年東岳鎮評選出的3838..66斤單個斤單個「「薯王薯王」」

在河南息縣，紅薯如今正在以另一種方式演繹着主角，
息縣當地老百姓把紅薯當主糧，有着 「紅薯麵，紅薯饃，
離了紅薯不能活」的俗語。曾經作為國人 「拳頭口糧」的
紅薯，隨着農業生產水平的發展，已成為大家口中的小雜
糧。然而，在息縣，紅薯卻以另一種方式演繹着主角：全
縣紅薯種植面積達20萬畝，年產60多萬噸，以紅薯為原
料的各類產品產值達15億元（人民幣，下同），其中，以
豫道農業生產的優質紅薯粉條為原料的酸辣粉產業，迅速
得到發展。

息縣地處淮河上游，南北氣候的分界線，北緯31.5°，
動植物生長的黃金地帶，淮河兩岸的沙土地漏風土孕育出
了息縣的好紅薯。

記者走進位於息縣縣城和信陽市的九家豫道示範店內，
酸辣粉、薯條、烤紅薯、拔絲紅薯等產品琳琅滿目，讓人
目不暇接，前來選購的嘉賓絡繹不絕。 「僅紅薯粉絲我們
就開發出28個品種，深受消費者喜愛。」河南豫道農業科
技發展有限公司負責人趙豪饒有興趣地向記者介紹，線上
銷售中在各大電商平台均開設有旗艦店舖，自主研發的
「遇到酸辣粉」 「重慶小麵」等在速食類目銷量排名一直

處於前列。
據記者了解，2015年，河南豫道農業科技發展有限公司

在息縣成立，佔地120畝，註冊資金4000萬元。該公司就
地取材，專業生產以紅薯為原料的方便速食產品、休閒產
品、大健康產品，全力進軍紅薯產業。創立9年來，該公
司發展成為一家集紅薯研發、育苗種植、儲存、精深加工
及銷售為一體的綠色全產業鏈企業。

鄉村要發展，產業是關鍵。豫道酸辣粉作為息縣紅薯產
業化特色產品之一，目前，豫道酸辣粉在國內市場佔有率
很高，在線上更是取得了 「日銷10萬單」 「峰值復購率
50%」等佳績，2023年先後榮獲第十九屆中國國際農產品
交易會 「農交會金獎產品」和比利時布魯塞爾 「頂級美味

大獎」。豫道酸辣粉的火爆出
圈，讓息縣紅薯的知名度和影
響力持續提升。

息縣縣委、縣政府敏銳地察覺到
酸辣粉產業發展前景廣闊，又與當
地紅薯產業相得益彰，對以豫道公司
為主的紅薯產業鏈上的產業進行全力支
持。

2022年10月，《河南省酸辣粉產業發展行
動計劃（2022—2025年）》出台，提出到2025年
全省酸辣粉產值達300億元，要將河南打造為全
國酸辣粉知名生產基地，並着重指出要大力支
持信陽息縣發展紅薯全產業鏈。《河南省酸
辣 粉 產 業 發 展 行 動 計 劃 （2022—2025
年）》出台後，信陽市、息縣迅速行
動，提出以豫道為 「龍頭」，打造 「雙
基地雙小鎮」的目標。

有了政策加持，息縣紅薯產業得到迅
速提升。根據市場需求，息縣引進優良品
種，培訓科學種植知識，為農民增收創造條
件；先後 10 餘次出資，邀請浙江大學、河南
工業大學、河南省農科院等農業科研專家現場
指導，高薪聘請紅薯專家長期駐地，指導農戶種
植，幫助提升種植技術，為穩產高產高效做好保障工
作；豫道公司也與薯農訂立最低限價收購合同，保
證種植戶的紅薯或紅薯初加工澱粉敞開收購，把
責任攬在企業身上，保證薯農利益。

在各項政策的推動下，豫道公司緊抓紅薯
做文章，經過多年的沉澱，已經發展為集紅
薯育苗、種植、儲存、精深加工及銷售為一體
的全產業鏈企業。

把準方向，方可行穩
致遠。息縣縣委、縣政府

立足紅薯大縣的實際，將
紅薯產業作為群眾脫貧致富

主要產業進行大力扶持，高規
格成立紅薯產業專班和薯業協

會，每年投入財政資金近2000萬
元，培育打造集育種、種植、加

工、銷售於一體的紅薯全產業鏈。
「息縣歷史悠久，物產富饒，有着3000多年的建縣

史，連續九年榮獲 『全國糧食生產先進縣』，是名副
其實的 『中原糧倉』。近年來，息縣加快推進一二三
產融合發展，200 多萬畝的息壤寶地產出了優質紅
薯，打造出了紅薯全產業鏈，孕育了 『豫道酸辣
粉』，酸辣粉產業優勢顯著、未來可期。」息縣縣長
鄭春表示。

「過去的紅薯是 『救命口糧』，如今的紅薯是增收
『金疙瘩』，每年我都會留足土地種紅薯，有收購商

兜底，不愁銷路。」背着草帽、行走在地頭、曬得黝
黑向我們娓娓道來的正是息縣東岳鎮邱莊村村民邱冬

漢。幾年前，邱冬漢結束多年在外打工
的生涯，回到老家種地，把日子過得有

模有樣。
在息縣東岳鎮，駐足泥濘的田
間，望眼一片綠油油、長勢喜人

的紅薯秧苗。東岳鎮的紅
薯，名叫 「東岳紅」，胡蘿

卜素含量是正常
值的30倍，

抗氧功能好。
「東岳鎮屬於旱作物區，漏風土，透氣性強，非常

適合紅薯生長。我們和豫道公司喜結 『扶貧緣』，用
一塊小小的紅薯，撬動整個產業鏈。農戶種植的紅薯
不愁銷路，供不應求，種苗有保障、種植有指導、產
品就地賣，紅薯種植已逐漸發展成農民致富的大產
業。」息縣東岳鎮黨委書記李西偉無比自豪地說。

2023年，全鎮共種植紅薯3萬多畝，呈現了 「規模
種植、鏈條完善、產銷兩旺、群眾增收」的美好景
象，邁出了紅薯小鎮發展的堅實步伐。紅薯雖小，如
今在息縣卻成了大產業，越來越多的村民通過種紅薯
脫貧致富奔小康，從東岳鎮向外輻射種植紅薯20多萬
畝， 「東岳紅」已發展成為4個大系列，18個品種。
豫道公司把基地建在東岳的田間地頭，東岳的紅薯粉
專供豫道公司，並由他們兜底，目前加工成了酸辣粉
等產品，銷往了全國。

「按目前紅薯的種植規模，還遠遠滿足不了公司的需
求。」當記者提問作為息縣本土招商引資、返鄉創業的
豫道公司下一步的發展規劃時，趙豪介紹，下一步布局
分三期，一期為第四代塗布工藝紅薯粉條生產線，生產
即食方便粉絲、非油炸方便麵等產品，全部為非油炸
健康食品，其中 「遇到酸辣粉」已成為 「網紅」產
品；二期為低溫油炸和蒸煮工藝休閒食品生產線，主
要生產薯乾、薯條、薯片、蜜餞等綠色健康休閒食品；
三期與浙江大學生命科學院合作建立紅薯研發中心，
布局以紅薯膳食纖維、紅薯肽等為主的大健康產品。

種植一片紅薯，發展一個產業，連接一批農戶，富
裕一方百姓。站在新的起點，探索紅薯一二三產融合
發展的新路徑，積極迎合市場需求導向，不斷拓寬產
業鏈，將香甜的紅薯變為村民增收致富的 「金果
果」，為鄉村振興注入新的活力。為持續做大做強紅
薯特色產業打下深厚基礎，開闢廣闊天地。

「我們家的酸辣粉，不光好吃，而且細節也做得很
到位，都是獨立覆膜，獨立包裝，非常乾淨衞生。」

走進豫道公司直播間，主播們正在利用抖音、淘寶等
電商平台向顧客介紹、試吃酸辣粉。為提升品牌影響
力，豫道公司在品牌推介上主動出擊，依靠電商與具
有強大消費能力的目標人群零距離接觸，趟出一條銷
售新渠道。

據了解，豫道通過不斷提升生產設備機械化、自動
化水平。不斷提升產量和質量，一天就可以生產酸辣
粉140萬盒。在銷售端，豫道整合產業鏈、供應鏈優
勢，實施大單品戰略，利用四年時間打造出品質為
先、價格親民的行業爆款 「豫道黑金」，在電商平台
上長期處於TOP榜單，單日銷售突破10萬單、復購
率在55%以上。被譽為國民酸辣粉，速食界的小米等
稱號。在線下，豫道有近2000個經銷商，實現地級城
市全覆蓋，讓全國各地的市民在家門口就能品嘗到豫
道的美食。同時通過簽約奧運冠軍田亮擔任品牌形象
代言和全網 600 多萬粉絲的息縣籍網絡達人 「張大
炮」多次回家鄉傾情直播，最高峰全網點讚量達3億
多。有效助推品牌文化和產品優勢，持續增強大眾好
感度，旨在把豫道酸辣粉推向國際舞台。

「當前，正舉全縣之力打造 『雙基地雙小鎮』，即
中國紅薯研發基地和紅薯小鎮、打造中國酸辣粉創新
基地和酸辣粉小鎮，力爭在五年內實現年產值 50 億
元、十年內打造出百億級產業集群。未來，息縣豫道
酸辣粉產業將成為一張靚麗的中華美食名片。」息縣
縣委書記管保臣滿懷期待、無比自豪地表示。通過龍
頭企業的帶動，讓紅薯逐步發展成為大產業，讓更多
的群眾在紅薯產業鏈上增收致富。

打造豫道東岳紅紅薯節、酸辣粉520寵粉節、簽約
奧運冠軍田亮、 「豫道號」高鐵專列從廣州南站發車
……近兩年，豫道農業加強品牌建設，全力打造豫道
紅薯全產業鏈。這個位於淮河岸邊的河南信陽息縣豫
道農業正努力打造成一張靚麗的中華美食名片的同
時，也利用其自身的品牌效應拉長息縣鄉村振興綠色
全產業鏈。

▶▶《《紅薯大豐收紅薯大豐收》》
（（組照組照11）。）。

《《紅薯大豐收紅薯大豐收》（》（組照組照22）。）。

▲▲《《紅薯大豐收紅薯大豐收》》
（（組照組照33）。）。

▶▶東岳紅薯種植東岳紅薯種植
基地喜獲豐收基地喜獲豐收。。

▲▲豫道冠名成都高鐵豫道冠名成都高鐵。。

▼▼《《紅薯大豐收紅薯大豐收》》
（（組照組照44）。）。

豫道產品豫道產品

▲▲圖為河南豫道農業科技發展有限公司圖為河南豫道農業科技發展有限公司。。

「豫道」品牌拉長鄉村振興產業鏈

▲▼▲▼豫道生產車間豫道生產車間
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與傳統的手術治療以及放射治療等輔助手段不同，束波刀
的技術原理是通過多束穩頻聲束在焦點處構建聲子能量疊加
態，瞬間產生非高溫能量激波，使焦點處腫瘤細胞受激徹底
崩解，以達到徹底治療、無癌殘留的效果。通俗地說，多束
超聲波匯聚於焦點的有限空間內，在能量疊加壓縮至極限
後，產生的爆破似的衝擊波，物理性地破壞癌細胞的細胞
膜、細胞核、細胞器等微觀結構，從而使癌細胞崩解死亡。
在具體操作層面，束波刀依據腫瘤大小、形態和邊界，通過
多斷層腫瘤掃描識別和三維重構技術自動科學生成治療方
案，由人工智能系統控制焦點移動，掃描覆蓋整個腫瘤組
織，從而達到完整 「切除」腫瘤的目的。

這項凝聚了束波刀創始團隊20多年連續創新、源頭創新智慧
的技術設備，首次實現了全球範圍內的重大基礎理論創新，首
次實現了用束波刀技術研發生產出腫瘤治療設備的技術創新突
破，首次實現了將束波刀應用於乳腺癌治療並實現治療區域無
癌殘留的實踐應用突破。這三項重大突破，也正是束波刀的技
術核心所在。據相關機構的評估，目前僅在美國有相關實驗室

和動物實驗階段的研究，長江源公司的該項技術發展與應用至
少在全球範圍內具有領先10年的巨大優勢。可以預見，在領先
期內束波刀將快速佔領國際市場，長江源公司也相應制定了將
設備年產量80%銷往國外的戰略計劃，並將率先在全球37個發
達國家布局展開，造福全球患者。

「科技立則民族立，科技強則國家強」，這是長江源
公司秉承的初心使命。也正是這樣對技術自主可控的極
致追求，實現了設備產品的軟件硬件100%自主研發。
在束波刀人工智能軟件系統的各個環節，從計算機
核心控制系統，到系統組成的各個執行單元，每
一行負責控制、計算、執行、採集、圖像處
理、遠程手術、安全防護等軟件程序的代碼均
為自主開發，並完成全部軟件系統底層架構
及程序源代碼的編寫。同時，束波刀所有硬
件設計的核心技術全部實現了自主開發，同
時為確保成千上萬個零部件組合到一起協同順
暢，公司形成了參照航天標準的嚴格健全的工
藝標準——每一步驟的工序操作、每一個器件的
裝配順序、每一顆螺釘安裝的扭力要求、每一條線
的線序長度、每一條線材的布線弧度……公司都形
成了嚴謹細緻的標準化流程，並以 「耐心、專注、堅
持」的工匠精神打造科技自立自強的新標杆。

目前，以束波刀為主導技術，長江源公司正在籌備建
設國家束波刀腫瘤治療研究中心，依託實驗室科研平
台優勢，推動引領全球腫瘤領域高技術產業集成發
展，並致力建成國家重點實驗室。下一步，束波
刀預計形成國際國內專利成果500-600項，助力
國家醫療技術安全，阻絕 「卡脖子」技術問
題產生。

原研技術重大突破 填補綠色無創醫療空白
束波刀束波刀：：開闢世界癌症治療新里程開闢世界癌症治療新里程
去年底，世界首台乳腺腫瘤綠色無

創治療設備——束波刀通過臨床成果
評估，宣告誕生。這一重磅消息迅速
引發行業關注，中國工程院院士俞夢
孫和多位中國頂尖腫瘤醫療專家組成
的成果評價專家委員會，經過科學嚴
謹的研判，在評定報告上給出了 「屬
國內首創，產品性能達到國際領先」
的評價意見，為束波刀在世界癌症治
療領域的地位一錘定音。
這項由長江源科技發展有限公司歷

經20多年自主研發成功的原研技術
產品，不僅填補了國際乳腺癌治療史
上綠色無創治療的空白，也標識了一
條全球治療癌症賽道的新路
標。未來，以束波刀為引領的
新癌症治療時代正在開
啟。

多重優勢 貢獻人類健康 「中國方案」 1、中國醫科大學黨委副書記、校長王振寧： 「現代醫療行業是一個包含
許多不同領域的複雜系統，它涵蓋了從基礎性研究到診斷、治療、預防

等十分廣泛的範疇。越來越多的新技術應用於醫療領域，推動醫療行業
持續高速發展。高科技的技術設備是高質量醫療水平的前提。束波刀

項目正與我校基礎醫學院和附屬盛京醫院開展相關試驗研究，驗證
束波刀的先進性和治療效果，期待與束波刀項目共同探索、協作

交流，繼續開展更加深入的合作！」
2、中國醫科大學附屬盛京醫院副院長、腫瘤中心主任劉彩
剛： 「束波刀設備給乳腺癌患者提供一種集創新性與革命性

於一體的乳腺癌 『綠色』治療方案，它是醫學治療史上的
一個革命性突破，代表的是一個全新腫瘤治療的發展方

向。」
3、中國醫科大學基礎醫學院教授曹流： 「束波刀
治療技術目前處於國際領先地位，一些相似的研究

仍然停留在動物實驗上，與束波刀的技術差距還
是非常大的。長江源科技公司的束波刀已形成

商用化產品，技術已經非常成熟，通過對人的
臨床試驗，作用和效果非常明顯。」

4、天津醫科大學生物醫學工程研究室
主任、中國生物醫學工程學會常務理事
兼副秘書長顧漢卿： 「束波刀治療技

術水平國際領先，據我了解，目前世
界上還沒有類似產品，有望快速列

入國家Ⅲ類創新醫療器械特別審批，
在國家相關部門、專家的支持下，加快

使該產品打入國內國際臨床市場。」
5、北京市長城企業戰略研究所調研後認

為：束波刀開創腫瘤治療新紀元，從細胞微
觀角度，在全球範圍內有望成為繼化療、放療

之後滅活癌細胞的第三種手段，埋下 「諾貝爾
獎」的種子。源頭創新 堅守醫療科技自立自強

知名專家研判觀點一覽

從1895年倫琴發現X射線並成功應用，到1949年第
一種化療藥物被批准用於癌症，再到如今束波刀技術
率先於全球進入對惡性腫瘤的獨立臨床試驗階段，人
類癌症的治療正邁入 「第三時代」——未來有望在全
球範圍內成為繼化療、放療以外的第三種滅活癌細胞
手段。作為這一技術革命的引領者，束波刀創始人曾
梓恆倍感使命責任之重大， 「作為一家擁有原創性技
術的企業，我們正與各位同仁一道，在腫瘤治療領域
創造中國方案！」

去年8月，中國醫科大學附屬盛京醫院的一項臨床
結果令人矚目——該院在全球範圍內通過束波刀腫瘤
治療設備首次發現並實現非傳統手術下的無癌殘留，
實現了癌症病理完全緩解，即腫瘤組織在病理檢查下
無殘留癌細胞。這也再次印證了束波刀的五大核心技
術優勢。其一是無創，不開刀、無創傷保持原有器官

形態及功能完整。其二是綠色，無毒副作用、無輻射損
傷。其三是安全，精準控制聲束匯聚點能量，實時監控
治療過程，對正常組織沒有損傷。其四是高效，三維治
療方案融合斷層腫瘤識別和三維重構技術，全程自動化
治療，覆蓋全面，時間短，並提供治療效果實時評估。
其五是徹底，臨床試驗結果表明，可將治療區域癌細胞
完全滅活，無癌殘留。

根據世界衞生組織每5年發布一次的最新全球癌症數
據報告，2020 年全球新發癌症病例已上升到 1929 萬
例，其中乳腺癌新增人數達 226 萬例，肺癌為 220 萬
例。報告還估計，2040年全球將新增2840萬癌症病例
……束波刀的成功應用，則將為全球患者帶來新希望。
預計未來3-5年內，長江源公司還將以持續不斷的技術
攻關，實現束波刀在皮膚癌、骨肉瘤、肝癌、甲狀腺癌
以及腦癌、胰腺癌等癌症治療的應用覆蓋。

目前，長江源公司的持
續研發動力澎湃，形成了一
批以院士專家為主導、高層
次人才重點突破的人才隊伍。
專家團隊中，國際醫學與生物工
程科學院院士楊子彬負責束波刀臨
床醫學、生物醫學工程的技術攻關，
首批中國工程院院士倪光南負責束波
刀人工智能、治療控制系統的技術攻
關，科技部首席科學家曹流、長江學者劉
彩剛、日本留學醫學博士戚曉東等知名專家
分別負責束波刀微觀結構研究和臨床醫學研究
等。

下一步，公司將謀劃啟動國內生產裝配基地和
全球遠程手術指揮中心共兩大基地建設，建成後將

形成擁有碩士及以上學歷超 2000
人的人才隊伍。其中，國內束波刀
設備生產裝配基地計劃佔地 200 畝，
建築面積超12萬平方米，年產100台束
波刀設備，年產值預計可達50億元（人
民幣，下同），銷售毛利可達 40 億
元。全球遠程手術指揮中心將全球各
地的治療數據及實時治療信息匯
總，可實現遠程控制治療全過
程，解決欠發達、貧窮、醫療資
源匱乏的邊遠地區特殊病例治
療難題等。

▶ 俞 夢 孫 院 士
（右二）帶領行業
專家現場鑒定束

波刀

▲束波刀臨床成果
評價會評審現場
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設備工藝細節設備工藝細節

束波刀研發歷程
1999年 公司創建，束波刀立項。

2000年 第一代樣機成型，原理上可以實現。

2005年 優化改進，第二代樣機成型。

2006年 第三代樣機成型並通過國家葯監局檢驗，允許進行臨床研究。

2007年 通過中日友好醫院動物試驗，允許進行人體臨床試驗研究

2011年 2008-2011年，中國醫科大學附屬第一醫院，人體乳腺癌臨床試驗研究，有
效率98%。

2012年 結合臨床反饋數據，優化升級，第四代設備成型，首次取得歐盟CE認證。

2017年 完成歐盟CE認證續證工作。

2018年 2012-2018年，北京軍區總醫院，人體乳腺癌臨床試驗研究，從細胞微觀角度明確了滅活癌細
胞原理。

2019年 設備落戶國家級生命健康產業創新示範區，接受乳腺癌患者預約治療。

2020年 束波刀研發團隊撰寫的《多波束超聲技術治療乳腺癌臨床效果的研究》論文，在國內
聚焦生物科學領域創新研究的專業期刊《中國生物醫學工程學報》發表。

2021年 第四代設備優化後確定為標準商用設備。

2022年 一次性通過國家葯監局註冊檢驗。

開啟註冊臨床試驗，通過中國醫科大學附屬盛京醫院倫理會審查。

2023年 中國醫科大學基礎醫學院深度合作，微觀驗證原理。

第一階段乳腺癌預試驗結束，有效率100%且治療區域無癌殘留。

院士專家鑒定：國際領先。

2024年 120例乳腺癌患者註冊臨床試驗開啟。

◀

◀
◀

束波刀設備照片
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如果不是因为在2004年独自来到
一个叫厄瓜多尔的国家，林其不知道
这个国家在地球的哪里，不知道这个
国家是什么模样。

时间转眼过去15年，他对这个国
家不仅十分熟悉，而且有了深厚的感
情。他喜欢厄瓜多尔的天空，喜欢厄
瓜多尔的海洋，喜欢厄瓜多尔的风土
人情……

一

1978年，林其出生在福清市江阴
镇浔头村，父母都是农民，看到村里很
多人都到外地去寻找更好的机会，林
其的父母也带着林其和妹妹到了河南
讨生活。

他们在河南林州市投资了加油
站。那时中国的交通大多是以普通公
路为主，因此加油站的生意很好，他们
投资的加油站数量逐步增加达到了4
家。当时高中刚毕业的林其时常能看
到他们家的加油站前排着很长的车
队，父母经常是从早到晚不停地工作。

2003年，他们家的加油站被收购
了，全家人又回到了福清老家生活。

这时一个念头在林其脑海里萌发了，
他想去更远的地方走走，到国外去看
看，于是他选中了一个非常陌生的国
家——厄瓜多尔。

2004年，林其来到厄瓜多尔，刚到
首都基多时，就遇上了厄瓜多尔因经
济危机而引发的全国大罢工，大街上
到处是抗议游行的人群。从来没有见
过这种“大场面”的林其格外害怕，他
紧张地躲在旅社里不敢出门。

虽然紧张又害怕，但林其没有选
择逃避和离开，反而觉得越是危险的
地方，越有挑战性；越是不被人看好的
地方，也许越有商业机会。

厄瓜多尔是一个经济较为落后的
国家，由于各种因素，社会一直比较动
荡，以至于国家发展受到严重影响，甚
至到了取消本国货币、使用美元作为
流通货币的程度。

林其初入厄瓜多尔时，那里的中
国人不多。躲过了大罢工之后，他就
去考察了当地的商品市场，他发现这
里大多数的货物都来自美国和墨西
哥，中国商品只有很少一部分，仅是凭
着这条信息，林其就觉得“可以在这里
投资”。于是他马上到当地政府部门
注册了公司，并开了一家商店，卖起了
中国制造的包和饰品。

二

一年多后，林其离开了首都基多，
来到了海港城市瓜亚基尔。瓜亚基尔
市是厄瓜多尔第一大城市，太平洋沿
岸的主要港口，位于国境西南部瓜亚
基尔湾内瓜亚斯河右岸，被称为“太平

洋的滨海明珠”。
很 快 林 其 在 商 业 街 奥 美 多

（OLMEDO）开了两家店，面积分别是
240平方米和150平方米，店铺前半部
分做零售，后半部分搞批发。从那以
后，林其每年都要从广州和宁波进口
中国商品，最多时一年有30-40个货
柜 ，每 个 货 柜 的 货 物 价 值 基 本 在
150-200万人民币左右，一年算下来，
进口额近4500万人民币，在当地算得
上是大进口商了。

15年过去了，如今在厄瓜多尔市
场上的商品70-80%都是中国制造，而
且这个势头还在进一步的扩大。林其
说，且不论厄瓜多尔别的城市，仅是他
所在的瓜亚基尔奥美多大街，现在就
被当地人称作了“唐人街”，因为在这
条仅长1.2公里，宽20米，通向大海的
街道上，就有中国商铺300多家。

三

所谓的“唐人街”，表面上看是有
中国商铺、中国商品，以及来自中国的
面孔，其背后集结的是中国特有的理
念和文化。

随着时间的推移，中国开放的脚
步一步步扩大，越来越多的中国人进
入了这个南美洲国家。

2012年，林其等一批早期来到厄
瓜多尔的福建人成立了厄瓜多尔福建
同乡会，林其担任副会长。据统计，厄
瓜多尔人口有1700多万人，中国人约
有12万。林其表示，大家发起成立这
个同乡会的首要目的，是要将远道而
来的福建人团结起来，组建成一个共

同的“家”。因为无论是从福建什么地
方到异国打拼的商人，都有着共同的
家国情怀。在林其这些福建商人眼
中，“同乡会是聚合起他们这些‘正能
量’的地方”。

到了2016年，为了进一步扩展社
团的功能性，原有的“厄瓜多尔福建同
乡会”改名为“厄瓜多尔福建总商会”
（下简称“总商会”），林其担任了第二
届总商会的会长。

总商会成立后，很快得到了当地
华人社会的肯定，因为其所开展的各
项工作有效地解决了很多当地华侨华
人的问题和矛盾。林其很自豪地说：

“在解决问题的过程中，总商会真正做
到了‘零纠纷’，这也让总商会得到了
中国驻瓜亚基尔总领事馆的表扬和肯
定。”

作为一个由福建籍乡亲组成的商
会，大家都对家乡有着深厚的情感，所
以在开展商业活动时，总是会优先考
虑与家乡福建进行“关联”。2019年，
以福建省贸促会会长陈震为团长的福
建省贸处会代表团访问厄瓜多尔时，
就与总商会签订了合作意向。

2019年，总商会举办了庆祝中华
人民共和国成立70周年活动，中国驻
瓜亚基尔总领事张滔应邀出席。庆祝
活动的地点设在了瓜亚基尔最大的中
国餐馆里，近500人参加了当天的活
动。

如今在总商会的会议室里，挂着
两面旗帜，一面是厄瓜多尔国旗，另一
面则是鲜艳的中华人民共和国国旗。
就是这两面旗，时刻提醒着和林其一

样侨居在外的海外乡亲，自己身居何
处，心爱何物。

四

如今，林其和妹妹两家人都在厄
瓜多尔生活，老家福清只留下了母亲
孤身一人。兄妹俩曾劝母亲到厄瓜多
尔和他们一起生活，但母亲舍不得自
己熟悉的环境和左邻右舍的乡亲们，
于是林其与妹妹就轮流回家乡陪伴母
亲，并兼顾组织货源。

2019年比较特别，林其在老家呆
了几乎一整年的时间，原因是林其为
老家浔头村捐资新建了一条村道，200
米长、4米宽，林其不仅是捐款者，同时
也是施工监理者，每天都在为此奔波。

林其说他之所以在意这条村道，
是因为这里是自己出生和生活过的地
方，他对这里充满感情，想为这个村庄
献上一份自己的礼物。

从福清老家到厄瓜多尔有1万多
公里远。往返两地，要转机两次，从上
海到荷兰的阿姆斯特丹要乘坐11个小
时的飞机，从阿姆斯特丹再飞到厄瓜
多尔的首都基多又要12个小时，所以
每次林其从福清老家到厄瓜多尔，就
感觉是前往了天涯海角。

如今路途还是那么遥远，但生活
在厄瓜多尔的华侨华人却觉得祖（籍）
国和家乡与自己的距离很近。林其
说，几乎所有生活在厄瓜多尔的华侨
华人家里都有中国产的机顶盒，可以
收看所有上卫星的中国各地电视台节
目。林其还说，他母亲现在微信视频
聊天用得很熟练，与他们视频通话时，
就感觉远在天边的亲人，近在眼前。

每个人都有属于自己的情感，生
活在海外的华侨华人更是如此，这些
剪不断、离不开的亲情、友情、乡情维
系他们与家乡、与亲人的情感，传承着
文化、延续着情谊。（林小宇 兰楚文）

天涯海角别样情
——访厄瓜多尔福建总商会会长林其

本报讯 莆田市日前出台10条措施，从
信贷支持、费用减免、复工补助等方面加大
对中小微企业扶持力度，助其渡过难关。据
莆田市政府负责人介绍，这10项措施旨在
积极发挥中小微企业在疫情防控中的重要
作用，支持中小微企业稳定生产经营、共渡
难关。

在信贷支持方面，各银行机构对有发展
前景、但受疫情影响较大而暂时受困的中小
微企业，予以展期或采取无还本续贷等方式
提供信贷支持，不得抽贷、压贷、断贷，确保
2020年对中小微企业信贷余额不低于2019
年同期余额。

各银行机构对资金困难的中小微企业

通过下调贷款利率、增加信用贷款和中长期
贷款等方式，支持相关企业战胜疫情影响。
对生产“三必须一重要”重点生产领域资金困
难的中小微企业，新增贷款利息予以贴息
50%。支持符合条件的企业纳入国家重点医
用物品和重点生活物资企业名单，争取优惠
利率专项再贷款。

在扶持中小微企业复工生产方面，莆田
市政府规定，对不裁员或少裁员的参保中小
微企业，返还其上年度实际缴纳失业保险费
的50%。对面临暂时性生产经营困难且恢
复有望、坚持不裁员或少裁员的参保企业，
返还标准按6个月的当地月人均失业保险
金和参加失业保险职工人数确定，政策执行

期限按照国家规定执行。
疫情期间，对承租国有资产类经营用房

的中小微工业企业，房租给予免收，其他行
业房租减半。对租用其他经营用房的，鼓励
业主（房东）为租户减免租金，减免部分计入
业主个税抵扣。

“中小微企业在生产疫情防控物资中起
了重要作用。”莆田市政府负责人表示，对转
型生产疫情防控物资的中小企业购置的设
备予以加大补助力度，对生产的物资予以兜
底采购，对采购原辅材料予以协调周转资金
支持。对困难企业复工生产的，予以电费优
惠和招工补贴。

（郑良）

莆田出台10项措施助中小微企业渡难关

崛起的连江定海湾山海运动小镇
在 连 江 定 海 湾

畔，一座山海运动小

镇运动小镇正在建设

中，其中项目一期已

投资约22亿元，建设

面积45万平方米，正

在打造以山地运动和

海上体验为核心，汇

聚众多精品健康运动

项目的海上福州健身

休闲产业示范基地和

宜业宜游宜居美丽特

色小镇。

据悉，位于连江

县黄岐半岛的筱埕镇

蛤沙村，面朝大海、背

枕青山的定海湾山海

运动小镇，曾是福建

省重点项目，福州首

批市级特色小镇，以

及连江县落实“对接

国家战略建设海上福

州”的重点项目。

（林潞 图/文）

据中新社消息 中国防控新
型冠状病毒感染肺炎疫情受到海
外统促会组织密切关注。西班牙
中国和平统一促进会发出《抗击

“新冠病毒”避免歧视倡议书》指
出，疫情是人类共同的灾难，应共
同抗击，避免歧视。

倡议书指出，1月30日，世界
卫生组织宣布，将新型冠状病毒
肺炎疫情列为国际关注的突发公
共卫生事件。美国、加拿大、日本
等国陆续从中国撤侨，多家航空
公司取消飞中国航班。与此同
时，到中国探亲的侨胞陆续回到
各侨居国，在意大利等个别国家
发现了感染新型冠状病毒的侨
胞，并出现歧视华人、辱骂华人的
严重情况。

倡议书呼吁，广大华侨华人
严格自我要求、从我做起，按相关
防疫要求去做，特别是从中国返
回侨居国的侨胞，要自觉隔离14
天。要主动与主流社会、主流媒
体交流，阐明观点和愿望，介绍疫
情概况，正确看待中国政府采取
措施抗击疫情的成效与决心，指
出这次疫情是人类共同的灾难。

倡议书还表示，海外华侨华
人感谢侨居国提供良好生存发展
环境，愿为侨居国作出应有奉
献。“结合各国实际情况，赞扬融
合，抨击歧视，合情合理合法阐明
我们的观点。”

葡萄牙中国和平统一促进会
会长周一平与 Vila do Conde 市
政府举行联席会议，介绍中国政

府防控疫情的部分措施，并重点说明了疫情出现以来，在
葡华人社区不仅积极募捐物资支援祖(籍)国人民抗击疫
情，同时在里斯本等地设立隔离点，帮助从中国返回葡萄
牙的侨民进行自我隔离，争取将风险降到最低。

周一平希望大家正确认识疫情，不要恐慌，也希望能
够获得葡萄牙政府支持，给华人社区及商业活动予以保
障。

疫情发生以来，海外统促会组织持续密切关注中国防
控疫情情况。比利时、孟加拉国、墨西哥、摩洛哥、埃及、美
国、关岛、奥地利、哥斯达黎加、莫桑比克等地统促会组织
发起捐款捐物，购买口罩、护目镜等医用物资，支援中国防
控疫情。
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如果不是因为在2004年独自来到
一个叫厄瓜多尔的国家，林其不知道
这个国家在地球的哪里，不知道这个
国家是什么模样。

时间转眼过去15年，他对这个国
家不仅十分熟悉，而且有了深厚的感
情。他喜欢厄瓜多尔的天空，喜欢厄
瓜多尔的海洋，喜欢厄瓜多尔的风土
人情……

一

1978年，林其出生在福清市江阴
镇浔头村，父母都是农民，看到村里很
多人都到外地去寻找更好的机会，林
其的父母也带着林其和妹妹到了河南
讨生活。

他们在河南林州市投资了加油
站。那时中国的交通大多是以普通公
路为主，因此加油站的生意很好，他们
投资的加油站数量逐步增加达到了4
家。当时高中刚毕业的林其时常能看
到他们家的加油站前排着很长的车
队，父母经常是从早到晚不停地工作。

2003年，他们家的加油站被收购
了，全家人又回到了福清老家生活。

这时一个念头在林其脑海里萌发了，
他想去更远的地方走走，到国外去看
看，于是他选中了一个非常陌生的国
家——厄瓜多尔。

2004年，林其来到厄瓜多尔，刚到
首都基多时，就遇上了厄瓜多尔因经
济危机而引发的全国大罢工，大街上
到处是抗议游行的人群。从来没有见
过这种“大场面”的林其格外害怕，他
紧张地躲在旅社里不敢出门。

虽然紧张又害怕，但林其没有选
择逃避和离开，反而觉得越是危险的
地方，越有挑战性；越是不被人看好的
地方，也许越有商业机会。

厄瓜多尔是一个经济较为落后的
国家，由于各种因素，社会一直比较动
荡，以至于国家发展受到严重影响，甚
至到了取消本国货币、使用美元作为
流通货币的程度。

林其初入厄瓜多尔时，那里的中
国人不多。躲过了大罢工之后，他就
去考察了当地的商品市场，他发现这
里大多数的货物都来自美国和墨西
哥，中国商品只有很少一部分，仅是凭
着这条信息，林其就觉得“可以在这里
投资”。于是他马上到当地政府部门
注册了公司，并开了一家商店，卖起了
中国制造的包和饰品。

二

一年多后，林其离开了首都基多，
来到了海港城市瓜亚基尔。瓜亚基尔
市是厄瓜多尔第一大城市，太平洋沿
岸的主要港口，位于国境西南部瓜亚
基尔湾内瓜亚斯河右岸，被称为“太平

洋的滨海明珠”。
很 快 林 其 在 商 业 街 奥 美 多

（OLMEDO）开了两家店，面积分别是
240平方米和150平方米，店铺前半部
分做零售，后半部分搞批发。从那以
后，林其每年都要从广州和宁波进口
中国商品，最多时一年有30-40个货
柜 ，每 个 货 柜 的 货 物 价 值 基 本 在
150-200万人民币左右，一年算下来，
进口额近4500万人民币，在当地算得
上是大进口商了。

15年过去了，如今在厄瓜多尔市
场上的商品70-80%都是中国制造，而
且这个势头还在进一步的扩大。林其
说，且不论厄瓜多尔别的城市，仅是他
所在的瓜亚基尔奥美多大街，现在就
被当地人称作了“唐人街”，因为在这
条仅长1.2公里，宽20米，通向大海的
街道上，就有中国商铺300多家。

三

所谓的“唐人街”，表面上看是有
中国商铺、中国商品，以及来自中国的
面孔，其背后集结的是中国特有的理
念和文化。

随着时间的推移，中国开放的脚
步一步步扩大，越来越多的中国人进
入了这个南美洲国家。

2012年，林其等一批早期来到厄
瓜多尔的福建人成立了厄瓜多尔福建
同乡会，林其担任副会长。据统计，厄
瓜多尔人口有1700多万人，中国人约
有12万。林其表示，大家发起成立这
个同乡会的首要目的，是要将远道而
来的福建人团结起来，组建成一个共

同的“家”。因为无论是从福建什么地
方到异国打拼的商人，都有着共同的
家国情怀。在林其这些福建商人眼
中，“同乡会是聚合起他们这些‘正能
量’的地方”。

到了2016年，为了进一步扩展社
团的功能性，原有的“厄瓜多尔福建同
乡会”改名为“厄瓜多尔福建总商会”
（下简称“总商会”），林其担任了第二
届总商会的会长。

总商会成立后，很快得到了当地
华人社会的肯定，因为其所开展的各
项工作有效地解决了很多当地华侨华
人的问题和矛盾。林其很自豪地说：

“在解决问题的过程中，总商会真正做
到了‘零纠纷’，这也让总商会得到了
中国驻瓜亚基尔总领事馆的表扬和肯
定。”

作为一个由福建籍乡亲组成的商
会，大家都对家乡有着深厚的情感，所
以在开展商业活动时，总是会优先考
虑与家乡福建进行“关联”。2019年，
以福建省贸促会会长陈震为团长的福
建省贸处会代表团访问厄瓜多尔时，
就与总商会签订了合作意向。

2019年，总商会举办了庆祝中华
人民共和国成立70周年活动，中国驻
瓜亚基尔总领事张滔应邀出席。庆祝
活动的地点设在了瓜亚基尔最大的中
国餐馆里，近500人参加了当天的活
动。

如今在总商会的会议室里，挂着
两面旗帜，一面是厄瓜多尔国旗，另一
面则是鲜艳的中华人民共和国国旗。
就是这两面旗，时刻提醒着和林其一

样侨居在外的海外乡亲，自己身居何
处，心爱何物。

四

如今，林其和妹妹两家人都在厄
瓜多尔生活，老家福清只留下了母亲
孤身一人。兄妹俩曾劝母亲到厄瓜多
尔和他们一起生活，但母亲舍不得自
己熟悉的环境和左邻右舍的乡亲们，
于是林其与妹妹就轮流回家乡陪伴母
亲，并兼顾组织货源。

2019年比较特别，林其在老家呆
了几乎一整年的时间，原因是林其为
老家浔头村捐资新建了一条村道，200
米长、4米宽，林其不仅是捐款者，同时
也是施工监理者，每天都在为此奔波。

林其说他之所以在意这条村道，
是因为这里是自己出生和生活过的地
方，他对这里充满感情，想为这个村庄
献上一份自己的礼物。

从福清老家到厄瓜多尔有1万多
公里远。往返两地，要转机两次，从上
海到荷兰的阿姆斯特丹要乘坐11个小
时的飞机，从阿姆斯特丹再飞到厄瓜
多尔的首都基多又要12个小时，所以
每次林其从福清老家到厄瓜多尔，就
感觉是前往了天涯海角。

如今路途还是那么遥远，但生活
在厄瓜多尔的华侨华人却觉得祖（籍）
国和家乡与自己的距离很近。林其
说，几乎所有生活在厄瓜多尔的华侨
华人家里都有中国产的机顶盒，可以
收看所有上卫星的中国各地电视台节
目。林其还说，他母亲现在微信视频
聊天用得很熟练，与他们视频通话时，
就感觉远在天边的亲人，近在眼前。

每个人都有属于自己的情感，生
活在海外的华侨华人更是如此，这些
剪不断、离不开的亲情、友情、乡情维
系他们与家乡、与亲人的情感，传承着
文化、延续着情谊。（林小宇 兰楚文）

天涯海角别样情
——访厄瓜多尔福建总商会会长林其

本报讯 莆田市日前出台10条措施，从
信贷支持、费用减免、复工补助等方面加大
对中小微企业扶持力度，助其渡过难关。据
莆田市政府负责人介绍，这10项措施旨在
积极发挥中小微企业在疫情防控中的重要
作用，支持中小微企业稳定生产经营、共渡
难关。

在信贷支持方面，各银行机构对有发展
前景、但受疫情影响较大而暂时受困的中小
微企业，予以展期或采取无还本续贷等方式
提供信贷支持，不得抽贷、压贷、断贷，确保
2020年对中小微企业信贷余额不低于2019
年同期余额。

各银行机构对资金困难的中小微企业

通过下调贷款利率、增加信用贷款和中长期
贷款等方式，支持相关企业战胜疫情影响。
对生产“三必须一重要”重点生产领域资金困
难的中小微企业，新增贷款利息予以贴息
50%。支持符合条件的企业纳入国家重点医
用物品和重点生活物资企业名单，争取优惠
利率专项再贷款。

在扶持中小微企业复工生产方面，莆田
市政府规定，对不裁员或少裁员的参保中小
微企业，返还其上年度实际缴纳失业保险费
的50%。对面临暂时性生产经营困难且恢
复有望、坚持不裁员或少裁员的参保企业，
返还标准按6个月的当地月人均失业保险
金和参加失业保险职工人数确定，政策执行

期限按照国家规定执行。
疫情期间，对承租国有资产类经营用房

的中小微工业企业，房租给予免收，其他行
业房租减半。对租用其他经营用房的，鼓励
业主（房东）为租户减免租金，减免部分计入
业主个税抵扣。

“中小微企业在生产疫情防控物资中起
了重要作用。”莆田市政府负责人表示，对转
型生产疫情防控物资的中小企业购置的设
备予以加大补助力度，对生产的物资予以兜
底采购，对采购原辅材料予以协调周转资金
支持。对困难企业复工生产的，予以电费优
惠和招工补贴。

（郑良）

莆田出台10项措施助中小微企业渡难关

崛起的连江定海湾山海运动小镇
在 连 江 定 海 湾

畔，一座山海运动小

镇运动小镇正在建设

中，其中项目一期已

投资约22亿元，建设

面积45万平方米，正

在打造以山地运动和

海上体验为核心，汇

聚众多精品健康运动

项目的海上福州健身

休闲产业示范基地和

宜业宜游宜居美丽特

色小镇。

据悉，位于连江

县黄岐半岛的筱埕镇

蛤沙村，面朝大海、背

枕青山的定海湾山海

运动小镇，曾是福建

省重点项目，福州首

批市级特色小镇，以

及连江县落实“对接

国家战略建设海上福

州”的重点项目。

（林潞 图/文）

据中新社消息 中国防控新
型冠状病毒感染肺炎疫情受到海
外统促会组织密切关注。西班牙
中国和平统一促进会发出《抗击

“新冠病毒”避免歧视倡议书》指
出，疫情是人类共同的灾难，应共
同抗击，避免歧视。

倡议书指出，1月30日，世界
卫生组织宣布，将新型冠状病毒
肺炎疫情列为国际关注的突发公
共卫生事件。美国、加拿大、日本
等国陆续从中国撤侨，多家航空
公司取消飞中国航班。与此同
时，到中国探亲的侨胞陆续回到
各侨居国，在意大利等个别国家
发现了感染新型冠状病毒的侨
胞，并出现歧视华人、辱骂华人的
严重情况。

倡议书呼吁，广大华侨华人
严格自我要求、从我做起，按相关
防疫要求去做，特别是从中国返
回侨居国的侨胞，要自觉隔离14
天。要主动与主流社会、主流媒
体交流，阐明观点和愿望，介绍疫
情概况，正确看待中国政府采取
措施抗击疫情的成效与决心，指
出这次疫情是人类共同的灾难。

倡议书还表示，海外华侨华
人感谢侨居国提供良好生存发展
环境，愿为侨居国作出应有奉
献。“结合各国实际情况，赞扬融
合，抨击歧视，合情合理合法阐明
我们的观点。”

葡萄牙中国和平统一促进会
会长周一平与 Vila do Conde 市
政府举行联席会议，介绍中国政

府防控疫情的部分措施，并重点说明了疫情出现以来，在
葡华人社区不仅积极募捐物资支援祖(籍)国人民抗击疫
情，同时在里斯本等地设立隔离点，帮助从中国返回葡萄
牙的侨民进行自我隔离，争取将风险降到最低。

周一平希望大家正确认识疫情，不要恐慌，也希望能
够获得葡萄牙政府支持，给华人社区及商业活动予以保
障。

疫情发生以来，海外统促会组织持续密切关注中国防
控疫情情况。比利时、孟加拉国、墨西哥、摩洛哥、埃及、美
国、关岛、奥地利、哥斯达黎加、莫桑比克等地统促会组织
发起捐款捐物，购买口罩、护目镜等医用物资，支援中国防
控疫情。

侨
社
发
出
避
免
歧
视
倡
议
书

呼
吁
正
确
看
待
疫
情

OVERSEAS CHINESE NEWS OF FUJIAN 2020 年 2 月 9 日 星期日 印尼版第 795 期发往120个国家和港澳台地区，并在美国、菲律宾、印尼、澳大利亚、南非、匈牙利、英国、阿根廷、波兰、西班牙、阿联酋及台湾地区落地印刷发行

如果不是因为在2004年独自来到
一个叫厄瓜多尔的国家，林其不知道
这个国家在地球的哪里，不知道这个
国家是什么模样。

时间转眼过去15年，他对这个国
家不仅十分熟悉，而且有了深厚的感
情。他喜欢厄瓜多尔的天空，喜欢厄
瓜多尔的海洋，喜欢厄瓜多尔的风土
人情……

一

1978年，林其出生在福清市江阴
镇浔头村，父母都是农民，看到村里很
多人都到外地去寻找更好的机会，林
其的父母也带着林其和妹妹到了河南
讨生活。

他们在河南林州市投资了加油
站。那时中国的交通大多是以普通公
路为主，因此加油站的生意很好，他们
投资的加油站数量逐步增加达到了4
家。当时高中刚毕业的林其时常能看
到他们家的加油站前排着很长的车
队，父母经常是从早到晚不停地工作。

2003年，他们家的加油站被收购
了，全家人又回到了福清老家生活。

这时一个念头在林其脑海里萌发了，
他想去更远的地方走走，到国外去看
看，于是他选中了一个非常陌生的国
家——厄瓜多尔。

2004年，林其来到厄瓜多尔，刚到
首都基多时，就遇上了厄瓜多尔因经
济危机而引发的全国大罢工，大街上
到处是抗议游行的人群。从来没有见
过这种“大场面”的林其格外害怕，他
紧张地躲在旅社里不敢出门。

虽然紧张又害怕，但林其没有选
择逃避和离开，反而觉得越是危险的
地方，越有挑战性；越是不被人看好的
地方，也许越有商业机会。

厄瓜多尔是一个经济较为落后的
国家，由于各种因素，社会一直比较动
荡，以至于国家发展受到严重影响，甚
至到了取消本国货币、使用美元作为
流通货币的程度。

林其初入厄瓜多尔时，那里的中
国人不多。躲过了大罢工之后，他就
去考察了当地的商品市场，他发现这
里大多数的货物都来自美国和墨西
哥，中国商品只有很少一部分，仅是凭
着这条信息，林其就觉得“可以在这里
投资”。于是他马上到当地政府部门
注册了公司，并开了一家商店，卖起了
中国制造的包和饰品。

二

一年多后，林其离开了首都基多，
来到了海港城市瓜亚基尔。瓜亚基尔
市是厄瓜多尔第一大城市，太平洋沿
岸的主要港口，位于国境西南部瓜亚
基尔湾内瓜亚斯河右岸，被称为“太平

洋的滨海明珠”。
很 快 林 其 在 商 业 街 奥 美 多

（OLMEDO）开了两家店，面积分别是
240平方米和150平方米，店铺前半部
分做零售，后半部分搞批发。从那以
后，林其每年都要从广州和宁波进口
中国商品，最多时一年有30-40个货
柜 ，每 个 货 柜 的 货 物 价 值 基 本 在
150-200万人民币左右，一年算下来，
进口额近4500万人民币，在当地算得
上是大进口商了。

15年过去了，如今在厄瓜多尔市
场上的商品70-80%都是中国制造，而
且这个势头还在进一步的扩大。林其
说，且不论厄瓜多尔别的城市，仅是他
所在的瓜亚基尔奥美多大街，现在就
被当地人称作了“唐人街”，因为在这
条仅长1.2公里，宽20米，通向大海的
街道上，就有中国商铺300多家。

三

所谓的“唐人街”，表面上看是有
中国商铺、中国商品，以及来自中国的
面孔，其背后集结的是中国特有的理
念和文化。

随着时间的推移，中国开放的脚
步一步步扩大，越来越多的中国人进
入了这个南美洲国家。

2012年，林其等一批早期来到厄
瓜多尔的福建人成立了厄瓜多尔福建
同乡会，林其担任副会长。据统计，厄
瓜多尔人口有1700多万人，中国人约
有12万。林其表示，大家发起成立这
个同乡会的首要目的，是要将远道而
来的福建人团结起来，组建成一个共

同的“家”。因为无论是从福建什么地
方到异国打拼的商人，都有着共同的
家国情怀。在林其这些福建商人眼
中，“同乡会是聚合起他们这些‘正能
量’的地方”。

到了2016年，为了进一步扩展社
团的功能性，原有的“厄瓜多尔福建同
乡会”改名为“厄瓜多尔福建总商会”
（下简称“总商会”），林其担任了第二
届总商会的会长。

总商会成立后，很快得到了当地
华人社会的肯定，因为其所开展的各
项工作有效地解决了很多当地华侨华
人的问题和矛盾。林其很自豪地说：

“在解决问题的过程中，总商会真正做
到了‘零纠纷’，这也让总商会得到了
中国驻瓜亚基尔总领事馆的表扬和肯
定。”

作为一个由福建籍乡亲组成的商
会，大家都对家乡有着深厚的情感，所
以在开展商业活动时，总是会优先考
虑与家乡福建进行“关联”。2019年，
以福建省贸促会会长陈震为团长的福
建省贸处会代表团访问厄瓜多尔时，
就与总商会签订了合作意向。

2019年，总商会举办了庆祝中华
人民共和国成立70周年活动，中国驻
瓜亚基尔总领事张滔应邀出席。庆祝
活动的地点设在了瓜亚基尔最大的中
国餐馆里，近500人参加了当天的活
动。

如今在总商会的会议室里，挂着
两面旗帜，一面是厄瓜多尔国旗，另一
面则是鲜艳的中华人民共和国国旗。
就是这两面旗，时刻提醒着和林其一

样侨居在外的海外乡亲，自己身居何
处，心爱何物。

四

如今，林其和妹妹两家人都在厄
瓜多尔生活，老家福清只留下了母亲
孤身一人。兄妹俩曾劝母亲到厄瓜多
尔和他们一起生活，但母亲舍不得自
己熟悉的环境和左邻右舍的乡亲们，
于是林其与妹妹就轮流回家乡陪伴母
亲，并兼顾组织货源。

2019年比较特别，林其在老家呆
了几乎一整年的时间，原因是林其为
老家浔头村捐资新建了一条村道，200
米长、4米宽，林其不仅是捐款者，同时
也是施工监理者，每天都在为此奔波。

林其说他之所以在意这条村道，
是因为这里是自己出生和生活过的地
方，他对这里充满感情，想为这个村庄
献上一份自己的礼物。

从福清老家到厄瓜多尔有1万多
公里远。往返两地，要转机两次，从上
海到荷兰的阿姆斯特丹要乘坐11个小
时的飞机，从阿姆斯特丹再飞到厄瓜
多尔的首都基多又要12个小时，所以
每次林其从福清老家到厄瓜多尔，就
感觉是前往了天涯海角。

如今路途还是那么遥远，但生活
在厄瓜多尔的华侨华人却觉得祖（籍）
国和家乡与自己的距离很近。林其
说，几乎所有生活在厄瓜多尔的华侨
华人家里都有中国产的机顶盒，可以
收看所有上卫星的中国各地电视台节
目。林其还说，他母亲现在微信视频
聊天用得很熟练，与他们视频通话时，
就感觉远在天边的亲人，近在眼前。

每个人都有属于自己的情感，生
活在海外的华侨华人更是如此，这些
剪不断、离不开的亲情、友情、乡情维
系他们与家乡、与亲人的情感，传承着
文化、延续着情谊。（林小宇 兰楚文）

天涯海角别样情
——访厄瓜多尔福建总商会会长林其

本报讯 莆田市日前出台10条措施，从
信贷支持、费用减免、复工补助等方面加大
对中小微企业扶持力度，助其渡过难关。据
莆田市政府负责人介绍，这10项措施旨在
积极发挥中小微企业在疫情防控中的重要
作用，支持中小微企业稳定生产经营、共渡
难关。

在信贷支持方面，各银行机构对有发展
前景、但受疫情影响较大而暂时受困的中小
微企业，予以展期或采取无还本续贷等方式
提供信贷支持，不得抽贷、压贷、断贷，确保
2020年对中小微企业信贷余额不低于2019
年同期余额。

各银行机构对资金困难的中小微企业

通过下调贷款利率、增加信用贷款和中长期
贷款等方式，支持相关企业战胜疫情影响。
对生产“三必须一重要”重点生产领域资金困
难的中小微企业，新增贷款利息予以贴息
50%。支持符合条件的企业纳入国家重点医
用物品和重点生活物资企业名单，争取优惠
利率专项再贷款。

在扶持中小微企业复工生产方面，莆田
市政府规定，对不裁员或少裁员的参保中小
微企业，返还其上年度实际缴纳失业保险费
的50%。对面临暂时性生产经营困难且恢
复有望、坚持不裁员或少裁员的参保企业，
返还标准按6个月的当地月人均失业保险
金和参加失业保险职工人数确定，政策执行

期限按照国家规定执行。
疫情期间，对承租国有资产类经营用房

的中小微工业企业，房租给予免收，其他行
业房租减半。对租用其他经营用房的，鼓励
业主（房东）为租户减免租金，减免部分计入
业主个税抵扣。

“中小微企业在生产疫情防控物资中起
了重要作用。”莆田市政府负责人表示，对转
型生产疫情防控物资的中小企业购置的设
备予以加大补助力度，对生产的物资予以兜
底采购，对采购原辅材料予以协调周转资金
支持。对困难企业复工生产的，予以电费优
惠和招工补贴。

（郑良）

莆田出台10项措施助中小微企业渡难关

崛起的连江定海湾山海运动小镇
在 连 江 定 海 湾

畔，一座山海运动小

镇运动小镇正在建设

中，其中项目一期已

投资约22亿元，建设

面积45万平方米，正

在打造以山地运动和

海上体验为核心，汇

聚众多精品健康运动

项目的海上福州健身

休闲产业示范基地和

宜业宜游宜居美丽特

色小镇。

据悉，位于连江

县黄岐半岛的筱埕镇

蛤沙村，面朝大海、背

枕青山的定海湾山海

运动小镇，曾是福建

省重点项目，福州首

批市级特色小镇，以

及连江县落实“对接

国家战略建设海上福

州”的重点项目。

（林潞 图/文）

据中新社消息 中国防控新
型冠状病毒感染肺炎疫情受到海
外统促会组织密切关注。西班牙
中国和平统一促进会发出《抗击

“新冠病毒”避免歧视倡议书》指
出，疫情是人类共同的灾难，应共
同抗击，避免歧视。

倡议书指出，1月30日，世界
卫生组织宣布，将新型冠状病毒
肺炎疫情列为国际关注的突发公
共卫生事件。美国、加拿大、日本
等国陆续从中国撤侨，多家航空
公司取消飞中国航班。与此同
时，到中国探亲的侨胞陆续回到
各侨居国，在意大利等个别国家
发现了感染新型冠状病毒的侨
胞，并出现歧视华人、辱骂华人的
严重情况。

倡议书呼吁，广大华侨华人
严格自我要求、从我做起，按相关
防疫要求去做，特别是从中国返
回侨居国的侨胞，要自觉隔离14
天。要主动与主流社会、主流媒
体交流，阐明观点和愿望，介绍疫
情概况，正确看待中国政府采取
措施抗击疫情的成效与决心，指
出这次疫情是人类共同的灾难。

倡议书还表示，海外华侨华
人感谢侨居国提供良好生存发展
环境，愿为侨居国作出应有奉
献。“结合各国实际情况，赞扬融
合，抨击歧视，合情合理合法阐明
我们的观点。”

葡萄牙中国和平统一促进会
会长周一平与 Vila do Conde 市
政府举行联席会议，介绍中国政

府防控疫情的部分措施，并重点说明了疫情出现以来，在
葡华人社区不仅积极募捐物资支援祖(籍)国人民抗击疫
情，同时在里斯本等地设立隔离点，帮助从中国返回葡萄
牙的侨民进行自我隔离，争取将风险降到最低。

周一平希望大家正确认识疫情，不要恐慌，也希望能
够获得葡萄牙政府支持，给华人社区及商业活动予以保
障。

疫情发生以来，海外统促会组织持续密切关注中国防
控疫情情况。比利时、孟加拉国、墨西哥、摩洛哥、埃及、美
国、关岛、奥地利、哥斯达黎加、莫桑比克等地统促会组织
发起捐款捐物，购买口罩、护目镜等医用物资，支援中国防
控疫情。
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如今，福州都市圈建设的浪潮，带来的不仅

是山海相连，也让古老传统与现代繁荣在小镇

交相辉映。作为创新创业的特色平台——有的

特色小镇从无到有，成就一方新产业、新特色。

长乐东湖数字特色小镇
东湖数字特色小镇位于长乐区文武砂街

道，这里曾是一片荒凉的黄沙地，目之所及，萧

条肃穆，仅有东湖和一口大鱼塘的涟漪荡漾。

2000年，福建在全国率先提出建设“数字

福建”的战略构想，由此拉开大规模推进信息化

建设的大幕。2017年2月13日，随着滨海新城

启动建设，东南大数据产业园加速动建，推沙填

地，一座座研发楼拔地而起。

走进东湖数字特色小镇，东湖碧波如练，海

鸟自在翱翔；帆船游艇尽情驰骋于湖面，为东湖

带来别样生气。

“数字”在这里碰撞出美妙火花，释放出强

劲动力：移动、电信、联通三大电信运营商，以及

省电子信息集团、市电子信息集团等龙头企业

接连落子；建成全省集中度最高、规模最大、标

准最高的数据中心，运算速度每秒6000万亿次

的福建超算中心。

东湖畔，一栋栋崭新研发楼成排而立。偌

大的办公室内，一排排电脑前，年轻白领高度专

注，或思索酝酿全新的产品，或绞尽脑汁攻克关

键技术。有朝气、有活力是小镇给人的初步印

象。联通（福建）产业互联网公司、博思软件、清

华—福州数据技术研究院、华为鲲鹏、贝瑞基因

等一批蓬勃发展的企业入驻，带来欣欣向荣的

生机。

作为“开拓者”，联通（福建）产业互联网公

司工作人员庄光明见证了公司在长乐的一步步

发展壮大。公司积极融入福建数字经济建设，

初步构建产品研发、集成支撑等创新服务能

力。2022年，中国联通批复成立中国联通（福

建）工业互联网研究院，在长乐建成中国联通智

云数据中心，创新能力再上新台阶，业务一路高

歌猛进，产值突破24亿元。

长乐数字教育特色小镇

以郑和宝船为外形的全国首个数字教育行

业会展中心扬帆起航，星际迷航“企业号飞船”

办公楼振翅欲飞，中世纪城堡风格的福州软件

职业技术学院充满魔幻色彩……位于长乐湖

南镇的数字教育特色小镇，一众地标建筑从海

边拔地而起、交相辉映，国际未来教育之都现

雏形。

围绕“数字教育”和“全球创新”两大主题，

这座由网龙科技公司打造的数字教育特色小

镇，将教育产业与共建“一带一路”教育行动深

度融合，并联合更多上下游企业，以“内容工厂”

模式共同开展数字教育资源生产。目前，小镇

投资规模已超50亿元。

“在这里，网龙将通过 AI、大数据、VR、AR、
全息影像等技术的融合，打造更有体验性

（Engaging）、更有效率（Efficient）、更有效

果（Effective）的3E未来教育，真正实现以人

为本、因材施教。”网龙科技公司相关负责人说，

小镇将成为探索未来教育的重要试验田。

近年来，网龙以数字教育特色小镇为依托，

不断开疆拓土。通过教育战略投资，网龙先后

收购全球互动学习技术领军企业普罗米修斯、

全球最大学习社区平台Edmodo、美国创新教育

游戏开发商JumpStart、加拿大全息影像技术

公司ARHTMedia等，与国内开发的教育内容资

源、教学工具平台实现融合创新，进一步提升国

际市场核心竞争力。截至目前，网龙教育版图

覆盖192个国家和地区，惠及超1.5亿用户，成

为全球数字教育行业的领头雁之一。

鼓楼金牛“互联网+”特色小镇
背靠金牛山青葱草木，俯瞰闽江悠悠江水，

鼓楼金牛“互联网+”特色小镇里有“神兽”出

没。在 2023年度全省数字经济核心产业领域

创新企业名单中，福州有 144家企业，其中 14
家来自这座小镇。

作为首批入驻小镇的企业，福建票付通信

息科技有限公司已是榜上有名的“未来独角

兽”。许多人也许不认识这家企业，但早已体验

过它带来的便利。在抖音、美团或其他平台购

买白水洋门票，手机便收到订单二维码，到达目

的地后无需取票，在闸机前扫码或刷脸即可畅

游景区。这一连串“丝滑”操作的背后，就有票

付通的技术支撑。

随着一批“瞪羚”“独角兽”崭露头角，鼓楼

金牛“互联网+”特色小镇加“数”奔跑。目前，小

镇有国家高新技术企业 143家、创业板上市企

业2家、新三板挂牌企业2家、省市重点上市后

备企业7家、“专精特新”企业7家。

近年来，小镇加大载体供给，打造招商引资

“新引擎”。2018年以来，小镇引进互联网产业

项目超135个，总投资额超150亿元。

（莫思予 余少林）

福州都市圈发展热潮涌动

特色小镇换新颜

福州市台江区上下杭一带，旧时即因水陆交
通便利，商贾云集、会馆林立。明代周仕谐的《钓
龙台》诗云：“近市鱼盐千舸集，凌空楼阁万山
低”，正是上下杭繁荣景象的写照。这里至今仍
有不少珍贵遗存，位于上杭路100号的福州商务
总会旧址，便是其中最为知名的百年古厝之一。

福州商务总会曾先后更名为“福州总商会”、
“闽侯县商会”、“福州市商会”，至福州解放后，成
立“福州市工商界联合会”，其办公场所始终在上
杭路100号大宅。这座百年会馆见证了福州工
商业的发展史和奋斗史，承载着榕商坚守正业、
搏击商海、情繫家国、无私奉献的精神品格。

2009年，这处旧址被列为省级文物保护单
位，现已活化成为城市新的会客厅——“福州市
企业家之家”。2023年12月18日，全省民营经
济人士理想信念教育基地在此揭牌设立。

“旧商会”时期：
见证勇担道义的榕商品格

第一次鸦片战争以后，福州被辟为“五口通
商”口岸。在夹缝中求生存的福州民族资产阶
级，纷纷成立商帮，组建同业公会，以此增加竞争
力。《福州工商史料》载：“那时福州帮派最多时达
二百多个，全市商店约一万五千多号。”

1903年，清政府商部成立，为“保商情、通商
利，有联络而无倾轧，有信义而无诈虞”，鼓励各
地设立商会。1905年，张秋舫、罗筱坡、李郁斋

等一批卓有影响力的榕商，联合福州商帮人士，
促成了各帮派商号的协调机关——福州商务总
会的成立。

最初，福州商务总会办公地点设在张真君殿

内。1911年，福州商务总会耗资一万多两白银

购入上杭街杨孙耀房屋建起会所，即现在的福州

商务总会旧址。

该古厝由正落一至四进院落、魁星楼、东侧

落花园和西侧院落组成，占地面积约3300平方

米。其中，地标性建筑魁星楼，不仅是当时商务

总会讨论研究“保商”、“振商”、造福桑梓、决策商

情的“会长议事厅”，还是商会成员子弟学习的书

斋，楼下立有一尊魁星塑像。魁星是中国古代神

话中主宰文章兴衰的神，在儒士学子心目中具有

至高无上的地位。商会供魁星，见证着榕商的尊

商与重教，承载着对达则兼善天下的儒商精神的

追求。

后来随着新式学堂的兴起，商会领导张秋

舫、罗筱坡集资在大庙山创办了“福州商立小学

堂”，当时上这所学校读书是免费的。后学校改

名为“私立福商小学”。抗战胜利后，改组增办初

高中扩建为“私立福商中学”，最终学校归为公

有，即现在的福州四中。

除了兴办学校，福州商务总会还先后成立了

福建去毒社、救火总会、捞葬义葬社，带领商人共

赴禁烟斗争、筹赈灾难、疏浚河道等社会公益事

业，书写了榕商以义为先的精神品格。

1905年，福州商务总会刚成立，就反对美国

胁迫清政府签订限制和排斥在美华工的不平等

条约，组织福州工商界掀起声势浩大的抵制美货

斗争。

1919年，五四运动兴起时，在时任福州商务

总会会长罗勉侯的带领下，商界人士齐心发力，

纷纷声援和支持学生运动。在同年发生的“台江

事件”中，商务总会又发动商户罢市，参与抵制日

货的斗争，声讨日本驻福州领事策划殴打市民和

日舰入侵闽江口的挑衅。

“九一八事变”后，福州商务总会再次召集

500家商号掀起抵制日货的运动，双杭地区各

钱庄带头停止日元兑换业务。“七七事变”后，福

州商务总会组织商户疏散物资，慰问抗日军

队。抗日战争和解放战争时期，福州众多进步

商人还发挥自身优势，为中共地下工作提供了

大量援助，甚至有些店铺成为中共地下党的秘

密联络站。

福州解放后：
续写情重家国的荣光

1949年8月9日，中共中央发布《关于组织

工商业联合会的指示》。8月17日，福州解放，时

任福州商务总会会长蔡友兰第一时间发公告配

合福州市军管会，维稳全市工商界正常商贸。这

是以“旧商会”名义发出的最后一个通告。8月

19日，福州市人民政府工商局宣布接管“旧商

会”，准备成立新的“福州市工商业联合会”。从

此，在新中国建设的时代洪流中，历经风雨沧桑

的福州商务总会迎来了新生。

在过渡期间，商务局选中部分企业家成立市

工商联筹备工作组，成员既包含部分旧商会的重

要人士，也有一些“新秀”，包括原商会理事长蔡

友兰、福电铁工厂厂长刘栋业、松茂化工厂厂长

倪松茂以及刘永业、丁日初、黄骏霖等人。

经四个半月紧锣密鼓的筹办，1950年1月，

福州市工商联合会筹备委员会成立大会召开，成

员选出70人（后增补24人，一共94人）作为筹

委会成员。其中，著名的福州“电光刘”家族后人

刘栋业担任筹委会主任委员，倪松茂、蔡友兰、丁

日初等3人为副主任委员。

筹委会在过渡时期，一面发挥临时协调工商

的作用，一面筹办正式成立福州市工商业联合会

的工作。据《福州工商史料》记载，抗美援朝期

间，筹委会发动并组织全市工商界举行了声势浩

大的拥护抗美援朝保家卫国决策及庆祝平壤光

复万人示威大游行。这是福州市工商界第一次

自发而统一地表现出高度爱国热情的实际行

动。1951年，福州市工商界共捐了8架米格飞

机支援前线，计入库人民币120多亿元。

1952年12月23日至27日，福州市工商联

成立大会顺利召开，首届成员约有299人，其中，

刘永业担任主任委员。至此，历经三年多的精心

准备，新旧商会组织完成历史蝶变，对稳定、繁荣

市场，恢复福州经济做出巨大贡献。

福州市工商联成立后，充分发挥人民团体的

桥梁纽带作用，团结联谊和教育引导非公有制经

济人士，紧跟党走，为地方经济社会发展建设作

出重要贡献。福州商务总会旧址也历经修缮、扩

建，不仅作为日常开会、议事使用，还增加了文化

活动及社交功能。

在改革开放的时代背景下，非公有制经济得

到充分发展，榕商的优秀精神品格被重新书写：
招商引资走在前列，“松绑放权”敢为人先；开疆
拓土勇闯四方，“异地商会”星罗密布；“回归工
程”建设家乡，“榕商联村”回报社会。

活化新生：
展示榕商精神的重要窗口

福州商务总会依山而建，当年，在这里登高
可远眺闽江千帆竞发的壮观江景，俯视能饱览上
下杭人头攒动的街市繁华。在历史长河中，它也
成为福州商业发展史、闽都商会变迁史的见证
者。

2021年，福州商务总会旧址经修缮打造成
“福州市企业家之家”，成为展示榕商历史、传承
榕商文化、弘扬榕商精神的重要窗口，以及促进
榕商交流的新场所。

“修旧如故”的工艺最大限度保存了这座古
厝的历史信息，同时，古厝的现代实用功能也被
充分挖掘、活化利用，在原有建筑格局基础上，为
满足企业家教育引导、交友联谊、商会活动、商务
推介等需求，开辟了不同功能的区域。尤其是精
心打造的商会历史展示长廊，以图文并茂的方式
向来客深情讲述一代代榕商的奋斗故事，让承载
家国情怀的历史记忆可亲、可触、可感、可传。

骏业宏开功海峤

素心凝聚繫乡邦
——福州商务总会旧址的前世今生
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如果不是因为在2004年独自来到
一个叫厄瓜多尔的国家，林其不知道
这个国家在地球的哪里，不知道这个
国家是什么模样。

时间转眼过去15年，他对这个国
家不仅十分熟悉，而且有了深厚的感
情。他喜欢厄瓜多尔的天空，喜欢厄
瓜多尔的海洋，喜欢厄瓜多尔的风土
人情……

一

1978年，林其出生在福清市江阴
镇浔头村，父母都是农民，看到村里很
多人都到外地去寻找更好的机会，林
其的父母也带着林其和妹妹到了河南
讨生活。

他们在河南林州市投资了加油
站。那时中国的交通大多是以普通公
路为主，因此加油站的生意很好，他们
投资的加油站数量逐步增加达到了4
家。当时高中刚毕业的林其时常能看
到他们家的加油站前排着很长的车
队，父母经常是从早到晚不停地工作。

2003年，他们家的加油站被收购
了，全家人又回到了福清老家生活。

这时一个念头在林其脑海里萌发了，
他想去更远的地方走走，到国外去看
看，于是他选中了一个非常陌生的国
家——厄瓜多尔。

2004年，林其来到厄瓜多尔，刚到
首都基多时，就遇上了厄瓜多尔因经
济危机而引发的全国大罢工，大街上
到处是抗议游行的人群。从来没有见
过这种“大场面”的林其格外害怕，他
紧张地躲在旅社里不敢出门。

虽然紧张又害怕，但林其没有选
择逃避和离开，反而觉得越是危险的
地方，越有挑战性；越是不被人看好的
地方，也许越有商业机会。

厄瓜多尔是一个经济较为落后的
国家，由于各种因素，社会一直比较动
荡，以至于国家发展受到严重影响，甚
至到了取消本国货币、使用美元作为
流通货币的程度。

林其初入厄瓜多尔时，那里的中
国人不多。躲过了大罢工之后，他就
去考察了当地的商品市场，他发现这
里大多数的货物都来自美国和墨西
哥，中国商品只有很少一部分，仅是凭
着这条信息，林其就觉得“可以在这里
投资”。于是他马上到当地政府部门
注册了公司，并开了一家商店，卖起了
中国制造的包和饰品。

二

一年多后，林其离开了首都基多，
来到了海港城市瓜亚基尔。瓜亚基尔
市是厄瓜多尔第一大城市，太平洋沿
岸的主要港口，位于国境西南部瓜亚
基尔湾内瓜亚斯河右岸，被称为“太平

洋的滨海明珠”。
很 快 林 其 在 商 业 街 奥 美 多

（OLMEDO）开了两家店，面积分别是
240平方米和150平方米，店铺前半部
分做零售，后半部分搞批发。从那以
后，林其每年都要从广州和宁波进口
中国商品，最多时一年有30-40个货
柜 ，每 个 货 柜 的 货 物 价 值 基 本 在
150-200万人民币左右，一年算下来，
进口额近4500万人民币，在当地算得
上是大进口商了。

15年过去了，如今在厄瓜多尔市
场上的商品70-80%都是中国制造，而
且这个势头还在进一步的扩大。林其
说，且不论厄瓜多尔别的城市，仅是他
所在的瓜亚基尔奥美多大街，现在就
被当地人称作了“唐人街”，因为在这
条仅长1.2公里，宽20米，通向大海的
街道上，就有中国商铺300多家。

三

所谓的“唐人街”，表面上看是有
中国商铺、中国商品，以及来自中国的
面孔，其背后集结的是中国特有的理
念和文化。

随着时间的推移，中国开放的脚
步一步步扩大，越来越多的中国人进
入了这个南美洲国家。

2012年，林其等一批早期来到厄
瓜多尔的福建人成立了厄瓜多尔福建
同乡会，林其担任副会长。据统计，厄
瓜多尔人口有1700多万人，中国人约
有12万。林其表示，大家发起成立这
个同乡会的首要目的，是要将远道而
来的福建人团结起来，组建成一个共

同的“家”。因为无论是从福建什么地
方到异国打拼的商人，都有着共同的
家国情怀。在林其这些福建商人眼
中，“同乡会是聚合起他们这些‘正能
量’的地方”。

到了2016年，为了进一步扩展社
团的功能性，原有的“厄瓜多尔福建同
乡会”改名为“厄瓜多尔福建总商会”
（下简称“总商会”），林其担任了第二
届总商会的会长。

总商会成立后，很快得到了当地
华人社会的肯定，因为其所开展的各
项工作有效地解决了很多当地华侨华
人的问题和矛盾。林其很自豪地说：

“在解决问题的过程中，总商会真正做
到了‘零纠纷’，这也让总商会得到了
中国驻瓜亚基尔总领事馆的表扬和肯
定。”

作为一个由福建籍乡亲组成的商
会，大家都对家乡有着深厚的情感，所
以在开展商业活动时，总是会优先考
虑与家乡福建进行“关联”。2019年，
以福建省贸促会会长陈震为团长的福
建省贸处会代表团访问厄瓜多尔时，
就与总商会签订了合作意向。

2019年，总商会举办了庆祝中华
人民共和国成立70周年活动，中国驻
瓜亚基尔总领事张滔应邀出席。庆祝
活动的地点设在了瓜亚基尔最大的中
国餐馆里，近500人参加了当天的活
动。

如今在总商会的会议室里，挂着
两面旗帜，一面是厄瓜多尔国旗，另一
面则是鲜艳的中华人民共和国国旗。
就是这两面旗，时刻提醒着和林其一

样侨居在外的海外乡亲，自己身居何
处，心爱何物。

四

如今，林其和妹妹两家人都在厄
瓜多尔生活，老家福清只留下了母亲
孤身一人。兄妹俩曾劝母亲到厄瓜多
尔和他们一起生活，但母亲舍不得自
己熟悉的环境和左邻右舍的乡亲们，
于是林其与妹妹就轮流回家乡陪伴母
亲，并兼顾组织货源。

2019年比较特别，林其在老家呆
了几乎一整年的时间，原因是林其为
老家浔头村捐资新建了一条村道，200
米长、4米宽，林其不仅是捐款者，同时
也是施工监理者，每天都在为此奔波。

林其说他之所以在意这条村道，
是因为这里是自己出生和生活过的地
方，他对这里充满感情，想为这个村庄
献上一份自己的礼物。

从福清老家到厄瓜多尔有1万多
公里远。往返两地，要转机两次，从上
海到荷兰的阿姆斯特丹要乘坐11个小
时的飞机，从阿姆斯特丹再飞到厄瓜
多尔的首都基多又要12个小时，所以
每次林其从福清老家到厄瓜多尔，就
感觉是前往了天涯海角。

如今路途还是那么遥远，但生活
在厄瓜多尔的华侨华人却觉得祖（籍）
国和家乡与自己的距离很近。林其
说，几乎所有生活在厄瓜多尔的华侨
华人家里都有中国产的机顶盒，可以
收看所有上卫星的中国各地电视台节
目。林其还说，他母亲现在微信视频
聊天用得很熟练，与他们视频通话时，
就感觉远在天边的亲人，近在眼前。

每个人都有属于自己的情感，生
活在海外的华侨华人更是如此，这些
剪不断、离不开的亲情、友情、乡情维
系他们与家乡、与亲人的情感，传承着
文化、延续着情谊。（林小宇 兰楚文）

天涯海角别样情
——访厄瓜多尔福建总商会会长林其

本报讯 莆田市日前出台10条措施，从
信贷支持、费用减免、复工补助等方面加大
对中小微企业扶持力度，助其渡过难关。据
莆田市政府负责人介绍，这10项措施旨在
积极发挥中小微企业在疫情防控中的重要
作用，支持中小微企业稳定生产经营、共渡
难关。

在信贷支持方面，各银行机构对有发展
前景、但受疫情影响较大而暂时受困的中小
微企业，予以展期或采取无还本续贷等方式
提供信贷支持，不得抽贷、压贷、断贷，确保
2020年对中小微企业信贷余额不低于2019
年同期余额。

各银行机构对资金困难的中小微企业

通过下调贷款利率、增加信用贷款和中长期
贷款等方式，支持相关企业战胜疫情影响。
对生产“三必须一重要”重点生产领域资金困
难的中小微企业，新增贷款利息予以贴息
50%。支持符合条件的企业纳入国家重点医
用物品和重点生活物资企业名单，争取优惠
利率专项再贷款。

在扶持中小微企业复工生产方面，莆田
市政府规定，对不裁员或少裁员的参保中小
微企业，返还其上年度实际缴纳失业保险费
的50%。对面临暂时性生产经营困难且恢
复有望、坚持不裁员或少裁员的参保企业，
返还标准按6个月的当地月人均失业保险
金和参加失业保险职工人数确定，政策执行

期限按照国家规定执行。
疫情期间，对承租国有资产类经营用房

的中小微工业企业，房租给予免收，其他行
业房租减半。对租用其他经营用房的，鼓励
业主（房东）为租户减免租金，减免部分计入
业主个税抵扣。

“中小微企业在生产疫情防控物资中起
了重要作用。”莆田市政府负责人表示，对转
型生产疫情防控物资的中小企业购置的设
备予以加大补助力度，对生产的物资予以兜
底采购，对采购原辅材料予以协调周转资金
支持。对困难企业复工生产的，予以电费优
惠和招工补贴。

（郑良）

莆田出台10项措施助中小微企业渡难关

崛起的连江定海湾山海运动小镇
在 连 江 定 海 湾

畔，一座山海运动小

镇运动小镇正在建设

中，其中项目一期已

投资约22亿元，建设

面积45万平方米，正

在打造以山地运动和

海上体验为核心，汇

聚众多精品健康运动

项目的海上福州健身

休闲产业示范基地和

宜业宜游宜居美丽特

色小镇。

据悉，位于连江

县黄岐半岛的筱埕镇

蛤沙村，面朝大海、背

枕青山的定海湾山海

运动小镇，曾是福建

省重点项目，福州首

批市级特色小镇，以

及连江县落实“对接

国家战略建设海上福

州”的重点项目。

（林潞 图/文）

据中新社消息 中国防控新
型冠状病毒感染肺炎疫情受到海
外统促会组织密切关注。西班牙
中国和平统一促进会发出《抗击

“新冠病毒”避免歧视倡议书》指
出，疫情是人类共同的灾难，应共
同抗击，避免歧视。

倡议书指出，1月30日，世界
卫生组织宣布，将新型冠状病毒
肺炎疫情列为国际关注的突发公
共卫生事件。美国、加拿大、日本
等国陆续从中国撤侨，多家航空
公司取消飞中国航班。与此同
时，到中国探亲的侨胞陆续回到
各侨居国，在意大利等个别国家
发现了感染新型冠状病毒的侨
胞，并出现歧视华人、辱骂华人的
严重情况。

倡议书呼吁，广大华侨华人
严格自我要求、从我做起，按相关
防疫要求去做，特别是从中国返
回侨居国的侨胞，要自觉隔离14
天。要主动与主流社会、主流媒
体交流，阐明观点和愿望，介绍疫
情概况，正确看待中国政府采取
措施抗击疫情的成效与决心，指
出这次疫情是人类共同的灾难。

倡议书还表示，海外华侨华
人感谢侨居国提供良好生存发展
环境，愿为侨居国作出应有奉
献。“结合各国实际情况，赞扬融
合，抨击歧视，合情合理合法阐明
我们的观点。”

葡萄牙中国和平统一促进会
会长周一平与 Vila do Conde 市
政府举行联席会议，介绍中国政

府防控疫情的部分措施，并重点说明了疫情出现以来，在
葡华人社区不仅积极募捐物资支援祖(籍)国人民抗击疫
情，同时在里斯本等地设立隔离点，帮助从中国返回葡萄
牙的侨民进行自我隔离，争取将风险降到最低。

周一平希望大家正确认识疫情，不要恐慌，也希望能
够获得葡萄牙政府支持，给华人社区及商业活动予以保
障。

疫情发生以来，海外统促会组织持续密切关注中国防
控疫情情况。比利时、孟加拉国、墨西哥、摩洛哥、埃及、美
国、关岛、奥地利、哥斯达黎加、莫桑比克等地统促会组织
发起捐款捐物，购买口罩、护目镜等医用物资，支援中国防
控疫情。
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名游戏企业 IGG心系
武汉，先期设立 50万
美元专项基金，用于
采购疫情支援物资。

IGG 与武汉卫生
部门及抗击疫情的各
大医院对接，了解当
地所需物资及标准，利用自己的全球化团
队，在国内外紧急采购急需的医用物资，首
批40余万套合标医用口罩、手套等物资陆续
发往武汉。首批医用物资接收方为华中科技
大学同济医学院附属协和医院等抗击疫情一
线医疗机构。接下来，IGG仍将尽自己所能，
就本次疫情持续对医疗机构等提供支持和帮
助。

总部设在新加坡的IGG成立于2005年，
是一家电子互动娱乐媒体公司。从事网络游
戏以及网络娱乐社区服务，通过互联网络为
全球网络游戏玩家提供游戏和服务。IGG在
美国、加拿大、中国内地和中国香港等地均
设有公司。网游开发商、IGG创始人之一蔡
宗建先生，福建南平人，1977年出生。2001
年，网游在国内刚刚起步，提供网游资讯的

网站屈指可数。蔡
宗建做了一个游戏
资讯网站，命名为
17173，取 名 谐 音

“ 一 起 一 起 上 ”。
2005 年，蔡宗建再
次创业，与他在网
龙时的同事池元等

人联合创办 IGG，并在福州成立天盟数码。
当时 IGG 主要专注于海外运营，截至 2011
年，IGG将 20多款国产端游及页游推向海外
市场，在全球拥有 2000 多万注册用户。
2013年 10月，在蔡宗建带领下的 IGG在港
交所成功上市，公司市值达 40.2 亿港元。
2016年12月，被评选为2016年度中国十大
海外拓展游戏企业。 （张海余 丁马太）

IGG 心 系 武 汉

爱心义举可敬可钦

本报讯 在全社会共抗疫情的非常时
期，福建茶行业第一时间响应，共克时艰，
为抗击病毒和疫情防控尽力。

1月 28日，天福集团通过武汉分公司
向武汉台商协会捐款 60万元。85岁的集
团总裁李瑞河指导生产1万份养生调味白
茶赠送武汉人民，预防病毒。

2月 3日，以“让天下人享受茶的健康
与快乐”为使命的八马茶业向中国红十字
会基金会捐赠人民币 200万元，其中 100
万元捐给泉州市安溪县用于疫情防控。八
马茶业曾服务于金砖厦门会晤、海丝国际
艺术节、中印东湖茶叙等大型国际活动。

同日，大国品牌企业、曾经为在厦门举
行金砖国家会议、多次为访华的诸多国家
元首特制“中国茶礼”的华祥苑茶业股份有
限公司，连日来，组织员工加班加点，加工
精装保健物品，向福建省红十字会捐赠以
丝路传香白茶为主的“30克丝路经典白茶
7000盒、茶食品综合装礼盒2000盒”共计
价值人民币102.6万元的物资，为奋战、坚
守在防疫抗疫前线的医护勇士、工作人员
送去“年礼”和温暖，让他们能在休息时饮
啜一杯热茶，缓解疲惫，增强免疫力，呵护
自身健康，更好地投身到防抗疫情前线。

爱心不分大小，善行不论巨微。1月30
日，在福鼎市召开的防控疫情爱心捐赠连线可视仪式
上，点头六妙白茶有限公司捐款10万元；张元记茶业有
限公司将自产的500盒高山有机寿眉福鼎白茶饼，义卖
善款2万元悉数捐赠福鼎市红十字会；福鼎董德茶业捐
赠1000只医用口罩；此外，闽清下祝麒麟山茶叶董事长
姚朝响个人捐款1.5万元；平和县天炫茶叶专业合作社
捐献12箱150斤“天炫富硒茶叶”给县红十字会。

（韦希成）
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本报讯 2月4日，福建省再增一支应对
新型冠状病毒感染的肺炎护理专业医疗队驰
援湖北，尤溪县总医院急诊科护士长吴孟获
成为从全省 9个设区市及平潭综合实验区医
疗机构挑选而成 102人中的一员，投身武汉
新型冠状病毒感染的肺炎战疫的第一线。尤
溪人民称赞他是疫情战役里最美的逆行者，
和平年代最勇敢的白衣勇士。

吴孟获是湖北省襄阳市人。2009年，他
分配到尤溪县总医院急诊科工作，成为科室
里唯一的男护士。在急诊科，什么突发状况
都碰得到。面对形形色色的病患与家属，他
成了科室里的主心骨。

在福建省组建首批援助湖北省应对新型
冠状病毒感染肺炎疫情的医疗队时，吴孟获
就主动请缨，递交了“请战书”，申请参加这场
没有硝烟的战斗。由于专业要求的限制，他
没有被选上，但私下里他常常给县总医院提
出申请，请战支援家乡湖北。

4日上午9点，还奋战在抗击新型冠状病
毒感染肺炎疫情一线的吴孟获接到了代表尤
溪县驰援武汉的通知，下午一点出发。3日，
刚从福州进修回来的妻子陈宝琳知道消息
后，急忙从家中收拾行李赶到医院送行。陈
宝琳说：“我非常支持他。希望保护好自己，
注意安全，平安归来。”尤溪县总医院为吴孟

获开了简短的欢送会，不少医生护士听到消
息后都赶来参加。由于来不及回家，在临出
发的间隙，吴孟获还和家里人通了视频。尤
溪县政府副县长李明立、同事们为他送行，坐
上了前往福州中转的车。4日晚6时，他搭乘
飞机驰援武汉，在防控大考中奋力书写合格
的“答卷”。吴孟获说：“我家乡发生了这么大
的疫情，感谢县总医院给了我回报家乡的机
会。我一定牢记白衣天使的初心与使命，全
身心投入到救治工作之中，打赢遏制疫情蔓
延阻击战！努力救治病人，圆满完成任务，为
家乡抗击新型冠状病毒感染肺炎疫情奉献自
己的一份力量。” （林盛）

白衣勇士吴孟获 驰援家乡战疫情

本报讯 2月 3日，“中国好人”、莆田市人大代表陈文川
一家捐赠10万元后勤保障和防疫物资，助力仙游县打赢疫情
防控阻击战疫情。

今年62岁的爱心企业家陈文川出生在枫亭镇斗北村，现
任莆田川盛轮胎有限公司董事长，他在河北、辽宁等地拥有轮
胎、钢铁、矿山、建筑等企业。多年来，累计捐献2000多万元
用于社会各种公益事业。去年 5月，他入选由中央文明办主
办、中国文明网承办的“中国好人榜”“助人为乐”类“中国好
人”。

此次新型冠状病毒感染肺炎疫情发生后，陈文川与儿子
陈志强、陈志商讨决定要以川盛轮胎的名义捐赠抗疫物资10
万元。3日，他父子三人驱车来到了枫亭镇辖区内的沈海高速
仙游出口等五个卡口，送去方便面、牛奶花生、八宝粥、矿泉水
等慰问食品和一次性雨衣、消毒地毯、消毒桶、消毒粉等防控
物资。每到一处，陈志强、陈志兄弟都动手搬运整理，方便一
线人员取用。

又讯 2月 1日，仙游县人大代表、福建省顺安建筑工程
有限公司集团董事长戴开洪以公司名义向鲤城街道捐献了

“爱心口罩”2万个，为鲤城疫情防控贡献出自己的力量。
据悉，今年65岁的戴开洪也是仙游县建筑协会会长。自

高中毕业后从仙游县郊尾填后面村走上社会以来，近40年来
他带领仙游建筑大军在西安、北京、郑州、福州、厦门等拓展作
为空间，去年完成纳税达9945万元。他反哺社会，累计向乡
村修路、农村教育和县慈善总会等捐资200多万元。（陈国孟）
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本报讯 2 月 2 日，上杭县防
控新型冠状病毒疫情爱心捐赠仪
式在城区瓦子街红十字博爱驿站

举行，众多爱心企业和爱心人士先
后向县红十字会捐赠，以实际行动
支持该县新型冠状病毒感染的肺

炎疫情防控工作。据统计，截止 2
月 1日，该红十字会累计接收价值
176.08万元的物资。 （周继章）

上杭募捐 170 万元物资抗疫

1 月 22 日上午，在外流
浪、街头乞讨19年的郑建华老
人，在尤溪县救助管理站、县融
媒体中心、县农村信用联社等
部门的帮助下，一家 4口欢欢
喜喜踏上了回家之路过春节。

郑建华是南平人，他的儿
子郑政杭从14岁起就到福州、
泉州打工，是个单亲家庭。郑
建华想子心切，父子便约好在
2002 年的一天在福州见面。
这一次约好的“见面”，父子俩
没见成，反而成为失联的开
始。从此，郑政杭踏上了漫长
的寻亲之路。

19年来，失散老人郑建华在沙
县、大田、南平、尤溪等地流浪，一直
找不到自己的家，也不知道儿子在哪
里。他的儿子报案、贴寻人启事等，
尝试了各种方法均无成效。后来，郑
政杭想起，父亲出门时曾提起他在尤
溪看守寺庙。就这样，郑政杭到尤溪
寻找了50多个寺庙，但还是不见父
亲的踪影。每年到了过年时，他心里
很是难受，一个人躲在被窝里面哭。

特别是看到旅游的人，每看到老人
家，他的心里像刀子扎，很揪心。

在尤溪公安、救助等部门的联
合帮助下，郑建华、郑政杭父子俩的
信息得以确认，终于盼来了团圆
日。儿子、儿媳妇听到了消息，既伤
心又高兴，激动地三四天都睡不着
觉。

春节到了，一家团聚其乐融融，
郑政杭、儿媳妇和郑建华老人非常
感谢文明城市尤溪的好心人。可正

在他们高兴打算回家时，又碰
到个难题。原来郑建华老人
19 年来在外流浪乞讨积攒的
零钱太多，携带十分不便，得先
存入银行。为了早点回家，一
家人当晚加班到凌晨两点总算
把零钱整理好了。这些残损的
人民币经尤溪县农村信用联社
5位工作人员花了一个半小时
的清点、整理、确认，有43斤合
计 1.5 万余元，存入了银行。

“小郑，你父亲的零钱，银行帮
你办好了，我把信息表给你带
回去。今天，你们一家人有个

圆满的团聚，我们救助工作人员感
到很荣幸。祝你阖家欢乐，回家过
个好年!”尤溪县救助管理站站长
严圣福说。

郑建华老人的儿媳妇十分感谢
严站长，感谢尤溪好心人!她说：

“10多年没见到公公，一家团聚了，
我们放心了。现在，南平的老房子
已倒掉了，就带他到外面去买房
子。以后好好孝顺公公，一家和和
睦睦过日子。” （林盛 文/图）

流浪乞讨19年 欢喜回家过春节

福建多山、多水、多沟壑，八闽交通长期处于闭塞状态。春运对于福建人民来
说曾是一场苦旅。

1949年以前，福建没有一寸铁路。鹰厦铁路于1954年动工兴建，1957年竣
工通车。1958年外福铁路建成通车，福州站开启福建省会城市通过铁路对外进
行人员、物资、文化融合交流的新时代。1986年，外福铁路为配合水口电站水库
施工改建，水口地段铁路整体抬升六七十米，部分地段线路抬升近百米，古田溪特
大桥应运而生。

祖善军是福州工务段福州南路桥车间桥梁工，古田溪特大桥1989年10月通
车，同年12月祖善军参加工作，他的工作就是负责这座桥梁的日常保养。“大桥全
长500多米，是外福铁路最长的铁路桥，当时500多米长的铁路桥在全国也是屈
指可数。”祖善军自豪地说。正是有了这座桥，外福铁路线路曲线半径大大增加，
火车运行时速从40多公里增加到60多公里，福建铁路春运有了明显改观。

2009年9月28日，全国铁路“四纵四横”的“一纵”客运专线杭深线温福铁路
正式通车运营，乳白色的动车像一条腾飞巨龙奔驰在东南沿海，八闽大地正式跨
入“动车时代”，全长 8168.28米的宁德特大桥闪亮登场。祖善军主动请缨来到
宁德，守卫宁德特大桥。

由于常年受海风雨水侵蚀，中间又无登桥点，祖善军带领的“体检医生”全靠
双脚，每天要在平均不足1.6米高且黑漆漆的箱梁中，弯腰行走10余公里，每人
每天至少要敲5000多锤支座上的螺栓，借着微弱头灯光和敲击桥体传出的咚咚
声，辨别墙体是否坚固、梁体内部墙壁是否有破损、箱梁连接处缝隙是否过大、通
风泄水孔是否堵塞，这些问题都会影响旅客舒适度。“一旦有动车飞驰而过，冲击
波便会迅速在箱梁内传播、回响震击我们的耳膜至间歇性失聪。”祖善军说。

祖善军兢兢业业一丝不苟，30年如一日坚守两座大桥，从长500多米的古田
溪大桥到8000多米的宁德跨海大桥，从老线列车时速50多公里到如今动车时速
200公里、以及合福高铁时速300公里，见证了八闽铁路春运的发展巨变。

福（州）平（潭）铁路全长88.83公里，是未来京台高铁的“咽喉”，设计下层是
时速200公里的双线铁路、上层为时速100公里的6车道高速公路(连接福建长
乐至福建平潭，是京台高速公路的重要组成部分)。福平铁路将于2020年6月通
车，其中平潭特大桥全长16.34公里，公铁合建段长9.2271公里，届时将会超越
宁德特大桥，成为新的全国最长跨海大桥。

“相信福平铁路通车后，平潭特大桥必将成为增进两岸融合发展的重要桥
梁！希望我有机会去守护它！”祖善军眺望东方，心中充满着美好的憧憬。

（余杉芳 何卫东 王福斌）

本报讯 近日，记者从漳州市常山开发区旅
游部门了解到，2020 年该区将全面整合、深度
开发旅游资源，凸显“山水”、“华侨”两个特色，
通过开发建设乌山天池景区、提升建设东南亚
风情小镇，壮大旅游产业经济，着力构建全域旅
游体系，打造更加宜游的华侨城。

常山生态资源得天独厚，拥有 80 多平方公
里的生态林地，拥有乌山、翡翠谷、石象洞等地
文景观，乌山天池、珍珠潭、月眉池等水域景观，
菠萝蜜、火龙果、释迦等果林景观。该区将加快
开发建设旅游龙头项目和旅游配套项目，进一

步充分挖掘旅游资源，突出湖光山色美、田园风
光美，打造成为闻名遐迩的漳州南部旅游集散
中心。

作为全国重点华侨农场，常山开发区东南亚
风情文化色彩浓厚，资源禀赋极佳。该开发区
做好“侨“文章，挖掘“侨”元素，植入“侨”业态，
大力发展东南亚演艺、美食、服饰等文化产业，
持续办好美食展销活动，打造具有地域特色和
影响力的节庆品牌。同时，围绕东南亚风情风
貌风格，加快建设华侨小镇，完善旅游要素保
障，大力提升旅游服务品质。 （黄志亮）
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漳州市常山开发区：

凸显两个特色 打造宜游华侨城
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名游戏企业 IGG心系
武汉，先期设立 50万
美元专项基金，用于
采购疫情支援物资。

IGG 与武汉卫生
部门及抗击疫情的各
大医院对接，了解当
地所需物资及标准，利用自己的全球化团
队，在国内外紧急采购急需的医用物资，首
批40余万套合标医用口罩、手套等物资陆续
发往武汉。首批医用物资接收方为华中科技
大学同济医学院附属协和医院等抗击疫情一
线医疗机构。接下来，IGG仍将尽自己所能，
就本次疫情持续对医疗机构等提供支持和帮
助。

总部设在新加坡的IGG成立于2005年，
是一家电子互动娱乐媒体公司。从事网络游
戏以及网络娱乐社区服务，通过互联网络为
全球网络游戏玩家提供游戏和服务。IGG在
美国、加拿大、中国内地和中国香港等地均
设有公司。网游开发商、IGG创始人之一蔡
宗建先生，福建南平人，1977年出生。2001
年，网游在国内刚刚起步，提供网游资讯的

网站屈指可数。蔡
宗建做了一个游戏
资讯网站，命名为
17173，取 名 谐 音

“ 一 起 一 起 上 ”。
2005 年，蔡宗建再
次创业，与他在网
龙时的同事池元等

人联合创办 IGG，并在福州成立天盟数码。
当时 IGG 主要专注于海外运营，截至 2011
年，IGG将 20多款国产端游及页游推向海外
市场，在全球拥有 2000 多万注册用户。
2013年 10月，在蔡宗建带领下的 IGG在港
交所成功上市，公司市值达 40.2 亿港元。
2016年12月，被评选为2016年度中国十大
海外拓展游戏企业。 （张海余 丁马太）

IGG 心 系 武 汉

爱心义举可敬可钦

本报讯 在全社会共抗疫情的非常时
期，福建茶行业第一时间响应，共克时艰，
为抗击病毒和疫情防控尽力。

1月 28日，天福集团通过武汉分公司
向武汉台商协会捐款 60万元。85岁的集
团总裁李瑞河指导生产1万份养生调味白
茶赠送武汉人民，预防病毒。

2月 3日，以“让天下人享受茶的健康
与快乐”为使命的八马茶业向中国红十字
会基金会捐赠人民币 200万元，其中 100
万元捐给泉州市安溪县用于疫情防控。八
马茶业曾服务于金砖厦门会晤、海丝国际
艺术节、中印东湖茶叙等大型国际活动。

同日，大国品牌企业、曾经为在厦门举
行金砖国家会议、多次为访华的诸多国家
元首特制“中国茶礼”的华祥苑茶业股份有
限公司，连日来，组织员工加班加点，加工
精装保健物品，向福建省红十字会捐赠以
丝路传香白茶为主的“30克丝路经典白茶
7000盒、茶食品综合装礼盒2000盒”共计
价值人民币102.6万元的物资，为奋战、坚
守在防疫抗疫前线的医护勇士、工作人员
送去“年礼”和温暖，让他们能在休息时饮
啜一杯热茶，缓解疲惫，增强免疫力，呵护
自身健康，更好地投身到防抗疫情前线。

爱心不分大小，善行不论巨微。1月30
日，在福鼎市召开的防控疫情爱心捐赠连线可视仪式
上，点头六妙白茶有限公司捐款10万元；张元记茶业有
限公司将自产的500盒高山有机寿眉福鼎白茶饼，义卖
善款2万元悉数捐赠福鼎市红十字会；福鼎董德茶业捐
赠1000只医用口罩；此外，闽清下祝麒麟山茶叶董事长
姚朝响个人捐款1.5万元；平和县天炫茶叶专业合作社
捐献12箱150斤“天炫富硒茶叶”给县红十字会。

（韦希成）
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本报讯 2月4日，福建省再增一支应对
新型冠状病毒感染的肺炎护理专业医疗队驰
援湖北，尤溪县总医院急诊科护士长吴孟获
成为从全省 9个设区市及平潭综合实验区医
疗机构挑选而成 102人中的一员，投身武汉
新型冠状病毒感染的肺炎战疫的第一线。尤
溪人民称赞他是疫情战役里最美的逆行者，
和平年代最勇敢的白衣勇士。

吴孟获是湖北省襄阳市人。2009年，他
分配到尤溪县总医院急诊科工作，成为科室
里唯一的男护士。在急诊科，什么突发状况
都碰得到。面对形形色色的病患与家属，他
成了科室里的主心骨。

在福建省组建首批援助湖北省应对新型
冠状病毒感染肺炎疫情的医疗队时，吴孟获
就主动请缨，递交了“请战书”，申请参加这场
没有硝烟的战斗。由于专业要求的限制，他
没有被选上，但私下里他常常给县总医院提
出申请，请战支援家乡湖北。

4日上午9点，还奋战在抗击新型冠状病
毒感染肺炎疫情一线的吴孟获接到了代表尤
溪县驰援武汉的通知，下午一点出发。3日，
刚从福州进修回来的妻子陈宝琳知道消息
后，急忙从家中收拾行李赶到医院送行。陈
宝琳说：“我非常支持他。希望保护好自己，
注意安全，平安归来。”尤溪县总医院为吴孟

获开了简短的欢送会，不少医生护士听到消
息后都赶来参加。由于来不及回家，在临出
发的间隙，吴孟获还和家里人通了视频。尤
溪县政府副县长李明立、同事们为他送行，坐
上了前往福州中转的车。4日晚6时，他搭乘
飞机驰援武汉，在防控大考中奋力书写合格
的“答卷”。吴孟获说：“我家乡发生了这么大
的疫情，感谢县总医院给了我回报家乡的机
会。我一定牢记白衣天使的初心与使命，全
身心投入到救治工作之中，打赢遏制疫情蔓
延阻击战！努力救治病人，圆满完成任务，为
家乡抗击新型冠状病毒感染肺炎疫情奉献自
己的一份力量。” （林盛）

白衣勇士吴孟获 驰援家乡战疫情

本报讯 2月 3日，“中国好人”、莆田市人大代表陈文川
一家捐赠10万元后勤保障和防疫物资，助力仙游县打赢疫情
防控阻击战疫情。

今年62岁的爱心企业家陈文川出生在枫亭镇斗北村，现
任莆田川盛轮胎有限公司董事长，他在河北、辽宁等地拥有轮
胎、钢铁、矿山、建筑等企业。多年来，累计捐献2000多万元
用于社会各种公益事业。去年 5月，他入选由中央文明办主
办、中国文明网承办的“中国好人榜”“助人为乐”类“中国好
人”。

此次新型冠状病毒感染肺炎疫情发生后，陈文川与儿子
陈志强、陈志商讨决定要以川盛轮胎的名义捐赠抗疫物资10
万元。3日，他父子三人驱车来到了枫亭镇辖区内的沈海高速
仙游出口等五个卡口，送去方便面、牛奶花生、八宝粥、矿泉水
等慰问食品和一次性雨衣、消毒地毯、消毒桶、消毒粉等防控
物资。每到一处，陈志强、陈志兄弟都动手搬运整理，方便一
线人员取用。

又讯 2月 1日，仙游县人大代表、福建省顺安建筑工程
有限公司集团董事长戴开洪以公司名义向鲤城街道捐献了

“爱心口罩”2万个，为鲤城疫情防控贡献出自己的力量。
据悉，今年65岁的戴开洪也是仙游县建筑协会会长。自

高中毕业后从仙游县郊尾填后面村走上社会以来，近40年来
他带领仙游建筑大军在西安、北京、郑州、福州、厦门等拓展作
为空间，去年完成纳税达9945万元。他反哺社会，累计向乡
村修路、农村教育和县慈善总会等捐资200多万元。（陈国孟）
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本报讯 2 月 2 日，上杭县防
控新型冠状病毒疫情爱心捐赠仪
式在城区瓦子街红十字博爱驿站

举行，众多爱心企业和爱心人士先
后向县红十字会捐赠，以实际行动
支持该县新型冠状病毒感染的肺

炎疫情防控工作。据统计，截止 2
月 1日，该红十字会累计接收价值
176.08万元的物资。 （周继章）

上杭募捐 170 万元物资抗疫

1 月 22 日上午，在外流
浪、街头乞讨19年的郑建华老
人，在尤溪县救助管理站、县融
媒体中心、县农村信用联社等
部门的帮助下，一家 4口欢欢
喜喜踏上了回家之路过春节。

郑建华是南平人，他的儿
子郑政杭从14岁起就到福州、
泉州打工，是个单亲家庭。郑
建华想子心切，父子便约好在
2002 年的一天在福州见面。
这一次约好的“见面”，父子俩
没见成，反而成为失联的开
始。从此，郑政杭踏上了漫长
的寻亲之路。

19年来，失散老人郑建华在沙
县、大田、南平、尤溪等地流浪，一直
找不到自己的家，也不知道儿子在哪
里。他的儿子报案、贴寻人启事等，
尝试了各种方法均无成效。后来，郑
政杭想起，父亲出门时曾提起他在尤
溪看守寺庙。就这样，郑政杭到尤溪
寻找了50多个寺庙，但还是不见父
亲的踪影。每年到了过年时，他心里
很是难受，一个人躲在被窝里面哭。

特别是看到旅游的人，每看到老人
家，他的心里像刀子扎，很揪心。

在尤溪公安、救助等部门的联
合帮助下，郑建华、郑政杭父子俩的
信息得以确认，终于盼来了团圆
日。儿子、儿媳妇听到了消息，既伤
心又高兴，激动地三四天都睡不着
觉。

春节到了，一家团聚其乐融融，
郑政杭、儿媳妇和郑建华老人非常
感谢文明城市尤溪的好心人。可正

在他们高兴打算回家时，又碰
到个难题。原来郑建华老人
19 年来在外流浪乞讨积攒的
零钱太多，携带十分不便，得先
存入银行。为了早点回家，一
家人当晚加班到凌晨两点总算
把零钱整理好了。这些残损的
人民币经尤溪县农村信用联社
5位工作人员花了一个半小时
的清点、整理、确认，有43斤合
计 1.5 万余元，存入了银行。

“小郑，你父亲的零钱，银行帮
你办好了，我把信息表给你带
回去。今天，你们一家人有个

圆满的团聚，我们救助工作人员感
到很荣幸。祝你阖家欢乐，回家过
个好年!”尤溪县救助管理站站长
严圣福说。

郑建华老人的儿媳妇十分感谢
严站长，感谢尤溪好心人!她说：

“10多年没见到公公，一家团聚了，
我们放心了。现在，南平的老房子
已倒掉了，就带他到外面去买房
子。以后好好孝顺公公，一家和和
睦睦过日子。” （林盛 文/图）

流浪乞讨19年 欢喜回家过春节

福建多山、多水、多沟壑，八闽交通长期处于闭塞状态。春运对于福建人民来
说曾是一场苦旅。

1949年以前，福建没有一寸铁路。鹰厦铁路于1954年动工兴建，1957年竣
工通车。1958年外福铁路建成通车，福州站开启福建省会城市通过铁路对外进
行人员、物资、文化融合交流的新时代。1986年，外福铁路为配合水口电站水库
施工改建，水口地段铁路整体抬升六七十米，部分地段线路抬升近百米，古田溪特
大桥应运而生。

祖善军是福州工务段福州南路桥车间桥梁工，古田溪特大桥1989年10月通
车，同年12月祖善军参加工作，他的工作就是负责这座桥梁的日常保养。“大桥全
长500多米，是外福铁路最长的铁路桥，当时500多米长的铁路桥在全国也是屈
指可数。”祖善军自豪地说。正是有了这座桥，外福铁路线路曲线半径大大增加，
火车运行时速从40多公里增加到60多公里，福建铁路春运有了明显改观。

2009年9月28日，全国铁路“四纵四横”的“一纵”客运专线杭深线温福铁路
正式通车运营，乳白色的动车像一条腾飞巨龙奔驰在东南沿海，八闽大地正式跨
入“动车时代”，全长 8168.28米的宁德特大桥闪亮登场。祖善军主动请缨来到
宁德，守卫宁德特大桥。

由于常年受海风雨水侵蚀，中间又无登桥点，祖善军带领的“体检医生”全靠
双脚，每天要在平均不足1.6米高且黑漆漆的箱梁中，弯腰行走10余公里，每人
每天至少要敲5000多锤支座上的螺栓，借着微弱头灯光和敲击桥体传出的咚咚
声，辨别墙体是否坚固、梁体内部墙壁是否有破损、箱梁连接处缝隙是否过大、通
风泄水孔是否堵塞，这些问题都会影响旅客舒适度。“一旦有动车飞驰而过，冲击
波便会迅速在箱梁内传播、回响震击我们的耳膜至间歇性失聪。”祖善军说。

祖善军兢兢业业一丝不苟，30年如一日坚守两座大桥，从长500多米的古田
溪大桥到8000多米的宁德跨海大桥，从老线列车时速50多公里到如今动车时速
200公里、以及合福高铁时速300公里，见证了八闽铁路春运的发展巨变。

福（州）平（潭）铁路全长88.83公里，是未来京台高铁的“咽喉”，设计下层是
时速200公里的双线铁路、上层为时速100公里的6车道高速公路(连接福建长
乐至福建平潭，是京台高速公路的重要组成部分)。福平铁路将于2020年6月通
车，其中平潭特大桥全长16.34公里，公铁合建段长9.2271公里，届时将会超越
宁德特大桥，成为新的全国最长跨海大桥。

“相信福平铁路通车后，平潭特大桥必将成为增进两岸融合发展的重要桥
梁！希望我有机会去守护它！”祖善军眺望东方，心中充满着美好的憧憬。

（余杉芳 何卫东 王福斌）

本报讯 近日，记者从漳州市常山开发区旅
游部门了解到，2020 年该区将全面整合、深度
开发旅游资源，凸显“山水”、“华侨”两个特色，
通过开发建设乌山天池景区、提升建设东南亚
风情小镇，壮大旅游产业经济，着力构建全域旅
游体系，打造更加宜游的华侨城。

常山生态资源得天独厚，拥有 80 多平方公
里的生态林地，拥有乌山、翡翠谷、石象洞等地
文景观，乌山天池、珍珠潭、月眉池等水域景观，
菠萝蜜、火龙果、释迦等果林景观。该区将加快
开发建设旅游龙头项目和旅游配套项目，进一

步充分挖掘旅游资源，突出湖光山色美、田园风
光美，打造成为闻名遐迩的漳州南部旅游集散
中心。

作为全国重点华侨农场，常山开发区东南亚
风情文化色彩浓厚，资源禀赋极佳。该开发区
做好“侨“文章，挖掘“侨”元素，植入“侨”业态，
大力发展东南亚演艺、美食、服饰等文化产业，
持续办好美食展销活动，打造具有地域特色和
影响力的节庆品牌。同时，围绕东南亚风情风
貌风格，加快建设华侨小镇，完善旅游要素保
障，大力提升旅游服务品质。 （黄志亮）
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漳州市常山开发区：

凸显两个特色 打造宜游华侨城
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2008年 7月 7日，46座福建土楼登上《世
界遗产名录》，成为世界的文化瑰宝。但除此之
外，闽山闽水间还散落着数以千计“非世遗”土
楼，也需要保护和开发。

近年来，漳州市协同高校力量，在调研土楼
居民生活习俗及周边地理条件的基础上，采取
创新措施拯救了多座不同类型、残败破损的土
楼，开启对“非世遗”土楼活化利用的探索实践。

“不应成为历史的废墟”
日前，清华大学建筑学院调研团队来到漳

州市华安县沙建镇上坪土楼群，开启2024春季
研究生设计课程，研究“非世遗”土楼的保护活
化与乡村振兴。

初见土楼，清华大学建筑学院教授徐甜甜
就被深深吸引。

“虽然土楼代表的共同生活、共同劳作、共
同御敌的生活形态已逐渐变化，但其文化价值
并未减退。尤其是传统榫卯木结构和夯土墙等
建筑技艺，在注重可持续发展的今天格外富有
启示。”土楼在徐甜甜眼中，是最美的建筑结构
之一。

漳州土楼分布广泛，除20座世遗土楼外，还
有“非世遗”文物类土楼 414座、非文物类土楼
1044座。除仍在发挥居住功能的土楼，有些土
楼只剩残垣断壁。这些“非世遗”土楼中，大部
分具有可改造的空间，如何借助“市场之手”重
唤土楼建筑的生命力？

一年前，清华大学建筑学院在漳州选取7座
土楼尝试活化利用，并以模型展示。这7座土楼
分别是华安县的昇平楼、启丰楼，南靖县的翠美

楼、进士楼、诗德楼，平和县的宾阳楼、河旧楼。
“我们采取微介入方式，即仅对土楼现存建

筑进行局部修缮，而非完全复建，同时为已坍塌
的部分提供丰富的空间变化。例如，保留过去
几十年间在废墟中生长的树木，使之融入新的
景观。”徐甜甜介绍说，比如改建已空置30余年
的启丰楼，一、二层进行以畲族文化为主的少数
民族非遗展示，顶层改为居住使用，而入口处的
倒塌墙壁经加固后开放为观景平台。

2023 年 11 月，应法国国家建筑博物馆邀
请，该设计项目《福建土楼 活化利用》专题展览
走进巴黎建筑与遗产城博物馆展厅，展出7件大
型土楼建筑模型和影像，呈现地方建筑传统和
历史风貌，以及活化利用后的新形象和功能转
型。

展览大受好评。巴黎建筑与遗产城博物馆
建筑创新部主任弗朗西斯·朗伯特曾在公开采
访中表示，土楼的建筑材质、技术和文化内核都
具有较高的研究价值，应当传承下去而不是成
为历史的废墟。

不久后，在威尼斯举行的2023年豪瑞可持
续建筑大奖赛颁奖典礼上，该项目荣获亚太地
区唯一金奖。媒体评论称：“土楼的活化利用拓
展了建筑边界，让建筑服务于当地发展。”

在世界舞台的大放异彩，为“非世遗”土楼
活化模型的落地增添了信心和底气。

串联土楼 并联乡村
华安县沙建镇上坪土楼群，是中国明确纪

年最早的土楼群落。从空中俯瞰，“土楼之母”
齐云楼、唯一一座石头墙土楼昇平楼以及福建
第一座大院式土楼日新楼，呈“品”字形排布。
这三座土楼建于明万暦年间，被称作“万暦三
楼”。

由于独特的历史价值，清华大学建筑学院
把“万暦三楼”作为主要研究对象。

“土楼文化遗产的保护修缮和活化利用，不
光是关注土楼本身。在华安，土楼跟村庄、集镇
都是融合在一起的。”3月2日，在清华大学建筑
学院党委书记、教授张悦的带领下，27名师生来
到“万暦三楼”，展开村落调研，走访土楼原有居
民及周边村民。

“名为‘日新楼’，为何是这般残垣断壁？”同
学们带着对日新楼曾经样貌的遐想深入庭安
村。他们发现，村庄房屋的墙体、坐凳等处所用
条石，均来自日新楼旧部件，它们以另一种样貌
令村落生息繁衍，继续陪伴着人们世代生活。
可以说，一座日新楼的年朽，成就了许许多多新
楼的落成。

村民邹跃木翻出了泛黄的、自己四处搜集
的关于日新楼的相关历史文献。“日新楼始建于
明洪武年间，是‘万暦三楼’中建设年代最早、规

模最大的一座，吸收了中原地区大院式建筑风
格的特点，又融汇了福建土楼文化传统的方
楼。”他一遍遍向调研团队成员强调日新楼的文
保价值，期待更多人走近它。

鉴于日新楼遗址建筑的特点，调研小组提出，
以游览故事的方式让游客体验村庄的空间序列。
序列起源于庭安村，通过寻找日新楼的碎片，引导
游客行走乡间，穿过一片竹林幽道，逐渐靠近日新
楼，用脚步来丈量这片遗址建筑，聆听村庄的历史
回响。同学们说，可以设计寻楼、探楼、阅楼、观
楼、别楼等5个体验步骤，引导游客从东北和东南
方向观赏昇平楼和齐云楼，延续“万暦三楼”的游
览时长，再眺望村庄山顶的观景平台和瀑布，形成
更加饱满的旅游路线。

3月3日，在华安文化遗产保护修缮与活化
利用工作座谈会上，政企、高校及村民热络讨论
了如何将“万暦三楼”串联起来，活化周边闲置
建筑，并联成文旅流线和系统的议题。

“‘万暦三楼’并非独立的个体，它们与乡村
的生长肌理、村民的生活形态紧密结合在一
起。‘非世遗’土楼的修缮保护与活化利用，最终
要落在乡村振兴发展战略上。我们要因地制
宜，发挥土楼的潜力，将土楼作为撬动乡村振兴
的一个基点。”华安县委书记叶毓介绍说，刚出
台的华安县全域乡村振兴发展规划制定了有关
文化遗产保护和可持续发展的全面计划，将加
快土楼活化利用与休闲旅游深度融合。

目前，启丰楼等多座土楼的活化利用项目
已经开工，清华大学建筑学院师生团队的研究
课题也箭在弦上……众多“非世遗”土楼的活化
之旅正在徐徐展开。 （杜正蓝 黄建和）

唤醒土楼建筑的生命力

“未到名山梦已新，千峰拔地玉嶙峋。幔亭一夜风
吹雨，似与游人洗俗尘。”3月23日，春风和煦。在武
夷山国家公园燕子窠生态茶园，在五夫古镇朱子广场
和兴贤古街，参加2024年福建省春季文旅推广活动
暨武夷山国家公园1号风景道体验季启动仪式的各设
区市和平潭综合实验区文化旅游系统相关负责人及部
分新闻媒体走进武夷山“寻春趣”，采风探访武夷山国
家公园1号风景道人与自然和谐共生的无限魅力，实
地体验乡野拾趣的乡村生活、文风盛行的诗画生活、乐
隐山水的山水生活、万里茶道的茶园生活。

“今天我们在‘人间福地、醉美武夷’举办启动仪
式，就是希望乘着武夷山的春之序曲，丰富和创新消费
场景，不断擦亮、打响‘海丝起点 清新福建’金字招
牌，进一步做旺春季文旅市场，为全省文旅经济发展大
会做好‘预热’，奏响福建文旅四季华章的春之序曲。”
省文化和旅游厅副厅长苏庆赐告诉记者，全省文旅系
统正以旅游带动文化传播推介、助力文化繁荣发展，让
文化看得见、摸得着、品得出味道，推动文化资源优势
转化为文旅经济发展胜势，积极谋划福建文旅发展新
未来。

绿水逶迤去，青山相向开。作为中国首批国家公
园，武夷山国家公园在坚持“生态保护、绿色发展、民生
改善相统一”的前提下探索适度发展生态旅游，武夷山

国家公园1号风景道沿线打卡点22日启动试运营，1
号风景道（国家公园段）新旅游业态产品同日首次对外
发布。“1基地+7课堂，16个主题产品和60多个文旅
业态”的产品体系，将传统观光型打卡地转变为综合
型、体验型旅游目的地，为游客带来全新体验。

“出发，需要理由吗？33天沉浸式环游武夷山国
家公园，在路上见识世界，在途中认识自己。”在这个美
丽的春天，有一组嘉宾抢先走进武夷山国家公园，深度
探访1号风景道。嘉宾们在国家公园里会有怎样的奇
遇呢？即日起，《国家公园环游33天》在大武夷文旅微
信视频号、抖音、b站、小红书等多个平台同步上新，带
领大家探秘大武夷，寻访世遗山水，感受非遗文化。

领略八闽春天的无限魅力，趣游春日福建。福建
省的春季都有哪些地方好吃、好喝、好玩？推广活动启
动仪式上，福建省发布了10条“寻春趣游”春季旅游精
品线路，有“奇妙香约”游春祈福之旅、“寻初心路”烂漫
寻花之旅、“映照绿森”赏春沐汤之旅、“舌尖踏青”赏春
寻味之旅、“拾取春韵”乐享春色之旅、“茶海养心”品茗
赏花之旅、“春风有信”滨海拾春之旅、“登山望云”寻绘
春色之旅、“闽韵传奇”簪花观美之旅、“山海交响”世遗
养心之旅……在这个春色醉人的美好时节，福建敞开
胸襟向全国游客发出热忱邀约——“来福建，福气多，
一路山海一路歌”。 （郭斌）
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2024 年福建省春季文旅推广活动启动

3月26日，第二届桃花文化旅游节暨“美丽中国 生态家园”书画
摄影展在福州市罗源县中房镇下湖村举办。500亩桃园里，桃花迎春
盛放，山中古村热闹非凡。以花为媒，中房镇连签4项协议，搭建文旅
宣传平台，推动农文旅融合发展。

中房镇历史悠久、古迹众多，拥有7个国家级传统古村落，还是“清
新福建·气候福地”避暑清凉福地。活动现场，中房镇与泉州城市印象
文化公司签订转水桥区域文旅项目投资协议书，计划以岭兜转水桥区
域为核心建设民宿、小型跑马场、山地自行车、垂钓场、房车营地等，进
一步开发乡村旅游项目，打造特色旅游品牌。

旅游节吸引了众多游客前来赏花拍照（如图）。“今年的桃花长得
更好了，这座桃园也更漂亮了！”下湖村党支部书记兰建国站在桃园里
感慨。

下湖村从荒山变桃园，已经过去了6年时间。2019年，村里决定
开发荒山，引进发展水蜜桃产业。如今，下湖水蜜桃已经是当地供不
应求的“明星桃”。

今年，下湖村与穆阳水蜜桃主产地穆云畲族乡虎头村签订合作协
议，打造桃产业联盟，搭建信息和资源共享平台，充分利用两村自身特点和资源，挖掘发展新
机遇。

在桃园最高点搭建的观景台“桃花台”，成为桃花节旅游的一大亮点。“起初是村里年轻
人提议，可以在桃园建设露营基地，延伸附加值，促进农文旅融合发展。”兰建国介绍，村致富
带头人胡致柏提供场地，在桃园上搭建露营基地，在增加村集体收入的同时，也为下湖村新
增一处“网红”打卡点。

中房镇是农业乡镇，立足当地丰富的地势资源，发展形成以食用菌、茶叶、粮食种植为主
导，水蜜桃、猕猴桃、脆李、山茶油、林下中草药等多种高优农特产品“一村一品”的发展布
局。走进桃花农夫集市，手工糍粑、礼饼糕点飘出阵阵香气，食用菌、茶叶等中房镇本土产品
也备受游客关注。

目前，中房镇已经开通从福州直达的一日游旅游专线，马上将迎来4批游客前来下湖村
桃花节游玩。今后，还将整合全镇景点、民宿资源，争取为游客打造两日游、一周游等康养休
闲度假之旅。

“这次举办桃花节及书画摄影展，旨在以文化赋能乡村人文资源和自然资源的保护利
用。”中房镇镇长黄乾文介绍，为了推介丰富的文旅资源，接下来，将继续招引乡亲返乡创业
和商客投资兴业，发展种植、加工、销售全产业链，融合农文旅，激发乡村振兴的内生动力。

（卞军凯 林晋如 刘其燚 文/图）
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“1.8万元最后一次，成交！”
3月23日下午，随着拍卖师手起槌落，编号001

的“龙镇海”中国漆镇纸在7轮竞拍后最终成交。
这场在福书轩举办的拍卖会，是海峡出版发行集

团所属创智联盟公司与福州市脱胎漆器行业协会共同
发起的“海峡创智·龙镇海新品发布会”的一个环节。
当天，海峡区块链版权中心运营的“元犀宇宙”数字艺
术平台也同步上线“龙镇海”3D数字藏品，吸引现场观
众纷纷点击手机屏幕购买。

据介绍，此次上拍的非遗生肖系列之“龙镇海”中
国漆镇纸，取龙之形态，并与福州镇海楼稳定、和顺、安
宁的寓意遥相呼应，采用国家级非物质文化遗产——
福州脱胎漆器髹饰技艺，经15道工序精心製作而成。
这件漆镇纸创新产品，由创智联盟公司运用数字技术
完成前期设计与建模，经3D打印技术一体成型后，再

由福州市脱胎漆器行业协会会长陈天灨携弟子陈兆云
以非遗漆艺髹涂打磨，并于线上、线下同步发售实物及
3D数藏，是传统非遗技艺与前沿数字技术的一次交融
合璧。据悉，“龙镇海”系列作品全球限量发行 500
套，近期陆续在各地上市。

福州脱胎漆器与北京景泰蓝、景德镇瓷器齐名，被
誉为中国工艺三宝。发布会上，陈兆云为观众解读了

“龙镇海”的设计理念，福州脱胎漆器行业协会副秘书
长叶聪则作了主题为“福州非遗漆器简史”的演讲，传
播福州漆艺文化。

活动主办方表示，创智联盟公司与福州脱胎漆器
行业协会此番合作“试水”，旨在以创新方式让非遗技
艺焕发新生。数字技术的引入，在提升传统工艺生产
效率的同时，拓展了非物质文化遗产的呈现形态，使传
统非遗文化展现出新的魅力。 （陈尹荔）

传统漆艺“结亲”现代数字技术

长汀举办“百壶宴”
3月25日时值农暦二月十六，龙岩市长汀县濯

田镇升平村举办一年一度的“百壶宴”民俗活动。
据介绍，“百壶宴”又叫“保苗节”，已有400多年

历史，被列为福建省级非物质文化遗产。因当地方
言中“壶”与“福”同音，又称为“百福宴”。人们世代
传承这一民俗，表达新年风调雨顺、五谷丰登、福气
满满的祈愿。

（戴敏 陈天长 丘嘉瑞 摄）

3 月 26 日，梅花山自然教育基
地——中国虎馆揭牌仪式在龙岩市
上杭县举行。

中国虎馆由龙岩地质公园管委
会、福建梅花山国家级自然保护区
管理局、福建省梅花山旅游发展有
限公司出资建设。作为集科普、自
然教育、研学旅游等功能于一体的
专题展馆，中国虎馆面积近 4000平
方米，分“虎啸”“虎境”“虎福”三部
分，全面展示华南虎的生命特征、生

存环境特点及其与人类的关係，多
维度展现梅花山的生物多样性。

华南虎是中国特有虎亚种，历
史上曾在梅花山广泛分布。1998
年，福建省在全国率先启动华南虎
拯救工程。记者从揭牌仪式上获
悉，作为国内重要的华南虎繁育和
野化训练基地，梅花山·中国虎园已
纍计繁育 71 隻华南虎。今年年初，
该基地再添新丁，母虎“欢欢”产下3
胞胎。 （张辉）

福建省成功繁育华南虎71隻

发往“一带一路”沿线国家和地区，并在印尼、菲律宾、南非、匈牙利、英国、美国、澳大利亚及台湾地区落地印刷发行
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The opening ceremony of the Shanghai Sailing Open is held on the North Bund on Tuesday. — Dong Jun

Ma Yue

SailS are set for the inaugural 
Shanghai Sailing Open, which 
will be held at Dishui lake in 
Pudong’s lingang area at the 
weekend.

as the city’s new self-de-
veloped sports competition, 
the event will set the two 
disciplines of J80 and ilCa6, 
attracting some 300 sailboat 
racers. The opening ceremony 
and exhibition race was held 
on Huangpu River’s North 
Bund on Tuesday. The formal 
race will be held at Dishui lake 
from Friday to Sunday.

Sailing does have a history 
in Shanghai. in 1873, the first 
Shanghai Cup Regatta was 
held on the Huangpu River, 
which became the foundation 
for sailing in modern China. 
in the 1960s, China’s first for-
mal sailing organization was 
established in Shanghai.

City set for 
inaugural 
sailing open

Zhu Qing

SHORT legs, superb ability, and 
a smiling face... Have you ever 
met a police dog like this? Chi-
na’s first corgi police dog, Fu 
Zai, made his debut during the 
opening day of a police camp in 
Weifang, Shandong Province.

The 6-month-old male dog’s 

debut shattered the stereotype 

that “little, short legs” cannot 

join the police force and quickly 

went viral online. He is trained 

every morning and afternoon, 

covering many subjects includ-

ing obedience exercises, bomb 

searching and bomb-sniffing 

techniques.

“Fu Zai has a strong desire 

to advance,” said Wang Yanan, 

head of the Weifang Public Se-

curity Bureau’s police dog base, 

noting that his performance 

exceeded that of many police 

dogs of the same age.

However, some netizens 

questioned whether this ador-

able dog could chase down 

suspects and deter them. Wang 

said Fu Zai has unique advan-

tages, such as “short legs” to 

help him search narrow spaces 

and an appearance “close to the 

people” that enhances interac-

tion between police dogs and 

citizens. 

“Fu Zai’s strong adaptability to 

the environment and desire for 

food are particularly conducive 

to our training,” Wang added.

He’s just adorable ... unless you’re a criminal!



Friday, March 29, 2024 Shanghai Now2 metro

City trials new drinks labeling to 
raise health, nutrition awareness

The Nutri-Grade label is placed next to each drink product at a Chagee 
outlet in Xujiahui. — Cai Wenjun

Cai Wenjun

T
he Shanghai Center for 
Disease Control and 
Prevention has started a 
trial to add Nutri-Grade 

labels to drinks, indicating their 
non-milk extrinsic sugar and 
saturated fat content. 

It’s one of the city’s latest 
measures to promote a healthy 
and nutritious diet. It has in-
troduced concepts of a healthy 
breakfast and healthy drinks 
as well as the practice of labels 
on packaging to raise aware-
ness of low-sugar, low-oil and 
low-salt as well as nutrition and 
food safety.

The Nutri-Grade system has 
four color-coded grades. Grade 
A, the lowest sugar and saturated 
fat, is deep green. Light green for 
Grade B, orange for Grade C and 
red for Grade D, indicating the 
higher content of sugar and satu-
rated fat.

The Nutri-Grade marks are re-
quired to be placed next to each 
drink product on stores’ menus.

“We made the grade based on 
nutrition standards at home and 
abroad and comprehensive eval-
uation,” according to Zang Jiajie, 
director of the Shanghai CDC’s 
nutrition health department. 

“Take sugar for instance, Grade 
A means less than 0.5 gram of 

non-milk extrinsic sugar per 100 
milliliter of the drink. For B, it 
is 0.5 to 5 grams and C means 5 
to 11.5 grams and D means over 
11.5 grams. 

“The recommended daily in-
take of added sugar is below 25 
grams per day,” she pointed out.

Shanghai CDC said that it is 
cooperating with six companies, 
including Starbucks and Cha-
gee, to introduce Nutri-Grade on 
drinks.

“So far, the labels have been 
put up at Chagee and Nayuki 
outlets, while those at Star-
bucks are under preparation,” 
Zang revealed.

At a Chagee outlet in Xujiahui, 
the Nutri-Grades are marked next 
to drink products on the menu. 
Pure tea drinks are labeled A, 
while those with dairy products 
are B, some flavored fruit tea and 
flavored coffee are C and those 
with cream and milk are usually 
C or D.

Customers said the nutritional 
grades can help them make a 
decision when selecting bever-
ages and raise their awareness 
of healthier drinks.

“The nutritional labels are easy 
to understand and very useful 
to remind me to choose those 
marked with A and B,” said a 
customer surnamed Xu.
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Bottled water tycoon stays top 
of Hurun’s richest Chinese list

Source: www.hurun.net

Rank Name Wealth US$bn Main Company

1

 

Zhong Shanshan 63 YST

2

 

Huang Zheng 53 Pinduoduo

3

 

Ma Huateng 35 Tencent

China’s top 3 billionaires

Local AI 
developers 
in spotlight 
at GDC
Zhu Shenshen

Several Shanghai-developed aI 
models, intelligent hardware, an 
open-source foundation and an 
aI industry alliance consisting of 
alibaba and SenseTime made their 
debuts at the Global Developer Con-
ference in Shanghai last Saturday.

Some of the new large language 
models feature capabilities “com-
parable to OpenaI’s GPT 4” (used in 
ChatGPT), in vertical industries.

SenseTime released an intelligent 
all-in-one machine for the finance 
industry, based on its llM model 
SenseNova. It supports accurate 
search and question and answer of 
huge-volume documents, covering 
both online search results and pri-
vate domain documents for privacy 
and regulation compliance.

Xu li, SenseTime’s chief execu-
tive, said that aI is a key factor of 
“new quality productive forces,” 
the growth engine to boost China’s 
economy development and digital 
transformation.

another new aI model is Finstep. 
Backed by Shanghai United Media 
Group, Shanghai Daily’s parent 
company, it focuses on financial 
information and analysis.

The debuts and releases, also 
covering the community, talented 
personnel and policy for aI develop-
ment, represent Shanghai’s decision 
to boost aI or artificial intelligence 
ecosystems and develop the aI in-
dustry, one of three “pioneering 
industries” in the city’s long-term 
blue print.

Shanghai will strengthen core 
(aI) technology breakthroughs; 
promote aI chip research and ap-
plication adaptation; boost open 
source and openness; promote aI 
models for finance, manufacturing, 
health care, education and other 
vertical areas to “accelerate cultiva-
tion of aI innovation and ecological 
development,” Chen Jie, vice mayor 
of Shanghai, told the opening cer-
emony of the GDC held on the West 
Bund, downtown Xuhui District.

Ding Yining

BOTTleD water tycoon Zhong Shan-
shan remains China’s top billionaire 
for the fourth straight year, according 
to the 13th edition of the Hurun Global 
rich list.  

although the number of Chinese 
billionaires decreased by 155, China 
still has the largest number of billion-
dollar entrepreneurs in the world, with 
814 and the United States close behind 
with 800.

Zhong, 70, whose personal wealth 
shrank 9 percent from 2023, is still 
China’s richest man, while elon Musk 
retains top position in the global rank-
ing with US$231 billion in wealth. 

Zhong’s global ranking was down 
six positions to 21st, with the other 
top 20 billionaires including amazon 
founder Jeff Bezos, lvMH CeO Bernard 
arnault and Facebook founder Mark 
Zuckerberg. 

Beijing, Shanghai and Shenzhen are 
the three cities where China’s billion 
dollar entrepreneurs have their busi-
ness. Their average age is 60, six years 
younger than the average age of the 
total ranking. 

China is also home to the world’s 
largest number of billion dollar en-
trepreneurs who started from scratch, 
and the world’s largest number of such 
female billion-dollar entrepreneurs. 
The total wealth of China’s billion-
dollar entrepreneurs is close to 19 
trillion yuan (US$2.6 trillion), down 
15 percent from last year.

a total of 3,279 billion-dollar entre-
preneurs from 2,435 companies in 73 
countries are listed in the 2024 Hurun 
Global rich list, up from 3,112 last 
year, based on a wealth calculation 
as of January 15, and their combined 
wealth increased by 9 percent to 108 
trillion yuan. 

Over half of billionaires, as many as 
1,933 entrepreneurs, saw their wealth 
increase, including 480 new faces. 

The wealth structure of Chinese 
bil l ionaires underwent dramatic 
changes, as more than such people 
were wiped off the list while 50 new 
faces emerged. 

In the two years since peaking 
in 2022, nearly 450 billion-dollar 

entrepreneurs fell off the list in China, 
while more than 120 new faces made 
this year’s list.  

China’s fastest rising billionaires in-
clude Huang Zheng from e-commerce 
giant Pinduoduo as well as top gaming 
firm Mihoyo’s Cai Haoyu, who record-
ed a 71 percent and 210 percent wealth 
increase, respectively. 

The cut-off to the global top 10 
jumped nearly four times from 10 
years ago from 215 billion yuan to 830 
billion yuan. 

“aI (artificial intelligence) has deeply 
impacted the global rich ranking for 
the first time, with more than half 
of the new wealth coming from the 
booming industry, and cloud-related 
entrepreneurs such as Meta, amazon, 
Google’s parent company alphabet, 
Oracle, and Microsoft have seen their 
wealth grow significantly,” said rupert 
Hoogewerf, Hurun report chairman 
and chief researcher. 

Nvidia’s Jen-Hsun Huang saw his 
wealth double to 350 billion yuan, tak-
ing him into the global top 30.

Chen Tianshi from Cambricon, Cho 
Jyh-jer of semiconductor giant Media 
Tek, and Dai Wenyuan and Wu Min 
from Beijing-based aI firm Fourth 
Paradigm were also among the fastest 
growing billionaires. 

Data shows that global wealth is 
becoming increasingly concentrated. 
“The threshold for entering the top 
10 of the Hurun Global rich list has 
increased from 215 billion yuan 10 
years ago to 830 billion yuan.” the re-
port said.

Bottled water tycoon Zhong Shanshan 
is China’s top billionaire for the fourth 
straight year. — Ti Gong
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A decorative sewer lid near the iconic Normandie Apartments in Xuhui District 
— Jiang Xiaowei

Graffiti painting on a manhole on 
Shanghai’s Wuyi Road — IC

Watch your step! 
You may discover history, art, 
digital technology underfoot

Dong Xiongfei (left) guides a walking 
tour of the city to explore hidden 
history and culture in Shanghai’s 
downtown. — Ti Gong

walking tours of the city.
His fascination with manhole covers 

was triggered by a near-miss with a 
1933 cover, which was lost to road-
works before he could take a photo 
of it.

“A manhole cover that’s still in use 
is a living piece of history,” Dong told 
Shanghai Daily. “There’s no need to 
replace it if it’s not broken. It stands 
as a symbol of urban life, allowing 
us to read and understand the city’s 
evolution.”

His collection of photos of old man-
hole covers has grown to more than 
130 — and counting.

Dong considers them urban book-
marks. His photos include covers 
bearing insignias such as “S.T.C.” 
(former American Shanghai Telephone 
Co), “S.W.W.” (Shanghai Waterworks Co 
as it was known) and “C.M.F.” (erst-
while French Municipal Council).

His enthusiasm is shared by locals, 
foreign residents and visitors.

A German friend of Dong’s, inspired 
by the manholes, even hosted an art 
exhibition based on rubbings taken of 

the patterns on the covers.
Clarisse Le Guernic, a French expat 

living in Shanghai for nine years, op-
erates a cultural agency that aims to 
expose foreign residents and visitors 
to the city’s deeper secrets. She looks 
at insignia like “S.M.C” (former Shang-
hai Municipal Council) and “P.W.D,” 
(former Public Works Department) and 
sees links to the city’s past.

“I just love anything related to his-
tory and every detail that can tell 
us more about it,” she told Shanghai 
Daily.

Among her cherished possessions 
are a manhole cover-style magnet 
she keeps on her fridge and a mobile 
phone holder bearing the pattern of 
one of Shanghai’s earliest manhole 
covers, which is now housed in the 
city’s history museum.

In areas like Nanjing Road E., the 
North Bund and the area around the 
iconic Normandie Apartments, more 
modern manhole covers have become 
canvases for artistic expression, with 
designs that celebrate local culture 
and history.

Cast-iron manhole covers adorn-
ing Nanjing Road Pedestrian Mall 
were crafted around 1999 as part 
of a street renovation project led by 
Zheng Shiling, a renowned local archi-
tect and then vice president of Tongji 
University.

Each of the 37 manhole covers fea-
tures a landmark, such as the skyline 
of Lujiazui, the Yan’an Road Elevated 
Road, Shanghai Library, Shanghai 
Museum and the Mid-Lake Pavilion in 
Yuyuan Garden.

Yang Jian

B
eneath the feet of pedestri-
ans and the wheels of traffic 
lie monuments to Shanghai’s 
history, artistic creativity and 

technological know-how. Just look 
down and what do you see? Manhole 
covers!

Among them, decorative manhole 
covers found on streets and in alleys 
act not only as gateways to the city’s 
vast underground infrastructure 
but also remind us of a rich urban 
heritage.

Indeed, there are more than 6 mil-
lion manhole covers across the city, 
managed by 20 entities and depart-
ments, including water services, 
telecommunications, electricity, public 
security, information technology and 
gas, according to Jin Xi, a maintenance 
engineer at the Shanghai Road Trans-
port Development Center.

Usually stepped over and rarely no-
ticed, these unassuming metal discs 
play a pivotal role in ensuring the 
health, safety and comfort of urban 
life.

While most of the covers are just 
commonplace sights found in any 
metropolis, some are very old and 
carry historical footnotes of the city. 
These covers were initially fitted by 
Shanghai’s earliest water, gas, power 
and telephone companies, who laid the 
groundwork about a century ago for 
the metropolis Shanghai today.

In 1996, the popular TV show “Brain-
wave Surfing” sent its viewers on a 
quest to find Shanghai’s oldest man-
hole cover. The winner was found at 
the intersection of Dongdaming and 
Yongding roads and dated back to 
1921.

The discovery sparked public inter-
est in historical manhole covers.

In 1999, during construction work on 
Renmin Road, several manhole covers 
were unearthed bearing inscriptions 
traced back to 1913. Laid after the 
demolition of city walls, they were 

promptly snapped up by the Shang-
hai History Museum and put on public 
display.

But many “antique” covers still lie 
in place, scattered around Shanghai 
and attracting enthusiasts like Dong 
Xiongfei, who embarked on a decade-
long personal mission to document 
historical manhole covers.

Born in Shanghai in the 1980s, Dong 
was formerly employed by a foreign 
company, but he quit the job in 2020 
to found “Walking Geli Dong” guided 
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6 million 
There are more than 6 million manhole covers across 
the city, managed by 20 entities and departments, in-
cluding water services, telecommunications, electricity, 
public security, information technology and gas, ac-
cording to Jin Xi, a maintenance engineer at the Shang-
hai Road Transport Development Center.

Some of the city’s oldest manhole covers

Another manhole 
cover in the down-
town area is believed 
to be linked to the 
water supply infra-
structure established 
by the former French 
Municipal Council.

A standard design 
manhole cover, 
dating back to the 
1930s, was manu-
factured by the 
former US Shanghai 
Telephone Company.

Distinguished by its 
unique design, this 
manhole cover was 
produced by the 
former Public Works 
Department of the 
Shanghai Municipal 
Council.

This manhole cover, 
crafted by the former 
Shanghai Waterworks Co. 
in 1925, stands in Huang-
pu District, bearing the 
inscription “PITOMETER.” 
It is one of the oldest man-
hole covers still in place in 
downtown Shanghai.

The predominant style 
of manhole cover in 
the downtown area, 
introduced by the for-
mer French Municipal 
Council in 1935, has 
recently been updated 
with newer models.

Reflecting the design 
legacy of its American 
predecessor, a local tele-
phone company intro-
duced a manhole cover in 
the 1940s, maintaining the 
traditional style.

— All photos by 
Dong Xiongfei

Some 20 of these emblematic man-
hole covers remain in situ, while others 
were removed during renovation and 
extension of Nanjing Road E.

“By ‘engraving’ Shanghai’s most 
notable historical and modern build-
ings and urban landscapes on these 
manhole covers, we invite people to 
trace the city’s historical context,” said 
Zheng. “They help to enhance a sense 
of domain and place on this iconic 
street.”

Shanghai is not alone in adding artis-
tic touches to mundane infrastructure. 
Globally, cities are transforming man-
hole covers into pieces of urban art, 
each telling a unique story of local 
heritage and culture.

Tokyo celebrates its pop culture 
with manhole covers featuring iconic 
anime and manga characters. Paris has 
painted manhole covers to resemble 
vinyl records. In the Norwegian city 
of Stavanger, decorative sewer lids on 
cobbled streets blend with the city’s 
quaint charm.

And in China, manhole covers near 
the Tsingtao brewery in the eastern 
city of Qingdao are embossed with mo-
tifs related to the famous beer brand.

Along Wuyi Road in Shanghai’s 
Changning District, manhole covers 
feature playful elements, including 
graffiti of cartoon characters like 
SpongeBob and Captain America’s 
shield. The initiative there, involving 
40 artworks, is part of a broader ef-
fort to infuse the historical street with 
reminders of past culture and present-
day innovation.

“Urban revamping should encompass 
more than just physical renovations; 
it’s also about embedding culture 
and humanity into our cityscapes,” 
said Zhang Chao, an artist leading the 
project.

He said the artistic manhole covers 
crafted by eight local artists not only 
beautify the area but also encourage 
the community to appreciate their 
local environment.

Manhole covers aren’t only artistic; 

they also can be “smart.” Many are 
equipped with high-tech sensors 
that help urban agencies monitor 
environmental data, including under-
ground water levels. If data point to 
a problem, an alert is triggered and 
sensors pinpoint the exact location 
where maintenance crews should be 
dispatched.

From a technological standpoint, 
there is immense potential for smart 
manhole covers to contribute to 
Shanghai’s goal of a safe, efficient and 
eco-friendly environment, said Yu Di-
ankun, a construction management 
staffer in the Hongkou District.
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O
n a sunny February 
afternoon, a five-
seater rotor-wing 
aircraft took off 

vertically from a pier-turned-
helipad in Shenzhen, south 
China’s Guangdong Province.

Rising to a certain altitude, 
the electrically powered plane 
converted to fixed-wing mode 
and cruised above the water. 
The aircraft, Prosperity, 
which carried dummies and 
simulated a family trip, flew 
autonomously 50 kilometers 
across the Pearl River Bay.

About 20 minutes later, the 
flying taxi landed at a ferry 
port in the nearby city of Zhu-
hai, a journey requiring more 
than two hours by car.

The f l ight marked the 
world’s first public demon-
stration of an electric vertical 
takeoff and landing (eVTOL) 
aircraft on a cross-sea and 
inter-city route, according to 

AutoFlight, a Shanghai-based 
eVTOL startup that developed 
the aircraft.

Vertical mobility
An increasing number of 

flying taxis like Prosperity 
are spotted buzzing above 
Chinese cities as they step up 
efforts to commercialize the 
emerging aviation tech.

Compared with traditional 
VTOLs like helicopters, eV-
TOLs are generally smaller, 
require less space for takeoff 
and landing, and generate less 
noise and pollution. Thus, they 
offer a promising air traffic 
and sightseeing option for 
China’s congested big cities.

Earlier this month, an 
AeroHT Voyager X2 developed 
by electric-vehicle startup 
Xpeng completed the first 
eVTOL flight in the bustling 
central business district of 

Guangzhou, Guangdong’s pro-
vincial capital.

Last December, the autopilot 
aircraft coded EH216-S con-
ducted maiden commercial 
flight in an airport-turned-ur-
ban park in Hefei, east China’s 
Anhui Province, carrying 
human passengers.

The plane, manufactured by 
Guangzhou-based EHang Intel-
ligent Technology, received its 
airworthiness certificate from 
the Civil Aviation Administra-
tion of China last year. After 
being fully charged within 
two hours, it can fly 30km 
with a payload of up to 220 
kilograms.

Now, short-distance flights 
are open to the public at the 
park. The local authorities 
in Hefei are also working to 
greenlight flight-seeing ser-
vices at the city’s Swan Lake 
scenic spot.

The use and maintenance 

of eVTOL aircraft are cheaper 
than those of helicopters. With 
the flight put into commercial 
operation in the future, the air-
fare for a one-way passenger 
could be reduced to 200-300 
yuan (US$28 to US$42), accord-
ing to AutoFlight’s preliminary 
cost estimate.

“The eVTOLs are propelled 
by pure electricity, and they 
operate without pilots, which 
means zero emissions, low 
noise and low manufacturing 
and operating costs — about 
15 percent of those of heli-
copters,” said Yue Qiang, a 
sales manager of Vertaxi, an-
other Shanghai-based eVTOL 
startup.

Emerging industry
The low-altitude economy 

was defined as a strategic 
emerging industry at the coun-
try’s annual central economic 

work conference in 2023 and 
written into this year’s gov-
ernment work report as a new 
growth engine.

Han Jun, deputy head of the 
CAAC, said the low-altitude 
economy has a long industrial 
chain and wide applications 
in the industrial, agricultural 
and service sectors.

According to CAAC data, 
there were 689 general avia-
tion companies in China at the 
end of 2023, with 3,173 general 
aviation aircraft registered 
and 451 general aviation air-
ports established.

“The low-altitude airspace 
is a no-man’s land with huge 
growth potential that could 
nurture a trillion-yuan new 
industry,” said Shen Xiang-
yang, founding director of 
the International Digita l 
Economy Academy in the 
Gua ngdong-Hong Kong-
Macau Greater Bay Area.

China eyes buzzing low-altitude 
skies for new growth engine

Prosperity, a five-seat electric vertical 
takeoff and landing aircraft, flies during 
a demonstration flight in Shenzhen, 
Guangdong Province, on February 27. 
— All photos by Xinhua
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“Following the eco-
nomic booms in real 
estate, home appli-
ances, online busi-
ness and new-energy 
vehicles, one of the 
most promising in-
dustries in China 
with a market size big 
enough to support 
sustained growth 
in the coming years 
goes to the low-alti-
tude aviation.

An aerial 
vehicle of 
EHang is 
displayed 
at the 25th 
China Hi-
Tech Fair in 
Shenzhen on 
November 15.

A drone carrying blood takes off for the Shenzhen Traditional Chinese 
Medicine Hospital from the Shenzhen Blood Center in the city on January 19.

An unmanned food delivery drone is pictured in Shenzhen.

China owns a huge market 
and dense city clusters. The 
size of China’s low-altitude 
economy by 2023 was esti-
mated at more than 500 billion 
yuan, with its scale expected to 
rise to 2 trillion yuan by 2030, 
according to the CAAC.

A Porsche Consulting report 
last year showed China is ex-
pected to account for 25-30 
percent of the global eVTOL 
market in 2030.

Vertical mobility, a new 
quality productive force in 
transportation, is building up 
in China thanks to multiple 
advantages. The homegrown 

C919 jetliner provided the 
local aviation chains with 
more knowledge about air-
craft engineering, safety, and 
airworthiness. The Beidou 
navigation and 5G network 
revolutionized management 
in low-altitude airspace.

Plus, China’s technical capac-
ity accumulated in the hardware 
and telecom sectors has laid a 
foundation for the industry’s 
fast growth. The country’s 
prosperous electric-vehicle 
manufacturing brought about 
rich know-how in high-density 
batteries, high-reliability mo-
tors, electronic control and 
autonomous driving. 

Farasis Energy, a Chinese 
battery cell manufacturer, 
has delivered ternary lithium 
soft-pack batteries for electric 
airplane makers. The power 
batteries have a maximum 
cruising range of 250km in 
a single trip and can realize 
more than 10,000 cycles.

At Auto Shanghai 2023, 
the battery giant Contempo-
rary Amperex Technology Co 
(CATL) displayed a high-den-
sity condensed matter battery 
and revealed its plan to de-
velop manned electric aircraft 
jointly with collaborators. 

Chengdu-based Aerofugia 
Tech, a subsidiary of China’s 
EV giant Geely Auto, has re-
ceived its first purchase order 
of 100 eVTOLs from Sino Jet, 
a Chinese business aviation 
management firm. In Febru-
ary, US Aviation Week listed 
the flying-car maker among 
the top 10 eVTOL developers 

in the world.
Vertaxi’s five-seater eVTOL 

Matrix 1, with a maximum load 
of 500kg, completed its maiden 
flight in Shanghai last year. Ac-
cording to Vertaxi’s CEO Xie 
Ling, the supply of all three 
core components — electric 
system, flight control system 
and composite material — has 
been localized. 

Drone logistics
A restaurant in Wuhu, Anhui 

Province, tested the water of 
a new business model on this 
year’s Lunar New Year’s Eve, 
which fell on February 9.

Restaurant manager Luo 
Leilei placed orders for vege-
tables and meat via an express 
delivery platform developed by 
United Aircraft, a Shenzhen-
based company specializing in 
the production of unmanned 
aerial vehicles (UAVs).

Within half an hour, a multi-
rotor drone carrying the food 
supply descended on the open 
space in front of the restau-
rant. The drone can carry a 
maximum of 10kg cargo and 
fly more than 50 minutes with 
a 5kg load.

At a blood station in subur-
ban Shenzhen, drones took 
flight occasionally, transport-
ing bags of blood to the city’s 
health care facilities to quickly 
satisfy their first-aid demand.

Those drones, developed by 
Phoenix-Wings, a cargo-drone 
maker owned by China’s 
leading courier enterprise SF 
Express, have completed more 

than 2,000 orders since the 
launch of unmanned aerial 
delivery in March last year.

Shenzhen is set to build more 
than 600 takeoff and land-
ing platforms for low-flying 
aircraft and open over 220 
inner-city UAV routes by 2025.

At the end of 2023, China 
had roughly 2,000 UAV design 
or manufacturing enterprises 
and over 1.2 million registered 
UAVs. According to the CAAC, 
these drones flew more than 
23 million hours last year, up 
by 11.8 percent compared with 
2022.

As unmanned technology 
and network scale dramati-
cally bring down costs, drones 
could account for one-third of 
same-day package deliveries 
by 2040, suggests a report 
from L.E.K Consulting.

Han said the CAAC seeks 
to simplify application and 
approval procedures for low-
altitude flight plans.

The aviation authorities in 
southwest China’s Sichuan 
Province have streamlined the 
drone trial flight procedure. 

Previously, drone enterprises 
were required to apply for 
approval seven working days 
in advance. Now, they can be 
greenlighted with notifications 
one hour before takeoff.

Since Sichuan kicked off a 
low-altitude pilot project at 
the end of 2018, more than 
630,000 safe flights with 
roughly 180,000 hours have 
been recorded in an airspace 
extending to 7,800 square kilo-
meters across the province.

Han said the CAAC will also 
support enterprises in carrying 
out drone logistics distribu-
tion pilot projects in provinces 
including Jiangxi, Guangdong, 
Shaanxi and Sichuan.

“Following the economic 
booms in real estate, home ap-
pliances, online business and 
new-energy vehicles, one of the 
most promising industries in 
China with a market size big 
enough to support sustained 
growth in the coming years 
goes to the low-altitude avia-
tion,” said Li Jian, a former 
deputy head of the CAAC.

(Xinhua)
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